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 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  खर्च  से

 जी  नही ं।  राज  समिति  तथा  उत्पादक  समिति  के  अन्तिम  प्रतिवेदन  मिलने  के  बाद  नियंत्रण

 की  वर्तमान  प्रणाली  में  प्रावश्यक  परिवतंत  करने  का  निर्णय  किया  जायेगा  प्रतिवेदन  शीघ्र

 मिल  जाने  की  ara  है  ?

 गधी  प्र०  do  क्या  यह  सच  है
 कि

 री-रोलींग  स्टील  का  उपयोग  करने  वाले

 उद्योगों  को  कठिनाई  हो  रही  है  ?  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  इनको  दूर  करने

 के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  प्रश्न  वर्तमान  नियंत्रण  प्रणाली

 में  सुधार  करने  के  बारे  में  हू  इसलिए  यह  प्रश्न  इससे  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  यह  इस्पात  उद्योग  के  विनियंत्रण  के  बारे  में  क्या  यह  सच

 है  कि  री रोलिंग  स्क्रैप  के  समानें  इस्पात  का  विनियंत्रण  कर  दिया  गया

 श्र  fo
 सुब्रह्मण्यम

 :
 केवल  स्क्रैप  का  विनियंत्रण  किया  गया  है  कौर  किसी  चीज़

 ar

 थी  यद्दापाल  सिंह
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  पब्लिक  को  जरूरत  के  मुताबिक  सस्ता  स्टील

 सप्लाई  हो  इसके  लिए  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?

 met  महोदय  :  यह  बहुत  जेनेरेल  क्वेन्टिन  है  ।

 श्री  प्र०  सेठी  :  जैसे  जैसे  प्रोडक्शन  वैसे  वैसे  इस  बारे  में  स्थिति  बेहतर  होगी  ।

 at  यदा पाल  fag  :  जब  TH  कंट्रोल  न  तब  तक  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?

 थी  |: हूँ.  सेठी
 सवाल  यह  नहीं  है

 ।
 जैसाकि  झभी  बताया  गया  राज  कमेटी  की

 फ़ाइनल  रिपोर्ट  मिलने  पर  इस  बारे  में  फैसला  किया  जायगा  |

 fat दी०  चे  मंत्रालय  इस्पात  वितरण  मूल्यों  के  किसी  पहलू पर  बिचार  कर

 रहा  है  ?  यदि  तो  वे  क्या  हैं  ?

 fat
 fro  सुब्रह्मण्यम  :  जेसा

 मैं  बता  चुका  हूं  कि  ये  मामले  दो
 समितियों  को  सौंपे गये  हैं

 एक  राज  समिति  को  तंथा  दुसरा  उत्पादन  समिति  को
 ।  इनके  प्रतिवेदन मिल  जाने  के  वाद ही  हम  इन

 पर  बिचार  करेंगे  |

 por  इन्द्रजीत  सरकार  को  क्या  मुख्य  कठिनाइयां  हुई  हैं  अथवा  उनको  बताई  गई  हैं  जो

 इस्पात  के  मूल्य  नियंत्रण  तथा  उसके  वितरण  में  are  कौर  जिन  के  कारण  ये  दो  समितियां  स्थापित

 की  गई
 ?

 fat  fro  सुब्रह्मण्यम  :  जी  उत्पादन  प्रायोजन  तथा  वितरण  प्रणाली  के  बारे  में  बहुत  सी

 शिकायतें  मिली  हैं
 ।

 इसीलिए  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  तथा  हमने  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 किया  था
 जो

 छप  चुका  है
 ।

 प्राप्त  सुझावों  तथा  तर्कों  के  आधार  पर  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  का  प्रारूप  बनाया
 जा  रहा हूं

 ।
 उसके  मिल  जाने  के  बाद  हम  पूरे  मामले  पर  बिचार  करेंगे

 ।
 लाना

 मूल  aust  में
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 शी  बड़े
 :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  इस्पात  के  ऊंचे  मूल्यों तथा  उसके  अनुचित  वितरण

 के  कारण  मध्य  प्रदेश  के  बहुत  उद्योगों को  कठिनाई  हो  रही  है  तथा  वह  चोरबाजारी से  इस्पात

 खरीद  रहे
 हैं  ?'

 att  चल  सुब्रह्मण्यम
 :

 इससे  मालूम  हो  जाता  है  कि  वितरण  प्रणाली  ठीक  काम  नहीं  कर

 patt  त्यागी :  इस्पात  के  नियंत्रित  मूल्य  में  उत्पादक  को  कितने  लाभ  की  गारंटी  होती  है

 तथा  प्रति  टन  समानाधिकरण  निधि  के  लिए  कितनी  प्रतिशतता  होती  है  ?

 felt  fao  सुब्रह्मण्यम  :
 मुझे  खेद  हे  कि  यह  इस  प्रश्न  के  अन्तर्गत  नहीं  भ्राता  हू  |

 fat  त्यागी
 :

 परन्तु  मूल्य  नियंत्रित  हैं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  एक  बड़ा  प्रश्न  है
 ।

 fait  to  प्लन ०  माननीय  मंत्री  बता  रहे  थे  कि  कोई  नियंत्रण नहीं  हे  स्पष्ट  में

 उनका  ध्यान  ५  मई  के  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  उनके  भाषण  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं

 जिसमें  उन्होंने  कहा  ह  कि  इसमें  संदेह  नहीं  है  कि  कोटाल्  स्क्रैप  का  नियंत्रण  करने  का

 सरकार  का  निणंय  दीघंकाल  में  उद्योग  के  लिए  लाभदायक  होगाਂ  ।

 feat  घि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 मैं  समझता  हूं  कि  मैंने  बताया  था  कि  स्क्रैप  का  विनियंत्रण

 कर  दिया  गया  zt

 कारखाना

 +

 | थी  gal  हंसना |
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 1*७८३.-<  थी  सरजू  पाण्ड्य

 थी  रामचन्द्र  इलाका

 ।
 भी  धीवर  मीना  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दुर्गापुर  में  चश्मा  कांच  कारखाने  की  स्थापना  चालू  वर्ष  में  पूरी  कर  दी

 जायेगो  जैसा  कि  पहले  सोचा  गया  था  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 यह  निर्धारित  कार्यक्रम  से  कितना  पीछे  रह  जायेगा  ?

 उद्योग  मंत्री  :  जी  नहीं ।

 (a)  परियोजना  के  आधिक  अध्ययन  में  कुछ  समय  लगा  रूसी  सहयोग  करने

 बालों  से  ठ
 का

 ४  १९६३  को  किया  गया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 as¢cc  > ara  है  कि  परियोजना  TERS  पने  आरम्भ में  परी  हो  जायेगी  तथा  १६६६

 के  तक  उत्पादन  आरम्भ  हो  जायेगा  |

 fat  सुबोध  :  ठेके  पर  हस्ताक्षर  होने के  बाद  क्या  विदेशी  मुद्रा  से  आने  वाली

 मशीन  के  लिए  आंध्र  दिए  गए  हैं
 ?

 श्री  कानूनगो  :  हम  आडर दे रहे हैं दे  रहे  हैं  ।  प्राविधिक सहयोग  के  ठेके  पर  जून  में  हस्ताक्षर हुए  थे  ।

 शेष  बातें  जेसे  नक्शों  इरादी  बाद  में  बनेंगे  और  मशीन  का  शराइत  दे  दिया  जायेगा  |

 pat  सुबोध  चन, हु संदा  क्योंकि  इस  कारखाने  की  स्थापना  का  काम  गत  एक  से  हो  रहा  है

 क्या  म॑  जान  सकता  हुं  कि  इसको  भी  लागत  में  जोड़  दिया  जायेगा  ।

 tat  errant  :  जी  नहीं  एसा  नहीं  है  :  मूल  काम  में  afar  निर्णय  लेने  में  इस  कारण  विलम्ब

 था  क्योंकि  जिस  काम  की  थी  उसके  बारे  में  संदेह  था  |  अब  हमें  मालूम  हुद्मा है। # मांग ३ मांग  ३०
 ०

 टन  हो  जायेगी  ।  इस  लिए  कठिनाई  दूर  करदी  गई  है  परियोजना  बढ़ती  रहेंगी  |

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त :  क्या  यह  सच  है  कि  पहले  परियोजना  में  चश्मा  कांच  बनाने के  लिये

 ही  नहीं  भ्र पु ति  दर्शन  यंत्र  कांच  बनाने  की  भी  व्यवस्था थी  परन्तु  सरकार  ने  इस  उपक्रम

 से  दर्शन  यत्रकांच  बनाने  का  काम  निकालने  का  निर्णय  कर  लिया  था ?

 कानूनगो  :  जी  नहीं  ।  एक  बार  हमने  दर्शन  यंत्र  कांच  को  निकालने  की  सोची  थी  परन्तु

 मुख्य  कठिनाई  यह
 थी  कि

 मांग  का  पहले  पता  लगाना  था  तथा  तदानुसार  उत्पादन  करना  था
 |

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :  हमारे  देश  में  चश्मा  कांच  की  किनी  मांग  है  तथा  वह  कारखाना

 किस  सोमा  तक  इस  मांग  को  परा  करने  में  समय  होगा
 ?

 श्री  कानूनगो  :  इस  कारखाने  में  मांग  प्री  हो  जायेगी  कौर  हमारी  मांगਂ  शीघ्र  बढ़  रही

 श्री  दिव  नारायण  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  ग्लास  फैक्टरी  के  बनाने  में  सरकार

 का  कुल  कितना  रुपया  खं  होगा  श्र  क्या  हिन्दुस्तान  के  लोग  इस  को  बना रहे  हैं  या  बाहर  के

 बिजनेस  के  सहयोग  से  इस  को  बनाया  जा  रहा  है  ।

 थी  कान नगों  :  मैंने  कहा  है  कि  यह  रूसियों के  साथ  सलाह-मदिरा कर  के  बनाया

 श्री  wae  सिह  :  क्या  बाद  में  कभी  इसके  निकट  एकदर्शन  यंत्र  कारखाना  बनाने  का  भी

 रस्ता

 tat  कान नगों  :  इस  परियोजना  के  दर्शन यंत्र  बांधा  जायेगा  ।

 सहकारी  संस्थानों  को  निर्यात  तथा  आयात के  लाइसेंस

 1*  ७८४.  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  निर्यात  तथा  कमी  वाली  वस्तु ग्न ों  के  वितरण  के  लिए  seas  लाइसेंस

 देने  के  मामलें  में  सहकारी  संस्थाओं  को  पूर्ववर्तिता  देने  का  कोई  निर्णय  किया

 यदि at,  तो  इस  संबंध  में  क्या  विशेष  ठोस  प्रस्ताव
 तैयार  किये  गये

 गये

 मल  waist  में
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 भिन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  जी  सरकार  ने  सहकारी  संगठनों

 को  कुछ  वस्तुओं  का  श्रायात  करने  कले  तथा  रूई  इरादी  का  निर्यात  करने  की  सुविधायें देना

 स्वीकार  कर  लिया है  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संस्था  एल०  eto  gece /%3]

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 क्या  सहकारी  समितियों को  कमी  वाली  वस्तुद्नों  का  आयात

 करने  में  लायसेंस भी  दिये  गए  हैं  तथा  यदि  तो  ये  लायसेंस  कितनी  मात्रा  के  हैं  ।

 fat  सुभाष  शाह  :
 रेड  बुक  में  दी  गई  वस्तुएं  जिनको  सभा  में  कई  बार  बताया  जा  चुका

 के  अतिरिक्त  झर  किसी  कमी  वाली  वस्त  के  की  भ्र नुम ति  नहीं  है  ।  रकम  नीचे  दी  जाती

 खजूर के  लिए  ४३.७५  लाख  रूपये  ।  मेवे  के  लिए  १०  लाख  रूपये  . .

 महोदय
 :  यह  सब  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  सुभाष  जी  हां  ।

 सावित्री  निगम
 :

 कया  प्रयास  स्टोरों  को  भी  लायसेंस  दिये  गये  हैं  ग्रीवा  क्या  बहुत

 से  उपभोक्ता  स्टोरों  को  इन  लायसेंसों  के  लाभ  दिये  गए  हैं  ?

 जो  मनु भाई  शाह  :  हम  स्टोरों  को  ही  इनको  देत ेहैं  यह  आदेश

 भी  देते  हें  कि  वह  इनको  उपभोक्ता  स्टोरों  में  वितरण  कर  दें  क्योंकि  हम  इसकी  प्रीमियर  नहीं  दे  सकते

 हैं  कि  छोटी  समितियां  विदेशों  से  वस्तु भ्र ों को  मंगायें  और  मूल्य  बढ़ा दें

 श्री  सात सिह  पटेल  :  कया  केवल  उपभोक्ता  समितियां  ही  अपने  सदस्यों  के  लिए  आवश्यक

 की  भ्र नुम ति  देते  हैं  तथा  सहकारी  समितियों  की  सेवा  के  लिए  नहीं  देते  हैं  तथा  यदि  तो

 श्री  मनु  भाई  दाह
 :

 यह  प्रशन  सहकार  मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिए
 |

 इस  बारे  में  हम  सहकार

 मंत्री  द्वारा  बनाई  गई  नीति  के  भ्रनुसार  चलते

 श्री  fara  प्रसाद  ऐसे  कितने  संगठनों  को  निर्यात  के  लायसेंस  दिये  गये  है  ?

 fait  मनु भाई  दाह
 :

 यह  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 vat  भागवत  झा  आज़ाद  :  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  नियंत्रित  वस्तुओं  के  कितने  ही  निर्यात

 अनुमति  पत्र  सहकारी  समितियों  समेत  सभी  नौवहन  समुदायों  को  निर्बाध  दिये  गये  हैं  क्या हम  यह

 समझें  कि  सहकारी  समितियां  wer  नौवहन  समवायीं  के  समान  ही  हैं  अथवा  माननीय मंत्री  के

 अनुसार  इनको  कुछ  रियायतें  दी  गई  हैं
 ?

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 उनको  लायसेंस  देने  में  afer  दिया  जाता  है  ।  तदर्थ  आवंटन

 किया  जाता  है  तथा  शेष  अन्य  लोगों  में  वितरित  किये  जाते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  are  किये  गये  ठेके

 SJ  श्री  werent
 Tony.

 भी  रवीन्द्र  वर्मा  :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  कच्चे  माल  सामान  के  क्रय  अथवा  इस्पात

 उत्पादों के  विक्रय  के  लिए  कोई  दिये-कालीन  SH  किये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  किनके  साथ  किन  aequi  के  किन  शर्तों पर  तथा  कितनी  अवधि

 के  लिय े?

 इस्पात  शौर  भारों  उद्योग  मंत्रालय में  उप मंत्रो  To  चं०  कौर

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 |

 धि  मुरारका
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रूरकेला  कारखाने  से  दीर्घकालीन  समझौता  हुआ  है  कि

 अस्वीकृत  पाइपों  को  कम  कीमत  TAT  जाये  ।

 इस्पात
 प्रौढ़

 भारी  उद्योग  मंत्री
 fo

 :  मुझे  जानकारी नहीं  है  ।  परन्तु  मैं

 समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  ठीक  है
 ।

 मरार का  :  इस  प्रदान  की  सूचना  एक  महीने  से  पहले  दी  गई  थी  ।  मंत्रालय को  यह  जानकारी

 अब  तक  इकट्ठा  कर  लेनी  चाहिए  थी  ।

 परी  चि०  सुब्रहमण्यम  :  यदि  उस  रूप  में  पूछा  गया  होता  जिस  स्पर्म  पूद्धा  गया  हे

 तो  में  जानकारी  इक्ट्ठा  कर  लेता  |  परन्तु  यह  प्रश्न  कच्चे  माल  का  भंडार  इस्पात

 उत्पादों  की  बिक्री  के  बारे  में  है  ।  यह  सूचना  सभी  कारखानों  से  इकट्ठी  की  जायेगी  |

 foal  रवीन्द्र  वर्मा  :  क्या  सरकार  ने  कच्चे  माल  तथा  भांडार  की  श्रेय-व्यवस्था  पर  विचार

 कर  लिया  है  तथा  यदि  तो  क्या  इस्पात  कारखाने  के  लिए  कच्ची  सामग्री  तथा  भांडारों  की  खरीद

 के  लिए  कोई  समन्वित  अथवा  केन्द्रीय  प्रभाकरण  बनाया  है
 ?

 श्री  लि०
 लौह  प्रयास  या  अन्य  कच्ची  सामग्री  केन्द्रीय  रूप  से  खरीदी  गई  थी  परन्तु

 कुछ  कों  काखाने  में  खरीदना  लाभदायक  होता  न  कि  केन्द्रीय
 स्तर  पर

 श्री  त्यागी  :  कया  ये  ठेके  करने  से  पहले  टेंडर  मंगाये  गये  थे  तथा  यदि  तो  कितने  व्यक्तियों

 |  टेंडर  भेजें  तथा  क्या  हमेदा/न्यूनतम  टेंडर  स्वीकार  किया  गया  था
 ।

 bit  fro  सुब्रह्मण्यम  :  जहां  पर  टेंडर  मंगाये  जाते  हैं  वहां  पर  स्तूप  खरीद  के  नियम  होते

 मैं  मांगी  गई  सभी  जानकारी  एकदम  नहीं  दे  सकता  हुं  ।

 श्री  त्यागी  :  यह  महत्वपूर्ण  प्रदान है  श्र  माननीय  मंत्री  द्वारा  कोई  बात  न  जानना

 बडे  खेद  की  है  ।

 महोदय  :  ser  यह  था  कि  क्या  टेंडर  मंगाये गये  थे  ।

 मल  अंग्रेंजी  में
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 fat  fro  सुब्रह्मण्यम  :
 क्योंकि  तथ्यों  को  प्रभी  इकट्ठा  करना  है  इसलिए  मेँ  मानता  हूं  कि

 मैं  तथ्यों  को  नहीं  जानता  हूं
 ।

 श्री  त्यागी  :
 जब  प्रशन  ठेकों  के  बारे  में  पूछा  गया  तो  उचित  प्रदान  यह  पूछा जा  सकता  था

 कि  डर  मंगाये  गये  थे  नहीं
 ।

 अन्यथा  कोई  प्रमुख  नहीं  पूछा  जा  सकता  है  ।  माननीय  मंत्री

 का  ag  रवैया है

 fat  चि०
 स्पष्ट  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  मुख्य  उत्तर  नहीं  सुना  ।  मुख्य  उत्तर

 था  कि  जानकारी  इकट्ठा  की  जा  रही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पवि  रंगा  set  यह  है  कि  दकन  मंगाये गये  थे  प्रिया  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 संभवतया  मंत्री  महोदय  ने  स्वयं  इस  प्रदान  की  शंका  की  होती  जानकारी

 मंगाई  होती  ।  सदस्य  यह  ही  पहला  अनुपूरक  प्रद  न  पूछ  सकते  थे  ।

 श्री  रंगा
 :

 मुझे  प्रसन्नता  है
 कि

 यह  विवाद  कारखानों  में  ही  तय  किए  जा  रहे  हैं  परन्तु  क्या  हमको

 श्रीनिवासन  दिया  जा  सकता  है  कि  इन  कारखानों  में  संभरण  के  लिए  उन्हीं  बड़े  एक  अथवा  दो  ठेकेदारों

 को  ठेके  नहीं  दिये  जायेंगे  जिन  को  अब  तक  दिये  जाते  रहे  हैं  ।

 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  तो  टेंडरों  के  आधार पर  होगा  |  जब  टेंडर

 मंगाये
 जायेंगे  तो  जो  टेंडर

 सब  से  कम  होगा  कौर  कोई  उस  पर  नहीं  होगी  तो  हम  केवल  इस  पर  कि  उस  व्यक्ति

 के  श्रौतं  भी  टेंडर  हैं  उस  को  अस्वीकार  नहीं  कर  सकते  मेरे  पास  पुरे  तथ्य  नहीं  हैं  ate  मैं  यह  मानता

 हूं  कि  मुझे  पुरे  तथ्य  मंगा  कर  प्रश्न  का  उत्तर  देना  चाहिये था  I

 pot  मुरारका
 :

 दीर्घकालीन  समझौता  करते  समय  FAT  इस्पात  कारखानों  द्वारा  सरकार  का

 लिया  गया  था  ?

 fat  चि०सुब्रह्मष्यम  :
 जी  नहीं  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  सरकार  को  यह  जिम्मेदारी  अपने

 ऊपर  ले  लेनी  चाहिय े।

 fort  रंगा
 :

 जब  सरकार  जानकारी  इकट्ठा  कर  ले  तो  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  वह  टेंडर  देने  वालों

 प्राणी  तथा  ठेकेदारों  के  नाम  हम  को  बता  दे  ।

 महोदय  जानकारी दी  जानी  चाहिये  ।

 fat  चि०  सुब्रहमण्यम  :  जी  हां
 ।

 मैं  जानकारी  इकट्ठा  करूंगा  दे  दूंगा  ।

 बिहार  में  मेयोनेज  तयार  करने  का  कारखाना

 Cet  वासुदेवन  नायर  :
 ||

 श्री  वॉरियर :

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य

 श्री  विभूति  fat

 कया  इस्पात
 कौर  भारी

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  में  मशीनें  तैयार  करने  का  कारखाना  खोलने  के  लिये  पैसे  साहू  जैन

 को  लाइसेंस  दिया  गया
 एए  Aa  As  et,  et

 मिल  wit  में
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 यदि  तो  ag  कब  दिया  गया  खाद्य  शौर

 कारखाने  की  अनुमानित  लागत  कितनी

 इस्पात  atc  भारी  उद्योग  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्र०  चं०  से  (7). जी

 हां
 ।

 सीमेंट  बनाने  की  कागज  बनाने  की  मशीन  तथा  रसायन  उवंरक  बनाने  की

 मशीन  बनाने  के  लिए  हज़ारी  बाग़  में  नये  उपक्रम  की  स्थापना  के  लिए  २०

 १९६१  साहू  जैन  लिमिटेड  कलकत्ता  को  उद्योग  तथा  अघिनियम

 १९४५१  के  अधीन  लाइसेंस  दिया  गया  था  ।  उद्योग  अधिनियम  के  ate  लाइसेंस  रह  कर  देने

 के  बारे  में  की  जा  रही  है  ।

 वासुदेवन नायर  :  इस  फर्म  को  यह  लाइसेंस  कब  दिया  गया  था  तथा  क्या  इस  फर्मे

 की  गैर-कानूनी  कार्यवाहियों  के  बारे  में  विवियन  बोस  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  मिलने  के  बाद
 लाइसेंस दिया  गया

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री
 fro  :  तारीख  बता

 दी
 गई  है  ।

 भ्षिनियम  के  अधीन  लाइसेंस  २०  PER  को  दिया  गया  था  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  विभाग  लाइसेंस
 के

 लिए  ate  किसी  श्रावेदन-पत्र पर  विचार

 कर  रहा है  ।

 श्री  fro  सीमेंट  कारखाने  के  भी  लाइसेंस  हूं  तथा  इस  लाइसेंस  को  रद  करने

 की  कार्यवाही कर  रहे  हैं

 पन्नी  दाजी  :
 लाइसेंस  रद्द  करने  के  क्या  कारण  हैं  तथा  क्या  यह  धारणा  सच  है  कि  यह  लाइसेंस

 विवियन  बोस  arent  के  प्रतिवेदन  के  बाद  रह  किए  गए
 ?

 शी  चि०  सुब्रह्मण्यम :  हमने  प्रभी  उसको  रह  नहीं  किया  है  ।  हम  उसको  रद्द  करने  का

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  यह  भी  एक  कारण  हो  सकता  है  |

 शि  रामचन्द्र  इलाका
 :

 यह  कारखाना  कब  तक  चालू  हो  जायेगा  तथा  इसकी  उत्पादन

 क्षमता होगी  ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी  :  इस  लाइसेंस  के  द्वारा  उत्पादन  दिए  जाने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  है

 लाइसेंस  रद  किया  जा  रहा  है  |

 कथरी  at  र  जन  :  इस  लाइसेंस  को  स्वीकृति  के  समय  तथा  mie देती  कोई  आवेदन  पत्र  भी

 था  waar  यही  भ्रावेदन  पत्र  था  जिसका  विचार  किया गया  था  ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम :  मुझे  इसके  लिए  पूवे  सूचना  चाहिए
 |

 दो  चे  इस  फर्म  की  क्या  विशेष  अहातों  हैं  जिनके  कारण  उनको  इतने  विभिन्न

 प्रकार
 की  मशीनें  बनाने  के  लाइसेंस  दिए  जाते  हैं  ?

 tat  fro  सुब्रहमण्यम :  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  लाइसेंस  देने  से  पूर्व  इस  फर्म  की  क्षमता
 पर

 विचार  किया  गया  था  ।  ये  फर्म  सीमेंट  कागज  ale  का  उत्पादन  कर  रही  थी

 यही  समझा  गया  कि  यह  मशीनों  का  निर्माण  भी  कर  सकेगी
 न्

 fas  अंग्रेजी  में
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 fait wo  ato  तिवारी
 :

 क्या  सरकार  जानती  है  कि  सीमेंट  की  कमी  है  तथा  जब  तक

 साहू  जैन  को  न्यायालय  के  श्रीमान  के  लिए  दोषी  नहीं  माना  जाता  है  तब  तक  सरकार ने  लाइसेंस

 को  किस  प्रकार  te  कर  दिया  |

 जिया  सहोदर  :  यह  तके  वीके  कर  रहे  हैं  |  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  क्या  सरकार  को  बताया  गया  है  कि  कलकत्ते  में  एक  बड़े  जासूसी

 गिरोह  को  तथा  विदेशी  मुद्रा  की  घोखा  धड़ी  को  पकड़ा  गया  है  ।  जिनमें से  एक  अपराधी  साहू

 जन  का  एक  आदमी  है  ।  क्या  इससे  साहू  जैन  की  न्य  गड़बड़ियों का  पता  लगा  है  ?

 श्री
 चि०

 सुब्रहमण्यम
 :

 लाइसेंस  देने  तथा  उनको  रह  करने  में  हमारा  मागं दर्शन  उद्योग

 तथा  श्रघितियम  द्वारा  होता  उसके  अधीन  हमने  नोटिस  दिया  था  झर

 हमारा  विचार  लाइसेंस  रद्द  कर  देने  का  है  ।  अभी  भ्रमण  बातें  सामने  नहीं  भाई  हैं  ।

 सावित्री  निगम  :  जब  यह  लाइसेंस  रह  किया  जा  रहा  है  तो  क्या  सरकार  ने  किसी

 aire
 को  लाइसेंस  देने  का  निर्णय  किया  है  जिससे  उत्पादन  में  कोई  कमी

 न
 जाने  पाये

 ?
 ह

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  जी  हां  ।  हम  इसका  ध्यान  रख  रहे  हैं  कि  अन्य  कारखानों  में  उत्पादन

 होने  लगें  ।

 fot  भागवत झा  प्रासाद  1...  ६१  में  जब  यह  लाइसेंस  दिया  गया  था  तब  से  क्या  इस

 फर्म  ने  हज़ारीबाग़  में  कुछ  निर्माणकार्य  किया  है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  जी  हां  ।  कुछ  काम  किया  इसीलिए  हम  इसको  रद्द  करने  का

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 कलकत्ता  में  व्यापार  हों  पर

 (  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 Prone.  J
 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :

 |  श्री  बालकृष्ण  वासनिक

 Loft  राम  रतन  गुप्त

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रवर्तन  पुलिस  ने  हाल  में  कलकत्ता  में  वायदा  सौदे  )  अ्रधिनियम के

 उल्लंघन  के  सन्देह  पर  कुछ  बड़े  व्यापारियों  पर  छापा  मारा ;

 यदि  तो
 जिन  फर्मों  पर  छापा  गया  उनका  क्या  ब्योरा

 उनके  खिलाफ़  क्या  aria  हैं  ;  कौर

 सरकार  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही

 भिन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  एन भाई
 :  जी  हां  ।

 मदनलाल  श्री  विश्वनाथ  तथा  मैसेज  लोहिया

 सुलतानिय  ||  ||

 मूल  wt
 में
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 वायदा  सौदे  १९४५२ के  उपबन्धों  के  उल्लंघन
 में  वायदा  सौदे

 कथित  रूप  से  इस  फर्मे  ara  किये गए  हें  ।

 कलकत्ता  पुलिस  मामले  की  छानबीन  कर  रही  है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  किन  वस्तु द्र ों  के  वायदे  सौदे  गैर-कानूनी  तौर  पर  किए  गए  थे

 भ  मनु भाई  ज्ञान  :  पहले  दो  मामलों में  सौदे किए  गए थे  जिसका  थें  हुमा कि  वह

 सौदे  जो  मान्यता  प्राप्त  संस्था  के  बाहर  किए  जायें  ।  इस  प्रकार  अपना  अलग  पट  बनाना  बंड़ी  हीं

 गैर-कानूनी  व्यवस्था ।  तीसरे  मामले  में  '  सौदा  किया  गया  था  जिसका
 a

 हुआ
 कि  वह

 अ्रपने गट  में  वस्तु झ्र ों  के  मलय  इस  प्रकार  रखते  थे  जिसके  कारण  बढ़ती  थी  ।

 श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वे  वस्तु  कया  ह  ।

 श्री  सनुभाई  शाह  :  एक  मामले  में  मूंगफली  तथा  प्रत्येक  मामले  में  वनस्पति  घी  तथा  कपास  |

 pa  त्यागो  :  श्री  लोहिया  किस  वस्तु  का  व्यापार  कर  रहे  थे
 ?

 डा०  रास  मनोहर  लोहिया  :  त्यागी जी  वह  सुल्तानिया  सुलतानिया  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  क्या  सरकार  को  जानकारी  है  कि  वायदे  सौदे  जूट  तथा  जट  उत्पादों  के

 विदेशी  उपभोक्ताओं  से  होते  हैं  तथा  यह  प्रक्रिया  त्व  कलकत्ता  में  तथा  पटरी  व्यापारियों  में

 बहत  फैल  चकी  यदि  क्या  मामले  की  जांच  करने  तथा  सच्चाई  जानने  के  लिए  कोई  कार्यवाही

 को  जा  रही  है
 ?

 श्री  सताई  शाह  :  अब तक जट तक  जूट  डब्बा
 सौदे  हमारे  सामने  नहीं  ore  हैं  ।  मैससे  लोहिया

 सुल्तानिया  रुई  तथा  तिलहन  का  व्यापार  करते  हैं
 ।

 हम  हमेशा  इन  मामलों  का  ध्यान

 रखते हैं  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  दो
 तरह  के  लोहिया  हैं

 ।
 गरीब  लोहिया  इधर  बेठ  हुए  हैं

 प्रौर  सुल्तानिया  लोहिया  उधर  बेठ  हुए  हैं

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :  छापे  मारते  समय  कया  इसकी  सावधानी
 रखी  गई  थी  कि  कागजात

 कब्जे  में  कर  लिय  जायें  तथा  यदि  तो  जांच  इस  समय  किस  स्थिति  में  |

 श्री  मनु भाई  मामला  न्यायालय  में  है  इसलिए  सावधानी  l  जानी  चाहिए  क्योंकि

 इससे  काननी  कार्यवाही  में  बाधा  न  पड़  जाये  ।

 ध्रष्यक्ष  सहोदर  :  किस  स्थिति में  है  ?

 श्री  सन भाई  शाह  जांच  हो  रही  है  जो  बताई  नहीं  जा  सकती  है  ।

 भी  दिव  इस  इन्वेस्टिगेशन  के  सिलसिले  में  किसी  आदमी  की  गिरफ्तारी  भी  हुई

 ही  मनु भाई  वाह
 :

 ag  किसी  हद  तक  नानकार्निजेबल नफ्स  भी  है  ।  उन  के  पास  पहले

 चालान  भेजा  गया  लेन  उस  के  बाद
 वह  बेल  पर  छूट  गये  ।  \

 a

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 ट्रैक्टरों  का  निर्माण

 +

 it  wo  क०  देव  :

 <

 1
 श्री  भागवत  AT  आजाद

 1७६०.  श्री  विश्वास  प्रसाद

 श्री  बड़े

 क्या  इस्पात कौर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि Bad

 क्या  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  जिये  उन्नीस  फर्मों  को  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  फर्मों  के  क्या  नाम  हैं  वे  उत्पादन  कब  करेंगी  ;

 उनक  निर्माण  में  wae  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 भारतीय  ट्रैक्टर  बाजार  में  कब  तक  जायेंगे  उनका  कितना  मूल्य  होगा  ?

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  च०  से  एक

 विवरण  सभा-पटल पर  दिया  गया है  ।  में  रखा  गया  देखिये  संख्या  टी०

 I9ko/G3]

 श्री प्र०
 के०  देव

 :  विवरण  से  हमें  यह  पता  लगता  है
 कि

 भारत  में  ट्रैक्टरों
 की  वार्षिक

 झ्ावक्षयकता  का  कोई  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  है
 ।  इन  लाइसेंसों  के  देने  से  जब  पुरा  उत्पादन  प्रारम्भ

 हो  जायेगा  तो  इससे  हमारी  आवश्यकतायें  कहां  तक  पुरी  हो  जायेंगी  ?

 शो  प्र०  | (५  सेठी
 :

 जहां  तक  अनुमान  का  सम्बन्ध है  तो  योजना  अयोग ने  ट्रैक्टरों  की

 आवश्यकताओं  का  प्रदान  लगाया  है  ।  तृतीय  योजना  काल  के  लिये  यह  लगभग  १०,०००  प्रतिषेध

 है  ।  अरब  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  कुल  मिलाकर  हमारे  लाइसेंसों  की  क्षमता  R,90c  है  अर  इससे

 ३,०००  के  लिये  लाइसेंस  देने को  बात  पर  हम  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 pat  प्र०
 | भ

 देव
 :

 सूची  में  संख्या
 ४

 पर  ..  महिन्द्रा  एण्ड  महिन्द्रा  का  नाम  दिखाया  गया

 है  ।  इस  बात  का  कोई  भी  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  कि  वे  किस  किस्म  के  ट्रैक्टर  बनायेंगे

 सभी  पुर्जे  देश  में  बनाये  जायेंगे  अथवा  नहीं  ।

 fat प्र०  चं०  सेठो  वे  इंटरनेशनल  हार्वेस्टर  किस्म  के  ट्रक्टर  बनायेंगे  ।

 fait  प्र०  के०  देव
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सभी  इस  देश  में  बनाये  जायेंगे  |

 और  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  प्रारम्भ में  सभी  पुर्जों  को

 यहां  बनाना सम्भव  नहीं  होगा  ।  स्वेदी  ही  उनका  प्रावस्थाभाजित  कार्यक्रम  होता  है
 ।

 कल  हम  इस  बात  पर  जोर  देते  हैं  कि  प्रारम्भ  में  उन्हें
 ८  ०

 प्रतिशत  स्वदेशी  ale  लगाने  चाहियें  ।

 पत्नी  भागवत  झा  झाजाद  :  इन  फर्मों  को  विद्युत  चालित  टिल रस  के  निर्माण  के  लिये

 नस  कब  दिया  गया  था  कौर  क्या  उन्होंन  यह  बताया  हैं  कि  विवरण  में  उल्लिखित  ट्रैक्टरों  की  मात्रा

 का  निर्माण  करना  कब  उनके  लिये  सम्भव  होगा  ?

 फानी  to  चुप  बेटी  :
 विद्युत  चालित

 feat
 के

 लिये  VERO  में  ईस्ट  एशियाटिक  कम्पनी  को

 लाइसेंस  दिया  गया  था  ।,  उनके  शीघ्र  ही  उत्पादन  करने  की  सम्भावना है  |
 —_— ॥

 रम्भ

 मूल  ait
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 श्री  भागवत  क्षा  श्राज्ञाद
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कब  उनके  द्वारा  उत्पादन  प्रारम्भ

 किये  जाने  की  सम्भावना है  ।  उन्हें  J&Re  में  लाइसेंस  दिया  गया  था  झ्र  तब  से  यह  तीसरा  साल

 है

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  उन्होने  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  कुछ  लोगों के  साथ  बातचीत  करनें

 के  प्रयत्न किये  थे  से  कुछ  gens  रही  हैं  परन्तु  अरब  उन्होंने  एक  सहयोग  प्राप्त कर  लिया

 है  इस  में  qeRv  के  प्रारम्भ  में  उत्पादन  शुरू  होने  की  तराशा है  ।

 pat  faena  प्रसाद  :
 विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  बहुत  से  ट्रैक्टर  ऐसे  हैं  जिनके  मूल्य  ११,०००

 १४  ८५०  रुपये  TX, wk  रुपये हैं  ।  फिर  यह  बताया  गया  है  कि  कुछ  फर्मों  को
 छोटे  ट्रैक्टरों

 का  निर्माण  करने
 के  लिये  लाइसेंस दे  दिये  गये  हैं  और  उन  ट्रैक्टरों की  संख्या  २४,००० ०००

 बताई गई  है  परन्तु  उनके  मूल्य  नहीं  बताये  गये  हैं  ।  इन  ट्रैक्टरों  के  मूल्य  कया  होंगे  शर  दस  एकड़

 से  कम  भूमि  रखने  वाले  ५,  छोटे  कृषक  उनकों  खरीद  सकेंगे
 ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  :  भ्र भी  तक  उनका  उत्पादन  प्रारम्भ  नहीं  हुमा
 जैसे  ही  उनका

 प्रारम्भ  हो  हम  उनका  मूल्य  भी  निर्धारित कर  देंगे  |

 श्री  बड़े  :  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  ये  पी  ०टी
 ०

 ट्रैक्टर  छोटे  छोटे  ट्रेक्टर  हैं  प्रौढ़  प्रभी

 इन  कम्पनियों  ने  उत्पादन  बिल्कुल  भी  प्रारम्भ  नहीं  किया  है  ।  वे  कब  उत्पादन  करेंगे  प्रौढ़

 मूल्य कया  होगा
 ?

 fat  fro  सुब्रहमण्यम  :  मेरा  विचार  है  कि  मैंने  प्रभी  इसका  उत्तर  दिया था  ।

 an ~
 fat  बड़े  :

 वे  कब  उत्पादन  प्रारम्भ  करेंगे  ?  उनको  {ego  अथवा  १९६  14  लाइसेंस  दिया

 गया  था  ।

 भिनाय  महोदय :  इसका  उत्तर  उन्होने  दे  दिया  है  |

 श्री  बड़े
 :

 उन्होंने  केवल  यही  कहा  है
 कि

 उन्होंने  उत्पादन
 प्रारम्भ

 नहीं  किया  है  ।
 वे  कब

 दन  प्रारम्भ  करेंगे  ?

 महोदय  :  प्रश्न  पूछा  गया  था  शौर  उसका  उत्तर  दे  दिया  गया था  ।  कदाचित  माननीय

 सदस्य  ध्यानपूर्वक नहीं  सुन  रहे  थे  ।  वे  केवल  विवरण  की  श्रोर  ध्यान  दे  रह  हैं  और  उस  उत्तर  की

 we
 नहीं

 जो  कि
 अभी  दिया  गया  है  ।

 शी  भागवत  झा  arene  :  उन्होंने  बताया  है  कि  वहां  १६६४  में  उत्पादन  प्रारम्भ  होगा  ।

 श्री  बड़े  i
 मुझे  खेद  ह्

 प्रिय  महोदय  :
 जब  उन्हें  खेदानुभव  ही  करना  है  तो  उन्हें  इस  बात  पर  जोर

 क्यों  देना  चाहिये

 कि  इसका
 उत्तर

 नहीं  दिया गया  जब  मैं  उन्हें  पुनः  यह्  बताता  रहा  हूं  कि  इसका
 उत्तर

 दे  दिया
 गया

 तो  वे  यह  तक
 करते

 रहे  हैं  कि  इसका  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  1

 श्री  रासेदवरानन्द  :  भा  तीय  शिल्पकारों ने  एक  हल  बनाया  जिस  की  १५०  रु०  कीमत है
 ।

 उस  में  पांच  gs  निकलते हैं  हल  दो  बैलों  के  बल  पर  ३  किल्ला  भूमि  एक  दिन  में  बाह  देता  है
 ।

 अगर  ऐसे  ऐसे
 दो

 हल
 तो

 वे  एक  ट्रैक्टर  का  काम  प्रचुर कर  देते  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि  क्या

 सरकार
 इन  हलों  को  प्रोत्साहन  देने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सोच  रही  है

 ?

 अंग्रेजी  में
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 श्री  प्र०  चे  सेठी  :  जहां  तक  एग्रीकल्चरल  इम्प्लिमैंट्स  का  सवाल  उस  का  उत्पादन  करें

 वाले  दूसरे  लोग  उन  इम्प्लिमैंट्स  के  ट्रैक्टर  की  आवश्यकता  महसूस  की  गई  है  इस  लिये

 ट्रैक  का  उत्पादन  प्रारम्भ  किया  गया  है  ।

 लोह  भ्रामक  के  मलय

 PROX.  श्री  ह०  चे  सोच  :  कया  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बतान  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लौह  वयस्क  के  मूल्य  में  परिवहन  करनें  का  प्रस्ताव है  ;

 )  क्या  खान  मालिकों  विशेषतया  बिहार  लौह  अयस्क के  मूल्यों  को  कम  करनें  के  विरुद्ध

 कोई  अभ्यावेदन दिया  है  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  कार्रावाह्दी  करने  का  विचार  कर  रही  है

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  से  (  हमारे  खानों  से  लौहे  को

 निकालने के  are  संसार की  मंडियों  में  विद्यमान  मुल्यों  को  ध्यान  में  रखते  निर्यात  किये

 जानें  वाले  लौह  कें  मूल्यों  को  राज्य  व्यापार  निगम  खान  मालिकों  से  बातचीत  करके

 fer  करता  है  ।  aa  केवल  उसी  बातचीत  को  श्रुति  रूप  देना  बाकी  है  जो  कि  इस  समय  बिहार  कौर

 की  खानो ंके  बारजम्दा  क्षेत्र  के  खान  मालिकों  के  साथ  चल  रही  हैं  ।  राज्य  व्यापार  निगम  ने

 तथा  खान  मालिकों  ने  भी  भ्र पन  प्यार  दृष्टिकोण  बता  दिये  हैं  हमें  पूर्ण  आशा  है  कि  इन  बातचीतों

 के  परिणामस्वरूप एक  पारस्परिक  संतोषजनक  समझौता  शीघ्र  हो  जायेगा  ।

 श्री  go  च  ०  सौय  .:  क्या  यह  बात  सही  है  कि  स्टेट  ट्रेडिंग  कारपोरशन  के  रिप्रेजन्टेटिव्ज

 माइन  प्रो  के  रिप्रेजेंट  टिप्स
 की

 व्यूज  में  कुछ  तफर्का है
 ।

 अगर  यह  बात  सही  है  तो  इस  के
 कास्ट  श्राफ

 प्रोडक्शन  में  दौर  कास्ट  श्राफ  ट्रांस्पोर्ट  में  कया  कोई  फक  है  ?

 थी  मनुभाई  शाह  :  फर्क  है  तभी  तो  बात  चल  रही  है  ।

 शी  हाजी  :  इत  खानों  का  लौह  अयस्क  ग्रुप  लौह  अयस्क  की  तुलना  में  के पता  है  राज्य

 व्यापार  निगम  का  क्या  प्रस्ताव  है  भ्र ौर  मालिकों  का  क्या  प्रतिरोधी  प्रस्ताव  है  ?

 श्री  मनु भाई शाह
 :

 बहुत  से  ब्योरे  हैं  मूल्य  में  अन्तर  की  बहुत  सी  बातें  हैं  में  उन  सबको

 बता कर  सदन  पर  बोझ  नहीं  डालना  चाहूंगा  ।  जहां  तक  किस्म  का  सम्बन्ध  उसकी  किस्म  ऐसी

 है  कि  वह  विदेशी  क्रिकटरों  at  स्वीकारें  है  ।  प्रत्येक  खान  के  उत्पाद  की  किस्म  भिन्न  भिन्न  होती  है  |  मूल्यों

 के  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है  वह  बहुत  सी  बातों  के  कारण  है  जैसे  परिवहन खनन  की

 लदान  श्र  सब  खर्चे  ।  में  सारी  बात  को  बताना  पसन्द  नहीं  करूंगा  |

 श्री  भागवत  झा  श्राजाद  :
 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  एक  भझ्रभ्यावेदन  प्राप्त  गेरा है

 ।
 मैं

 यह  जानना  चाहूंगा  कि  खान  मालिकों  द्वारा  उठाये  गये  इन  प्रश्नों  पर  क्या  विचार  किया  गया  है
 कि

 उड़ीसा  की  तुलना  में  उन्हें  कम  मूल्य  मिल  रहा  है  शौर  यह
 कि  प्रतिस्पर्दात्मक

 उत्पादन  के  कारण  से

 अलाभकारी  हैं  प्रौढ़  यह  कि  परिवहन  व्यय  जैसी  oa  कठिनाइयां  हैं  जिनसे  उनके  लिये  बहुत  अड़चन

 पैदा  होती  हैं  ?

 ee
 श्री  मनुभाई  जैसा  कि  सदन  को  ज्ञात  ये  नये  ठेके  नहीं  गत  वर्षों  जब  से  fe

 हमने  थोड़ा  निर्यात  प्रारम्भ  किया  था
 और

 aa  जब  कि  हम  बड़ी  मात्रा  में  निर्यात कर  रहे
 लागतें

 ne
 ज्ञात  थी

 ।
 श्री  जब  मूल्य  कम  हो  गये  हैं  तो  उन्हें  रिक  के  लिये  कहना  पड़ा  जब  हम  गुजारा ही  नहीं

 मल  अंग्रे  पो
 में
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 कर  तो  यह  असम्भव  है  ।  इसी  लिये  अन्तर  है  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  कि  मूल्यों  का  कोई  नया

 ढांचा  बनाया  जा  रहा  यह-सच है  कि  उत्कल  निगम  के  लोगों  की  ag  भावना  है  कि  उन्हें  उतना

 मूल्य  नहीं  मिल  रहा  है  जितना  कि  बिहार  में  है  ।  हमने  उन्हें  कारण  बताने  के  लिये  कहा  है  ।  इसकी  जांच

 हो  रही  हम  उदार  हृदय  हैं  और  हम  यह  प्रभुत्व  करते  हैं  कि  शीघ्र  ही  निर्णय  हो  जायगा
 |

 शी  इाधिरंजन  :  क्या  सरकार  खानों  के  महान  पर  अयस्कों  का  एक  समान  मूल्य  रखने  की

 ढलाई  के  लिये  पृथक  रूप  से  देने  की  बात  रखने  की  इच्छुक  हैं
 ?

 ी  सुभाष  शाह  :  यह  सम्भव  नहीं  है  क्यों,कि  दरें  भिन्न  भिन्न  चढ़ाव  भिन्न-भिन्न हैं  तर

 ऐसी  सब  बातें  हैं  ।  परन्तु  हमें  यह  तो  देखना  ही  चाहिये  कि  प्रत्येक  को  उतना  कुछ  मिल  जाये  जो  कि

 है  ।

 fat  रंगा  राज्य  व्यापार  निगम  जो  भी  कुछ  लाभ  अथवा  कमीशन  ले  रहा  है  उसकी  सीमा

 को  कम  करने  के  लिये  कौर  इन  उत्पादकों  को  लारियां  द्वारा  इसका  परिवहन  के  लिये  कहने  के  बजाय

 जिसमें  कि  अधिक  व्यय  होता  है  प्रौढ़  जिसके  कारण  उनके  लाभ  की  सीमा  कम  पर्याप्त  संख्या  म

 रेलवे  वैगनों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या  कुछ  किये  वाही  की  जा  रही  है
 ?

 jal  सन  भाई  दाह  :  जहां  तक  प्रश्न  के  प्रथम  खंड  का  सम्बन्ध  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह

 आश्वासन  दिलाता  हूं  कि  हम  निर्यात  करना  चाहते  हैं  राज्य  व्यापार  निगम  के  लिये  लाभके  इच्छुक

 नहीं  हैं  ।  इस  जहां  तक  हम  कर  सकते  हम  खनिकों  को  संतुष्ट  करनें  का  प्रयत्न  करते  हैं  |

 खनिकों  की  भी  यह  चेतावनी  देता  star कि  मैंने  पहले भी  किया  कि  यदि  वे  उत्पादन  की  लागत

 को  कम  नहीं  करेंगे  और  आधुनिकीकरण  नहीं  करेंगे  तथा  लाभ  को  स्वयं  ही  हड़प  करत  रहेंगे  तो  वे  भी

 कठिनाई  में  पड़  जायेंगे
 ।

 प्रश्न  के
 द्वितीय

 खंड  के  सम्बध म
 मैं

 यह  बता  दूं  कि  जहां  तक  लौह
 अयस्क

 का  सम्बन्ध है  कोयला  विकास  तथा  सभी  प्रकार  के  परिवहन का  प्रसार  करने  का  २५०  करोड़

 रूपये  का  एक  कार्य  क्रम  है  ।  इसमें  कुछ  समय  तो  ही  लगेगा  ।  -  इस  बीच  उन्हें  लारियों  का  उपयोग

 करना  पड़गा  |

 रेण  चक्रबर्ती  :  वहां  कोई  सड़कें  भी  नहीं  थीं  ।

 सुभाष  :  वे  सब  सम्पूर्ण  कार्यक्रम  का  एक  प्रेम  हैं  ।  इसमें  सड़कें  भी  सम्मिलत  हैं
 ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  लोहा  अयस्क  की  कीमत  फौलाद  की  कीमत  का

 कितना  प्रतिशत

 श्री  मनु भाई शाह  :  वैसे  यह  तो  इस  पर  ste  करेगा  कि  फौलाद  किस  किस्म  की  हो  ।  अमूमन

 वह  २३-२४  परसेंट  होती  लेकिन  Ae  इस  बात  पर  भी  निर्भर  करेगा  कि  किस  ग्रेड  का  आयरन  र

 |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  सवाल  तो  यह  था  कि  लोहा  वयस्क  की  की  मत  फौलाद  की  कितनी

 प्रतिशत  होती  है
 ।

 थी  मनु भाई  WE :  यह  तो  दरिया  है  सब  माइन्स  में  से  एक  तरह  का  शोर  नहीं  निकलता  ।

 लिये  जनरल  तौर  पर  कह
 देने

 से  नहीं  बनता
 ।

 अलग  अलग  कौर
 का  फैरस  कंटेंट  ५२  से  ६७  या

 ६८  परसेंट  तक  होता  है  ।
 ae  किसी  खास

 माइन
 का  पूछें  तो  जवाब  दिया  जा

 सकता है  ।
 ए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 डा०  रास  मनोहर  लोहिया
 :

 जिस  इलाके  के  बारे  में
 स ह द  वाल  यानी  विहार  ्र  उसके

 बारे  मैं  मेंने  पूछा  है  ।

 महोदय
 :

 डाक्टर  वहां  तो  बहुत सी  माइन्स  हैं  ।  हर  एक  माइन
 का  अलानिया

 अझलाहिदा  तो  नहीं  बताया  जा  सकता  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 में  बिहार  श्र  उड़ीसा  का  जानना  चाहता  हूं  ।

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 इसमें  प्रौसत  की  बात  नहीं
 ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  उनके  पास  औसत  है  ही  नहीं  ।

 साबित्री  निगम
 :

 क्या  उत्पादन  की  लागत  को  कम  करने  के  लिये  आधुनिकीकरण  की

 कोई  योजना खान  मालिकों ने  पेश  की  है  ale  यदि  तो  उसके  सम्बन्ध  में  सरकार  का  FAT

 कोण  है  ?

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 मिल  कर  उन्होंने  झ्रधुनिकीकरण  की  कोई  योजना
 पेश  नहीं की  है  ।  परन्तु

 जसा  कि  सदन  को  ज्ञात  हमने  हाल  ही  में  उन्हें  यह  अनुमति  दी  है  कि  अपने  निर्यात के  लाभ  के  १०

 प्रतिशत  भाग  को  वे  आधुनिकीकरण  करने  के  लिये  मशीनों  कौर  उपकरणों
 का  आयात  करने  में

 उपयोग  कर  सकते हैं  ।

 हस्तशिल्प  वस्तुप्नों  का  निर्यात

 +

 Sat  पोट्टेफाट्ट  :

 to  to  राघवन  :

 क्या  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (®)
 क्या  यह  सच  है  कि  गत  दो  वर्षों  में  हस्तशिल्प  वस्तुओं  के  निर्यात  में  कमी  or

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  atk

 स्थिति  सुधारने  के  लिये  सरकार  ने  ब्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री
 कान

 :  ate  नहीं  ।  बल्कि  हस्तशिल्प

 का  निर्यात  तो  गत  दो  वर्षों  में  बढ़  गया  है  ।

 हस्तशिल्प  aequi  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  जो  हरनेक  कदम  उठाये  गये  हैं  वे  ये

 हैं  योजनाओं  के  अधीन  हस्तशिल्प  वस्तुओं  के  निर्यात  के  विरुद्ध  प्रावश्यक  कच्चे  माल

 के  आयात  के  लिये  व्यवस्था  तैयार  भण्डारों  से  आयात  किये  हुए  कच्चे  माल  का  सम्भरण

 निर्यात  क्र या देशों  पर  सरल  शर्तों  पर  साख  सुविधायें  बाहरी  देशों  में  प्रदान  प्र  प्रचार

 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मेलों  तथा  प्रदर्शिनियों  में  भाग  विदेशों में  बाजार  का  सर्वेक्षण  करने

 में  सहायता  निर्यातकों के  संघों  का  संगठन  इरादी
 ।

 fat  पोट्टेकाट्ट :  क्या  निरीक्षण  fequt  तथा  विश्लेषण  प्रयोगशालाओं द्वारा  हस्तशिल्प

 वस्तुओं  पर  किस्म  का  चिह्न  लगाना  सम्भव  है
 ?

 मिल  अंग्रेजी
 में
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 श्री  कानूनगो
 :

 यह  बहुत  कठिन  बात  है  क्योंकि  यदि  किसी  वस्तु  का  बड़े  पैमाने  पर

 उत्पादन  किया  जाये  तो  फिर  ag  हस्तशिल्प  वस्तु  नहीं  रहती  है
 |

 श्री  पोट्टेकाट्ट  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कथाकली  नृत्य  विदेशों  में  बहुत  लोकप्रिय

 हो  रहा  है  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  विदेशों  में  विक्रय  के  लिये  कथाकली नृत्य  मुद्राओं  तथा  परिधानों

 में  खिलौनों  के  निर्माण  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 pat  कानूनगो
 :

 मैं  प्रशन  को  नहीं  समझ  सका
 |

 श्री  agate  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कथाकली  नृत्य  विदेशों  में  बहुत  लोकप्रिय

 ही  रहा  है  ..  .  ,

 श्री  कानूनगो  :
 नृत्य  के  लोकप्रिय  होने

 की
 मुझे  जानकारी  नहीं  है

 ।

 महोदय
 :

 वे  कथाकली  तत्व  की  कि  को  प्रदर्शित  करने  वाले  खिलौनों  की

 बात  कह  रहे  हैं  ।

 श्री  कानूनगो
 :

 कथाकली  मुद्राओं  में  बने  हुए  खिलौने  देहली  में  बहुत  लोकप्रिय  हो  रहे  हैं  |

 मैं  यहਂ  नहीं  जानता  कि  स्थानों  पर  वे  कितने  लोकप्रिय  हैं  ।

 श्री  सरज  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  बनारस  में  बनने  वाले  कालीनों  की  बाहर  के

 बाजारों  में  खपत  बढ़ी  है  या  नहीं  ?

 श्री  कान नगों
 :

 हमारा  सब  से  बड़ा  एक्सपोर्ट  आइटम  कारपेट  लेकिन  इस  में  बनारस  का

 कितना है  इस  के  झांकने  हमारे  पास  नहीं  हैं  ।

 शी  इकजोत गुप्त  :  किन  मुख्य  मुख्य  देशों  को  इन  हस्तशिल्प  वस्तुओं का  हमारा  निर्यात

 बढ़ा  कौर  जिस  मूल्य  पर  ये  हस्तशिल्प  वस्तुयें  निर्यात  अभिकरणों  द्वारा  खरीदी  जाती  हैं  उसकी

 अपेक्षा  में  उन  देशों  का  विक्रय  मूल्य  किस  प्रकार  निर्धारित  किया  जाता  है
 ?

 प्रत्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  सब  से  अ्रधिक  वुद्धि  अमेरिका  में  हुई

 अर
 गत  as  हस्तशिल्प  seq  का  निर्यात  लगभग  २  करोड़  रुपये  का  बढ़  गया  हू  ।  निर्यात  में

 सब  से  uf  वृद्धि  धातु  के  कलात्मक  adel  से  हुई  उस  के  बाद  दूसरा  स्थान  बनारस
 की

 जरी  को  बनी  वस्तुओं  का  हैँ
 ।

 fara  महोदय
 :  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  किं  ग्रपेक्षाकृत  मूल्य  कैसे  हैं

 ?

 श्री  सुनवाई  शाह  :
 ये  सब  मनोहारी वस्तुएं  इन  के  कोई  तुलनात्मक मूल्य  नहीं  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  निर्यात  मूल्य  इस  मूल्य  की  ate  में  कैसे

 हैं  जिस  पर  कि  वें  यहां  के  निर्यात  अभिकरणों  द्वारा  खरीदी  जाती  हैं  ।

 श्री
 गन भाई च्च्क  दाह

 :
 उस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  हस्तशिल्प  वस्तुएं  स्वयं  ही

 गम नाग मन  नहीं  कर  सकतीं  ।  हम  उन  लोगों  की  थोड़ी  सी  निर्यात  सम्बन्धी  सहायता

 दे  रहे  हैं  कि  जिस  कच्चे  माल  की  उन्हें  झावश्यकता  है  उसे  हम  उन्हें  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  पर  दे  रहे

 मूल्य  तो  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  भिन्न  भिन्न  होंगे  ।  यह  बात  निश्चित  है  कि  लगभग

 qo  से  लेकर  ३४५  प्रतिशत  तक  तो  मूल्य  में  अन्तर  होगा  ही
 ।

 अंग्रेजी  में
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 fat  go  do  पंत
 :  क्या  ऐसी  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  कि  जो  वस्तुऐं  तरन्त  में  निर्यात

 की  जाती  हैं  उनकी  किस्म  नमूनों  के  तुरुप  नहीं  होतीं  ate  यदि  तो  इस  सम्बन्ध

 में  कंधे  सवार  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  किया
 ८  ?

 पश्  सुभाष  ऐसी  कुछ  शिकायतें  mg  परन्तु  किस्म  wear  स्तरों  में  दोष  के

 सम्बन्ध  में  अत्यधिक  च्  को  लगाने  के  प्रति  मैं  लोगों  को  सावधान  करता  हूं  ।  जैसा  कि

 सदन  को  ज्ञात  हम  किस्म  नियंत्रण  अधिनियम  के  ata  हस्तशिल्प  वस्तुग्रों  के  लिये  नामकरण-पुर्व

 निरीक्षण की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  हस्तशिल्प वस्तुप्नों  पर  किस्म  नियंत्रण कम  से  कम  लागू

 होता  है  क्योंकि  ये  वस्तुयें  वास्तव  में  मानवनिर्मित  तथा  परम्परागत  निर्मित  वस्तुयें  होती  हैं  झर इन इन

 वस्तुओं  का  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन  नहीं  किया  जाता  है  ।  जहां  तक  सम्भव  निरीक्षण

 किया  जायेगा  ।

 श्री  दी० चं०  धर्मा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  हस्तशिल्प  वस्तु झ्र ों  के  निर्यात  के  मामले  मैं

 कुछ  राज्यों  के  साथ  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार  किया  जाता  है  जब  कि  अरन्य  राज्यों  की  उपेक्षा  की  जाती

 are  यदि  तो  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सभी  राज्यों  में  निर्यात  के  लाभों  को  उनके  उत्पादन  के

 अनुसार  फैलाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 foil  सुभाष  मुझे  इस  प्रश्न  पर  भ्राश्चर्य  ३,  क्योंकि  निर्यात  हम  करें  इस  का

 तो  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  वस्तुयें  निर्माणकर्ताओं द्वारा  स्वयं  ही  बेची  जाती  हैं  कौर  जिस  किसी  राज्य

 में  जिस  हस्तशिल्प  वस्तु  विशेष  को  बनाने  की  परम्परा  है  वह  उसी  aed  विशेष  का  निर्यात  करता

 बनारस  साड़ियों  के  लिये  प्रसिद्ध  ताम चीनी का  सामान  शादी  हैदराबाद में  मिलता

 धातु  के  कलात्मक बतन  तिरुचिरापल्ली में  मिलते  मोती  तथा  कृत्रिम रत्न

 श्र  हीरे  जयपुर  शादी  में  मिलते  यह  सब  ऐतिहासिक परम्परा  पर  निर्भर  करता है  ।

 डा०  गोविन्द  प्रभी  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  इन  वर्षों  में  इस  प्रकार  को  चीजों  का  निर्यात

 बढ़ा है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  किन  चीजों  का  निर्यात  बढ़  रहो  झर  अमरीका के  सिवाय

 दूसरे  देशों  में  भी  हमारी  चीजें  प्रतीक  लोकप्रिय  इसके  लिए  क्या  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे हैं
 ?

 श्री  सुभाष  पहले  हिस्से  का  जवाब  तो  मैं  ने  दे  दिया  कि  जरी  गुड्स और  ो

 मैटिल  वेयर  का  निर्यात  बढ़  रहा है  |  जहां  तक  दूसरे  मुल्कों  का  सवाल  वैस्टल  यूरोप  में

 काफी  बढ़ोतरी हो  रही  खास कर  भाई  श्रागरा  काश्मीर  में  बनने  वाले  कालीनों

 की  ।

 श्रीमती  लक्ष्यों  कान्ता
 :

 क्या  विदेशों  में  भी  हस्तशिल्प  acquit  की  प्रदर्शनियों  की

 व्यवस्था  करने  का  सरकार  का  विचार  जैसी  प्रदर्शनी  कि  हाल  ही  में  मास्को  में  की  गई  थी  ?

 वतन  शाह  :  यह  एक  बहुत  ही  सुन्दर  सुझाव  है  शर  हम  इस  विचार  का

 उठाते रहे  हैं  ।  परन्तु  हमें  ऐसे  बहुत  से  कार्य  करने  हैं  जिन  से  कि  कदाचित् ऐसी  एक  प्रदर्शनी  की

 व्यवस्था  करने  में  थोड़ा  समय  लगेगा  जिसको  कि  संसार  के  सभी  भागों  में  ले  जाया  जा  सके  ॥

 शो
 राम  सहाय  पाण्ड्य  :  सरकारी  संगठनों  के  द्वारा  जो  हैंडी्रैफट्स  की  वस्तुएं  बाहर  भेजी

 जा  रही  हैं  क्या  उन  की  निजी  क्षेत्र  दवारा  उत्पादित  हुई  वस्तुप्नों  से  होती  ware  होती है  तो

 उस  के  न  होने  देने  के  लिए  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 अंग्रेजी  में

 1303  (ai)
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 aft  मनु भाई शाह  :  बड़ा  कम्पीटीशन  है
 ।

 हर  एक  मुल्क  की  झ्र पनी  aches  टच

 श्र  डिजाइंस  gar  करती  हैं  लेकिन  फिर  भी  हमारा  माल  काफ़ी  झपना  एक  ठप्पा  रखता  है

 उस  से  वह  काफी  बिकेगा  |

 सरोजिनी  महिष  क्योंकि  वें  स्वयं  ऐसी  वस्तुओं  के  निर्माण  की  व्यवस्था  नहीं  कर

 अखिल  भारतीय  हस्तशिल्प  वस्तु  बोर्डे  द्वारा  चलाये  गये  व्यावसायिक  स्कूलों  में  प्रशिक्षित

 प्रशिक्षणाधियों  द्वारा  हस्तशिल्प  का  निर्माण कराने  के  लिये  प्रोत्साहन  दिये  जा

 रहे  ?

 श्री  कःनूपगों
 :

 स्वयं  स्तर  पर
 उत्पादन

 प्रारम्भ  करने  के  लिये  राज्य  सरकारें  उन्हें

 प्रोत्साहन  देती  हैं  are  हस्तशिल्प  बोर्ड  भी  राज्य  सरकारों  की  सहायता  से  प्रशिक्षण  तथा  उत्पादन

 केन्द्रों  को  स्थापित करता  है  ।

 कागज़  तथा  गत्ते  का  उत्पादन

 1७६४.  aft  यदा याल  fag
 :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  देश  में  कागज  तथा  गत्ते  का  उत्पादन  मांग  के  अनुरूप नहीं

 रहा  है  कौर  इस  के  फलस्वरूप  कुछ  प्रकार  के  कागज़  तथा  गत्तों  विशेष  रूप  से  विद्याथियों के

 लिये  कापियों  बहुत  कमी  हो  गई
 कौर

 यदि  तो  स्थिति  सुधारने  के  लिए  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 उद्योग  मंत्रो  :  कौर
 सभा-पटल  पर  विवरण  रखा  जाता

 है  |

 विवरण

 हाँ  कागज़  का  उत्पादन  मांग  में  विधि  के  श्रतुसार  नहीं  बढ़ा  है  ।  यह

 कहना  ठीक  नहीं  है  कि  इस  समय  देश  में  कुछ  किस्म  के  कागज़  की  बहुत  कमी  हैं  |

 स्थिति  सुधारने  के  लिये  निम्नलिखित  कदम  उठाये

 (१)  उन  मामलों  में  जहां  नई  मिलें  लगाई  गई  हैं  ae  जिन  को  पहले  पुरानी  मिलों
 से

 सम्भरण  किया  जाता  उपयुक्त  समायोजन  करने  के  बाद  विभिन्न  उपभोक्ताओं

 को  सम् भरण वर्ष  9&&1  में  किये  गये  सम्भरण  के  gra  पर  व्यवस्थित  किया

 गया  हैं  |

 समग्र  समय  पर  कागज  की  मांग  ate  सम्भरण  की  स्थिति  का  अवलोकन  करने

 के  लिये  एक  तदर्थ  समिति  बनाई  गई  है  जिसमें  उपभोक्ताओं

 अभर  सम्बन्धित  सरकारी  विभागों  के  प्रतिनिधि  हैं  ।

 (3)  दक्षिण-पूर्वी  एशियाई  देशों
 को

 यूनेस्को  सहायता  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  TT  1&*  रेन

 ६२  और  १६६३-६४  में  प्रत्येक में  स्वीडन  ate  आस्ट्रेलिया से  उपहार स्वरूप

 प्राप्त  १०,०००  टन  छपाई  का  कागज़  राष्ट्रीय  पाठ्य  पुस्तकों  के  मुद्रण  के  लिये

 राज्य  सरकारों  को  वितरित  कर  दिया  गया  है  ।

 सरकार  तृतीय  योजना  काल  में  मौजूदा  कागज  मिलों  में  प्रावश्यक  पन  व्यवस्था

 मांग  कौर  संभरण  में  अन्तर  को  कम  किया  जा  कागज  का  उत्पादन  बढ़ाने  की  एक  योजना

 पर  सक्रिय  रूप  से  बिचार  कर  रही  है  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 eft  सिंह
 :

 नया  मैं  जान  सकता  हूं  जेसा  कि  पाल  इंडिया  रेडियो  रिपोर्टे  दी  है  कि

 राजस्थान  के  उदयपुर  जिले  में  एक  डास  किस्म  की  घास  पाई  गई  है  जि  पसे  कि  बहुतायत में  कागज  बत

 सकता  है  तो  सरकार  उस  सिलसिले  में  कया  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 aft  कानूनगो :  मुझे  भी  इस  बात  का  पता  gar  है  लेकिन  घास  बहुत  किस्म  की  हैं  कौर

 Fegeart  के  दूसरे  ष्ड्स्सों  में  भी  sect  west  घास  पैदा  होती  है  लेकिन  वह  नाकाफ़ी  होती  है  ।

 श्री  यदा पाल  सिंह
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जो  इस  फौरी  जरूरत  है  जो  कापियां

 बच्चों को  एक  रुप  में  मिलती  थीं  वह  अब  डेढ़  रुपये  में  उनको  मिल  रही  तो  इस  कठिनाई  को  दुर

 करने  के  लिये  सरकार  क्या  कर  रहो  है  ?

 शो  कान  नगों
 :

 यह  सही  है  कि  हमार  डिमांड  जैसे  जैसे  बढ़  रही  सप्लाई  उसके  हिसाब  से

 नहीं  बढ़  पा  रही  है  ।  इसके  लिए  हम  काफ़ी  ध्यान  रखते  हैं  कि  प्रोडक्शन  किस  तरह  से  ज्यादा  किया

 जाय  ।

 fat  कपूर  fag
 :

 अधिक  aor  किस्म  के  कागज  कौर  गत्तों  का  ates  मात्रा  में  निर्माण

 करने  के  लिए  सरकार  यदि  कोई  कदम  उठा  रही  है  तो  वे  कया  हैं  ?

 श्री  कानूनगो  भारतीय  कागज  काफी  Wor  किस्म  का  है
 ।

 परन्तु  हमारी  दिलचस्पी

 किस्म  की  तुलना  में  मात्रा  के  सम्बन्ध  में  अधिक  है  ।

 रेणु  चक्रवातों  :  क्या  झ्रासाम  में  स्थापित  किये  गये  बगास  कारखाने  में  उत्पादन

 प्रारम्भ हो  गया  है  ?  क्या  न्य  मिलों  की  कुल  क्षमता  को  भी  न्य  दिशाओं  में  बढ़ाने  की  दी

 जाने  वाली  जैसे
 कि

 नेपा  इस  प्रकार  के  कार्य  के  लिये
 ?

 शी  कानूनगो
 :

 नेपा  प्रसार  कार्यक्रम  प्रगति  कर  रहा है  ।  के  बगास  संयंत्र  में

 भ्रखबारी  कागज  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  मुझे  जानकारी  नहीं  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  जिस  आवश्यक

 कच्चे  अर्थात्  की  आ्रावश्यकता  होती  है,उसका  सम् भरण  कम  है  |  कागज  बनाने

 के  लिये  कच्चे  माल  का  पता  लगाने  के  लिये  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कागज  की  कमी  को  देखते  हुए  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में  कुछ  नये  कारखाने  खोलने  के  लिये  लाइसेंस  दिये  जायेंगे  था  नहीं
 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 जी  जरूर  दिये  जायेंगे
 ।

 श्री  प्रॉकारलाल  बैरवा  :  इस  वक्त  कागज  की  कितनी  फैक्टरियां  काम  कर  रही  हैं
 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 इस  समय  उसके  मेरे  पास  wigs  नहीं  हैं  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  करीब

 २०  फैक्टरियां होंगी  ।

 छी  बड़े  :
 इस  स्टेटमेंट  को  देखने  से  मालूम  होता  है  कि  जहां  जहां नगरे  पेपर  मिल्स  स्टार्ट हो

 गये  हैं  वहां  पेपर  डिस्ट्रिब्यूशन  का  अडजस्टमेंट  नये  तरीके  से  किया  गया  तो  मं  जानना  चाहता

 हूं कि  कौन  सी  बेसिस पर  यह  अडजस्टमेंट किया  गया है  ?

 थी  कानूनों  :  प्रम  तौर  से  यह  हुआ  कि  पिछले  दो  सालों  में  नये  नये  पेपर  मिल्स  लग  गये  हैं

 शर  वह  प्रोडक्शन  कर  रहे  हैं  इसलिये  पुराने  मिलों  से  उन  रियाज़  को  डील  नहीं  किया  जा  रहा

 है ।

 मल  ait
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 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कागज
 की

 कमी  के  कारण

 लोगों  को  बहुत  कठिनाई  हो  रही  क्या  कागज  का  आयात  करने  के  लिये  नये  लाइसेंस  दिये  जायेंग े?

 fat  कानूनगो  :  नहीं  ।

 थी  राम  सहाय  पाण्डेय  :
 मध्य  प्रदेश  में  भूसा  घास  दोनों  बहुत  उपलब्ध मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  पेपर  कौर  दोनों  बनाने  के  लिए  सरकारी  क्षेत्र  में  फैक्टरी  बताने  की  कोई  योजना

 ह ै?

 श्री  कानूगो  :
 जी  मध्य  प्रदेश  में

 तो
 प्रभी  दो  पेपर  मिलें  चल  रही  हैं

 ।
 एक  बड़ी  पेपर

 बन  रही  है  लेकिन  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  कि  मध्य  प्रदेश  में  काफी  उसके  लिए

 रा
 मैटीरियल  मिल  रहा  है  तो  यह  सही  बात  नहीं  है

 ।

 grata  उद्योग

 Troe.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :
 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 औषधि  उद्योग  में  इस  समय  कितनी  देशी  तथा  विदेशी  rarer  पूंजी  लगी  हुई  है  ;

 गत  पांच  वर्षों  में  औषधि  उद्योग  में  देशी  तथा  विदेशी  पूंजी  से  कितनी  धन  राशि  लाभ

 के  रूप  में  मिली  है  ?

 उद्योग  मंत्री  ate  ऐसी  जानकारी  ak  अंकड़े  नहीं  र

 जाते  ।

 नी  ही०  ना०५  मुकर्जी
 :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  औषधि  उद्योग  में  कई  विदेशी  हित

 तीय  हितों  के  साथ  साथ  क्रियाशील  सरकार  उन  पर  कोई  नियंत्रण  कयों  नहीं  रखती  ताकि  कम  से

 कम  लाभ  शरर  उनकी  seal  की  कीमतों  के  सम्बन्ध  में  उन  पर  कुछ  नियंत्रण  रखा  जा  सके  ?

 fat  कान तगो  उनकी  वस्तुओं  के  मूल्य  निर्धारित  करने  के  विषय  की  sie  हमेशा  ही  ध्यान

 दिया  जाता  है  ।  प्रश्न  तो  विदेशी  विनियोजन  के  बारे  में  था  ।  पेरे  पास  ठीक  ठोक  iss  तो  नहीं

 हैं  क्योंकि  हम  वह  आंकड़े  नहीं  रखते  लेकिन  मोटे  तौर  पर  ग्रोस्ज़ी  उद्योग  में  जो  काफी  बढ़  रहा  विदेशी

 at  लगभग  he  से  अधिक  नहीं  है  ।

 gto  नाम  मुकर्जी :  प्रश्न के  भाग  में  मैंने  लाभ  की  रकम  इसलिये  पूछी  थी  कि

 विनियोजन  कौर  लाभ  के  बीच  अनुपात  मालूम  हो  ताकि  देश  यह  जान  सके  कि  वास्तव  में  स्थिति

 क्या  क्या  सरकार  उस  पर  कोई  नियंत्रण  रखती  क्योंकि  इन  aisha  उद्योगों  की  चीजों  के

 दाम  ही  बहुत  ज्यादा  रखे  जाते  हैं  ?

 1.1 |  कानू  नगों
 :

 उनके  दाम  ज्यादा  नहीं  रखे  जाते  क्योंकि  हर  तीन  महीने  उनकी  छा नत ोन

 की  जाती है  ?

 उ०  मिश्र  :  क्या  सरकार  जानती  है  कि  औषधि  उद्योग  के  लिए  कम  विनियोजन  आवश्यक

 होने  के  कारण  एक  ही  वस्तु  के  कई  कारखाने  होते  हैं  कौर  उसके  कई  प्रकार  होते  हैं  जिससे  चिकित्सकों

 को  श्रम  होता  है  ate  नियंत्रण  कठिन  हो  जाता  है
 ?

 यदि  तो  इस  बहुतायत  को  रोकने के  लिए

 श्र  केवल  भ्रौषधि-नाम ही  रखने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 मिल  अंग्रेजी  में
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 fat  कानूनगो  :  औषधियाँ  तैयार  करने  के  लिए  कम  पूंजी  से  काम  चल  है  लेकिन

 मूलभूत  रासायनिक  द्रव्य  तैयार  करने  में  काफी  होता  है  ।  are  काफी  विनियोजन  की

 झावइयकता  होती ह  हम  सरकारी  कौर  गेर-सरकारी  क्षेत्रों  में  प्राथमिक  ate  माध्यमिक

 द्रव्यों  के  निर्माण  पर  जोर  दे  रहे  हैं  ।  बाजा  :  में  औषधियों  की  संख्या  कम  करने  के  मैं  समझता

 औषधि  नियंत्रक  को  उस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  |

 श्री  तीवनस  राव  :  क्या  सरकार  जानती  है  कि  fa  उद्योग  का  काफी  बड़ा  हिस्सा  भारत

 में  जमन  a  अमरीकी  जैसे  विदेशी  हितों  के  हाथ  में  है
 ?

 थ्री

 =
 मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  मोटे  तौर  पर  विदेशी  विनियोजन  */.  हिस्से

 से  ज्यादा  नहीं

 मली  रेग  eet  क्या  कारण  है  कि  सरकार  आयोजित  श्रथंव्यवस्था  जहां  औषधि

 जीवन  की  एक  मूलभूत  भ्रावश्यकता  कौर  जिसकी  कीमतें  साधारण  व्यक्ति  की  पहुंच  से  बाहर

 बढ़ती जा  रही  नहीं  रखती  ?

 कानूनों  :  जिन  का  निर्देश  किया  गया  वे  विनियोजन से  सम्बन्धित  हैं  ।

 हमारे  पास  उत्पादन  ale  के  ०७  हैं  ।

 faired रेणु  चक्रवातों  मैंने  खास  तौर  से  इन्हीं  दो  विनियोजन ate  लाभ  के  बारे में

 पुछा  है  ।  मूल्य  निर्धारण  में  उनका  बहुत  महत्व  है  ।  फिर  भी  उद्योग  की  इन  मदों  के  सम्बन्ध  में

 सरकार  क्यों  नहीं  ठीक  ठीक  ans  रखती ?

 श्री  कानूनगो  :  प्रश्न  विदेशी  विनियोजन के  बारे  में  है  ।  हमारे  पास  कुछ  विनियोजन है  ।

 चक्रवर्ती  :  इस  प्रश्न  को  टाला  गया  है
 ।

 water  प्रश्न  यह  है  कि  विदेशी  विनियोजन  के  बारे  में  न  क्यों  नहीं  रखे  जाते

 ताकि  यह  मालूम  किया  जा  सके  कि  लाभ  उस  विनियोजन  के  अनुरूप  है  या  नहीं  ।

 patt  कानूनगो  :  क  बेक  कौर  सरकार  ने  विनियोजन  का  अध्ययन  कुछ  ही  क्षेत्रों  तक  सीमित

 रखा  है  लेकिन  जहां  तक  ग्ौषघ-कम्पनियों का  सम्बन्ध  हमने  कोई  विशेष  अध्ययन  नहीं  किया

 है  ।

 श्री  भागवत  झा आजाद  :  जब  सरकार  दूसरे  उद्योगों  के  बारे  में  कुछ  चीजें  रखती  हूं  तो  वह

 इन  विनियोजन  के

 लिए

 इतने  महत्वपूर्ण  आंकड़े  नहीं  रखती  है  ।  उन्होंने  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  ने  यह  जानकारी  बताई  है  कि  वह  आंकड़े  नदीं  रखती  ।  तब

 किया  जा  सकता  है
 ?

 यदि  सरकार  उसमें  प्रसाद  रही  है  तो  चर्चा  या  उस  तरह  की  प्रौढ़  कोई

 चीज  की  जा  सकती  है  ।  जब  वहँ  कहती  है  कि  उसके  पास  जानकारी  नहीं  है  तब  और  क्या

 पूछा
 जा

 सकता
 ?

 fat  बड़े
 :  क्या  अब  वह  रखने  का  सरकार  का  विचार  है  कौर  क्या  वह  को  आश्वासन

 दे  सकती है  ?

 fat कान  नगों  :  हम  भ्र वश्य ही  अध्ययन  करेंगे  ।

 मूल  सझंग्रेजी  में
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 arr  की  गई  वस्तुएं

 1*७९६.  श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  १  १९६३  को  सरकार  ने  रायात  की  जाने  वाली  वस्तुओं

 जिन  पर  शुल्क  का  निर्धारण  प्रफुल्ल  मूल्य  के  झनुसार  किया
 जाता  प्रफुल्ल  मूल्य  की  गणना

 पद्धति  का  पुनरीक्षण किया  है  ;  श्र

 इस  परिवर्तन  के  कारण  सरकार  को  राजस्व  में  कितनी  हानि  होगी
 ?

 भ्िन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  जी  हां  ।

 मोटे  भ्रनुमान के  १  १९६३  से  ३१  १९६४ तक  सात  महीनों

 के  दौरान  प्रफुल्ल  दरों  में  परिवर्तन  के  कारण  मूलभूत  प्रफुल्ल  से  २.  २३  करोड़  रुपये  का  घाटा  हो  सकता

 है  ।  इसमें  भारतीय  प्रफुल्ल  की  मद  २७(३)  के  अधीन  खनिज  तेल  मद  29 (19)  के  भ्रमित

 भट्टी  तेल  के  सम्बन्ध  में  होने  वाला  घाटा  जिसके  लिए  उचित  aera  लगाना  अभी  तक
 संभव  नहीं

 शामिल
 नहीं  है  ।

 थ्रो  जसवन्त  मेहता
 :

 प्रफुल्ल  दरों  में  परिवतंन  करने  के  कया  सिद्धान्त शौर  कारण  हैं  ?

 fat  सुभाष  जैसाकि  सभा  को  मालूम  मैं  ने  १९६२  में  लोक-सभा में

 एक  विधेयक  रखा  था  att  १८७८  के  समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  में  यह  संशोधन  किया  था
 कि

 भविष्य  में  प्रफुल्ल  का  आधार  लागत  बीमा  भाड़ा  मूल्य  होना  चाहिये
 न  कि

 प्रचलित  बाजार

 क्योंकि  उस  से  मुद्रा-स्फीति होती  थी  ।  हम  इन  चीजों  की  कीमतें  घटाना  चाहते  थे
 |

 श्री बड़े
 :

 शासन  का  ध्यान  इस  तरफ़  है  कि  पहले  जो  कमोडिटी  मंगाई  गई  उन  पर

 टैरिफ  ज्यादा  था  कौर  बे  अभी  स्टाक  में  हैं  जो  कामोडिटीज  मंगाई  गई  उन  पर  टैरिफ

 कम  किया  गया  इसलिए  बम्बई  बहुत  से  शहरों  में  व्यापारियों  ने  यह  wary  उठाई  है  कि

 इस  से  उन  को  बहुत  लास  होता  है
 ?

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  से  कितना  लास  होता  है  और

 शासन  इस  बारे  में  क्या  करने  जा  रहा  है  ?

 थी  मनु भाई  शाह  :
 लास

 का
 तो  कोई  अन्दाज़ा  नहीं  मिल  लेकिन  जो  ग़लत  तरीके  से

 कम  चल  रहा  जिस  की  वजह  से  सामान्य  कन्जयुमर  को  बहुत  ज्यादा  दाम  देना  पड़ता  वह  बन्द

 होगा  ।  पालियामेंट  ने  खुद  यह  स्वीकार  किया  हूँ  कि  आईन्दा  जो  सी  ०  एल०  एफ०  वैल्यू उसी

 बेसिस  पर  टैरिफ  किया  मार्केट  वैल्यू  पर  नहीं

 इस्पात  कारखानों  में  वैज्ञानिक  लागत  गणना  प्रणाली

 रज

 PMR.
 at  रवि  ant  :

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  इस्पात  कारखानों  में  विभिन्न  उत्पादों  की  लागत  निर्धारित  करने  के  लिए  वैज्ञानिक

 लागत  गणना  प्रणाली  लागू  कर  दी  गई
 नक  *

 मिल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  के  कब  तक  लागू  किये  जाने  की  ग्रोवर

 लागत  की  गणना  करने  का  इस  समय  क्या  तरीका  है  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  Wo  :  जी

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लागत  गणना  का  तरीका  ठीक  उसी  तरीके  से  मिलता  जुलता  है  जिस  का  प्रचार  ब्रिटिश

 लोहा  ate  इस्पात  संघ  ने  किया  था  कौर  वह  देश  में  oer  निर्माणकारी  एककों  द्वारा  अपनाये  गये

 तरीकों  के  मुकाबले  में  बरच्छा  है
 |

 श्री  मुरारका  :
 किन  किन  मदों  में  इस्पात की  उत्पादन  लागत  उस  के  बिक्री  मूल्य  से  ज्यादा है  ?

 इस्पात  प्रौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :
 मुझे  खेद  ह  कि  मेरे  पास  प्रत्येक

 वस्तु  का  बिक्री  मूल्य  नहीं  है  लेकिन  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  तो  वह  एक  प्रश्न  पूछ

 सकते  हैं  ।

 मुरारका :  किस  इस्पात  कारखाने  में  उत्पादन  लागत  सब  से  कम  किफायती  है  ?

 fat  बची  सुब्रहमण्यम
 :

 वह  प्रत्येक  मद  पर  निर्भर  है  लेकिन  समान  मद  firs  के

 सम्बन्ध  मैं  समझता  हुं
 कि

 दुर्गापुर  में  सब  से  कम  लागत  पर  तैयार  किया  जाता  है  ।

 fait  रबीन्द्र  बर्मा  :
 क्या  लागत  गणना  के  विमान  तरीकों  मूल्य  विकास  ऋण  पर

 ब्याज  शादी  जैसी  मदों  पर  विचार  किया  जाता  है  यदि  तो  किस  हद  तक
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 वह  स्थिर तत्व  हम  यहां  पर  में  उत्पादन  की  लागत

 हिसाब
 हैं  |

 थी  छ्०  do  पन्त
 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  का  खर्चें  विभिन्न  इस्पात  कारखानों  के  बीच

 किस  प्रकार  बांटा  जाता  है  शर  वह  बराबर  बराबर  या  दर  के  प्राकार  पर  होता  है
 ?

 श्री  fac  सुब्रह्मण्यम
 :

 मैं  समझता  हं  कि  वह  दर  के  अनुसार  बांटा  जाता  है  लेकिन  हम

 जिसका  हिसाब  लगा  रहे  हैं  वह  उत्पादन  लागत  न  कि  अरन्य  ऊपरी  बल्कि यह  कि  कारखाने  में

 इन  चीजों  को  तैयार  करने  में  कितनी  लागत  पड़ती  है  ?

 मतर्पाचयों
 का  मुद्रण

 Tec.  श्री  कर  क्र  देव  :  क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  सिक्योरिटी  प्रेस  में  मिर्चियों  at  मुद्रण  बन्द

 कर  दिया  गया

 यदि
 तो

 कब  से  तथा  इस  के  क्या  कारण  कौर

 अब  मतपेटियाँ  कहां  पर  छापी  जाती हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री
 विभुषेद्र

 जी  att

 वह  TERE  में  बन्द  कर  दिया  गया  था  जबकि  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि

 सम्पूर्ण  देश  में  चिह्न  पद्धतिਂ  अपनायी  जाये  मंत्रियों  की  पुरानी  पद्धति  छोड़  दी  जाये  |

 मल  अंग्रेजी
 में
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 wa  पतर्पाचियां  राज्य  सरकार  के  छापे घान  में  छापे  जाते  हैं
 |

 fait ग्  क्क्०  देव :  हमें  प्राप्त  इस  झा शय  की  अनेक  शिकायतों  को  देखते  हुए  कि  मतदान

 पेटियों  को  खोल  लिया  जाता  है  कौर  जाली  मतपेटियाँ  बनायी  जाती  क्या  यह  उचित  नहीं  है  कि

 थे  मतर्पाचयां  सिक्योरिटी  प्रेस  में  छापी  जायें  ?

 pat  वीरेन्द्र  सिर
 :

 हमें  मिर्चियों
 की

 छपाई  के  बारे  में  कोई  शिकायतें  नहीं  मिली  हैं
 ।

 पहले  जब  कि  मतर्पाचियों  की  पद्धति  तब  कठिनाई  यह  थी  कि  सभी  मियां  नासिक में  सरकारी

 मुद्रणालय में  छापी  जाती  थीं  |  wa  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  के  परामर्श  से  चिह्न  पद्धति  लागू  किये

 जाने  के  बाद  कठिनाई  यह  है  कि  मत  पर्ची  पर  नाम  चिह्न  होना  झावश्यक  है  ।  इसलिए जब  तक

 नाम  वापस  लेने  की  तारीख  नहीं  बीत  जाती  तब  तक  छपाई  शुरू  नहीं  हो  सकती
 |

 नाम  वापस  लेने

 की  तारीख  ate  मतदान  की  तारीख  के  बीच  मुश्किल  से  तीन  या  चार  हफ्तों  का  समय  होता  है  ।

 इसलिए  पहले  नासिक  में  उन्हें  छापना  कौर  फिर  सारे  देश  में  भेजना  बहुत  कठिन  होगा  ।  इसीलिए

 वह  राज्य  सरकार  के  मुद्रणालयों  को  दे  दिया  गया  है
 ।

 थी  प्र०  क. के ०  देव :  प्रत्येक  व्यक्ति  ने  यह  चिन्ता  प्रकट  की  है  कि  चुनाव  निष्पक्ष  कौर

 पक्षपात  रहित  होने  चाहिये  ak  उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  यह  उचित  नहीं  हू  कि  सरकार  उस

 पर  फिर  विचार  करे  ate  भ्रमित  सुरक्षित  स्थान  में  उन्हें  छपवाये
 ?

 faery  महोदय
 :

 वह  एक  सुझाव  है  |

 pat  रंगा
 :

 क्या  इस  पर  कभी  विचार  किया  गया  है  कौर  यदि  तो  क्या  इस  पर  वे

 विचार  करने  के  लिए  तैयार  हैं  कि  उन  चीजों  की  छपाई  शर  वितरण  qa  तौर  से  निर्वाचन  झरा योग  के

 हाथ  में  दे  दिया  न  कि  स्थानीय  सरकारों  के  हाथ  में  ae  एक  बार  छपाई  पूरी  हो  जाने  पर  किसी

 धन्य  प्रतीक  द्वारा  उन  के  श्र  प्रतीक  छपाये  जाने  की  कोई  संभावना  न  रहे  ताकि  कोई  शरारत

 नहों सके  ?

 folt  विभुधेन्द्र  मिश्र
 :

 छपाई  वितरण  हमेशा  ही  निर्वाचन  आयोग  के  हाथ  में  होता  है  ।

 यह  उन  का  काम  ह  प्रौढ़  जहां  तक  निर्वाचन  आयोग  की  जिम्मेदारी  का  सम्बन्ध  है  इस  से  कोई  फर्क  नहीं

 पड़ता  कि  वे  मत पाचि यां  नासिक  में  या  ate  कहीं  राज्य  सरकार  के  प्रेस  में  छापी  जाती  हैं  ।

 डा०  उ०  सच  त्रिवेदी
 :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  श्रीनगर  जम्मू  में  दोहरी

 मतपेटियाँ  पायी  गयी  क्या  सरकार  उन्हें  न  केवल  एक  सिक्योरिटी  प्रेस  में  बल्कि  अपने  भ्रमण

 सिक्योरिटी  प्रेसों  में  छापने  की  पुरानी  पद्धति  अपनाना  चाहती  है  ताकि  इस  शरारत  को  और

 दोहरी  मतर्पाचियों को  रोका  जा  सके  ?

 गधी  farversa  मुझे  इस  तरह  की  किसी  शिकायत  की  जानकारी  नहीं  है  ।  मगर  वह

 राज्य  सरकार  के  प्रेसों  में  भी  छापी  जाती  हैं  तो  भी  निर्वाचन  आयोग  निगरानी  रखने  के  लिए  aaa

 को  वहां  भेजता  है  ।  छपाई  जारी  रहते  समय  उन  प्रेसों  में  भी  सुरक्षा  की  व्यवस्था  होती  है  ।

 इसलिए  जो  भी  सम्भव  है  वह  निर्वाचन  आयोग  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से  कर  रहा  है  ।

 सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी
 :

 क्या  सरकार  सभा  को  यहं  बता  सकती  है  कि  यह  काम  निर्वाचन

 आयोग  द्वारा  हाथ  में  ले  लिये  जाने  के  बाद  भी  दोहरी  मत पाचि यां  बनाना  रोकने  के  लिए  राज्य

 सरकार  के  बरसों  में  जो  कदम  उठाये  गये  वे  पर्याप्त  हैं  ?

 भूल
 fed

 ी  में
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 थी  विभूषित मिश्र
 :  जी  हां  ।

 श्री रंगा  कया  निर्वाचन  आयोग  के  पास  सरकार  से  स्वतंत्र  ऐसे  कोई  पदाधिकारी हैं  जिनका

 काम  आरम्भ  से  लेकर  तरन्त  तक  छपाई  का  निरीक्षण  करना  उनका  वितरण  करना  है  ?

 शी  विभूषित  जब  छपाई  होती  रहती  है  तब  निर्वाचन  आयोग  समय  समय  पर

 पदाधिकारियों  को  वहां  भेजता  यह  बहुत  मुश्किल  है  क्योंकि  उन्हें  बहुत  अधिक  कमंचारी  रखने  होंगे
 |

 उन्हें  राज्य  सरकार  के  पहचान  से  काम  करना  होता  है  लेकिन  जिम्मेदारी  निर्वाचन  झ्रायोग  की

 होती
 है  |

 श्री  रामेदवरानन्द  :  अध्यक्ष  गत  चुनावों  में  कुछ  बाहर  छपे  जो

 कि  शुद्ध  छापे  गये  थे  ae  उस  के  कारण  इलैक्शन  पेटीशन  चल  रहे  जैसे  कि  भ्र ली गढ  में  ।  मैं

 यह  जानना  चाहुंगा  कि  भविष्य  में  बाहर  मतपत्र  छपवाने  से  फिर  इस  प्रकार  की  समस्यायें खड़ी  न  हों

 जायें  कि  इलैक्शन  पेटीशन  इस  के  लिए--इस  दलदल  से  निकलने  के  लिए--सरकार  क्या

 यत्न कर  रही  है  ?

 श्रेय  महोदय  :  वह  कहते  हैं  कि  पहले  ये  जो  पेज  हैं  ये  कई  जगहों  पर  छपते  थे  शर  एक

 इलैक्शन  पेटीशन  भी  अलीगढ़  में  चल  रही  है  ।  इस  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 a  a  मिश्र  :  अलीगढ़  में  निर्वाचन  याचिका  किस  आधार  पर  ? fat  विभु

 मह
 :  दोहरी  परियां

 थी  रामेइवरानन्द :  बाहर  की  प्रेसों  में  .  .  .
 aos

 mag  महोदय
 :

 अब  श्राप  बैठेंगे  भी  ?

 थ्री  रामेदवरानन्द
 :

 मैं  बैठ  गया
 |

 समझाइये
 |

 श्री  विभुषेद्र  अलीगढ़  में  किसी  निर्वाचन  मामले  की  मुझे  जानकारी  नहीं  है  ।  लेकिन

 एक  मामला  उतर  प्रदेश  में  शुन्य  घोषित  किया  गया  हू
 ।

 थी
 उ०  म्०  त्रिवेदी

 :
 हिन्दी  में  जवाब  दीजिये

 |

 श्री  रामेदवरानन्द :  हिन्दी

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 स्वामी  जी  जवाब  भी  लेंगे  या  नहीं
 ?

 थ्री  :  जवाब  लूंगा ।

 श्याम  महोदय  :  जवाब  लेना  है  तो  बैठ  रहिये  |  तसल्ली  नहीं  होगी  तो  जवाब  में  मैं  बाप  को

 बता  दूंगा ।

 गी  बिभुषेन्द  मिश्र  :
 उत्तर  प्रदेश  में  सिफ  एक  मामला  था  ।  एक  निर्वाचित  उम्मीदवार  का

 चुनाव  इस  पर  शुन्य  घोषित  कर  दिया  गया  है  कि  दूसरे  उम्मीदवार  का  नाम  मतपर्ची  पर  गलत

 छप  गया  था  ।  मैं  केवल  एक  ही  मामला  जानता  हूं  शर  राज्य  सरकार  का  ध्यान  उस  कौर  दिलाया

 गया है  ।

 झष्यक्ष  महोदय  एक  जो  ऐसा  सवाल  उठा  उसकी  एहतियात  कर  ली  गई  है  ।  स्टेंट

 मेंट  की  तवज्जह  इस  दिला  दी  गई  है  कौर  कह  दिया  गया  है  कि  ate  ज्यादा  एहतियात  करें  कि

 ऐसी  कोई  चीज़
 न

 उठे
 ।

 अंग्रेजी  में
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 श्री  रासेदवरानन्द  :  श्रमिकों  तो  मैं  धन्यवाद देता  हूं  ।
 लेकिन

 वह  बिहार के  हिन्दी  उनको

 भ्रमणी  जाती  वह  हिन्दी  में  कयों  नहीं  बोलते हैं  ।  इंग्लिस्तान से  तो  नहीं  पाये है न  ।

 श्रेय  महोदय  :  1...  ।

 भ्रमण  सूचना
 प्रइन उत्तर

 चित्रसारी  क्षेत्र

 att  कर्णों  सिंहजी  :

 |  श्री  फतेहसिह  राव  गायकवाड़

 शी  घुलावट  मीना :

 श्री  ललित सेन  : सुचना  प्रदान  संस्था  १९.

 श्री  दाह
 :

 थी  नि०  भास्कर

 श्री  इकबाल fag  :
 सजीदठिया  :

 कया  निर्माण  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  की  राष्ट्रीय

 फल एसोसियेशन के  लिये  चांदमारी  क्षेत्रों  की  मंजूरी  इतनी  देर  से  क्यों  रोक  कर  रखी  गई  है
 ?

 1  निर्माण  श्रीवास  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  qo  sro  :

 GER  में  सरकार  ने  अपर  रिज  नई  पर £४ ' ७  एकड़ जमीन  राष्ट्रीय  राइफल

 एसोसियेशन  द्वारा  खुले  चांदमारी  क्षेत्रों  के  तौर  पर  इस्तेमाल  के  लिये  एक  साल  के  पटे पर

 मंजूरी  जारी  की  थी  ।  उसके  लिये  एक  शर्त  यह  थी  कि  उस  जमीन  पर  किसी  प्रकार  का  स्थायी या

 अस्थायी  ढांचा  खड़ा  करने की  अनुमति  नहीं  दी  जायेगी ।  एसोशियेशन  ने  भुगतान  किया  पौर

 १९६२  में
 उस  पर

 कब्जा
 किया  ।  F&RR  में  एसोसियेशन में  निर्माण

 योजनाओं  की  प्रतियां  जो  उसने  दिल्ली  नगर  निगम  at  भी  दी  भूमि  विकास

 पदाधिकारियों को  भेज  दीं  कौर उस  जमीन  पर  क्लब  शेड  आदि  सहित  कुछ  निर्माण

 कायें
 करने  की  उनसे  च्  मांगी

 ।  वह  जमीन  दिल्ली  बृहत  योजना  में  1...  के  रूप  में
 दिखाई

 गयी  है  ate  दिल्ली  विकास  प्राधिकार की  स्पष्ट  स्वीकृति के  बिना  उस  पर  कोई  निर्माणकार्य नहीं

 किया  जा  सकता  ।  इस  लिये  मामला  उस  प्राधिकार  के  पास  भेजा  गया  है  प्रौढ़  उसकी  सिफारिशें

 प्राप्त  होने  के  बाद  ही  उसका  फैसला  किया  जायेगा |

 tat  सिह  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  राष्ट्रीय  तैयार  करने

 में  चांदमारी इमारतें  भी  बनानी  राष्ट्रीय  राइफल  एसोसियशन  द्वारा  जमीन  का  कब्जा

 लिये  जाने  और  उन्हें  ४,४३०  रुपया  भुगतान  करने  के  लिये  कहने  के  बाद  आपत्ति  उठाना  शौर

 झौते  में  रद्दोबदल  करने  का  सुझाव  देना  कहां  तक  ठीक  है  ?

 महोदय  माननीय  सदस्य  तर्क  कर  रहे  हैं  ।

 tat  go  भास्कर
 :

 जमीन  के  इस्तेमाल  के  लिये  मंजूरी  के  मूल  पत्न  में  यह  गयी  थी

 कि  वहां  किसी  तरह  के  निर्माण  and  के  लिये  अनुमति  नहीं  दी  जायेगी  उस  समय  दिल्ली  बृहत

 योजना नहीं  थी  ।  वहू  योजना  बनने  के  बाद  हमें  उपयुक्त  अ्रधिकारियों से  परामर्श  करना  पड़ा
 ।

 इस

 क्षेत्र  को  घोषित  किया  गया  है  कौर  किसी  निर्माण कार्य  के  लिये  एसोशियेशन  को  अनुमति  देने

 से  पहले  हमें
 विकास  प्राधिकार  की  स्वीकृति  प्राप्त  करनी है  ।  आपकी  जानकारी के  लिये  मैं

 हनना

 मूल  धंपेजी  में
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 यह  कह  सकता  हूं  कि  यदि  सभा  चाहे  तो  इस  मामले  में  शीघ्रता  करने  के  लिये  हम  सभी
 अधिकारियों

 सरकारी  प्रतिनिधियों ate  एसोशियेशन  के  प्रतिनिधियों की  एक  बैठक  कर  सकते  हैं  |

 श्री  कर्णी  सिंहजी  :  वर्तमान  संकट  काल  में  क्या  यह  ठोक  है  कि  परस्पर  विभागों  के  बीच  तक

 नीकी  बातों  के  कारण  ऐसी  महत्वपूर्ण  योजना  जिसमे  बीस  लाख  लोगों  को  प्रशिक्षण  देने  की  योजना

 रोक  दी  जाये
 ?

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  :  इस  मामले में  शीघ्रता  करने  के  लिये  माननीय  मंत्री  सभी  अधिकारियों

 की  एक  बैठक  बुलाने  वाले  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इससे  माननीय  मंत्री
 का

 समाधान  हो  जाना  चाहिये
 ।

 थी  कर्णी  सिंहजी  :  हमने  यह  सवाल  कुछ  समय  पहले  भी  उठाया  था  तो  इस  बारे  में  माननीय

 प्रधान  मंत्री  को  भी  लिखा था  1

 ध्रिध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  यह  सभी  प्रतिनिधियों  कौर  अधिकारियों

 की  एक  बैठक  बनायेंगे  और  शीघ्रता  करने  की  ध्यान  देंगें  ।

 fat  ही०  aro  मुकर्जी  :  इसमें  सिद्धांत  की  कुछ  बातों  को  देखते  हुए  हमें  सरकार  से  यह  जानने

 का  अ्रधिकार  है  कि  इस  संकट  काल  में  जब  कि  सभी  बातें  असाधारण शीघ्रता  से  की  जा  रही

 इस  प्रकार  के  मामले  में  ऐसे  विभिन्न  कारणो  से  क्यों  प्रयुक्ति  रोकी  जा  रही  है  जिन्हें  विभिन्न  दलों

 के  प्रस्तावित  सम्मेलन  द्वारा  शायद  प्रधान  मंत्री  के  हस्तक्षेप  से  अब  दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 है
 ?

 आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  मेहरचन्द  मुझे  खेद  है  कि  जो  उत्तर  दिया

 गया है  उसे  बिलकुल  गलत  समझा  गया  है
 ।

 एक  बार  यह  इच्छा  प्रकट
 की  गयी थी  कि  एक  बहुत

 छोटी सी  जमीन  दी  जाये  ।  बाद  में  वह  Ris  सेਂ  १००  एकड़  तक  पहुंच  गयी  ।  जिस  समय  यह

 प्रश्न  सामने  तो  स्थायी  पट्टे  के  सवाल  पर  भी  गौर  किया  गया  ।  नब  यह  सुझाव

 दिया  गया  कि  जमीन  fas  एक  साल  की  मियाद  के  लिये दी  जाये  ।  हम  सब  मंजूर कर  लेते  हैं  ।

 अब  हम  जो  कर  रहें  हैं  वह  यह  है  कि  यदि  बृहत  योजना  के  थि  दिल्ली  का  विकास  करना  है  AK

 ग्रीन  घोषित  किये  गये  बड  क्षेत्रों  पर  कुछ  बनाना  है  तो  संबंधित  अधिकारियों  से  पराग्वे  करना
 ही  होगा  ।  वह  अधिकारी स्वास्थ्य  मंत्रालय है

 ।
 मैं  सभा  को  आशवासन  देना  चाहता  हूं  कि  मैं  स्वास्थ्य

 एसोशियेशन के  सदस्यों  atc  दिल्ली  के  चीफ  कमिश्नर के  साथ  मिलकर  इस  प्रश्न पर

 विचार  करूंगा  कौर  किसी  निश्चय  पर  शीघ्र  ही  ब  पहुंचने  प्रश्न  ।  लेकिन  बहत  योजना

 में  उल्लिखित  शर्तों  को  हम  समाप्त  भी  करना  चाहेंगे  भी  हमें  उन  सब  बातों  पर  विचार करना

 होगा  ।  मैं  एक  महीनें  से  इस  प्रश्न  को  उठाने  के  लिये  तैयार हूं  ।  मैं  नहीं  चाहता  कि  इसमें  ake

 अधिक  विलंब  हो
 ।

 लेकिन  मैं  सभा  को  यह  आश्वासन  नहीं  देना  चाहता हूं  कि  इस  मामले  पर  विचार

 करने के  बाद  हम  बृहत  योजना  की  महत्वपूर्ण  बातों  का  उल्लंघन  उस  सब  की  छानबीन हो

 चुकी  FA  सकट  काल  तथा  राइफल  चांदमारी  क्षेत्र
 की  झ्रावश्यकता को  ध्यान  में  रखते

 हुए  मैं  इस  मामले  को  यथासंभव  सहानुभूतिपूर्वक  निपटाऊंगा  |

 छोटी  सिचाई  योजनाएं

 सुचना  प्रदान  संख्या  १३.  श्री  बासप्पा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  को  यह  विदित  है  कि  बहुत
 स

 राज्यों
 जिनमें  मैसूर  भी  शामिल

 लि
 शर

 धनਂ  की  कमी  के  कारण  छोटी  छोटी  सिंचाई  योजानयें  रुकी  पड़ी  हैं  ;

 अंग्रेजी  में
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 क्या  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  मैसूर  के  मुख्य  मंत्री  से  कोई  पत्न  प्राप्त  gare  ;

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपसंत्री  श्र०  म०  :  छोटी  सिचाई

 नाओ ओं  के  लिये  चालू  वर्ष  में  पहले  से  स्वीकृत  परिव्यय  १९६१-६२  में  राज्य  सरकार द्वारा  किये  गये

 वास्तविक  व्यय  और  FERRE  के  प्रत्याशित  परिव्यय  से  अधिक  है  ।  इस  प्रकार  धनाभाव

 के  कारण  कोई  छोटी  सिचाई  योजना  रुकी  नहीं  रही  ।  तीसरी  योजना  के  बकाया  वर्षों  में  छोटी  सिचाई

 के  तीसरी  योजना  लक्ष्य  को  बढाने के  उद्देश्य के  लिये  अतिरिक्त छोटी  सिचाई  योजनायें

 को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  साक्ष्य  बनाने  के  लिये  अतिरिक्त  धन  नियत  करने  का

 प्रश्न  कुछ  समय  से  विचाराधीन हैं  ।
 तब

 से  चालू  as
 विविध  राज्यों  को  १५.  ५५

 करोड़  रुपये
 की

 राशि  त  करने  का  फैसला  किया  गया  है  ।

 ate  :
 मैसर  के  मुख्य  मंत्री  से  अगस्त  के  भ्रान्ति  दिनों  इस  के  बारे में  पत्न  प्राप्त

 gar  था  are  उनको  सूचित  कर  दिया  गया  कि  इस  मामल  में  निर्णय  होते  ही  भ्र ति रिक्त  धन  की  भ्रपेक्षित

 मंजूरी  जारी  कर  दी  जायेगी  ।

 श्री  बासप्पा  :  छोटी  सिचाई  पर  मैसुर  राज्य  में  कितना  धन  मंजूर  किया  गया  है  और  कितना

 धन  ब्यय  किया  गया  है  ।  कया  उन्होंने  तीसरी  योजना  अवधि  को  शेष  अवधि  में  धन  मांगा  है

 यदि  तो  कितना ?

 श्री  झ०  स०  जहां  तक  मैसुर  राज्य  का  सम्बन्ध है  तीसरी  योजना  में  १६  करोड़  रुपये

 का  उपबन्ध किया  गया  है  ।  हम  चालू  बर्ष  के  लिये  जो  अतिरिक्त  राशि  मंजूर  कराने  उसको
 ध्यान

 में  रखते  मैसुर  योजना  के  पहले  तीन  वर्षों  में  १६  करोड़  रुपये  से  अधिक  करेगा
 |

 यह  लगभग

 १६  करोड़ ६०  लाख  हलचल  |  मैसूर  सरकार  ने  चालू  वर्ष  के  लिये
 ७

 करोड़  से  भ्रमित  राशि  के  आवंटन

 की  मांग  की  है  ।  सभी  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हम  ने  चालू  वर्ष  के  लिये  २  करोड़
 रुपये

 की

 व्यवस्था  की  र  कौर  मंजूरी  जारी  हो  रही  है
 ।

 श्री  बासप्पा  :  क्या  उन्होने  मिट्टी  हटाने  वाली  मशीनों  के  आयात
 के  लिये  कहा  है  भ्र ौर  यदि

 तो  कया  विदेशी  मुद्रा  मांगी  जा  रही  है  झर  मंजूर  की  जा  रही  है
 ?

 fait  so  झा  थामस  :  हम  ने  इसकी  जोरदार  सिफारिश  वित्त  मंत्रालय  में  की  है
 ।

 साबित्री  निगम  :  १५  करोड़  रुपये  के  इस  अतिरिक्त  झावंटन  के  वितरण  की  कसौटी

 क्या  होगी  ?  क्या  यह  मांग  पर  होगी  प्रिया  डाले  गये  दबाव  के  आधार  पर
 ?

 गिनीज प्र्०  स०  थामस
 :

 यह  मुख्यतः  प्रत्येक  राज्य  के  कार्य  पर  निभंर  होगी  उदाहरण  के

 जैसा  मैंने  योजना  के  पहले  तीन  वर्षों  में  तीसरी  योजना  का  समस्त  अ्रावंटित

 धन  खर्च  हो  जाएगा  मैसूर  को  अतिरिक्त  मिलना  चाहिये
 ।

 इसी  प्रकार श्रारघ्

 जैसे  राज्य  में  भी  जहां
 व

 समूचे  आवंटन  को  तीन  या  साढ़े  तीन  वर्षों  में  पूरा
 कर  लेंगे  ।

 ऐसे  राज्यों  के  अतिरिक्त  झ्रावंटन  किया  जाएगा  ।  किसी  दबाव  का  कोई  नहीं  ।

 श्री  शिवाजी  राव  शा  ०  देशमुख  :  देश के  किस  राज्य  छोटी  सिंचाई  के  क्षेत्र

 में  मंसूर  को  आवंटित  २४  करोड़  रुपये  की  राशि  से  अधिक  घन  मिला  है
 ?  क्या  यह  सच  है  कि

 जिस  वृद्धि  का  मंत्री  ने  पिछले  वर्ष  के  वास्तविक  घनोपयोग  भर  इस  वर्ष  का  प्रत्याशित  व्यय

 धि  ३ के  आघार  पर  विचार  किया  है  और  व्यक्त  किया  उस  राशि  से
 ४०

 प्रतिशत  बढ़  गया  है
 ?

 wast  में
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 प्रिय  महोदय
 :

 अनुपूरक  प्रदान  इतने  बड़े  नहीं  होने  चाहियें
 ।

 श्री  wo  स०  मैंने  मैसुर  की  स्थिति  बतला  दी  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  महाराष्ट्र

 संबंधी  स्थिति  जानना  चाहते  तो  हम  तीसरी  योजना  में  व्यवस्थित  ५५०  लाख  रुपय  के  अतिरिक्त

 चालू  वर्ष  में  १००  लाख  रुपये  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  भगवत  ष्ा  आजाद  :  यदि  राज्य  सरकार  महाराष्ट्र और  अरन्य  राज्यों को  अ्रतिरिक्त

 धन  देने  का  विचार  करती  जिनका  आवंटित  श्रभ्यंश  बढ़  गया  क्या  सरकार  उन  राज्यों  को

 भी  रियायत  देने  का  विचार  करती  केन्द्रीय  थ  का  उपयोग  नहीं  कर
 क्योंकि

 fart  साधनों  से  बराबर  की  राद  देने  में  असमर्थ  हैं
 ?

 हूँ  स०  थामस :  साधारण  स्थिति  यह  है  कि  यह  राज्य  की  उपरि-सीमा

 के  भ्रन्तर्गत  चाहिये  ।  परन्तु  तो  भी  जहां  तक  छोटे  सिंचाई  कार्यों का  संबंघ  उन  राज्यों

 में  जहां  कार्य  gare  हम  उन  को  राज्य  की  उपरि-सीमा  से  अतिरिक्त
 धन  देने  को  तैयार

 हैं
 ?

 डा०  enlace  सिंघवी  :  क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  के  छोटे  सिचाई  कार्यों  में

 घनाभाव  के  कारण  अधिक  प्रगति  नहीं  हो  सकी  भ्रमणा  क्या  इस  का  कारण  यह  है  कि  मंजूर  धन

 का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका
 ?

 भारत  सरकार  की  दृष्टि  में  राजस्थान
 राज्य

 का  काम

 कैसा  रहा  है  ?

 श्री  श्र०  |: हँ  थामस  :  राजस्थान  के  संबंघ  में  योजना  के  पहले  वर्ष  में  १०८  लाख  रुपये  खर्चे

 किये  गये  भर  PERR-FE  में  €७  लाख  रुपय  व्यय  होंगे  |  परन्तु  राज्य  बजट में  roy  लाख

 रुपयों  की  व्यवस्था  है  ।  परन्तु  तो  भी  वहां  के  कुल  छोट  सिचाई  कार्यों  को  ध्यान  में  रखते  हमने

 ११७  लाख  रुपयों  का  अ्रतिरिक्त  आवंटन  किया  है  |

 महोदय  :  शान्ति  ।  दोर  नहीं  होना  चाहिये  |

 श्री  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  महाराष्ट्र  और  झांध्र के  राज्यों में  कृषि

 अ्रघिकतर  तालाबों  कुंदों  पर  निर्भर  रहती  है  भ्र ौर  उनकी  क्षमता  को  भी  बढ़ाना  पड़ता है
 कौर

 अघिकतर  तालाब  श्र  कामों  की  मरम्मत  की  जरूरत  होती  है  उन्होंने  अघिक  सहायता  मांगी  है  ?

 श्री हूँ  झा  थामस :  यह  सच  है  कि  इन  तीन  राज्यों  की  विशेष  ध्यान  देने  की  जरूरत

 है  क्योंकि उन  में  काम को  करने  की क्षमता है  ।  हमने  समस्या  के  सभी  sal
 पर  विचार

 किया  है  ।  हम  इस  वर्ष  भ्र ति रिक्त  आवंटन  के  द्वारा  १५.५५  करोड़  दे  रहे  हैं  वास्तव  में  आ्रांध्र

 प्रदेश  प्रथम  है  इसे  २५३  लाख  मिलता  है  ।  मैं  महाराष्ट्र  के  मैसूर  के  बारे  में

 उल्लेख  कर  चुका  हूं  ।  मैंने  प्रत्येक  राज्य  के  कार्य  की  स्वयं  जांच  की  है  कौर  जहां  कहीं  अतिरिक्त

 घन  लगाने  की  संभावना  होती  हम  ने  उन  मामलों  की  सिफारिश  योजना  way  से  की  कौर

 उसने  हमारी  सिफारिशों  के  पक्ष  में  विचार  किया  |

 श्री  शिवाजी राव  -16.0  देशमुख :  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  कि  कितने  राज्यों  को

 २७  करोड़  रुपये  से  अधिक  आवंटन  किया
 गया  महाराष्ट्र  के  बारें  में  १००  लाख  रुपये  क

 aes  दिये  गये  हैं  ।  छोटे  सिचाई  लक्ष्य  के
 ४०

 प्रतिशत  का  विचार  गया  .  .

 श्री  wo  स०  थामस
 :

 राज्यों
 का  भी  कत  व्य  होता  है  कि  वे  भ्रपेक्षित  बराबर

 की
 राशि  जुटायें

 ।

 साघारणतया  यह  राज्य  की  सीमाओं  के  श्रन्तरगंत  होता  संसाधनों  रानी  के  सब  पहलु झ्र ों  को  ध्यान

 में  रखते  हुए
 ।

 परन्तु  छोटी  सिचाई  के  मामले  में  हम  इस  में  परिवर्तन  करने  को  तैयार  हैं  ।  जिन

 मूल  wast  में
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 राज्यों  ने  अ्रच्छी  प्रगति  दिखाई  हम  शीघ्र  सहायता  करने  के  लिय  तैयार  हैं  शर  alah  धन

 भी  देने  को  तैयार  हैं  ।  इस  प्रकार  प्रत्येक  राज्य  को  धन  दिया  जाता  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  प्रत्यक

 राज्य
 के

 सप्रा कड़  जानना  चाहते  तो  मैं  वह  बताने  को  तैयार  हुं
 ।

 अल्प  सूचना  प्रीत  संख्या १२
 के  बारे  में

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 औचित्य  प्रदान  है  कि  तथा  पुनर्वास
 मंत्री

 ने
 दिल्ली

 के  चीफ़  मिनिस्टर  का  कैसे  उल्लेख  किया  है  ?

 शी  मेहर  चन्द  मैं  ने  दिल्ली  का  चीफ़  कमिश्नर  कहा  है  !

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 काफी  का  निर्यात

 1७८६. थी  प्र्०  क्र  गोपालन
 :

 कया  म्रन्तर्राष्ट्रीय  ब्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६२  में  काफी  का  निर्यात  कम  हो  गया  था

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  कौर

 काफी  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाय  गये  हैं
 ?

 भिन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  शौर  १९६२  में  काफी

 का  निर्यात  22 RR  से  कम  था  परन्तु  उससे  पहले  वर्षों  से  प्रतीक  था  ।  इस  कमी  का  कारण

 यह  है  कि  १९६१-६२  के  मौसम  में  काफी  का  उत्पादन  जिसमें  से  १९६२ का  निर्यात

 केवल  ४६०००  टन  जब कि  YEKo—KL  के  मौसम  में  ग्रसाघारणतया बड़ी बड़ी  जरूरत  gyo0qo0

 टन  की  हुई थी  ।  PERR—HA  की  फसल  बहतर है  YYoo  टन  है  काफी  का  निर्यात  बढ़

 रहा है  ।

 काफी  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  की  गई  महत्वपूर्ण  कार्रवाइयां  ये  हैं

 (१)  काफी  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  विशेषकर  विपति  होने  योग्य  किस्म  की

 काफी  काफी  सम्पदाओं की  सघन  कौर  विस्तृत
 अधिक

 उपज  करने  TA  बीमारी  को  रोकने  वाले  बोने  के  की  टों  ake  बीमारियों

 का  नियंत्रण करने  के  art  में  परामर्श  सघन  खती  करने  के  तरीकों  शादी  के  द्वारा
 |

 (२)  निर्यात  के  लिये  बढ़िया  काफी  अधिकाधिक  भेजने  के  प्रयत्न  site  केवल  वही  माल
 निर्यात

 बिक्री  के  लिये  जिसकी  समुचित  जांच  हो  चुकी  है  ate  काफी  बोर्ड  की  जांच
 तालिका

 ने
 जिसे

 मंजूर कर  दिया  हो
 ।

 (३)  विविध  areas  देशों  के  श्रीमान  का  लगातार  अध्ययन  ।

 (४)  विदेशों  में  व्यापार  मेलों  site  प्रदर्शनों  में  भाग  लेना
 ।

 (५)  पुस्तिका त्रों  एवं  आकर्षक  इश्तहारों  के  aro  भारतीय  काफी  के  लिये  विदेशी

 में  प्रचार  बढ़ाना

 (६)  उपयुक्त  निर्यात
 संवर्धन  को  प्रोत्साहन  देना  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (७)  पशिचम-यूरोपीय  देशों  को  काफी  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  gare  उप-परिषद

 स्थापना  ।

 भारत हाल  ही  में  हुए  श्रन्तर्राष्ट्रीय काफी  करार  ERR  का  सदस्य भी  बन  गया  है
 कार

 स्वीकृत  श्रभ्यंश  २१६००  टन  से  fas  निर्यात  का  मांग  रहा  हे  ।

 दुकानों  में  मूल्य  सूचियों  का  लगाया  जाना

 fens.  श्री  गो०  मानती  :  कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक  लाइसेंसधारी दुकानदार  द्वारा  मूल्य  सूची  अपनी  दुकान  पर  खुली  जगह

 लटकाये
 जाने  के  नियम  का  उल्लंघन  करने  के  लिय  ae  तक  कितने  दुकानदारों  को  दंड  दिया  गया

 सरकार  का  विचार  इस  नियम  को  लाग  करने  के  लिये  कौर  कड़ी  कार्यवाही  करन

 का

 व्यापार  मंत्री  सन भाई
 कोई  नहीं  ।

 तक  रद्द  ते  पालिक  व्यापारी  को  सैशन  दी
 गई

 ैं

 इरादा  यह

 है  कि  यदि  उसमें  से  कोई  वैघ  विनियमों  का  उल्लंघन  करेगा  तो  i  विरुद्ध  अभियोग  चलाया

 जाएंगी |

 सामान  क  का  सरोकार

 "Sto  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 1७६१.
 1  {To  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  विभागों  तथा  सरकारी  उपक्रमों  मैं  सामान  पर  खच  तथा

 व्यय  कम  करने  की  दृष्टि  से  सामान  के  प्रबन्ध  के  तरीकों  का  अध्ययन  किया  है
 ;

 रोक

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  :  .  योजना  परियोजनाओं  संबंधी  समिति क

 उद्योग  कौर  खनन  दल  ने  भारत  तथा  राज्य  सरकारों  के  सरकारी  क्षेत्रीय  उपक्रमों  के  संबंघ

 माल  तालिकाओं
 में

 पूंजी  विनियोजन  को  कम  करने  की  दृष्टि  से  भ्र प्रचलन  हानियों  को  कम  करना  कौर

 सामान  तथा  पुर्जों  के  स्टाक  जमा  से  उत्पन्न  समय  नाश  को  रोकन  की  दृष्टि  से  तालिका  नियंत्रण

 के  बारे
 में

 बहुत  बार  ema  किया  है
 ।

 ऐसे  ग्राह्य  निम्न  परियोजनाओं
 में  दल

 द्वारा  पूरे  किये
 जा

 चुके

 ैं

 १.  हिन्दुस्तान  दिल्लो  |

 R  गवर्नमेंट  इलेक्ट्रिक  बंगलौर  ।

 a
 s  पंजाब  श्रम्बनाला  |

 ¥  हिन्दुस्तान  केस  रूप  नारायणपुर  ।

 नला

 मूल  cast  में
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 मसूर  गवर्नमेंट  रोड  ट्रांसपोर्ट  कार्पोरेशन  |

 हिन्दुस्तान  स्टील  रूरकेला  दुर्गापुर  ।

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  नई  दिल्ली  ।

 दिल्ली  ट्रांसपोर्ट  ।

 कुछ  उपक्रमों  के  बारे  में  ग्रध्ययन  प्रगति  पर  है  ।  इन  प्रध्ययन  से  पता  चला  है  कि  सरकारी

 क्षेत्र  की  परियोजनानों  में  तालिका  प्रबंध  में  सुधार  की  गुंजाइश  है  ।  वैज्ञानिक  तालिका  नियंत्रण  की

 जरूरत के  बारे  में
 चेतना

 लाने  के
 अतिरिक्त

 तालिका  विनियोग  में  भी  जनਂ  कमी  हुई  हैं  ।

 महराष्ट्र  में  बिजली  के  करघों  वाले  कार  खाने

 (  श्री  च्०  बरता

 ०  cht  J  at(@> ला  जाघव :
 {0  ~-_  hee

 शी  माना :

 नर जलवा

 "

 ह  शी  qo  कुन्दन

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बम्बई  तथा  बुनाई  केन्द्रों  में  बड़े
 पैमाने  पर  छापे  मारे  जान

 और  पावरलूम  के  कपड़े  के  जब्त  किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  महाराष्ट्र  में  छोटे  प  माने  के  बिजली  के

 करघों वाले  कारखाने  यूनिट्स  )  बन्द  हुए  हैं  ;  AK

 यदि  at,  तो  अ्रशोक  मेहता  समिति  के  प्रतिवेदन  तक  देश  में  छोटे  बिजली  के  करघों  वाले

 कारखानों  को  सन्तोषजनक  रूप  से  चलाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 भिन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  ऐसा  अनुमान है  कि  कुछ  विद्युत्

 करघे  महाराष्ट्र में  बेकार  हैं  ।

 जबकि  सरकार  विधि  का  जानबूझ  कर  किया  गया  उल्लंघन  बर्दाश्त  नहीं  कर  प्रगति

 हम  करघा  समिति  प्रतिवेदन  के  भराने  तक  प्रविधिक  या  औपचारिक  गलतियों  के  मामलों  पर

 सहानुभूति पृ वंक  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 भारतीय  पटसन  मिल  संघ

 1८००.  श्री  इन्द्रजीत  वया  श्रम्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  १६  9&&3  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ७५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारतीय  पटसन  मिल  संघ  ने  श्रीवास्तव  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार

 सरकार को  बता  दिए  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  पटसन  मिल  संघ  ने  बहुत
 सी

 सिफारिशों
 को  स्वीकार कर

 दिया  है  यदि  तो  वे  कौन  कौन  सी
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 क्या  सरकार  ने  भारतीय  पटसन  सिल  संघ  के  किये-समय  समझौते  को  खत्म  करने

 अथवा  बदलने  का  निणंय  किया  है
 ?

 व्यापार  मंत्रो  सुभाष  :  अभी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 प्रतिवेदन  प्रभी  सरकार  के  विचाराधीन  है  |

 पिम्परी  में  स्ट्रप्टोमाइसीन  का  निर्माण

 1८०१.  श्री  हो  ना  मुकदमों  :
 क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  पिम्परी  के  कारखाने  में  बड़े  पैमाने  पर  स्ट्रेप्टोमाइसीन  का  निर्माण  होने  लगा

 तर

 यदि  तो  कब  से  तथा  कितनी  मात्रा  में
 ?

 उद्योग  मंत्री  :
 जी  हां

 स्ट्रेट्टोमाइसीन  क्षारों  का  नियमित  उत्पादन  qRER TTS से  शुरू  हुमा और  अगस्त

 १९६३  तक  २०५११  किलोग्राम  नमक  तैयार  हुआ  कौर  बाजार  में  बिक्री  के  लिये  दिया  गया  ।

 भारतीय  निर्वात

 1८०२.
 _ श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री
 भागवत  झा  आजाद  :

 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  १६६२-६३  में  भारतीय  निर्यात  का  नया  रिकार्ड  कायम  हुआ  है  ;

 यदि  तो  प्रतिकाश  वृद्धि  पुरानी  वस्तुप्रों  के  कारण  हुई  है  अथवा  नई  वस्तुयें  के

 (

 पहले  वर्ष  की  तुलना  में  चालू  वर्ष  के  दौरान  निर्यात  की  क्या  सम्भावनायें  हैं
 ?

 व्यापार  मंत्री  मनु भाई  में  भारत  सें  निर्यात

 ७१०  करोड़  रुपये  तक  का  को  मिला  जो  १९४५२  को  छोड़  कर  जब  कोरियाई  युद्ध  के

 कारण  वस्तुओं के विश्व के  विश्व  भाव  बहुत  बढ़  गये  थे  और  एक  ay  की  प्रति  wale  के  लिये  युद्धकालीन

 मुद्दा  विस्तार  के  कृत्रिम  उच्च  स्तरों  पर  अस्थायी  तौर  पर  चढ़  गये  पिछले  सोलह  वर्षों  में  सर्वाधिक

 एक  विवरण  tara  है
 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये
 संख्या  एल०

 टी
 ०  VOEL/

 ६३]  ।

 GER 3-kY  पत्नी  वर्ष  के  पहले  सात  महीनों  में  भारत  का  कुल  १९६६२  के  पहले

 सात  महीनों के  ३७१  करोड़  रुपये  से  बढ़  कर  BAe  करोड़  रुपये  हो  गया  जिससे  ५६  करोड़  रुपये

 की  वृद्धि  का  संकेत  मिलता  है
 ।

 समूचे  चालू  पत्रिका  था  राजकोषीय  १९६३-६४  के  कुल  निर्यातों

 का  लगाना  कठिन  परन्तु  ऐसा  सम्भव  प्रतीत  होता  है  कि  चालू  वर्ष  का  ७४५  करोड़  रुपये

 का  लक्ष्य  प्राप्त  किया  जा  सकेगा  ।
 -

 मल  अंग्रेजी
 में

 1303
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 छोटे  ट्रेक्टर

 1८०३.
 श्री  प्र०

 च क्०  देव

 att  रा

 क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  छोटे  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  की  परियोजना  में  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 कौर

 उत्पादन  कब  तक  आरम्भ  हो  जाने  की  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारों  उद्योग  मंत्रो  चि०  गौर  fay  चालित

 टिलरों  के  निर्माण  के  लिये  उद्योग  तथा  9&X4  के  अन्तर्गत  लाइसेंस

 प्राप्त  फर्मों  में  से  एक  फर्म  को  JER  में  उत्पादन  प्रारम्भ  करने  की  सम्भावना  ढ  ।  दो  से  अधिक फर्मों

 की  योजनाएं  सिद्धान्त  रूप  में  भ्रनुमोदित  हो  गई  हैं  ।  अ्रतिरिक्ति  क्षमता  को  लाइसेंस  देने  का  प्रशन  भी

 विचाराधीन है  ।

 परिशोधित  स्पिरिट

 शो  हो०  Alo  मर्दों  :  क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  परिशोधित  स्पिरिट  बनाने  वाले  राज्यों  ने  इसको  भारतीय  संघ  के

 अन्य  राज्यों  में  ले  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है  ;

 क्या  उन्हें  पश्चिम  बंगाल  जैसे  राज्यों  में  ग्रोस्ज़ी  उद्योग  तथा  विशेषतया  होम्योपैथिक

 asta  निर्माताओं  की  कठिनाइयां  बताई  गई  हैं  ;  शौर

 इस  मामले  में  क्या  की  जा  रही  हूं
 ?

 ' उद्योग  मंत्री  जी  नहीं  ।

 उत्तर  भारत  में  इस  वर्ष  गन्ने  की  कम  फसल  होने  के  कारण  देश  के  श्रलकोहल॑  की

 कमी  भग्न है पौर  सरकार  को  पश्चिम  बंगाल  सरकार  तथा  अल्कोहल  के  अन्य  उपभोक्ताओं  को

 उद्योग  की  कठिनाइयों का  ज्ञान  है  ।

 शीरे  श्र  अल्कोहल  का  सारा  निर्यात  बन्द  कर  दिया  गया  हूं  |  सभी  राज्यों की  न्यूनतम

 अत्यावश्यक  झ्रावश्यकताओओं  का  प्रचुर  सभी  सम्बद्ध  राज्य  प्राधिकारियों  के  निकट  परायों  से  किया

 गया  है  अल्कोहल  के  भ्रंश  नियत  किये  गये  हैं  प्रत्येक  राज्य  सरकार  को  दिये गये  हैं  ताकि वे

 उनके  द्वारा  निर्धारित  प्राथमिकताओं  के  अनुसार  उनके  उपभोक्ताओं  को  भ्रावंटित  कर  सकें  |

 उड़ीसा  खादी  तथा  ग्रामोद्योग बोर्ड

 1२२१८.  श्री  रामचन्द्र
 मलिक  :

 क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १६६  ३-६४
 में  (१)  हाथ  से  बने  (२)  गुड़  ak  खंडसारी  (३)  ताड़  गुड़  बनाना  तथा  ताड़

 की

 अन्य  वस्तुओं  बनाने  का  उद्योग  तथा  (४)  कुटीर  दियासलाई  बनाने  के  उद्योग  के  विकास  के  लिए  अलग

 अलग  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  योगों  द्वारा  उड़ीसा  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोड़े  को  कितनी  रकम  दी

 गई  हैं  देने  का  विचार  है
 ?

 wast  में



 २६  १८५४५  लिखित  उत्तर  RAF?

 उद्योग  मंत्रो  :  १९६३-६४  वर्ष  के  लिए  निम्नलिखित रकम  का  शआ्रावंटन

 किया  गया  हे  परन्तु  अब  तक  भुगतान  नहीं  किया  गया  है
 :--

 (१)  हाथ  का  बना  कागज  छ  ६४५  लाख  रुपया

 3
 (२)  गुड़  तथा  खांडसारी  ५०  लाख  रुपया

 (3)  ताड़  गुड़  १  ८्€  लाख  रुपया

 (४)  माचिस  बनाने  का
 कुटीर  उद्योग

 ४०  लाख  रुपया  |

 उड़ीसा  में  मिट्टी  के  बतन  बनाने  का  कुटीर  उद्योग

 1२२१९.  को  रामचन्द्र  सलिक  :  क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  TERR-GR

 तथा  VERR— -६४
 वर्षों  में  मिट्टी  के  बर्तन  बनाने  के  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के

 लिए
 खादी

 तथा

 ग्रामोद्योग  आयोग  द्वारा  उड़ीसा  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ats  को  कितनी  रकम  दी  गई  है  ?

 मंत्री

 ०  ८२  लाख  रुपये १६६२-६३

 FERRE  अब  तक  कोई  नहीं  ।

 लघ  उद्योग  उडीसा

 1२२२०  श्री  रामचन्द्र  उलाका  :  क्या  उद्योग  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १६६२-६३  में  लघु  उद्योग  निगम  द्वारा  कितनी  रकम  स्वीकार  की  गई  और

 यह  अनुदान  किन  उद्योगों  को  मिला  ह
 ?

 मंत्री  कानूनगो )  ३  लाख  रुपये  ।

 निगम  धन  नहीं  देता  है  ate  इसीलिए  उपरोक्त  विनियोजन  में  से  पेशगी  धन  देने  कब

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  है  ।

 उड़ीसा  में  खादी  का  उत्पादन

 1९२२१  श्री  रामचन्द्र  इलाका  कया  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 G¥ERR  में  उड़ीसा  में  कितनी  खादी  का  उत्पादन  ga  था  ;

 १६६३-६४  में  उड़ीसा  में  खादी  उत्पादन  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित किए  गए  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  ६.५८  लाख  ay  मीटर
 ।

 २६.४०  लाख  रुपये  (  yi

 रुक  ला  इस्पात  सथ पत्र

 1२२२२.  श्री  रामचन्द्र  उलाका  :  क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मन्त्री यह  बताने  की

 करेंगे
 कि  FERR—EI  में  उपभोक्ताओं  को  अपने  उत्पादों क़ो  बेच  कर  रूरकेला  इस्पात  पन् यन्त्र  द्वारा

 कितनी आय  हुई  है  ?

 faa  प्रंग्रेजी  में



 रेशम  लिखित  उत्तर  २०  q€&RR
 ३

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  fo  लोहा  तथा  इस्पात  नियन्त्रक  को

 अधिभार  देकर  ३४  करोड़ €४  लाख  ८०  हजार  रुपये  |

 भारतीय  हस्तशिल्प
 को

 वस्तुएं

 1२२२३.  थ्री  राम  चन्द्र  मलिक :  क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १६६२-६३  में  जून  9€&&3  तक  भारतीय  हस्तशिल्प  की  वस्तुओं  के  निर्यात के  द्वारा

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  art  हुई

 किन  देशों  में  सभी  प्रकार  के  भारतीय  हस्तशिल्प  की  वस्तुओं  के  लिए  सबसे  afer

 मांग है  ?

 उद्योग  मंत्री
 कानूनों

 ):

 क  २१.५३  करोड़  रु० (१)

 (२)  १  १६६२  से  ३०  1€&3  तक  ५.१८  करोड़  रु०  |

 पश्चिम  जमाने  तथा  मास्टर

 का  उत्पादन

 1२२२४.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :
 क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 aor  नीराਂ  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को  केन्द्र  द्वारा  कोई  वित्तीय

 सहायता दी  गई  है  ;  शौर

 यदि  तो  गत  पांच  वर्षों  में  उड़ीसा  को  कितनी  रकम  दी  गई  हूं  |

 उद्योग  मंत्री
 :  शौर  श्रपेक्ित  जानकारी  इकट्ठ  गी  की  जा  रही  है

 और  समय  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ॥

 उड़ीसा मसें  काटन  मिल

 भी  घुलेदवर  मोना
 :

 रे  रामचन्द्र  इलाका  :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 तीसरी  योजना वधि  में  उड़ीसा  में  काटन  मिलों  की  स्थापना  के  कोई  प्रस्ताव  सरकार

 को  मिले हैं  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  कौर

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 प्रिन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 मनु भाई

 :  से  उड़ीसा  में  काटन  मिलों

 === की  स्थापना  के  लिये  कितने  ही  आवेदनपत्र  मिले  हैं
 ।

 उड़ीसा  सरकार  की  सिफारिश  के  अ्रनुसार  पांच
 नन

 tot  अंग्रेजी न्  मं



 २९  १८८५  )  लिखित  उत्तर  २५४२

 मामलों  में  नीचे  लिखे  भ्रनुसार  लाइसेंस  दिए  गए  हैं
 :--

 qt का  नास  स्पीड  स्थापना-स्थान

 १,  श्री भवानी  काटन  मिल्स  कलकत्ता  V4,oo0

 २.  श्री  नवकिशोर  कटक  42,0900

 ३.  tad  हिन्दुस्तान  गैस  कम्पनी  कलकत्ता  RY,oo00

 20 €« ४.  उड़ीसा  टेक्सटाइल  कटक  १  1,९००

 श्री  द्वारका दास  शिवाजी  जारसुगुडा  R¥X,aoo  सबलपुर  |!

 उड़ीसा  में  भारी  इंजीनियरिंग  परियोजनाओं

 शी  घेवर  मीना  :

 FRE
 {  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 :

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 *
 क्या  तीसरी  योजनावधि  में  उड़ीसा  में  नई  भारी  इंजीनियरिंग परियोजनाओं  की

 का  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रहमण्यम )  :  )  (a  .  तीसरी

 में  उड़ीसा  में  भारी  इंजी  निर्यारंग  परियोजनाओं  की  स्थापना  के  किसी  प्रस्तावित  पर  सरकार  विचार

 नहीं कर  र  ही  है  ।  परन्तु  उद्योग  विकास  तथा  अधिनियम  )  १९४५१  के  अधीन  इंजीनियर रिग

 वस्तुओं
 का

 निर्माण  के  लाइसेंस  कुछ  फर्मों  को  दिये  गये  हैं
 ।

 जारी  किए  गए  लाइसेंसों  तथा  आवेदनपत्रों

 का  ब्यौरा  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया

 देखिये  संख्या  एल०  zo  2982/2]

 उड़ीसा में  भारो  उद्योग

 1२२२७.
 gut  घुलेदवर  माना  :

 थी  रामचन्द्र इलाका  :

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उड़ीसा  में  कौन-कौन  से  भारी  उद्योग  स्थापित किये  गये

 ऐसे  प्रत्येक  उद्योग  की  अनुमानित  लागत  तथा  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है
 ?

 शर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :

 भारी  उद्योग  द  सलावत

 १.  रूरकेला  इस्पात  कारखाना  २२२.  १४  करोड़  रुपये  प्रति aq  १०  लख  ae  के

 इस्पात का  पिण्ड  |

 |

 क  ७
 ी  में



 Bee  शुक्र  zo  पृ  ६  3

 भारों  उद्योग  अनुमानित  लागत  उत्पादन  क्षमता

 २.  रूरकेला पाइप  कारखाना  ३.०८  करोड़  रुपये  आ्राघार  पर  झ्राकारित  प्रति  वर्ष

 २०,०००  से  4,59,0  oo.
 टन  ||

 ३.  रूरकेला उर्वरक  परियोजना  २३.  ००
 करोड़  रुपये  कैल्सियम  अमोनियम  नाइट्रेट  बनाने

 के  fea  नाइट्रोजन  वार्षिक

 १,२०,०००  टन  |

 कुटीर  तथा  छोटे  समान  के  उद्योगों  का  प्रशिक्षण

 श्री  धुलेदवर  मीना

 1२२२८.
 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बत  ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२  जलाई  से  अब  तक  की  अवधि  में  कुटीर  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  प्रशिक्षण

 के  लिये  उड़ीसा  से  कितने  व्यक्ति  विदेश  भेजे  कौर

 वे  किन-किन  देशों  को  गए  थे  ?

 उद्योग  मंत्रो
 :

 कोई  नहीं
 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 हथकरघे  का  कपड़ा

 1९२२९.
 gat  कुलेश्वर  माना

 ।  प्री  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जनवरी से  (ERR  तक  हथकरघा  निर्यात  संगठन  द्वार  उससे  सम्बद्ध  संस्थाओं

 के  कितने  हथकरघे  का  निर्यात  किया  गया  alc

 इसी  अवधि  में  देश  में  कितना  हथ  करघे  का  कपड़ा  बेचा  गया
 था  ?

 व्यापार  मंत्रो (eit  सुभाष  72,E8, Koo Wt FT Y,£0,000 रुपये  का  ४,  ६०,०००
 गज  ा

 हथकरघा  निर्यात  संगठन  आन्तरिक  व्यापार  में  भाग  नहीं  लती  है  ।  केवल

 एक  इस  संगठन से  उस  ब्लीचिंग  कपड़े  को  खरीदने  को  कहा
 गया  था

 जो बुनकरों  के  पास  बिना

 बिका  पड़ा  था  तथा  जिसको  घरेलू  बाजार  में  बेचा  जाना  था
 ।

 इसी  प्रकार  निर्यात  के  लिये  बनाई  गई

 जो  निमित्त  स्तर  से  नीची  पाई  सहकारी  समितियों  द्वारा  बेचा  गया  इस aaa में

 ऐसी  बिक्री  २,६१,५००  रुपये  की  हुई  थीं  |

 मिल  ais  में



 २६  १८८५  है  Fes

 सुडान  को  बेल्ली  इस्पातਂ  का  संभरण

 श्री  रा मह रख  यादव  :

 1९२३०.
 at  रामेश्वर  टाटिया

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ‘*

 क्या  यह  सच  हे  कि  भिलाई  इस्पात  कारखाने  ने  सूडान  को  वेल्लित  इस्पात  की  बड़ी

 मात्रा  सम्भरण  करने  का  काम  लिया  ak

 यदि  तों  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  :  सूडान  को

 19/VEXE  को  ब्रिटिश  नमूने
 की  Lo  पौण्ड  की  १२,५००टन सेल्स  )  के  निर्यात के  ठेकों  पर

 भ्रान्ति  फैसला  कर  लिया  गया  है  तथा  आशा  है
 कि  १९६३  तक  जहाज  से  लदान  हो

 जायेगा |

 हाथ  से  बना  कागज़

 1२२३१  श्री  |  मकसुदन  राव  :
 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  हाथ  से  बने  कागज  क़ा  कुल  उत्पादन  खपत  कितनी  है

 क्या  देश  में  निर्मित  हाथ  से  बना  काग़ज  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  है  ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  ):  (*) )  गत  पांच  वित्तीय  वर्षों के  लिये  उत्पादन  तथा  खपत

 के  झांकने  ६३५१  मीट्रिक टन  (  रुपयों में  १९३.  ्  लाख  रुपये  )  तथा  XRAY  मीट्रिक  टन

 में  ११०.६७  लाख  हैं  ।

 जो  नहीं  ।  हाथ  से  बने  कागज  की  बढ़िया  किस्म  का  उत्पादन  मांग  से  कम  है  ।

 nies  waar  में  औद्योगिक  लाइसेंस

 1२२३२.  श्री  ह्०  मधुसुदन  राव
 :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 9&€2-82 F fed Aes TaN के  लिये  झालर  प्रदेश
 से  प्रौद्योगिक  लाइसेंसों

 के  लि  कितने  आवेदन
 पत्र

 भर

 अस्वीकृत  तथा  स्वीकृत  आवेदन  पत्रों  के  अ्रलग-श्रलग  क्या  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  कौर  .  १६६२-६३  में  आन्ध्र  प्रदेश  में
 ७  ६  प्रस्वेदन

 पत्र  मिले  थे  जिनमें  से  १४  स्वीकार  किये  गये  तथा  ४१  अस्वीकार  किये  गये  थे
 ।

 शेष  भ्रावदन  पत्रों  पर

 विचार हो  रहा  है  ।

 ६.4 श्राप  प्रदेश  में  रेशम

 1९२३ ३-  श्री  इ०  मधुसूदन  राव  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 १९६२-६३ में  के  विकास  के  लिये  झ्रान्क्न प्रदेश  को  कितना  अझनुदान न्व्द  तथा

 say  दिया  शर

 q&R-E0 FH fat के  लिये  कितनी  रकम  स्वीकार  करने  का  विचार  हैं
 ?

 ह

 मूल  में

 ‘Rolled  Steel.
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 मंत्री
 2  १.५६  लाख ख  रुपये  (७१,०००  रुपये  च्  तथा

 ८८,०००  रुपये

 q&&5-  के  लिये  व्यय  २.  ax  लाख  रुपय  ह  ।

 खादी  water  बोले  भ्रान्त  waar

 1९२३४  श्री  इ०  मधुसुदन  राव  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि

 FZERR-KA  में  प्राप्त  प्रदेश  के  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड
 को

 केन्द्र  दवारा  कितना

 दिया :  गया  था  झर

 इसी  अवधि  में  पूर्णतया  रश्मि  खादी  का  कुल  कितना  उत्पादन  झा
 था

 उद्योग  मंत्री  करोड़  रुपये  ।

 मात्रा  मुल्य

 at  मीटर  लाख  रुपय

 e  क्  ५६.८८  १३१.  ioX सुती  खादी

 रेशमी  खादी  er

 श्रच्यापक  निर्वाचन  क्षेत्र

 "२२३४  श्री  ब्च्  ष्ह्  भट्टाचार्य  :  कया  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनका  ध्यान  ननिहाल में  हुए  उपकुलपति सम्मेलन  के  इस  निणय  की  कौर  दिलाया
 गया  कि

 विधान  परिषद्  के  अध्यापक  निर्वाचन  क्षेत्रों  को  समाप्त  कर  दिया  कौर

 (@)  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  सि  )  जी  नहीं  ।

 परन्तु  निर्वाचन  ग्रा योग  ने  अध्यापक  निर्वाचन  क्षेत्र  हटाने  की  सिफारिश की  थी  |  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  ने
 भी

 इस  को  हटाने  की  सिफारिश  की  थी  ।  मामले  पर  निर्णय  लेने  से  पुर्व  विधान  परिषद्

 बाले  राज्यों  की  सरकारों  के  विचार  जानने  होंगे  ।

 केरल  के  adie  क्षेत्रों  का  श्रीद्योगिक  aaa

 १२३६  श्री  श्र  राघवन :  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  के  कोजीकोडे  तथा  पालघाट  जिलों  के  पिछड़े  पवतीय  क्षेत्रों  का

 उन  क्षेत्रों  में  औद्योगिक  संभावनाओं  का  निर्धारण  करने  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया गया  झ्र

 यदि
 तो

 सर्वेक्षण  दल  की  क्या  सिफ़ारिशों  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  site  )  .  जानकारी
 इकट्ठी  की  जा  रही  है  सभा

 पटल  पर  रख  दी
 >>

 द. प्रंग्रेजो  में
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 केरल  का  उद्योगीकरण

 1२२३७  श्री  Wo  Ao  राघवन  :  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 दूसरी  योजनावधि  में  केरल  में  ग्राम्य  उद्योगीकरण  की  योजनाओं  के  लिए  कितनी  रकम

 स्वीकार की  गई  है  ?

 उक्त  योजनावधि में  कितनी रकम  ad  की  गई  ;

 तीसरी  योजना  के  लिये  इस  शीष  के  अधीन  कितनी
 रकम  आवंटित की  गई  थी

 ?

 मंत्री  कानूनगो  )  :  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  प्रौढ़  सभा  पटल

 पर  रख  दी  जायेगी ।

 भ्रसरोकीो मकका का श्रायात मकका  का  आयात

 J  tt  राम  रख  यादव
 TRA.

 Left  सोकार  लाल  बैरवा

 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  पी०  एल ०  '४८०  कायक्रम के  अधीन  ३  करोड़  रुपये की  मरी  की

 मकका  खरीदने  के  लिये  mada से  समझौता किया

 यदि  तो  इस  समझौते  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 व्यापार  मंत्री  मन भाई  जी  at  |

 मांडी  बनाने  के  लिये  लगभग  १,  १०,०००  टन  मकका  का  होगा  |  समझौते  के

 elt  उपलब्ध रकम  में  से  मकका  में  समद्र  द्वारा  परिवहन  के  लिये  ५०  प्रतिशत रकम  दी  जायगी

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  लिए  slat  इंजन

 1२२३६  श्री  gata  हंसदा  :  क्या  इस्पात  ग़ौर  भारी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 (*)  क्या  हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड  का  बिचार  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  लिए  बिजली

 के  अ्रतिरिक्त  डीजल  इंजन  बनाने  का  हे  ;

 यदि  तो  यह  ast  कब  दिया  गया  और

 कितने  इंजन  खरीदे  जाने  हैं
 ?

 शौर  भारी
 उद्योग  मंत्री  fro  सुब्रह्मण्यम )  :

 से

 हिन्दुस्तान  स्टील लिमिटेड ने  २१'११-१९६२  को  तीन  औद्योगिक शंटकों  के  अ्रतिरिक्त  डीजल  के

 कार  दिये  गये

 इस्पात  कारखानों द्वारा  रही  लोहे  इस्पात  का  बेचा  जाना

 1२२४०
 Sat  wie  वर्मा

 Lett  मुरारका

 a  णणणाणाणणाणणणाणणथणनणण+  ee
 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मल  अंग्रेजी



 है  दै  ६..]  RTT  उत्तर  ]
 a)  २०  qERR

 पिछले  तीन  वर्षों  में  तीनों  इस्पात  कारखानों  द्वारा  कितना  रही  लोहा  ate  इस्पात  बेचा

 शौर

 इसका  कितना  मूल्य  कौर  किसने  खरीदा  ?

 इस्पात
 शौर

 भारी  उद्योग  मंत्री
 चि०  :  शर

 जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  प्रौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी I

 उत्तर  प्रदेश  में  औद्योगिक  बस्तियां

 २२४१.  श्रीमती  सावित्री  निगम :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर

 प्रदेश  में  तृतीय  योजनाकाल  में  कितनी  औद्योगिक  बस्तियां  बनाने  का  विचार  था  तथा  seat  कितनी

 औद्योगिक  बस्तियां  बनाने को  शेष  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  उत्तर  प्रदेश  में  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  ५१  औद्योगिक

 बस्तियां  बसाने  का  विचार  था  जिनमें  से  ४६  बस्तियों  में  विकास  कायें  किया  जा  रहा  है  ।

 बंगलौर  में  भ्र ना नास  रेहा  श्रनसंघान  कख

 श्री  बैरियर
 :

 २९४२.
 sit  बा युवे बन  नायर  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मंगलौर  में  मूदविदरी  स्थित  भ्र ना नास

 रेशा  भ्रनुसन्धान  केन्द्र  ने  कोई  रिपोर्ट  दी  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  अनानास  रेशा  अ्रनुसत्धान  मूदविदरी  से  एक  रिपोर्ट

 मिली है  जिस  में  १९५६  में  इसके  प्रारम्भ  होने  के  कार्य  में  हुई  प्रगति  का  उल्लेख है  कौर

 उसकी  मुख्य  बातें  निम्न  हैं  :--

 लक्ष्य  तथा  ३७  :

 अ्रनानास  की  पत्तियों  उद्योग  करने  तथा  अ्रनानास  उत्पादक  क्षेत्रों  में  व्यक्तियों  को

 रोज़गार  देने  के  उद्देश्य  से  TENE  में  केन्द्र  खोला  गया  था  |

 सफलता यं  :

 आरम्भ  के  प्रयोग  निकाले  गये  रेशे  के  निकालने  तथा  गांठ  लगाने  के  अनेक  ढंगों  के  बारे  में

 TEYO-¥e  में  रेशा  बांधने  में  थोड़ा  सा  सुधार  sat  परन्तु  ag  प्रक्रिया  महंगी  थी  ।  श्रनानास

 के  कपड़े  में  लम्बाईवार  सूती  धागों  के  साथ  प्रयोग  किये  गये  ।  १९५८-५६ में  केन्द्र  रेशा  निकालने

 तथा  बांधने  में  लगा  रहा
 ।

 १६५८
 के

 पन्त  एक  रसमादारਂ  मशीन  पूना से  मंगाई

 गई  ।  मशीन  लगाने  से  उत्तम  तथा  एकसा  रेशा  प्राप्त  करने  में  सहायता  मिली  ।  कताई  तथा

 बांधने  में  और  दोनों  बुनाई  में  दोनों  प्रकार  सम्बन्धी  प्रयोग  किये  गये  ।  qERo  तक  रेशा

 बांधने  श्र  साधारण  बुनाई  के  तरीकों  को  संभाला  अनेक  बुनाई  निकालने  के  लिए  एक

 विशेष  शझ्रधिकारी नियुक्त  किया  गया  ।

 केन्द्र  के  झारम्भ  से  केन्द्र  पर  निम्न  व्यय  हुआ  :--

 aq
 e

 FEXR-K9  ७८६

 q¥eXo-K5  पूर

 मूल  sist  में
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 FEXS-KE  १४,१२७

 qEXE-KO  qy¥,e&av ४

 GER 0O-KY  दे  ७9४०

 2ERI-KR  EKA

 FERR-RI  हद, 96६

 रेशा-उत्पादन लागत  PRR  झूक  से  घटा  कर  रु०  प्रति  पौंड  कर  दी  गई  है  ।

 आविष्कार  संबंधन  ale

 करर ३.  श्री  मो०  मानती  :  क्या  उद्योग  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  आविष्कार  संवर्धन  बोर्ड  को  भ्र पनी  स्थापना  के  बाद  उड़ीसा
 से

 वित्तीय  सहायता

 के  कोई  प्रार्थनापत्र मिला  है

 उड़ीसा  राज्य  में  किन  आविष्कारों
 को

 वित्तीय  सहायता  या  कोई  पुरस्कार  मिला

 करार

 वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए  या  पुरस्कार  देने  के  लिए  निर्धारण  करने  की  क्या  प्रक्रिया

 mre  गई

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  शभ्राविष्कार  संविधान  बोले  को  स्थापना  के  बाद

 q&qo  में  उड़ीसा  से  वित्तीय  सहायता  के  लिए  दो  पुरस्कार  के  लिए  दस  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए
 ।

 उड़ीसा  के  एक  श्राविष्कारी  को  1ERI-  में  उड़िया  लिपि  के  टाइपराइटर
 के

 alate बनाने  के  लिए  ooo  रू०  का  पुरस्कार दिया  गया

 विचारों  या  आविष्कारों  के  बारे  में  ats  को  प्राप्त  हुए  सभी  प्राथन.पत्नों  की  जांच  पहिले

 उसके  टेक्निकल  कमंचारी  करते  हैं  ।  उसके  बाद  प्रार्थनापत्र  उपयोगिता  कौर

 ब्यावहारिकतां  के  लिए  उस  क्षेत्र  के  भ्र ग्र गण्य  विशेषज्ञों  के  पास  भेज  दिया  जाता  है
 ।  तत्पश्चात

 मामले  पर  एक  टेक्निकल  समिति  विचार  करतीं  जिस  में  भ्रग्रमण्य  उद्योगपति  तथा  area trat  विज्ञ

 होते  हैं  ।  फिर  इस  टैक्निकल  समिति  की  सिफारिशें  अनुमति  के  लिए  बोर्ड  की
 कार्यकारिणी  परिषद्

 में  रखी  जाती  हैं  ।  अ

 पुरस्कार  की  प्रविष्टियों के  मामले  सामान्यतया  दो  विशेषज्ञों  की  सिफारिश  न  होने  पर

 प्रकार नहीं  दिया  जाता

 भिलाई  इस्पात  कारखाना

 श्री  were लाल  बैरवा  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 (=)  क्या  ag  सच  है  कि  कुछ  विशेषज्ञ  भिलाई  इस्पात  कार
 बाने

 के

 कर्मचारियों  को  प्राविधिक

 —————
 प्रशिक्षण  देने  के  लिये  भारत  ar  रहे

 ——

 भ्रंग्रेज़ी में
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 यदि  at,  तो  ये  विशेषज्ञ  कितने  दिन  के  लिये  झा  रहे  हैं

 कितने  अतिरिक्त  विशेषज्ञ  बुलाये  जा  रहे  atc

 ये  कब  तक  at  जायेंगे
 ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  कोई  रूसी  विशेषज्ञ  विशेष

 रूप  से  प्रविधिक  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  नहीं  बुलाये  जा  रहे  हैं  लेकिन  रूसी  विशेषज्ञ  भिलाई  में  इस्पात

 कारखाने  के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  कर्मचारियों  को  रूपांकन

 संधारण  के  कार्यों  में  प्रशिक्षित  करने  तथा  सहायता  करने  के  लिए  ar  रहे

 भिन्न  भिन्न  विशेषज्ञों  की  अवधि  भिन्न  भिन्न  है  ।

 ~
 भिलाई  की  विस्तार  योजना  के  अ्रधीन  निर्माण  कार्यों  पर  कोई  ३००  विशेषज्ञ  काम

 |  |

 लगभग  १००  विशेषज्ञ  भारत  पहुंच  चुके  हैं  ।  बकाया के  १६६४ तक  भारत

 पहुंच  की  संभावना है  ।

 रांची  में  हतिया  में  गोदाम

 1२२४५.  श्री  हिम्भतसिहका  :
 क्या  इस्पात  कौर

 भारी  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  में  बनाया  गया  रांची  में  हथिया  में  एक  बड़ा  गोदाम  183.0  में  उड़

 और  बरबाद हो  और

 यदि  तो  क्या  उसके  कारणों  की  जांच  की  गई  है
 ?

 इस्पात  ौर  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  :  कौर  तूफानों  के

 जो  WAIT ६  १९६३  को  रांची  में  कराये  भारी  इंजीनियरी  निगम  का  हतिया

 रेलवे  स्टेशन  के  पास  एक  गोदाम  उड़  गया  ।  भारी  इंजीनियरी निगम  के  अधिकारियों

 की  समिति  इसकी  जांच  करने  के  लिए  बनाई  गई  थी  ।  इस  की  रिपोर्ट  गई  है  श्री  प्रबन्ध

 उस  का  कर  रहा  है  |

 कलकत्ता  के  लिये  दुर्गापुर  की  गस

 श्री  प्र०  Fo  देव  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कलकत्ता  को  दुर्गापुर  गैस  fire  से  मिलाया  जायेगा

 यदि  तो  कब

 कलकत्ता  नगर  को  कुल  कितनी  गैस  की  आवश्यकता  है  भर  आजकल  कलकत्ता  को  कितनी

 गैस  मिलती  है  ate  कहां  से  मिलती  ak

 दुर्गापुर  से  कितनी  गैस  ली  जायेगी
 ?

 उद्योग  मंत्री  श्र  कलकत्ता
 को  १८  qeRR  को

 दुर्गापुर गेस  ग्रिड  से  गया  ।

 अंग्रेजी  में
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 नगर  में  आजकल  34.0  लाख  घन  फीट  गैस  को  प्रति  दिन  श्रावश्यकता  है  ।  इस  में  से

 कलकत्ता  का  गैस  कारखाना लगभग  १०  लाख  घन  फीट  प्रति  दिन  गैस  बना  रहा  है  शेष  दुर्गापुर

 १९६३  के  ग्रस्त में  प्रा वश्य कता बढ़  कर  ५०  लाख  घन  फीट  प्रति  दिन  हो  जायेगी

 शर  यही  आवश्यकता  आदि  में  ७०  लाख  घन  फीट  प्रति  दिन  होगी  ।

 q&G8  के  अन्त  सें  दुर्गापुर  से  गैस  उपलब्ध  होने  से  पूर्ण  आवश्यकता पूर्ति  होगी  ।

 दीदा  तथा  कच्चा  लोहा  संबंधी
 एकीकृत

 परियोजनाओं

 1९९४७.  श्री  कोयला  क्या  उद्योग  मंत्री  १३  9853.0
 के  भ्र तारांकित

 प्रश्न

 संख्या  १८३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झान  प्रदेश  सरकार  से  समन्वित  शीशा  परियोजना  तथा  कच्चा  लोहा  परियोजना

 की  वित्त-व्यवस्था  सम्बन्धी  जानकारी  प्राप्त  हो  गई

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा

 उद्योग  मंत्री
 :

 और  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  जानकारी

 के  अनुसार  समन्वित  शीशा  परियोजना  के  लिए  wifes  लगभग  २४  प्रतिशत  तक  वित्त  का  एक  भाग

 श्रीनगर  प्रदेश  औद्योगिक  विकास  निगम  द्वारा  लगाया  जायेगा  ।  शेष  राशि  ऋण  पंजी

 अंशों  को  जनसाधारण  के  लिए  निकाल  कर  प्राप्त  की  जायेगी  ।  निगम  ने  यह  भी  बताया  है  कि

 यदि  झ्रावश्यकता  तो  यह  अपना  सम्बन्ध  और  कम्पनियों  से  प्रवर्तक  के  रूप  में

 २५  प्रतिशत  तक  धन  लगाने  के  लिए  सम्बद्ध  कर  सकता  है  ।

 कच्चा  लोहा  परियोजना  सम्बन्धी  जानकारी  राज्य  सरकार  से  कभी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 बंगाल  में  सीमेंट  का  कारखाना

 sit  स०  चूं  सात

 श्री  qo  Fo  दास  :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  में  मालदा  में  एक  सीमेन्ट  कारखाना  खोलने  के  लिए  कोई

 औपचारिक  लाइसेन्स  दे  दिया  गया  है  ;

 क्या  सभी  देशी  मशीनें  प्राप्त  कर  ली  गई  हैं  ;

 यदि  तो  कारखाने  में  उत्पादन  कब  आरम्भ  होगा  ;  रोक

 पास  में  कितना  कच्चा  सामान  उपलब्ध  होगा  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री to
 खू०  से

 पश्चिमी  बंगाल  में  area  में  सीमेन्ट  कारखाना  बनाने  के  लिए  कभी  तक  कोई

 पारीक  लाइसेन्स  नहीं  दिया  गया  है  ।  केवल  अनुमतिपत्र  भेजा  गया  है  ।  मशीनें  प्राप्त

 करने  के  लिए  कभी  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  है
 ।

 अब  तक  हुई  प्रगति  की दृष्टि से

 अनुमतिपत्र  रद  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पास  में  उपलब्ध  चूने  के  पत्थर  की  मात्रा  लगभग  ३००  लाख  मीट्रिक टन  बताई

 जाती है

 slaw  भारतीय  हस्तशिल्प  बोड़े

 1२२४८  श्री सलो  सावित्री  निगम :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह ह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  नया

 प्रादेशिक  कार्यालयों  के  तमंचा  रियों  को  अखिल  भारतीय  geared  बोड़  के  मुख्यालय  के

 erat  के  साथ  मिलाने  कौर  समान्य  वरिष्ठता  सूची  बनाने  का  विचार

 योग  मंत्री  कानूनगो )  मामला  विचाराधीन  है  ।

 इस्पात  का  विक्रय  सत्य

 1२२५०  श्री  प्र०  ब्०  क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारों  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि

 उत्पादन  लागत  बृद्धि  होने  के  कारण  इसका  विक्रय  के

 प्रश्  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 इस्पात  wie  भारी  उद्योग  मंत्री  (ait  चि०  :  तथा  कच्चे

 माल की  युद्ध  जोखिम बीमा  शादी  मं  वृद्धि  होने  के  कारण  इस्पात  के

 प्रतिदारण  मूल्य  में  हाल  में  हुई  वृद्धि  के  फलस्वरूप  विक्रय  मूल्य  कुछ  बढ़ा  दिये  गये

 sitar  रूप  १-७-१६६३  से  १०  रु०  प्रति  मीट्रिक  टन  बढ़ा  fear  गया

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  पास  विमान

 1२२५१.  डा०ल  कमी  मल्ल  सिंघवी  :  क्या  इस्पात प्रौर  भारों  उद्योग  मंत्रों  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  पास  अधिकारियों  के  प्रयोग

 के  लिए  अपने  विमान  हैं  श्र

 यदि  तो  उनकी  कितनी  संख्या  उनकी  पूंजीगत  लागत  कितनी  है  त्र

 नके  रखने  तथा  प्रयोग  करने  पर  कितना  मासिक  व्यय  होता  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रो  चि०  जी  zl

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  पास  दो  विमान  हैं  शौर  उनकी  लागत  पूंजी  १४ ५

 इन  विमानों को  रखने  श्र  चलाने  पर  लगभग  ३६,०००  रु०  मासिक लाख रु०  है

 व्यय  होता  है  ।

 सरकारी  उपक्रमों  के  विमान

 1२२५२  डा०  लक्ष्मी  सल्ल  सिंघवी  :  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  हिन्दुस्तान स्टील  लि०  को  छोड़कर  किसी  oer  पब्लिक  उपक्रम  ने  भी  झपने  शभ्रधिकारियों

 के  प्रयोग  के  लिए  विमान  खरीदे  हैं  या  खरीदने  का  विचार  कर  रहे  है ं?

 मल  अंग्रजी  में
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 wat  :  हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  के  तरीक़त  अन्य  किसी  पब्लिक
 ज

 उपक्रम  ने  झपने  ataerfat & sar के  प्रयोग  के  लिए  कोई  विमान  नहीं  खरीदा  है  ।  राष्ट्रीय

 खनिज  विकास  निगम  एक  विमान  खरीदने  पर  विचार  कर  रहा

 कम्पनियों  पर  जर्माना  करना

 1९२५३.  श्री  द्वारका  दास  मंत्री  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पश्चिमी  महाराष्ट्र  are  दिल्ली  मैं  q9ER4  १९६२  के  सन्तुलन  पत्र

 तथा  वार्षिक  विवरण  न  देने  के  लिए  उब  तक  कितनी  कम्पनियों  पर  जुर्माना  किया  गया  है  ;

 wit

 क्या  पश्चिमी  महाराष्ट्र  wie  दिल्ली  मैं  पंजीबद्ध  प्रत्येक  कम्पनी  ने  qEKo

 से  १६६३  तक  जो  अपराध  किये  कौर  सन्तुलन  पत्र  तथा  वार्षिक  विवरण  न  देने  के  कम्पनी

 ध्रघिनियम  के  उपबन्धों  का  पालन  न  करने  के  लिए  किये  गये  जुर्माने  दर्शाने  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा

 wat

 वार्षिक  विवरण  सन्तुलन पत्र  न  देने

 देने  के  जित  के  लिए  जिन

 योग कम्पनियों  कम्पनियों  पर

 जून  ना  eur  जुर्माना  हुमा

 ae  ee गा

 पद  VE पश्चिमी  बंगाल  १६१
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 जी  क्योंकि  यह  विवरण  तैयार  करने  मैं  जो  समय  लगेगा  और  मेहनत

 होगी  उसके  अनुसार  फल  प्राम्त  न  होगा  ।

 सोवियत  क्षेत्रों  में  खादी  आयोग

 1२२५४.  श्री  राम  रतन  गुप्त
 :

 क्या  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  खादी  आयोग ने  उत्तर  प्रदेश  कौर  हिमाचल  देश  के  सीमान्त  क्षेत्रों

 मैं  अपनी  कार्यवाही बढ़ा  दी  है  ;

 यदि  तो  मैं  इस  कार्य  के  लिए  कितना  व्यय  किया  गया

 उद्योग  सत्रों  जी

 २८४  लाख  रु०  के  रूप  मैं  ०'£४  लाख  रु०  ऋण  रूप  मैं  x Eo

 लाख ।

 मूल  मरजी मे
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 ही  मास्टर  वायस  कम्पनी

 ९२५४.  श्रीमती रेण  चक्रवातों  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  में  fears  कौर  ग्रामोफोन  बनाने  का  एकाधिकार  मास्टर्स  वॉयस

 कम्पनीਂ को  प्राप्त  है  !

 क्या  यह  पूर्णतया  wat  उपकर्म  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इसका  मूल्य  उत्पादन  मैं  हुई  वृद्धि  की  अपेक्षा  कहीं  श्रमिक

 निर्यात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  होती  है  ;  और

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  निर्यात-बीजक  कम  मात्रा  का  बनता  है  ae  ara  देने

 वाले  देशों  में  उनके  कार्यालय  लाभराशि  सीधे  इंग्लैंड  भेज  देते  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  :  ग्रामोफोन  कम्पनी  डम

 कलकत्ता  ही  एक  ऐसी  फर्म  है  जो  भारत  मैं  ग्रामोफोन  रिकार्ड  ate  ग्रामोफोन बना  रही

 aged  वॉयसਂ  उनका  पंजीबद्ध  व्यापार  चिह्न

 यह  कम्पनी  ग्रेट  ब्रिटेन  मैं  निगमित  हुई  है  ।  फिर  इसके  अश  ढांचे  के  बारे

 मैं  पौर  कुछ  नहीं  कहा  जा  क्योंकि  विदेशी  कम्पनी  के  जिसने  भारत मैं  ब्यापार

 जमा  लिया  यह  शझ्रावश्यक  नहीं  है  कि  वह  at  अ्रंशधारियों  की  सूची  दे
 ।

 स्पष्ट  जानकारी  नहीं  मांगी  गई  सामान्य तथा उत्पादन  मैं  वृद्धि  होने  से

 मूल्य  मैं  वृद्धि  नहीं  होती  ।

 फोनोग्राफ ों  )  ,  रिकार्ड  बजाने  के  यंत्रों  तथा  फोनोग्राफ

 रिकार्डों  का  निर्यात  qEqO-F 4  से  १९६३-६४  १६६३  निम् ता कूल  हुमा

 है

 F¥EQR—RR  GERI—-RE १६६०-६१  १६६१-६२

 रु०  रू०  उठ  तू

 93,73,000  UE,G32,000  4%, % 9,000  3, RR,coo

 1&&3

 (=)
 ऐसी  श्रनियमितताश्रों  की  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है

 ।

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  मोटर  टायरों  का  आयात

 PWAG  ga
 स०  मो०

 Lat  उमा नाय

 कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  ने  चेकोस्लोवाकिया  से  ४०  लाख  रुपये

 के  मूल्य के  झा कार  मोटर  टायर  खरीदे थे  ;



 RE  ब्८्ञश्ू  ॥  लिखित  उसर  BURY

 क्या  लोक  सभा
 के

 कुछ  सदस्यों  ने  प्रधान  मंत्री
 को

 यह  लिखा  था  कि  ये  टायर

 श्रीराम  मंत्रालय  द्वारा  उपयोग  मैं  न  लिये  जायें  क्योंकि  ये  विशिष्ट  विवरण  के  श्रतुसार

 नहीं
 थे  ;

 कया  गवेषणा  ate  विकास  निदेशक  ने  इन  टायरों  को  प्रथम  श्रेणी  कां  बताया

 था  कौर

 यदि  तो  आपातकाल मैं  इन  टायरों  का  उपयोग
 न

 किये  जाने  के
 क्या  कारण

 ?

 व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :  राज्य  व्यापार  निगम  ने

 afar  से  मध्यम  श्राकार  के  कोई  मोटर  टायर  नहीं  खरीदे

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते
 ।

 कोठागडम  में  भारों  उद्योग

 1२२५७.  थी  में  बकटासुबयपा  कया  इस्पात  श्योर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  सिंगरेनी  कोयला  ख़ानों  के  निकट  धघोठागुंडेम मैं

 एक  भारी  उद्योग  चलाने  का  निश्चय  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  ब्यौरे  हैं
 ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :  )  यूरिया के

 निर्माण के  लिये  50,000  टन  नाइट्रोजन  प्रतिवर्ष  की  क्षमता वाला  sna

 i

 म  कारखाना  स्थापित

 क्ररने  के  लिये  मैसेज  ater  सुगरस  लिमिटेड  को  एक  लाइसेंस  दे  दिया  गया  है
 ।

 सिद्धान्त  रूप  मैं  यह  भी  निश्चय  कर  लिया  गया  है  कि  १,००,००० टन  कच्चे  लोह

 का  प्रतिवर्ष  उत्पादन  करने  के  लिये  एक  संयत्र  की  स्थापना  करने  के  प्राप्त  प्रदेश

 इण्डस्टि चल  डवलपमेंट  कारपोरेशन  लिमिटेड  को  एक  औद्योगिक  लाइसेंस  दिया  जाय

 दिल्ली  में
 बच्च

 करघे

 1२२५८.  श्री  शिव  चरण  गीत  :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  वस्त्र  आयुक्त  तथा  उसके  प्रादेशिक  कार्यालयों  की  वर्तमान  नीति  के  अधीन

 निवाड़  anf  का  निर्माण  करने  के  लिये  विद्युत  करघों  को  स्थापित  करने  की  प्रकृति  इस

 आधार  पर  नहीं  दी  जाती  किਂ  अविलम्बनीय  प्रतिरक्षा  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिये

 निवाड़  आदि  की  झ्रावश्यकता है

 क्या  ae  सच  है  कि  सरकार  से  भ्रनुमति  प्राप्त  किये  अथवा  लाइसेंस  लिये  बिना

 se

 ने विद्यत कर

 ee फीते  प्राणी  बनाने  का  कार्य  कर  हमें

 (7)  र  ल

 ca  rast  मै  करार  का  कया  कर्मण
 रने  का  विचार

 नाय  ee

 ait  मैं

 1303  (Ai)  LSD-4.



 रे५५६  लिखित  उत्तर  २०  १९६  हे

 व्यापार  मंत्री  सुभाष  सरकार  की  agar  नीति  के

 सूती  अथवा  पर-सुत  धागे  से  बुनाई  करने  के  लिये  विद्युत  करघों  के
 ait

 अथवा

 स्थापना  की  अनुमति  नहीं  सिवाय  उन  मामलों के  जहां  कि  किसी  शिक्षा  संस्था
 मैं

 साथी  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  अथवा  वस्त्र  aaa  द्वारा  स्वीकृत  किन्हीं  अन्य  विशेष  प्रयोजनों

 के  लिये  उनकी  झ्रावश्यकता होती  है  ?

 at

 तीसरे  मामले दो  मामलों  मैं  विद्युत  करघे  सील  कर  दिये  गये  हैं  ।  कार्यवाही

 रोक  दी  गई  है  क्योंकि  वे  प्रतिरक्षा  आवश्यकताओं  के  लिये  भ्र विलम्ब नीय  मांगों  को  पुरा  करने

 के  लिये  माल  बना  रहे  हैं  श्र  फर्म  ने  अब  आवश्यक  अनुमति  के  लिये  वस्त  श्रावित  को

 प्रार्थनापत्र दे  दिया

 लौह  वयस्क  का  निर्यात

 FRE.  श्री  मोहसिन  :  कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यपार  मंत्री  यह  बतान की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्नाटक  आपरटसें  यूनियन  ते  सरकार  से  यह  अभ्यावेदन  किया  है

 कारवार  कौर  बलीकेरी  बन्दरगाहों  से  लौह  का  निर्यात  करने  लौह  अयस्क  के  निर्यातकों

 के  लिये  जो  परिवहन की  दर  निर्धारित  की  गई  हैं  वे  ey  स्थानों  पर  दी  गई  दरों  की  तुलना  में  बहुत

 कम  ह्  ह

 यदि  तो  विभिन्न  स्थानों  पर  जहाज  पर  दाम  व्यापार  की  क्या  दरें  निर्धारित  की  गई

 ?

 सरकार  को  यह  है  कि  निर्धारित  valet  के  अन्दर  ही  लोह  अयस्क  (  किशनु

 मानित  मात्रा  का  निर्यात  हो  जायगा  ;

 हुगली  के  करावार  ate  बलीकेरी  बन्दरगाहों तक  लौह  वयस्क  का  परिवहन  करने  में

 कितनी  गाड़ियां लगी  हुई  हैं  ?

 भ्रिन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार
 मंत्री  मनु भाई  :  राज्य  व्यापार  निगम  को  इस  मामले

 में  कर्नाटक  ट्रांसपोटें श्राप  रेटेड  युनियन से  प्राप्त हुए  इन  अभ्यावेदन ों की  जांच  की

 जायेंगी  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  जहाज  पर  दाम  व्यापार  तथा  रेल  तक  निष् प्रभार  दोनों  at

 आधारों  पर  अपने  सम्भरण  की  व्यवस्था  करता  है  ।  क्यों  को  बताना  लोक  हित  में  नहीं  है  क्यों कि

 राज्य  व्यापार  निगम  एक  व्यापारिक  संस्था  है  ।

 निगम  प्रत्यक  प्रयत्न  करता  है  ।
 निर्धारित  safe  के  ध्रन्दर  ही  भ्र मु मानित  मात्रा  का  परिवहन  करने  के  लिये  राज्य  व्यापार

 उपयोग  की  जाने  वाली  गाड़ियों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  मैं  जानकारी  तत्काल  उपलब्ध

 दों
 है

 sit,  नहीं  !
 मूल  अंग्रेजी म

 RoRT wo

 FOR



 २६  १८८४५  लिखित  उत्तर  IAA

 तम्बू  तथा  दरो  कारखाना

 hall
 उमा नाथ

 वर २९०.  ‘Lat
 Yo  सो०  ant

 सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  एल्गिन  मिल्स  लिमिटेड  कानपुर  के  अधीन  जो  तम्बू  तथा
 दरी

 खाना  सेना  के  लिये  ताबूतों  का  निर्माण  कर  रहा  था  वह  बन्द  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हू  ;  और

 क्या  इस  संस्था  को  झपने  हाथों  में  लेने  का  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 विभाग  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  :  सम्भरण  तथा  उत्पन्न

 निदेशालय  की  कोई  सुचना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 शौर  :  प्रश्न ही  नहीं  उठते  |

 सरकार  ढारा  घड़ियों  को  arte

 1२२६१.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  frat  :
 कया  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 प्रा पात काल  की  उद्घोषणा  के  पश्चात्  सरकार  ने  दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  स्थित

 कार्यालयों  के  लिये  कितनी  घड़ियां  खरीदी  हें  तथा  उन  पर  कितना  रुपया  व्यय  किया  गया  है  ;

 क्या  यह  खरीद  प्रतिरक्षा  अथवा  wea  आपातकालीन  आवश्यकताओं  से  सम्बन्धित

 शौर

 यदि  नहीं  ,  तो
 वे  किस  प्रयोजन  के  लिये  खरीदी  गई  थी

 ?

 साधारण  मंत्रो  :  से  जानकारी एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा

 पर  रख  दी  जायगी  ।

 केरल  के  लिये  सीमेन्ट का  आयन्दा

 1२२६२.

 at  पो ट्र काटू

 ‘at
 छ्०  [- (०  राघवन

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  YERR—-HR  तथा  1ERI-Re  के  केरल  के  सीमेंट  के  अभ्यास
 श  (  कोटा  )

 W  कटौती  कर  दी  गई  है  ;  ak

 केरल  के  लिये  सीमेंट  के  अझभ्यांश  की  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 इस्पात  शर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  च०  झर

 प्रतिरक्षा  प्रयत्नों  से
 सम्बन्धित

 कार्यों  के  लिये  सीमेंट  की  मांग  में  भारी  वृद्धि  के
 झ्रापातकाल

 के  पश्चात  सीमेंट  के  लगभग  सभी
 उपभोक्ताओं

 के  सामान्य  झावंटनों  में  एक  श्राम  कमी  कर  दी  गई

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 PALS  Ro  LEER

 है  ।  यह  कटौती  धीरे  धीरे  कम  की  जा  रही  है
 ।

 केरल  के  मामले  १९६२-६२  के  चौथे  चतुर्थ दां  में

 जो  बीस  प्रतिदिन  की  कटौती  थी  उसे  1&§&  ३-६४  के  तीसरे  चतुर्थांश  में  घटाकर  YY  से  कम  कर  दिया

 गया गया  है  ।

 नामरूप  उर्वरक  परियोजना

 1९२६३.  शो  प्री  :  FAT  इस्पात  र  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि  नाम  रूप  उर्वरक  परियोजना  की  क्रियान्वित  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रो  चि०
 :

 नामरूप  में  उर्वरक  कारखाना

 स्थापित  करते  के  कायें  में  oe  तक  जो  प्रगति  हुई  है  वह  निम्नलिखित  है
 :

 --

 १.  भूमि  अरजन
 :

 कारखाने  तथा  उससे  सम्बद्ध  नगर  के  लिये  दरपे  गीत
 ८  ०६  एकड़  भूमि  ATT

 कर  ली  गई  है  ।

 २.  नगर
 :  नगर  के  लिये  वृहद  योजना  राज्य  सरकार  के  वस्तु  शिल्पी  तथा  नगर  श्रायोजक  के

 परामर्श में  तैयार  कर  ली  गई  है  तथा  उसे  गति  रूप  दे  दिया  गया  है  ।
 h

 श्रीवास  इकाइयां  :  जो  Soo  श्रावासिक मकान  बनाय  जाने  हैं  उनमें  से  १५०

 बन  गये  है  तथा  कर्मचारी गण  उनमें चले  गय  हें  ।  विभिन्न प्रवचनों  के  अन्य  १००

 क्वार्टरों  का  निर्माणकार्य प्रगति  कर  रहा  है  |

 सरकारी  इमारतें  :  निर्माण काल  के  दौरान  विदेशी  तथा  अन्य  विशेषज्ञों  ate

 इंजीनियरों के  लिये  होस्टल  भवन  का  निर्माण  लगभग  पूरा  हो  गया  है  ।

 ३.  कारखाने  का  संयंत्र  संबधी  मशीनरी  का  सम् भरण  तथा  सम्बद्ध  कार्यवाहियां

 यूरिया  शौर  सिफारिश  एसिड  संयंत्रों
 के

 सम्बन्ध
 में

 संयंत्र  कौर  मशीनों

 के  सम्भरण  उनके  लगान  के  लिये  लन्दन  कौर  के  मैसेज  केमिकल  कान्सट्रक्शन

 (sito  बी  ०  )  लिमिटेड  को  ठेका  दे  दिया  गया  है ऐसा  प्रस्ताव  है  कि  समुद्री  के  भारतीय

 ह  निगम  के  केन्द्रीय  आयोजन  तथा  विकास  विभाग  द्वारा  एम ों नियम  सल्फेट

 संयंत्र  की  डिजाइन  तैयार  की  जायेगी,उसकी व्यवस्था  का  प्रबन्ध  किया  जायेगा  तथा

 उसेਂ  लगाया  जायेगा  ।  ज  संतोषजनक  रूप  से  प्रगति कर  रहा  है  |

 आशा  है  कि  इंगलैंड  से  कुछ  मशीने  तथा  उपकरण  शीघ्र  ही  स्थल  पर  पहुंच  जायेंगे
 ।

 रेलवे  नामरूप  रेलवे  स्टेशन  से  कारखाने  के  स्थल  तक  रेलवे  साइडिंग

 लगभग पुरी  हो  चुकी  है
 ।  भ्रधिकांश

 भाग  में  रेलवे  लाइन  बिछा  दी  गई  इन

 लाइनों  की  जांच  शीघ्र  ही  की  जायेंगी  ।

 सामान  रखने  के  लिये  शेडों  का  निर्माण  पुरा  हो  गया  है  ।

 भिलाई  इस्पात  कारखाना  संयंत्र

 1२२६४.  श्री  हूं  चे  क्या  इस्पात  घौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भिलाई  इस्पात  कारखाने  मे  एक  दूसरी  कोक  भट्टी  एक  नई  मन  भट्टी

 भर  एक  खुली  भट्टी  लगाने  का  निश्चय  किया  गया  है  ;

 ग्र  जी  में
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 (@)  यदि  न  तोਂ  उनकीं  अनुमानित  लागत  कितनी  है  ;

 इस  fra  कों  कार्यरूप देने  के  लियें  अरब  तक  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ।

 प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  सुब्रह्मण्यम )  :  से  (7)  इस  बात  की  प्रत्याशा

 में  कि  चतुर्थ  योजना  काल  में  प्रसार  होगा  भिलाई  में  एक  कोक  भट्टी  एक  धमन  भट्टी तथा
 अन्य

 चीजें  लगाने  का  प्रस्ताव  है  इस  प्रयोजन  के  लिये  परियोजना  प्रतिवेदन  इस  समय  भिलाई

 सेलਂ  में  तेयार  किया  जा  रहा  है
 ।

 जैसे  ही  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  हो
 लागत

 मालूंम  हो  जायेगी  निर्णय  को  कार्यरूप  देने  के  लियें  per  कार्यवाही  की  जायेगी
 ।

 श्रे गीर के  पुस्तकालय  के  पद

 २२६५.  थ्रो  क ड्तपाप  क्या  Cala  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 उनके  मंत्रालय  में  ग्रेंड  २  के  GeTHTEaaT  के  कितने  पद  ह  ;

 इनमे  से  कितने  पद  भ्रनुसूचित  जातियों ar  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों  के  लिये  सुर  क्षित

 हैं  ;  wie

 इन  जातियों  के  कितने  लोग  वास्तव  में  इन  पदों पर  कोम  कर  रहे  हैं  अथवा  क्या  सुरक्षित

 बदों  को  भ्र सुरक्षित  घोषित  कर  दिया  गया  है
 ?

 विधि  मंत्रालय  में  विभुवेग्द्र
 :

 छः  स्थायी पद  और

 अस्थायी पद  )  ।

 भरतू  सूचित  जातियों  या  अनुसूचित  अप्राचीन  जातियों  के  लिये  इन  पदों  पर  विधि

 मन्दा लय  में  त  तीय  श्रेणी  के  पदों  जो  कि  किन्ही  संगठित  सेवाओं  के  arene  नहीं  विदेश

 घित्व  के  प्रयोजनों  के  लिये  रखे  पोस्टरों  में  के  प्र करमों  के  श्रनरूप  किया  जाता  ३  जबकि  उनमें  रिक्तता यें

 होती

 अनुसूचित  जाति  या  श्रनुूसुचित  प्राचीन  जाति  का  कोई  व्यक्ति  विधि  मंत्रालय में  पुस्तक

 ध्यक्ष  ग्रेड  २  के  रूप  में  इस  समय  काम  नहीं  कर  रहा  है
 ।

 सुरक्षित  रिक्तता ओं  के  रूप  में  विज्ञापित
 रिक्त

 areal  के  लिये  आवश्यक  न्यूनतम  योग्यताओं  वाले  झ्रनुसुचित  जाति  alice  जाति  के

 बार  नहीं  मिले  ।  विधि  dares  में  पुस्तकालय  ग्रेड  २  का  कोई  पद  fete  घोषित  नहीं  किया  गया

 है  ।

 बनकर  सेता  संस्थायें

 २२६६.  श्री  कवायद  FIT  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरंकार  ने  aq  तक  कितने  dad  सर्विस  इन्स्टीट्यूट  सेवा  संस्थायें  )  खोलें हैं

 ऑर  लिंये  स्थान  चुनने  में  किन  किन  बातीं  का  ध्यान रखा  गया  है

 ऐसी  संस्थानों  से  कितने  बुनकरों  को  ake  क्या  क्या  लाभ  पहुँचा  है

 कया  इनके  काम  का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  सरकार  किसी  समिति के  गठन  पर  विचार

 दी  है
 ?

 अंग्रेजी  में
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 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (at  सुभाष  :  सरकार ने  अरब  तक  ७  विवेक सर्विस

 इन्स्टीट्यूट  सेवा  संस्थायें  )  खोले हैं
 ।

 इनके  लिये  स्थान  चुनते  समय  क्षेत्र  विशेष  में  रहने  वाले

 हथकरघे  के  बुनकरों  की  संख्या  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।  राज्य  सरकारों  से  भी  इस  मामले  में  सलाह

 ले  ली  जाती है  ।  अब  तक  खोले  गये  केन्द्रों  कां  ब्योरा  श्रौर.उनसे  लाभ  उठाने  वाले  क्षेत्र  इस  प्र  कार  हैं
 :---

 १.  बम्बई  के  एक  उपकेन्द्र  महाराष्ट्र परौ  गुजरात  राज्य  ।

 सहित )  |

 २  केरल  कौर  झान्ध  प्रदेश  के  राज्य  तथा  पाण्डीचेरी  |

 ि  .  वाराणसी  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  राज्य  |

 कलकत्ता  असाम  कौर  उड़ीसा  राज्य  तथा  मणिपुर

 त्रिपुरा  |

 .  दिल्ली  दिल्ली  तथा  पंजाब  राज्य  कौर  हिमा चल  प्रदेश  प्रौढ़  जम्मू

 तथा  कश्मीर  |

 ६  राजस्थान  अर  मध्य  प्रदेश  राज्य  |

 मैसुर  राज्य  |

 बुनकर  सेवा  संस्थानों  से  सभी  बुनकरों  को  लाभ  पहुंचता  वे  चाहे  सहकारिता  क्षेत्र

 के  हों  प्रिया  उससे  बाहर  के  ।  इन  संस्थानों  को  स्थापित  करने  का  उद्देश्य  सम्पूर्ण  हथकरघा  उद्योग  की

 आवश्यकतायें  पुरी  करना  है  ।  सहकारी  संगठनों  को  कुछ  तरजीह  दी  जाती  है  ।  बुनकरों की  सुती  तथा

 रेशमी  कपड़ों  के  लिये  रंगों  के  मेल  के  सम्बन्ध  में  प्राविधिक  ज्ञान  प्रदान  किया  जाता  है  ।  इसके  अलावा

 छपाई  शादी  के  विषय  में  भी  हिदायतें  दी  जाती  हैं  ।  इन  संस्थाओं  में  नमूनों  शौर  डिजाइनों  का

 विकास  किया  जाता  है
 ।

 जिन्हें  सहकारी  क्षेत्र  के  बुनकरों  को  मुफ्त  कौर  उससे  बाहर  वालों  को  नाम

 मात्र  के  मूल्य  पर  दे  दिया  जाता  है
 ।

 निर्यात  बाजारों  के  लिये  भी  डिजाइनों  का  विकास किया  जाता  है

 कौर  व ेभारतीय  दस्तकारी  तथा  हथकरघा  निगम  कौर  श्रखिल  भारतीय  हथकरघा  वस्त्र  बिक्री

 कारी  समिति  को  मुफ्त  दे  दी  जाती  है  ।

 जो  नहीं  ।

 सील  भारतीय  हथकरघा  बुनकर  कांग्रेंस

 २२६७.  थ्रो  कछवाय :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रोय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  अखिल  भारतीय  हथकरघा  बुनकर  कांग्रेस  ने  ऐसी  कोई  मांग  की  थी  कि  अखिल

 भारतीय  हथकरघा  ats  को  सं विहित  शभ्रायोग  में  परिवर्तित  कर  दिया  जाये  ;

 यदि  तो  सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 श्रन्तरष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :  हां  ।

 अखिल  भारतीय  हथकरघा  बोड़  को  एक  सांविधिक  ara  के  रूप  में  परिणत  कर  देने

 के  सम्बन्ध  में  अखिल  भारतीय  बुनकर  कांग्रेस  से  जो  प्रस्ताव  प्राप्त  छः  था  वह  नीचे  लिखे  कारणों  से

 सरकार  को  मंजूर  नहीं  था
 :--

 हथकरघा  उद्योग  अत्यधिक  बिखरा  अतः  उसे  सरकार  से  हर
 स्तर  पर श्रौर हर  समय

 लगातार  मार्गदर्शन  की  झ्रावश्यकता  रहती  है  ।  दूसरे  कपड़ा  आयुक्त  के
 संगठन

 से
 निकट  संबंध  बनाये
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 रख  कर  व्यान  हथकरघा बो  राज्य  सरकारों  तथा  मिल  उद्योगों  को  हाथ करघों  के  लिए  सहायता  की

 ग्रा वश्य कता  महसुस  करा  सकता  है  ।  कपड़ा  मिल  उद्योग  का  नियंत्रण  चूंकि  कपड़ा  आयुक्त

 करते  हैं  at  वह  अखिल  भारतीय  हथकरघा  बोर्ड  के  भ्रध्यक्ष  भी  हथकरघा  बुनकरों  को

 सुत  का  संभरण  करने  की  समस्या  तथा  कपड़ा  उद्योग  के  विभिन्न  खण्डों  के  साथ  सामंजस्य  रखने  संबंघी

 अनेक  समस्याओं  को  से  हल  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  बोर्ड  को  एक  सांविधिक  शझ्रायोग  में

 कर  दिया  गया  तो  यह  सब  लाभ  जाते  रहेंगे  ।

 प्रदान  निदेशालय  में  सहायक  निदेशक

 २२६८.  श्री  हाय  :  कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 प्रदर्शनी  निदेशालय  में  सहायक  निदेशकों  के  कितने  पद  हैं  ;

 (@)  इनमें  से  कितने  पद  अनुसूचित  जातियों  एवं  अनुसूचित  arian  जातियों  के  लिए  सुरक्षित

 हैं  ;

 वास्तव  में  इन  जातियों  के  कितने  कर्मचारी  इन  पदों  पर  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई/शाह)  :  से  एक  विवरण  साथ  में  नत्थी

 वता
 विवरण

 अ

 meta  निदेशालय  में  इन  स्थानों  में  से  अनुसूचित जातियों  इन  स्थानों पर  वास्तव में  काम

 सहायक  निदेशकों  तथा  अनुसूचित  करने  वाले  इन  जातियों  के

 स्थानों की  कुल  के  लिए  सुरक्षित  स्थानों  की  संख्या

 a  यट ॉटॉॉॉटोॉॉटोॉएएं ES

 R  g

 dat  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल

 1२२६८.  श्री  दी०  चं०  फार्मा
 कया  इस्पात

 श्र  भारी  उद्योग  मन्त्री यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क
 गया  ag  सग  है

 गि

 र्व  eae

 भोपाल के  श्रमिकों  में

 nce  |

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 ?
 इस  उलझन  को  हल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार

 इस्पात  बौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  से  (7)  श्रमिकों  में  थोड़ी

 अनुशासनहीनता  है
 ।

 इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  पग  उठाये  जा  रहे  हैं
 ।

 |  मुर  ग्रेजी  में
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 उड़ीसा  के  झंखंबारी  कागज  का  कारखाना

 J  att  राम चख  इलाका  :

 श  श्री  aetsad  :

 क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तृतीय  योजना  काल  में  उड़ीसा  में  अखबारी  कागज  का  एक  कारखाना  स्थापित

 करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 सर्दी  तो  उसके  क्या  ब्यौरे  हैं  ?

 yearn  मंत्रो  :  नहीं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता

 उड़ीसा  में  लोहे  को  उत्पादन

 श्री
 सच्

 इलाका
 :

 गेर२७  १
 Latt  घुलदवर च्ड  मीना  :

 इस्पात  प्रौढ़  भारों  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  लोहे  के  उत्पादन  में  भारी  कमी  हो  गई  है  ;

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये हैं  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  से
 इस  अनुमान पर  कि

 मानन य  सदस्यों  का  प्रीत  उड़ीसा  में  कच्चे  लो हे  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  मे  वास्तव  में  बात

 यह  है  कि  उड़ीसा  में  केवल  एक  कारखाना  बारबिल  में  है  जिसमें  निम्न  मन  भट्टी  के  द्वारा  कच्चे

 लोहे का  उत्पादन  किया  जाता  है  ।  पहले  इसके  स्वामी  were  gy  fates कलकत्ता  थे

 झर  श्री  इसको  सरकार  के  एक  उपक्रम  )  उड़ीसा  औद्योगिक विकास  निगम  चके =]
 a

 इधर  ने  अपने  हाथों  में  ले  लिया  है  ।  इस  कारखाने ने  PET L—ER A AE NGY Faq Ale में  RE, Xa  टन  झर  १९६२-६३

 में  २८,२२४  टन  कच्चे  लोहे
 का

 उत्पादन  किया  था
 ।  PEGR-KR  में  १३६०  टन  की  थोड़ी सी  कमी

 हुई  है  जो
 कि

 मुख्यतया  बिजली  के  चले  जाने  का  कारण  हुई
 कारखाने  को  बिजली  के  उचिंत

 सम्भरण  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  परिशोधक  कार्यवाही  की  गई  है  |

 ea  के  लिये  भारतीय  सिगरेट

 २२७२.  श्री  ओंकार  लाल  बैरवा :  क्या  श्ंन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगेंकि :

 क्या  ae  सच  है  कि  हाल  ही  में  मास्को  में  हुई  प्रदर्शन  में  दिखाये  गये  भारतीय  सिगरेट

 रूस  में  बहुत  पसन्द  किए  गए  ;

 fer  an  Say के  लास दिए  च्च्छा  सिमर  के  न  दिख | दक क्या  हैं  ;
 चात  Gly  वो  sy  अधिक  पदाए

 मूल  wast  में



 डाक
 yen  /  स्थगन  प्रस्ताव  शौर  ध्यान  दिलाने  के  प्रस्ताव  की  उश ६४

 सूचना के  बारे  में

 क्या  रूस  को  सिगरेटों  का  निर्यात  करने  की  कोई  प्रस्थापना  है  कौर  यदि  तो  उनकी

 संख्या क्या  है  ?

 ग्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  हां  ।

 जहां  तक  पता  लगा  है  सभी  प्रकार  की  भारतीय  सिगरेटों  को  पसन्द  किया  गया  था  |

 आरम्भ में  २७०  लाख  भारतीय  सिगरेटों  का  रूस  को  निर्यात  करने  का  arse  मिला  है
 ।

 जम्मू  तथा  काइमीर  के  लिए  नालदार
 ले  हे

 की

 1२२७३.  श्री  इमाम  लाल  क्या  इस्पात  शर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  कौ

 क्या  जम्मू  तथा  में  नालीदार  लोहे  की  चादरों  की  कमी  की  सरकार  को

 जानकारी  है  ;

 यदि  तो  आगामी  शीतकाल  से  यथासम्भव  पूर्व  नालीदार  लोहे की  कथित  चादरों  के

 सम् भरण  को  उपलब्ध  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्य  :  हां  ।

 (a)  इनका  स्वदेशी  उत्पादन  न्यूनाधिक  स्थिर  ही  रहा  जबकि  इस  किस्म  की  चादरों  की

 मांग  बढ़ती  ही  जा  रही  है  जिसका  परिणाम  यह  हु्आ  है
 कि

 उत्पादकों  के  पास  क्र या देशों  का  एक  बड़ा

 ढेर  इकट्ठा  हो  गया  है
 ।  १  १९६२ से  जी०  सी  चादरों  का  कोई  आवंटन  नहीं  किया

 गया  है  परन्तु  wafers  क्र या देशों  का  निबटान  करने  के  लिये  प्रेक्षकों की  एक  अनुसूची

 PER  से  प्रारम्भ  की  गई  थी
 ।

 इरादा  यह  था
 कि

 श्रवदिष्ट  क्र या देशों  का  निबटान  चालू

 उत्पादन  में  से  किया  जाय  ।  झ्रापातकाल  की  घोषणा  कौर  प्रतिरक्षा  के  लिये  भारी  मांग  को  पुरा  करने

 की  झ्रावइयकता  होने  प्रेषकों  की  योजना  को  निलम्बित  करना  पड़ा  |  राज्यों  की  प्रक्रिया

 को  पूरा  करने  की  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखते  १९६३  से  यह  योजना  आंशिक रूप

 में  पुनः  चालू  कर  दी  गई  है  कौर  नियन्त्रित  पैमाने  पर  सम्भरण  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 इस  पुनरीक्षित  योजना

 के  जम्मू  तथा  काज़मी  र  राज्य  के  लिये  जुलाई  से  १९६३  तक
 की  gata

 के  लिये  २४०

 टन  का  आवंटन  किया  गया  है
 ।

 अक्टूबर  पौर  उसके  चरागे  से  इससे  अधिक  आवंटन  की  सम्भावना  है
 ।

 स्थगन  प्रस्ताव  ग्रोवर  ध्यान  दिलाने  क  प्रस्ताव  को  सूचना  क  बारे  में

 पज्रिध्यक्ष  महोदय  मुझे  श्री
 स०

 सो
 ०  श्रीमती  रेणु  श्री  दाजी  तथा

 श्री  ही०

 तना०  मुकर्जी  से  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  प्राप्त  हुई  जो  निम्न  प्रकार  है

 पश्चिम  बंगाल  के  वित्त  मन्त्री  के  पश्चिम  बंगाल  में  सम्भावित  चीनी  संकट  तथा  भीषण

 खाद्यान्न  संकट  सम्बन्धी  वक्तव्य  पर  तुरन्त  चर्चा  की  जब  कि  खा  द्य
 n

 स्थिति  में  सुघार  का  कोई  लक्ष्य  नहीं  पाया  जाता  ।  ह  ०  ०  awe
 लि

 wast  में

 Corrugated  Iron  Sheets.



 रेशम  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषयों की  २०  q¥&G3

 ध्यान  दिलाना

 श्री  दिनेश  भट्टाचायें  तथा  wea  सदस्यों  ने  ध्यान  दिलाने  के  प्रस्ताव  की  एक  प्रस्ताव की

 सूचना  दी  है  जो  इस  प्रकार  है

 कपड़ा  बाजार  में  ठीक  पूजा  त्यौहार  से  पु  कपड़े के  मूल्यों  का  बढ़ना  तथा  बढ़िया

 कपड़े  की  कूछ  किस्मों  की  श्रप्नाप्यता  गो

 माननीय  मन्त्री  की  इस  विषय  में  क्या  सूचना  है
 ?

 भिन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  मैं  ५  बजे इस
 बारे

 में  एक
 वक्तव्य  दूंगा  |

 यह  वक्तव्य  दूसरे  विषय  के  बारे  में  होगा  ।

 rrr  से  wr
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  wo  स०  थामस  )  भ  पांच  बजे  एक

 वक्तव्य  दूंगा
 |

 पथरी स०  सो०  खर्चो  :
 इन  सूचनाओं  को  अविलम्बनीय

 लोक
 महत्व  के  विषय  का

 रूप  दिया  जायेगा  अथवा  स्थान  प्रस्ताव  ही  मावा  जायगा  ?

 करूंगा |

 गंश्रध्यक्ष  म
 दय

 :  मैं  इन्हें  Tat  स्थगन  प्रस्ताव  के  रुप  में  ही  रख  रहा  ह  फिर  बाद  में  मैं  विचार

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय की  शोर  ध्यान  दिलाना

 (१)  gat  पाकिस्तान  की  सीमा  के  निकट  चांगसारी  स्टेशन
 के  |.  में  एक  माल  डिब्बे  में  से

 गेंलेंटाइन  के  बातों  की  चोरी

 श्री  स०  Ato  बीजों  :  मैं  रेलवे  मन्त्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय  लोक

 महत्व  के  विषय  की  कौर  दिलाता  थ  उनसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य

 पाकिस्तान  की  सीमा  के  निकट  चांगसारी  स्टेशन  यादें  में  एक  माल  डिब्बे  में  से

 टाइन  के  बरसों  की  कथित  चोरी  |

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  चांग सारी  की  कर्मशालाओं  के

 निरीक्षक  द्वारा  बुक  किये  गये  ६०  गेलेटाइन  के  बक्सों  में  से  आठ  जो  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  रेलवे

 के  इंजीनियरिंग विभाग  के  जो  Fo—-Y—F E43 Hl Fal SUA IK को  वैरी  स्थान  पर  से  एक  मील

 बैगन  संख्या एन०  ई०  सी०  Roké  ३,  में  लादे  गये  जो  उत्तर  सीमान्त  रेलवे  के

 गोन  के  जिला  इंजीनियर  को  भेजे  गये  चोरी  हुए  पाये  गये  ।  वैगन  को  कुछ  व्यावहारिक

 नाइयों के  कारण  ८-६-१९६३  TH  नहीं  भेजा  जा  सका  ।  को  एक  रेलवे  संरक्षण दल

 के  रक्षक  द्वारा  चांग सारी  स्टेशन  पर  वैगन  के  कार्ड  लेबल  को  क  कुंडी  को  ढीला  पाया  गया  |

 रेलवे  संरक्षण  दल  डाकखाना  के  कार्यभार  अधिकारी  को  सूचित  किया  गया  जो  दो  पुलिस

 कलगी
 कांस्टेबलों  के  साथ  &-६-६२

 को  चांगसारी  पहुंचे  प्रौढ़  एक  साधन  से  सूचना  मिलने  पर  खोज  की
 ।

 मूल  sit  में



 २९  १८८५  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  are  देश  ६५

 ध्यान  दिलाना

 खोज  करने  पर  एक  धान  के  खेत  जों  भ्रब्दुल  हुसैन  का  गेलेटाइन  के  २५  टुकड़े  पकड़े गये  ।

 mangers  के  घर  के  उत्तरी  दालान  में  एक  गढ़े  में  से  गेलेटाइन  के  टूटे  हुए  बक्स  भी  पकड़े  गये

 दो  बक्सों  के
 १५०

 टुकड़े  चार  पैकटों  में  एक  बक्से  के
 र

 २४५५  टुकड़े दूसरे  बक्से  के  प्राप्त
 किये

 गये  ।

 मामले  की  श्रप्रेतर  जांच  सरकारी  रेलवे  द्वारा  की  गयी  कौर  तीन  बाहर  के

 व्यक्तियों को  गिरफ्तर  किया  गया  :  उसका  पुन्न  नियामत  तथा  एक  रेलवे

 कर्मचारी  मैराइन  चांगसारी
 |

 एक  अन्य  व्यक्ति  जमशेद  wey  जिस  पर

 शक  ने  झपने  | प्रापक  न्यायालय  के  हवाले  कर  दिया  a  जांच  के  दौरान  भ्र भि युक्त  हबीबुरंहमान

 बताया  कि  उसने  झपने  साथियों  के  साथ  चोरी  की  थी  ।  चोरी  किये  गये  माल  का  झ्र नुमा नित  मूल्य

 ego  रुपये  ५०  नये  पैसे  है  जब  कि  wa  तक  प्राप्त
 किये  गये  माल  का  मूल्य  २२६  रुपये है  ।

 शेष

 माल  को  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  |

 चांगसारी  स्टेशन  रंगिया  जंकशन  कौर  अ्रमीनगांव  के  बीच  हू  वह  पूर्वी  पाकिस्तान  की

 निकटतम  सीमा  से  १२५  किलोमीटर  की  दूरी  पर  है  ।

 पुलिस  विभाग  श्रीराम  के
 डी०  argo  जी०  ने  भी  मामले  की  जांच  की  है  यह

 रिपोर्ट  दी  गई  है  कि  इस  मामले  में  कोई  ध्वंसात्मक  wear  राजनीतिक उद्देश्य  नहीं  पाया  गया

 यह  मामला  गुह-कार्यों  मंत्रालय  के  गुप्तचर  विभाग  कों
 भी

 निर्दिष्ट  किया  गया  है  ।  जांच हो  रही
 जे  |

 fait  स०  मो ०  बनों  :  क्या  इस  विशिष्ट  क्षेत्र  में  रेलवे  कर्मचारियों  द्वारा  पाकिस्तानी

 जासूसों  की  सहायता  से  रेलगाड़ी  को  श्रन्तध्बंस्त  करने  के  प्रयत्न  किये  गये  थे
 ?

 1]  सें०  qo  राम स्वामी  :
 हमें  इस  प्रकार  की  सुचना  नहीं  है  ।

 fait  दाजी
 :

 क्या  वरिष्ठ  स्टेशन  स्टाफ  वालों  पर  भी  खुले  तौर  पर  शक  किया  जा

 रहा  यदि  तो  उस  तथ्य  की  जांच  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गये  हें  ?

 थ्रो  सें०  रामस्वामो
 :

 केवल  एक  सहायक  स्टेशन  To  Vo  खान  पर  शक  था  |

 बह  मामला  अभी  जांचाधीन है  ।

 pat नाथ  पाई
 :

 देखने  वाली  बात  यह  &  कि  यह  विस्फोटक  किस  उद्देश्य  से

 चुराये गये  थे  ।  गत  वर्ष  रेल  गाड़ियों  के  उड़ाये  जाने  से  ३१  जानें गई  थीं  ।  पहले  कुछ  दस्तावेज़ चोरी

 हुए  फिर  गेलेटाइन चोरी  gat  |  हम  चाहते  हैं  कि  मंत्री  महोदय  इस  मामले  पर  अ्रधिक

 पूर्वक  दृष्टि  डालें  ।  यह  चोरी  मामूली  ढंग  की  चोरी  नहीं  थी

 fuera  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  इस  विषय  में  इसलिये  अधिक  चिन्तित  हैं  क्योंकि  पहले

 दस्तावेजों  की  चोरी  हो  चुकी  इसलिये  यह  मालूम  करने  के  लिये  कि  कुछ  लोग  जासूसी  वगैरह  तो

 नहीं  कर  रहे  उच्चस्तरीय  जांच  की  जानी  चाहिए  ।

 fea  मंत्रालय के  भार  साधक
 मंत्री

 स्वर्ण  माननीय  सभा  को  भ्राश्वासन

 देना  चाहता  हूं  कि  हम  इस  मामले  को  साधारण  तौर  पर  नहीं  ले  रहे  हैं  ।
 यदि  ऐसी  धारणा  पैदा  हुई  है

 मिल  अंग्रजी  में



 रे५६६  अविलम्बनीय  ate  महत्व  के  विषयों  की  शुक्रवार  २०  १९६३

 ध्यान  दिलाना

 स्वर्ण

 तो  मुझे  इसकें  लियें खेद  है  ।  निश्चय  हम  इस  मामले  की  उच्च  स्तरीय  जांच  कराने  की  कोशिश

 करेंगे  और  यह  देखेंगे  कि  क्यां  कियां  जाय  ;  यदि  कोई  विशिष्ट  कार्यवाही  करना  वांछनीय  हुं  at

 निश्चय  ही  ऐसा  किया  जायगा  ।  यदि  कोई  व्यक्ति  भ्रनुचित  कार्यवाही  के  लिए  उत्तरदायी  पायां
 गया

 तो  उसके  विरुद्ध  उचित  कायें वाही की  जायेगी

 fat हरि  विष्णु  कांत  )  :  क्या  यह  सच  है  कि  बंगाल-आसाम पूर्वी  पाकिस्तान

 सीमा  पर  वैगनों  से  इस  प्रकार  की  चोरियां  बढ़  रही  भ्र  क्या  मंत्रालय  ने  इस  सम्भाव्यता परं

 विचार  किया  हैं  कि  जासूसों  कौर  विध्वंसात्मक  कार्यवाही  करने  वालों  के  दल  इस  क्षेत्र  में  सक्रिय

 रूप  से  काम  कर  रहे  यदि  तो  इस  मंत्रालय  गह-कार्य  कौर  प्रतिरक्षा  मंत्रालयों  के  साथ

 समन्वित  रूप॑  से  उन्हें  समाप्त  करने  के  प्रयत्न  किये  गये  ह
 ?

 श्री  स्वर्ण  fag  :  जहां  तक  समन्वय  का  प्रश्न  इन  मामलों  में  जांच  रेलवे  पुलिस  द्वारा  की

 जाती है  झर  उपयुक्त  मामलों में  अन्य  जांच  जैसे  विशेष  पुलिस  seat  गुप्तचर  विभाग

 का  सहयोग  भी  प्राप्त  किया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  समन्वय होता  है  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यह  अन्तर्राष्ट्रीय सीमा  से  सम्बन्धित  प्रश्न  यह  आपातकाल

 है  ।  तो  कया  प्रतिरक्षा  तथां  गह  मंत्रालयों  से  समन्वय  रख  कर  कार्यवाही  करना  वांछनीय  नहीं

 ह
 ?

 pata  महोदय  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  वह  इस  मामले  को  साधारण  तौर  पर  नहीं

 लेंगे  कौर  वह  सम्भव  जांच  रेंगे  |  इस  समय  इससे  अधिक  श्राप  क्या  आशा  कर  सकते  हैं
 ?

 श्री  विश्वास  प्रसाद  )  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  इस  खबर  से  पहले  भी  इस  तरह

 को  कोशिश  हुई  थी  प्रौढ़  अरब  भी  जो  पकड़  गये  हैं  स्टेशन  मास्टर  से  लेकर  नीचे  उना  मुसलमानों

 के  नाम  ज्यादा हैं  ।  क्या  सरकार  यह  पता  लगाने  कीं  कोशिश  कर  रही  है  कि  इसमें  पाकिस्तान को

 सपोट  करने  वालों  का  तो  हाथ  नहीं  है  जो  कि  हमारे  देश  में  मौजूद  ह  प्रौढ़  जो  इस  तरह  की  कारवाई

 कर  रहे हैं  ?

 श्री  स्वर्ण  सिह  :  मैं  इसका  क्या  जवाब  दं  |  मझे  तो  पता  नहीं  कि  चोरों  में  सलमान  ज्यादा  हैं

 या  दूसरे  ज्यादा  हैं
 ।

 चोर  चोर  उनका  किसी  मजहब  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  मैं  समझता हूं
 कि

 चोरों  का  कोई  मजहब  नहीं  चोर  संभी  मजहबों  के  हो  सकते  ह  ।

 met  महोदय  :  अपने  सवाल  के  दूसरे  हिस्से  में  उन्होंने  कहा  है  कि  इस  तरफ  भी  ध्यान

 दिया  जाएं  कि  पाया  इसमें  पाकिस्तान  का  तो  हाथ  नहीं  है  ।

 थ्रो
 स्वर्ण  सिह  :  यह  इशारा  बहुत  वाजिब  इस  बात  पर  भी  तवज्जह  दी  जाएगी

 |

 श्री  हरि  विष्णु कामत  चोर  नहीं  हैं  गद्दार  हैं  ।

 श्र  ga  :
 झा साम  के  सी  मस्त  राज्य  में  यह  घटना  पहली  बार  नहीं  हुई  है  ।

 पहले  भी  चीनी  आक्रमण  के  समय  सैनिकों  से  भरी  रेलगाड़ियों  को  पटरी
 से

 उतारने
 की  घटनायें

 हुईं  i  क्यां  यह  संच  है
 कि

 इस  मामले  में  जांच  स्थिति  की  गम्भीरता  के  अनुकूल  नहीं  हुई
 ? wn

 लਂ
 पिह

 :
 जी  नहीं  ।  मैं  इस  प्रश्न  के  सभी  भागों  से  सहमत  हूं  ।

 मल  अंग्रेजी  मं
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 सभा  पटल  पर  रखें  गयें  पत्र

 भ्र शुल्क  आयोग  of  का  प्रतिवेदन

 site  भारी
 sett  मंत्री  चि०  सुब्रहमण्यम )

 :
 मैं  प्रयुक्त  आयोग  he 8 |

 की  घारा  १६  की  ST-GTAT  (२)  के  भ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्तों  की  एक-एक  प्रति  पटल  पर  रखता

 झाग  बुझाने  के  उपकरण
 का

 निर्माण  करने  वाले  कारखानों की  मूल्य
 नीति

 के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  की  रिपोर्टे  (9882)  |

 दिनांक  २४  १९६३  की  सरकारी  संकल्प  संख्या  ई  ई

 ,o(U Eare)  |

 (7)  ऊपर
 में  उल्लिखित  दस्तावेजों  की  एक-एक  प्रति  उक्त  उपधारा

 में  निर्धारित  waft  के  भीतर  टेबल  पर  न  रखें  जाने  के  कारण  बताने  वाला

 विवरण |

 में  रखें  गये  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  gi 9/&3]

 (२)  कम्पनी
 q&ye Br Ae

 की
 धारा  GYe-H Ft की

 उपधारा  (१)  के
 अन्तर्गत

 वर्ष  FERR—KR  के  लिये  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  बंगलौर  की
 विधिक

 लेखा-परीक्षित  लेखे  श्र  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों

 सहित ।

 उपरोक्त  कम्पनी  के  कार्य-संचालन  के  बारे  में  सरकार  की  समीक्षा  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  सख्या  एल०  टी०  goer /&3 |

 पर  सरकार  हारा  को  गई  कार्यवाही  दिखाने  वाला  विवरण

 संसद मच  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  सिंह  :  मैं  विभिन्न  सदनों  में  प्रत्येक  के  सामने

 जताये  गये  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिमानों  पर  सरकार  द्वारा

 की  मई  कारवाई  बताने  वाला  निम्नलिखित  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :--

 विवरण  संख्या  १  पांचवां  9&R3

 में  रखा  गधा  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  go /E3 |

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  ४  चौथा  9&&3

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  ewe /S3 |

 weer  विवरण  संख्या ८  तीसरा  १९६२-६३

 में  रखा

 गदा

 ।

 देखिये

 संख्या  एल०  eto  owls /s2 |

 मूल  sist  में



 रेश ६८  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पद्  २०  q&& दे

 सत्य  नारायण

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १०  १६६२

 रखा
 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ₹७७८/६३]

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १३  पहला  FER

 सभा
 )

 में  रखा  गया  ।
 देखिये

 संख्या  एल०  ०  wise /K3 |

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १२  चौदहवीं  १६६१

 सभा )

 में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  ठी
 ०  geo /e3 |

 )  अनुपूरक  विवरण  संख्या  २१  १९६१

 सभा
 )

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  १७८१/६३]

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १५  बारहवां  १९६०

 सभा
 )

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी
 ०  १७८२/६३]

 ज  PERI-FR  के  लिए  चाय  बोर्ड  के  लेखे  की  लेखा-परीक्षा  रिपोर्ट

 गधन्तर्राष्ट्रीय,ब्यापार मंत्री  सुभाष  :
 मैं  वर्ष  १९६१-६२  के  लिये  व्यय  बोड़े  के

 लेखे  को  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  9195 9/53 |

 समाचार  पत्रों
 के  रजिस्ट्रार  का  atlas  VER,  भाग  २

 लिखना  शौर  प्रसारण  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  शाम  :  मैं  भारत  के  समाचार  पतों

 के  रजिस्ट्रार का  वार्षिक  9&3  २)  की  एक  प्रति सभा  पटल  पर  रखता हूं

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  gone /<3]

 पटसन  उद्योग  के  बारे  में  केंद्रीय  मजूरी  बोर्ड  का  प्रतिवेदन

 श्रम  और  रोज़गार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि०
 मालव

 मैं  पटसन  उद्योग  के

 बारे  में  केन्द्रीय  मजूरी  ate  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 ।

 में  रखी  गई  ।  संख्या  एल०  टी०  gecy/e3]

 श्री  स०  सो०  बीजों
 :  श्री  पिलकिंगटन  जो  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधि

 हैं
 इंग्लंड

 चले  गये  थे  तो  उन  के  हस्ताक्षर  कराये  गये  ?

 per  cP  में



 २९  qacy¥  गोहाटी  तेल  शोधक  कारखाने  के  बारे  में  ५६९

 वक्तव्य

 fat  यही  साल वाय
 ies

 वह  सदस्य  कुछ  समय  पूर्वे  तक  यहां  उपस्थित  किरदार  सभी

 मदों  पर  उन  की  उपस्थिति  में  ही  विचार  किया  गया  |  हस्ताक्षर  करने  का  अ्रधिकार  वहं  किसी  प्राय

 सदस्य को  दे  गये  थे  ।

 प्राक्कलन  समिति

 सिफारिशों  के  उत्तर

 श्र  Wo  wo  गह  :  मैं  प्राक्कलन  समिति  )
 के  चौदहवें

 प्रतिवेदन  के  भ्रध्याय  ४,  सोलहवें  प्रतिवेदन  के  झ्रध्याय  ४,  झट्ठारहकवें  प्रतीक दन  के  अध्याय

 इक्कीसवें  प्रतिवेदन  के  भ्रध्याय
 ४

 की  सिफारिशों  में  उल्लिखित  उन  उत्तर  बताने  वाले  चार  विवरणों

 जो  सम्बन्धित  प्रतिवेदनों  म  सम्मिलित  किये  जाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  समय  पर  नहीं  दिये

 गये  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 गैरसरकारी  सदस्यों  के  विधायकों  cat  संकल्पों  संबंधी  समिति

 कार्यवाही रौंदा

 थी  कुमति  राव  :  मैं  चालू  aa  में  हुई  गैर-सरकारी  सदस्यों  के

 विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बंधी  समिति  की  बैठकों  से  के

 सारांश  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 re  een

 सरकारी पु क्षेत्र  क  औद्योगिक  प्रबन्ध  बार ेमें
 विवरण

 इस्पात  att  भारी  senna  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम ):  गत  सप्ताह दिये  गये  वचन  के

 अ्रनुसार  मैं  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  में  उचित  कौर  औद्योगिक  प्रबन्ध  प्रक्रिया  को  सुनिश्चित

 करने  के  लिये  की  जाने  वाली
 भर

 के  बारें
 में

 एक  विवरण  सभा  पटल
 पर  रखता  हूं  ।

 में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  eto  १७८८/६३/
 बासन

 गौहाटी  तेल  शोधक  कारखाने  के  बारे  में  वक्तव्य

 fart  कौर  aa  मंत्री  :  सभा  ने  गौहाटी  शोधनशाला  के  कार्यपालन  के

 बारे  में  भूतकाल  में  काफी  दिलचस्पी  दिखाई  है  इसलिए  वह  नवीनतम  स्थिति  जानने  ake  अपने

 उपमंत्री  की  अध्यक्षता  में  रूमानिया  के  तकनीकी  दल  तथा  ह  मारे  विशेषज्ञों  द्वारा  किये  गये  प्रयासों

 के  परिणाम जानना  चाहेगी  ।

 जैसाकि  सभा  को  ज्ञात  है  परिचालन  सम्बन्धी  कठिनाईयों  के  परिणामस्वरूप  उत्पादन  में

 बाघा  पड़ी  थी  प्रौढ़  मिट्टी  का  तेल  साफ  करने  वाला  एकक  बन्द  हो  गया  था
 ।

 वर्ष  १९६२  में  मिट्टी

 नामाकरण तेल  के  एकक  को  चलाते  समय  मुख्य  समस्या यह  सामने
 कि

 कई  स्थानों
 पर

 बहुत  अधिक

 |  ग्रेजी  में



 शकर्कवार
 दे  4190.0  गोहाटी  तेल  शोधक  कारखाने  के  बारे  में  कर्ना  ,  २०  au

 वक्तव्य

 संक्षारण हो  गया  था  ।  यह  पहली  बार  कंम्प्रैसर्स  में  तब  प्राया  गया  जब  मई  Tt  में

 एकक  चालू  किया  गया
 ।

 बाद  जुलाई  शौर  झ्रगस्त  १९६२  में  संस्करण  प्रासेस  स्तम्भों

 में  मालूम  पड़ा  ।  कई  एक  फेर  बदल  किये  गये  प्रो  यह  एकक

 १९६२  तक  ठीक  ढंग  से  चलता  रहा  परन्तु  कुछ  परिचालन  सम्बन्धी  कारणों  से  इसे

 बन्द  करना  पड़ा  ।  जब  यह  जनवरी  qe&s  के  में  फिर  चालू  किया  गया  कम्प्रेसर

 में  बहुत  भ्रमित  कठिनाईयां  पेश  are  ।  इस  कालावधि  में  मुख्य  कठिनाई  पानी  की  मात्ना

 को  एस०  प्रो०  २  तक  बनाये  यानी  सलफर-डायक्साईड को  oon  प्रतिशत की

 कथा  सीमा  तक  बनाये  संबंधी  हुई  |  यह  o° 9  से  ०'२४५  प्रतिशत  के  बीच

 में  रही  ak  उस  का  कारण  फैशनिंग  स्तम्भ  वाले  का  ठीक  प्रकार  से

 काम  न  करना  था  जिस  का  काम  जल  को  एस०  प्रो ०  २  से  अलग  करना  था  ।  एकक

 के  भाप  वाष्पित्रों  में  अधिक  अ्रत्यधिक  संस्करण  एस०  प्रो  २  में  जल  की
 अधिक

 के  कारण  हुआ  ।  इस  के  परिणामस्वरूप  जल  की  मात्रा  बढ़ती  गयी  कौर  संक्षारण

 भी  बढ़ता  गया  |  कम् प्रैस सं  पर  भी  इस  का  बहुत  प्रभाव  पड़ा  ।

 सुखाने  वाले  स्तम्भ  में  की  प्रणाली  की  कुशलता  को  बढ़ाने  के
 प्रयोजनार्थ

 मैचों  १९६३  में  काफी  फेर  बदल  किये  गये  ।  अगस्त  १९६३  में  जब  बड़े  पैमाने  पर

 किया  गया  तो  एकक  के  प्रत्येक  भाग  को  खोला  उस  का  निरीक्षण  किया

 गया  कौर  साफ  किया  गया  ate  प्रत्येक  बिगड़ी  मशीनरी  को  या  तो  ठीक  किया  गया

 रूमानिया  से  प्राप्त  नया  सामान  लगाया  गया  ।  दो  कम् प्रैस र्स  का  पूर्णतया  पुन्नंवन

 किया  गया
 ।  इस  बड़े  पैमाने  पर  किये  गये  पुनर्गठन  के  पश्चात  ही  सुखाने  बाले  स्तम्भ

 का  समुचित  टैस्ट  प्रौढ़  २५  १९६३ को  मिट्टी  के  तेल  का  एकक  चाल  किया
 गया  ।

 जब  Pred  के  तेल  के  एकक  को  चालू  किया  गया
 तो  एस०  को  २  की  जल  की मात्रा

 वांछनीय  लेवल  तक  बराबर  रखी  जा  रही  थी  कौर  जल  की  सुखाई  स्तम्भ  से  निरन्तर  कुशलता

 पूरक  सुखाया  जा  रहा  था
 ।

 यह  बताते  हुए  ०७ तुम  हर्ष  होता  है  कि  एकक  सफलतापूर्वक  कार्य  कर  रहा  है
 रोक

 कम् प्रैस सं  सन्तोषजनक  ढंग  से  काम  कर  पाये  है
 ।

 यह  सुनिश्चित  करनें  के  लिये  कि  यह  एकक

 हर  प्रकार  ठीक  काम  करे  कदम  उठाये  गये  है  ।  विशेषतया  हाल  ही  के  पुनर्गठन के  समय  रूमानियन

 विशेषज्ञों
 ने  झपने  नेता

 के  नेतृत्व  जो  रूमानिया सरकार  के  तेल  उपमंत्री काफी  सहायता

 की
 ।

 उन्हों  ने  स्वयं  प्रेरक  पैसे  से  जिन  अ्रतिरिक्त  भागों  की  आवश्यकता  थी  उन  के  सम्भरण  का  भी

 प्रबन्ध  किया  ।

 भ्रमित  १९६३  से  उत्पादन  बढ़ने  लगा  स्थानीय  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के

 अतिरिक्त  प्रत्येक  दिन  औसत  ४४  रेल  टैंक  वैगन  भेजे  सितम्बर  के  आरम्भ  से  शोधनशाला

 की  वैगन  झावश्यकताओओं  को  पुरा  करने  के  लिये  रेलवे  ने  विशिष्ट  प्रयास  किये  हें
 ।

 प्रति  दिन  ६६

 art  तक  भेजें  जाते  हें  ।  इस  मास  के  प्रथम  दो  सप्ताहों  में  २०,०००  टन  से  ऊपर  माल

 भेजा  गया  ।

 उत्पादन बढ़ने  कौर  मिट्टी  का  तेल  साफ  करने  के  एकक  के  पुनः  चालू  करने  से  गौहाटी

 शोधनशाला  श्रपनी  पूर्ण  क्षमता  के  अनुसार  ही  काम  कर  रही  जो  २२४५०  टन  प्रति  दिन  है
 ।
 मैं  सह



 Ze  १८८५  )  नेफा  जांच  के  बारे  में  चर्चा  तथा  प्रतिरक्षा  BA

 तयारी”' के बारे में प्रस्ताव के  बारे  में  प्रस्ताव

 सभा  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  भविष्य  म॑  यह  शोधनशाला  सन्तोषजनक  ढंग  से  काम  करेगी  और

 अधिकतम  अपेक्षाओं  के  भ्रनुसार  उत्पाद  उपलब्ध  होंगे  ।

 a  ee

 सरकारी  श्राइवासनों  के  बारे  में

 ्रो  रंगा  :  युद्ध  सामग्री के  चोरी  सीमा  पर  धावे  तथा  विषयों  के  बारे

 में एक  aaa  राज  दिया  गया  हूँ
 झर

 कुछ  पहले  भी  दिये  गये  थे  ।  मेरा  सुझाव है  कि  art

 मंत्रालय  के  साथ  साथ  सम्बद्ध  मंत्रालयों  को  निदेश  दें  कि  ज्योंही  उन्हें  सुचना  प्राप्त  हो  वह

 को  अपनी  प्रतिक्रियायें भेज  दें  ताकि  श्राप  आवश्यक  सुचना  सदस्यों  को  समय  पर

 दे  सके ं।

 भ्रव्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  पर  विचार  करूंगा  ।

 ग  जांच  के  बारे में  चर्चा  तथा  प्रतिरक्षा  के  बार में  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  २  १९६३  को  प्रतिरक्षा  मंत्री  हारा  सभा  पटल  पर

 रखे  गये  नेफा  जांच  तथा  श्री  भक्त  दर्शन  कौर  श्री  रघुनाथ  सिंह  के  प्रस्ताव  सम्बन्धी  वक्तव्य  पर

 अग्रेतर  विचार  करेगी  ।  ४
 घंटे  प्रौढ़  ४५  मिनट  का  समय  शेष  है  |

 fat  नाथ पाई  :  यह  विषय  चूंकि  afer  गम्भीर  है  इसलिये  मेरा  झ  है  कि

 इस  पर
 वाद-विवाद  के  लिये  शौर  अधिक  समय  निर्धारित  किया  जाय

 ।
 सभा  की  भी  यही  इच्छा  प्रतीत +

 e

 fat  दाजी  :  विषय  सूची  में  सरकारी  क्षेत्र  उपक्रमों  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पौर

 विद्यालय  wart  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  विषयों  को  देखते  हुए  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या  कल  हम  इन  विषयों  को  ले  सकेंगे  श्र  शेष  विषय  सोमवार  को  लिये  जायेंगे  wat

 नहीं  ?

 पाध्या  महोदय  :  सोमवार  बैठने  का  तो  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  सभा  ने  निश्चय  किया  था  कि  ह्म

 शनिवार  बैठेंगे  ।  इसलिये  जिन  विषयों  पर  चर्चा  करना  सम्भव  होगा  उन  पर  चर्चा  की  जायेगी  ।

 श्री  हाजी :
 यदि  सभा  चाहे

 तो
 एक  दिन

 हम
 शौर  बैठ  सकते  है

 ।

 महोदय
 :  wa  एक  दिन  के  लिए  सत्र  को  बढ़ाना  सम्भव  नहीं  ।  बहुत से

 सदस्य  प्रबन्ध  कर  चुके  होंगे  प्रौर  उन  को  असुविधा  होगी  ।

 चरी  इन्द्रजीत  गुप्त
 मेरा  अनुरोध  है  कि  नेफा  जांच  के  लिये

 समय  इस  प्रकार  निर्धारित  किया  जाय  कि  इस  पर  चर्चा  समय  पर  समाप्त  हो  सके  सरकारी

 क्षेत्र  के  उपक्रमों  सम्बन्धी  प्रस्ताव  कम  से  कम  प्रस्तुत  अवश्य  कर  दिया  जाय
 ।

 महोदय
 :

 मैं  इस
 पर  विचार  करूंगा

 |  कल  एक  प्रस्ताव  किया  गया  था श्रौर  एक

 ह
 अन्य  अभ्यावेदन  किया  गया  है  कि  art  इस  वाद-विवाद  को  निर्बाध  रूप  से  जारी  रखा  जाय  और

 मल  wast  में

 1303  (Ai)



 दे  ५७२  नेफा  जांच  के  बारे  में  चर्चा  तथा  २०  LERz

 तैयारीਂ के  बारे  में  प्रस्ताव

 सरकारी  सदस्यों  के  कार्य  को  कल  लिया  जाय  ।  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  भी  आपत्ति  की  थी
 कि

 सत्न

 कभी  कभी  शुक्रवार  को  स्थगित  हो  जाता  है  इस  तरह
 गैर-सरकारी  सदस्यों

 का

 श  रह  जाता है  ।  यदि  सभा  की  यह  इच्छा  है  तो  मुझे  कोई  श्रापत्ति  नहीं  है
 ।

 मैं

 नीय  सदस्यों  को  विश्वास  दिलाता  हु  कि  इस  को  एक  प्रथा  नहीं  बनाया  जायगा
 ।

 मुझे खेद

 है  कि  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  इस  समय  उपस्थित  नहीं  हें
 ।

 pat  हरि  विष्णु  कामत  :  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  काय  क्या

 लिया  जायगा  ?

 प्रिप्यक्ष महोदय : जी हां । महोदय  :  जी  हां

 शो  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  were  कल  में  अपने  भाषण के  पूर्वाद्ध  में

 सेनिक  गुप्तचर विभाग  चर्चा कर  रहा  भ्ौर में ने प्रपनी ने  अपनी  चर्चा के  क्रम  में  यह  संकेत किया  था

 कि  युद्धों  में  सैनिक  गुप्तचर  विभाग  का  एक  अपना  बड़ा  महत्वपूर्ण  स्थान  होता  है  ।
 इस  संबंध  में

 में  ने  एक  उदाहरण  भी  दिया  कि  द्वितीय  महायुद्ध  में  सैनिक  गुप्तचर  विभाग  ने  किस  तरह  फ्रांस

 से  होकर  इंग्लैंड  की  कौर बढ़  युद्ध  की  काली  घटाओं  का  मुंह  रूस  की  मोड़  दिया  था

 लेकिन  हमारे  देश  में  इस  विभाग  की  are  झ्रपेक्षित  सावधानी  नहीं  बरती गई  ।  जब  कि  इस

 विषय  में  चीन  बहुत सतक  था  ।  उस  ने  हमारे  देश  में  हमारे  रहस्यों  का  पता  लगाने  के  लिये

 तरह  से  प्रयत्न किया  है  ।  पिछले दस  बारह  बरसों  से  कैदी  भेड़  चराने  वालों  की  शकल

 कहीं  भीख  मांगने  वालों  की  शक्ल  कहीं  रेस्टोरेंट  प्रौढ़  बैंक  चलाने  वालों  की  शक्ल  दौर

 कहीं  राजनीतिज्ञों की  भी  शक्ल  में  उसने  झपने  गुप्तचर
 हमारे  रहस्यों  का  पता  लगाने  के  लिए  रखे

 हुये  हैं
 ।

 मेरी  जानकारी  में  कुछ  भ्र  बातें भी  झाई  जब  कि  हमारा  गुप्तचर  विभाग  इतनी

 असावधानी
 के  साथ  कायें कर  रहा  चीन  के  गुप्तचर  विभाग  ने  किस  प्रकार  सावधानी  के  साथ  पग

 उठाए  हैं
 ।

 अभी  पाकिस्तान  द्वारा  हमारे  कुछ  हवाई  रहस्यों  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया

 जिस  में  एक  भारतीय  व्यक्ति  भी  गिरफ्तार  हुआ  ।  मुझे पता  है  कि  जब  से  कुछ  दिन  पहले

 अमरीका  कौर  भारत  के  संयुक्त  हवाई  भ्रभ्यास  की  जो  बात चल  रही  उसके  लिए

 जो  एक  नक्शा  तैयार  किया  गया  हमारे  किन्हीं  जिम्मेदार  सरकारी  दफ्तरों  से  वह  नकदी

 हटाया  कौर  दिल्ली  स्थित  एक  विदेशी  दूतावास  में  ले  जा  कर  उस  ae  के  फ़ोटो  लिये

 गए  कौर  फिर  फ़ोटो  लेने  के  बाद  उस नकयों को जहां को  जहां  का  रख  गया  ।  वहां जो

 व्यक्ति  फ़ोटोग्राफर
 ~  वह  एक  भारतीय  ।  उसने  अपनी  देशभक्ति का  परिचय  देते

 हय
 देश  की

 सरकार
 तक  वह  बात  बताई  जिस  का

 दुष्परिणाम
 उसको  इस  रूप

 में  भुगतना
 कि

 उस  को  उस  दूतावास  की  फोटोग्राफ्स  स्विस  से  हटा  दिया
 ।  परन्तु

 क्या  हमारे लिए  ae
 चिन्ता

 का  विषय  नहीं  है  कि  इतने  गुप्त  रहस्य  हमारे  दफ्तरों  से
 ग्राहक

 कर
 जायें  a

 इतने  महत्वपूर्ण  नकलों  का  फ़ोटो  ले  कर
 उनको  ज्यों

 का
 त्यों  वहां रख

 दिया  जाय  ?  इससे  पता  लगता  है  कि  हमारे  देश  में  चीन  का  गुप्तचर  विभाग  कितना  सक्रिय

 Se
 है  ।

 अंग्रेजी  में
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 1.0  के  बारे  मैं  प्रस्ताव

 मेरी  यह  भी  जानकारी है  कि  हमारे  गीत  रहस्यों  को  प्रकट  करने  में  शराब  भी  एक  बहुत बड़ी

 सहायक  होरही  है  ।  कुछ  ऊंचे  अघिकारी  wae  ऊंचे  awa  सायंकाल
 क्लबों  में  कर

 दाराब  पीते  हैं  ।  उन  की  इस  झादत  का  लाभ  उठा  उन  को  शराब  कर  मस्त कर  दिया

 जाता  जिस  के  बाद  वे  भ्र पने  रहस्यों  को  उगल  देते  हैं  ।  मैं  चाहता हूं  कि  कम  से  कम  संकट

 काल  में  तो  इस  बात  पर  भ्र वश्य  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जाना  चाहिये  कि  जिन  अफ़सरों  का

 सेना  से  सीधा  सम्बन्ध  या  जो  इस  प्रकार  के  गुप्त  रहस्यों  से  सम्बन्धित  ऊंचे  amar  हैं

 वे  क्लबों  में  जा  कर  शराब  न  ताकि  हमारे  रहस्य  बाहर  प्रकट  न  हों ।

 उदाहरण देते  हुए  दुःख  होता  कि  सेला  क्षेत्र में  हमारे  गुप्तचर विभाग  की
 निष्क्रियता

 का  इतना  दुष्परिणाम  gar  कि  हम  को  ब्रिगेडियर  gear  सिंह  जैसे  उच्च  सेनाधिकारी  को

 हाथों  से  खोना  ।  लेकिन  मुझे  इस  बात  की  खुदी  भी  हैकि  संरक्षण  मंत्री  ने  अपने

 वक्तव्य  में  इस  बात  का  eared  दिया  है  कि  अरब  वह  इस  विभाग की  देख-रेख  स्वयं कर  रहे  हैं  |

 यह  देश  के  लिए  संतोष  की  बात  लेकिन क्या  a  नम्रता  से  यह  पूछ  सकता  हुं  कि  इस
 डी०

 एम०

 argo  जिस  की  उपेक्षा  के  कारण  देश  को  इस  प्रकार  से  लज्जित होना  पड़ा  नेफ़ा  में

 पराजय  का  मुंह  देखना  क्या  वहां  डायरेक्टर से  लेकर  नीचे  तक  किसी  प्रकार  का  कोई

 परिवर्तन  किया गया  है  ?  कौर  क्या  में  संरक्षण  मंत्री  से  यह  भी  जान  सकता  se  कि

 डायरेक्टर  शराब  मिलिटरी  इंटेलिजेंस  के  विभाग  में  wait तक  यह  स्थिति  है  कि

 सीक्रेट  डाकुमेंटरी  का  श्रनृवाद  करने  के  लिए  कोई  भारतीय  अ्रधिकारी  न  हो  कर

 चीनी  अधिकारी  वहां  पर  नियुक्त  हैं
 ?

 क्या  में  संरक्षण  मंत्री  से  यह  भी  पूछ  सकता  हूं  कि

 हमारे यहां  यूनियन  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  में  चीनी  भाषा  से  नौकरियों

 के
 ~

 fay  उम्मीदवार  चुनने  के  लिए  जो  विशषज्ञ  द्योतित-निकेतन  से  आमंत्रित

 जाता  वह  वहीं  व्यक्ति  जिस  का  एक  लड़का  चीनी  में  एक  बड़ा

 ऊंचा  आफिसर  है  और  क्या  वह  वही  व्यक्ति  जिस  के  सम्बन्ध  में  ग्रह-मंत्रालय  में

 यह  रिपोर्ट
 है  कि  उस  को  पीकिंग  से  श्रमिक  सहायता  प्राप्त  होती  है

 ?  यदि  बात  सत्य है
 तो

 म  कहना  चाहता  हूं
 कि  क्यों  नहीं  भारतीय  बालकों  को  हांगकांग  फार्मूला  में

 अमरीका  या  जहां  कहीं  भी  चीनी  भाषा  भ्रमणी  तरह  से  सिखाई  जाती  वहां  भेज

 कर  दिक्षित  क्या  जाता ।  इस  प्रकार  की  बातों  के  चीनी  नागरिकों  ह्म

 क्यों  निसार  कर  रहे

 संरक्षण  मंत्री  ने  अ्रपनी  रक्षा  संबंधी  तैयारियों  के  सम्बन्ध में  जो  वक्तव्य  दिया है

 उस  से
 भी  देश  को  सन्तोष  की  सांस  लेने का  मौका  मिला  है  ।  उन्होंने  वक्तव्य  में  कहा  है

 कि
 हवाई  ass  इत्यादि  सब  की  उपयुक्त  व्यवस्था

 की  जा  रही है
 ।  इससे यह  ध्वनि  तो  श्रव्य  निकलती  है  कि  देश  कुछ

 पहले  जो  यह  शिकायत  की  थी  कि
 बन  के  बूट  उन  के  पास  नहीं  गर्म  कपड़े

 उन  के  पास  नहीं  सही  थी  ।  wa  सरकार  उन  सब  की  व्यवस्था  कर  रही है

 पर  में  तो  इस  से  भी  आगे  बढ़  कहना  चाहता  हूं  सेना  के  जो  बड़े  अधिकारी  उन  के

 मस्तिष्कों का  भारतीयकरण  भी  श्राप  अवश्य  करे  ।
 इस  बात  को  स  विस्तार  से  नहीं  कहना

 we  हूं  केवल
 संकेत

 रूप  में  ही  कहता  चूंकि  उन
 के  मस्तिष्कों का  भारतीयकरण  होना

 बहुत  जरूरी  है  ।
 एक  बात  यह  भी  है  कि  फौज  कौर  सेना  के  उच्च  भ्र धि कारियों  के  बीच  में

 जो  एक  लम्बी  खाई  खुद  गई  उसको  भी  पाटने  का  यत्न  रक्षा  सम्बन्धी  तैयारियों  में

 faa  कर  लिया  मिलिट्री  श्राफिससं  अपने  जवानों के  साथ  कर  फुटबाल
 खलते  दूसरे  खेल  खेलते  थे  ait  जब  e HTT  पर  डटने  का  समय  होता  था  कर्तव्य का
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 तैयारीਂ  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रकाश वी र

 पालन  भी  करते  लेकिन  दुर्भाग्य  .  से  स्वतंत्र  भारत  में  इस  पद्धति  का  पालन  नहीं  किया

 जा  रहा है  ||

 पर  रक्षा  सम्बन्धी  तैयारियों  में  इन  सब  से  भी  बड़ी  तैयारी  एक  ars जो  सब  से

 पहले  होनी  जरूरी  है  ।  देश  के  असैनिक  राजनीतिक  नेता  जो  सेना  को  गतिविधियों  का  संचालन

 करते  या  फिर--जिन के  कन्धों  पर  प्रत्यक्ष या  अप्रत्यक्ष  रूप  से  उनकी  जिम्मेवारी  रक्षा

 सम्बन्धी  तैयारियों  के  लिये  ae  है  कि  उन के  मन  उन  के  कान  जरूर  मजबत

 किए  जाएं  ।  इस  बात  को  मं  अपनी भ्रोर  से  न  कह  कर  भारतीय  राजनीति के  काल  नेता  कौर

 जो  बरसों  तक  यहां  प्रधान  मंत्री  की  बगल  में  बैठकर  शिक्षा  मंत्री  पद  सम्भाल  चके

 मौलाना बबल  कलाम  उन  के  weal  में  ही  कहना  चाहता  हूं  |  उन्होंने

 अपनी  पुस्तक  जीन्ज़  में  इसकी  चर्चा  की  है  ।  उन्होंने  लिखा  है  कि  प्रधान  मंत्री

 के  कानों  के  कच्चापन का  लाभ  उठा  क़ृष्णमेनन किस  तरह  A  उनको  गुमराह  करता

 है  ।  मौलाना  ने  यह  भी  लिखा  है  कि  विभोर  सरदार  पटेल  दोनों  बहुत  सी  बातों  तक

 पर  एक  मत  नद्दी  हो  पाते  थे  लेकिन  इस  विषय  में  उनकी  कौर  सरदार  पटेल  की  एक  राय  थी

 कि  मेनन  एक  ऐसा  व्यक्ति  है  जो  प्रधान  मंत्री  को  गमराह  करता  है  रक्षा  संबंधी

 वै धारियों  में इस  बात  को  wae  सम्मिलित  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।

 ६ 1. ह  में  रक्षा  साधन  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |  आज  तक  हमारे

 रक्षा  उत्पादन  के  साथ  किस  तरह  से  शेषनाग  खिलवाड़  होती  रही  उसका एक

 उदाहरण  भी  में  देता  चाहता
 =  |  इसका  परिचय  एक  प्रीत  से  मिल  जाता  है  जो  में

 अपको  सुनाता  चाहता हूं  ।  २५-२-१९६३  को  रक्षा  उत्पादन मंत्रो  श्री  से  पूछा

 गया  ईसूजू को  राइफल  फैक्ट्री  के  बारे में  कि  वहां  राइफल  बनाने  का  क्या  अनुपात  रहा

 है  ।  रक्षा  साधन  उत्पादन  मंत्री  ने  प्रिसले  उत्तर  में  कहा कहा  था  कि  ईशापुर  की  राइफल  फैक्ट्री  में  फौज  की

 मांग  पर  राइफल  बनाये  जाते  हैं  और  फौज  की  कौर  से  वहां  कोई  मांग  नहीं  are  थी

 इसलिए  १९५४  इस  फैक्ट्री  में  राइफल  बनाने  का  काम  स्थगित  रहा  ।  अब  लड़ाई

 आरम्भ  होने  पर  वह  शुरू  किया  गया  है  ।  पर  इसकी  जगह  बनता  क्या  रहा  प्रदान के

 उत्तर  में यह  भो  बताया  गया  है  ।  रेल  गाड़ी  के  डिब्बो ंको  खोलने  की  लोहे  की  चाबियां

 तयार  होतो  रहीं  स्त्री  ततार  होते  रई  @  कौर  भी  दूसरी  तरह  को  सामग्री  तैयार  होती  रही

 ह  ।  क्या  हमारे लिये  यह  कोई  शोभा की  बात  थी  ?  क्या  संरक्षण  मंत्री को  यह  जानकारी  है

 कि  देहरादून  की  एम्यूनिशन  फैक्ट्री  में  फोटो  एनलाजंर  तैयार  किये  जाते  रहे  हैं  जब  कि

 दुश्मन  अपने  कारखानों  में  धड़ाधड़  दश्त  तैयार  कर  रहा  |  तब  जो  प्रतिरक्षा  मंत्री  थे

 जब  उनसे  यह  पूछा  जाता  था  fe  श्राप  बतायें  कि  हमारी  तैयारियों  का  क्या  हाल  है  तो

 जो  उत्तर  उनका  उत  समय  होता  उसको में  उन्हीं  के  शब्दों में  आपको  सुनाना  चाहता

 हूं  ।  राज्य  सभा  में  २६  अतल  डिफेंडर  प्रोडक्शन  के  ऊपर  एक  ary
 देते  हुए

 उस  समय  के  प्रतिरक्षा  मंत्री ने  कहा  था

 यदि  वास्तव  में  ही  गंभीर  स्वरूप  का  आपात  काल  झूमा

 है
 कि

 हमें  प्रतिरक्षा  उत्पादन  दस
 गुना  होगा  ।

 अभी  संरक्षण  मंत्री
 ने  जो  वक्तव्य  दिया  है  उस  में  तो  उन्होंने  कहा  है  कि  दुगुना कर  दिया

 पर  पहले  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  कहना  यह  था  कि  झगर  सीरियस  करेक्टर  की  एमरजेंसी
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 तैयारी  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जाएगी  तो  दस  गना  इसको  बढ़ा  दिया  जाएगा  |  में  पूछना  चाहता हूं  कि  इसमें  वास्तविकता

 क्या  थी
 ?

 बहू  बाकी  झा ठगना कहां  गया  ?

 मेरी  जानकारी  -  में  यह  भी  है  कि  जिस  समय  अमरीका में  हमारे  तत्कालीन  प्रतिरक्षा  मंत्री

 एक  बार  गए  तो  हमारे  कुछ  हित  चिंतकों  ने  उन  से  पूछा  कि  श्राप  बतायें  कि  ares  डिफेंस

 प्रोडक्शन का  हाल  है  तो  गुस्से  में  रा  कर  उन्होंने  कह  दिया  कि  श्राप  परवाह मत

 झगर  हमारे ऊपर  कोई  विपत्ति  आएगी तो  हम  कोई  पोस्ट  कार्ड  या  कोई  टेलीग्राम  प्रापक  मिलिट्री

 हड क्वार टर्स  में  नहीं  जब  इन  बातों  की  याद  adit  है  तो  कभी  कभी  मन  इतना

 तिलमिलाता  है  जी  चाहता  है  कि  इस  षडयंत्र के  घड़े  को  चौराहे पर  रख  करके  फोड़ा  जाये

 लेकिन  जब  यह  खयाल  भ्राता  है  कि  झगर  इन  सारी  बातों  की  चर्चा  होने  लगी  देश  का  ध्यान

 सीमाओं  से  हट  गया  कौर  कोई  चोट  दुबारा  लग  गई  तो  नेफा की  पहाड़ियों पर  लगे  खून  के  गीले

 छींटे  हमें  कया  कहेंगें  ,  ब्रिगेडियर  होशियार सिंह  ae  मेजर  शैतान  सिंह  की  ग्रात्मा क्या क्या  हमसे

 पुछ  कौर  क्या  जवाब  देंगे  उन  हज़ारों  विधवा  बहनों को  जिन्होंने  अपने  सुहाग  चिल्ला--मंगल

 जब सूत्रों--को  उतार  करके  राष्ट्रीय  रक्षाकौष में  प्रधान  मंत्री  की  झोली  में  दिया था

 इन  बातों को  सोचकर कि  किसी  बात  को  लाभ  न  जब  यह  खयाल  जाता है  तो  मन

 मसोस  कर  रह  जाते हैं  ।

 पर  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  प्रधान  मंत्री  भी  तथ्यों  को  छिपाते  रहे  हैं  उन्होंने

 आटोमैटिक  राइफ़ल्ज़  के  सम्बन्ध  में  कहा  था  कि  वे  इंग्लैंड  के  पास  भी  कभी  तक  नहीं  इंग्लंड  की

 फौज को  भी  अभी  होल  में  आटोमैटिक  राइफ़ल्ज़  दी  गई  हैं  ।  लेकिन  भ्रध्यक्ष  जी  !  इंग्लैंड की  स्थिति

 में  झर  भारत  की  स्थिति  में  बड़ा  अन्तर  इंग्लैंड पर  are  आ  सकती  है  तो  समुद्र

 के  रास्ते
 या  हवाई  रास्ते  से  प्रा  सकती  है  ।  इसलिये  उसने  arafarnar fart atat aT जिन  शस्त्रों  का

 कार  किया है  उनमें  हवाई  भ्रौर  समुद्री  शस्त्रों के  प्राधिकार  को  प्राथमिकता  दी  है  पर  हमारी

 जैसी  स्थिति  वाले  जो  देश  जैसे  फ़ांस  युगोस्लाविया  जर्मनी  मिश्र  उनको  देखें

 कि  कितने  बरस  पहले  उन्होंने  भ्र पनी  मिलिट्री  को  थे  आटोमैटिक  राइफ़ल्ज़  शादी  दे
 दी

 थीं  ।

 अपनी भूल  छिपाने  के  लिये  इस  प्रकार  की  बात  करते  हैं  कि  इंग्लैण्ड में  भ्राटोर्मेटिक  राइफल

 भी  कल  दी  गई  मुझे  खुशी है  कि  संरक्षण  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  हम  अपनी  रक्षा  के  लिए  शस्त्र

 भी  लेंगे  बाहर  फैक्ट्रिज  भी  उनकी  सहायता  ले  कर  स्थापित  करेंगे  ।  लेकिन  संरक्षण

 मंत्री  बाल्मीकी ने भ्रपनी रामायण में ने  अपनी  रामायण  में  लिखां है  हास्य  शीघ्र  शुभ  क्राम  में  देरी  नहीं

 होनी  चाहिये  ।  में  यह  बात  इसलिये कह  रहा  हूं  कि  संसद  में  आपका  वक्तव्य  होने  के  बाद  से

 बहुत  से
 लोगों

 के  पेट  मे  ae  शुरू  हो  गया  है  बहुत  सम्भव  है
 कि

 वे
 वापक

 कानों  में
 भी  कर

 काफी  कौर  कहें  कि  अमुक  देश  से  हथियार  लेना  हमें
 सस्ता  अमुक देश से देश  से

 हथियार  लेने  से  काश्मीर कली  समस्या के  समाधान  में  सानी  हो  उस  देश  से  झगर

 हम  हथियार प्राप्त  करेंगे  तो  बहुत  संभव  है  कि  चीन  उनकी  सहानुभूति ge  कर

 हमारी  झोर हो  जाए  ।  इसलिये  ऐसी  बातों  में  at  कर  झ्रापका  मन  कहीं  हिल  न  जाये
 ।  इस

 समय  बड़े दृढ़  रहने की  भ्रावश्यकता  होगी  क्योंकि  पीछे  इन्हीं  भूलों  के  दुष्परिणाम हम

 भुगत  चुके  हैं  ।

 एक  बात  में  मिग  फैक्ट्री  के  सम्बध  में  कहना  चाहता  हूं
 |

 जो  भारत  में  लगने  जा  रही  है
 ।

 मह
 सुन  कर  मुझे

 बड़ा  array  sor  कि  इसका  aren  हिस्सा
 तो  लगेगा  महाराष्ट्र  में

 और  झाधघा

 हिस्सा  लगेगा  उड़ीसा  ढांचा  तो  तैय।/र  होगा  नासिक में  झर  इंजिन  तैयार  होगा  उड़ीसा में  ।



 दे  49%
 नेफा  जांच  के  बारे  में  चर्चा  तथा  २०  १९६३

 तैयारीਂ के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रकाशा वीर  शास्त्री

 कहीं  यह
 भी  कोई  राजनीतिक  निर्णय  तो  नहीं

 नहीं  है  जो  इस  तरह  से  इसको  भी  दो  हिस्सों में  बांट

 दिया गया  है  ।  बाप  इस  सारी
 फैक्ट्री  को  नासिक  में  ही  कयों  न  स्थापित कर  इंजिन

 डी  दोनों  वहाँ  बनें = cafe  ग्रास  अगर  कोई भेद  तो  उसको  वहीं  दूर  किया जा
 सकेगा  ।  महाराष्ट्र  से

 जब
 उड़ीसा  पहुंचना  पड़ेगा  तो  कितना  चक्कर  काट  कर  जाना  पड़ेगा

 ?

 यहां  चाहें  तो  उड़ीसा में  एक  फैक्टर खोल  दें  |  इस  में  किसी  को  कोई

 नहीं  हो  सकती  है
 ।

 एक  ही  विमान  का  एक  हिस्सा  एक  स्थान  पर  दौर  दूसर  दूसरा  स्थान  पर  बने

 यह  बुद्धिमत्ता की  बात  मालूम  नहीं  पड़ती है  ।

 जिस  जांच  के  आघार पर जांच  विधि
 के

 सम्बन्ध
 में  एक  बात  में  कहना  चाहता  हूं  |

 यह  संक्षिप्त  वक्तव्य  वह  जांच  क्यों  की  गई  इसको  भी
 में

 बतलाना  चाहता

 हुं  एक  वक्तव्य  प्रधान  मंत्री जी  ने  1&5  में  राज्य  सभा  में  दिया  था  कौर  उस

 में  प्रधान
 ने  जो  शब्द  कहे

 वे  उन्हीं के  शब्दों  में  सुनाना  चाहता  हूं  ।  सबसे  पहली  बार

 उन्होंने इस  सम्बन्ध में  कहा  था

 भ्रक्तूबर  उसके  बाद  खास  तौर  से  जो  घटनायें  घटी  हैं  श्र  हमारी  जो

 पराजय  हुई  उससे  हम  सबको  बहुत  धक्का  लगा  है  ।  मुझे  उम्मीद  हैं  कि

 इस  बात  की  जांच  होगी

 फिर  प्रधान  मंत्री  जी  ने  आगे  कहा

 दे

 ह  मल  म  तिल  विवि  af  ai  ahs

 उसके

 लिए  जिम्मेदार है

 यह  प्रधान  मंत्री  जी  का  oar  ही  वक्तव्य  है  जो  उन्होंने  राज्य  सभा  में  दिया  था  ।  लेकिन  कुछ

 दिनों  के  बाद  उनको  यह  खयाल  पाया  होगा  कि  कौन  उसके  लिये  जिम्मेदार  यह  बात

 भी  सामने  झरा  गई  तो  बहुत  संभव  है  कि  वह  आंच मेरे मेरे  सहयोगी तक  ae  मुझ  तक  भी  पहुंच  न

 इसलिये  झट  उन्होंने अपनी  बात  बदल  कर  ३१  ६२  को  एक  दूसरा  वक्तव्य दे  दिया  कि

 जांच  का  उद्देश्य  भविष्य में  मार्ग  दर्शन के  लिये  एक  प्रकार  का  सैनिक  मूल्यांकन  करना  होगा

 जो  पहले यह  कह  रहे  थे  कि  पता  लगायेंगे  कौन  उसके  लिए  जिम्मेदार  वह  ही  ३१  दिसम्बर

 को  वक्तव्य  देते  हैं  जो  संधा  भिन्न  होता है  are  दुःख  की  बात  तो  यह  है  कि  संरक्षण  मंत्री ने  भी

 उसी  पद्धति का  प्रतीक  करते  हुए  १६  मार्चे  को  लोक  सभा में  यह  कहा  कि  सरकार  ने  यह

 fasta  नहीं  किया  है  कि  निर्देश  पदों को  भी  प्रकट  किया  जाए  या  नहीं  ।  उन्होंने इस  बात  को  फिर

 fe  ae  जांच  केवल  एक  सैनिक  मूल्यांकन  होगी  कौर  लोगों  को  दण्ड  देने  की  नीयत

 से  नहीं  की  जा  रही  है  ।
 यह  उन्होंने कहा  लेकिन  फिर  जब  उन  dat  का  निर्देश  ant चल  कर

 किया  गया  तो  वहू  स्पष्ट था  ।  संरक्षण  मंत्री  की  श्रात्मा में  शायद  यह  बात  चुभी  होगी  कि  क्यों

 इस  देशद्रोह के  रहस्य  को  दबा  कर  रखा  इसलिये  उन्होंने  पहली  अप्रैल  को
 फिर  एक  वक्तव्य

 दिया  कि  कुछ  सैनिक  अफसरों के  खिलाफ  यदि  आरोप  सिद्ध  हो  जायेंगे  तो  सरकार  उन  के  विरुद्ध

 कार्यवाही भी  करेगी  ।  लेकिन  सब यह  जो  जांच  रिपोर्ट  पर  वक्तव्य  उन्होंने  दिया  इससे

 प्रतीत  होता है  कि  ag  बात  विलंकुल  ही  हटा  दी  गई  में  समझता  हूं  कि  शायद  संरक्षण  मंत्री

 ने  इस  भाग  को
 जो

 उठाया  उसका  कारण  यह  भी  हो  सकता  है  कि  यह  वक्तव्य  पहली  wat  को

 दिया  गयां  इसलिये  उसे  वक्तव्य  की  कोई  खास  जिम्मेवारी नहीं  है  e  e  se  क
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 तयारी' के बारे मं प्रस्ताव के  बारे  में  प्रस्ताव

 mera
 महोदय  :.

 कया  शांति
 जी  भी  पहली  1...  को  मानते  हैं

 ?

 थी  प्रकाशावोर  उनका  वह  वक्तव्य  क, प्रग्नज  में  था  और  पहली  को

 मानते हैं  ।  इसलिये  मुझे  उसका  उद्धरण  देना  पड़ा  है  |  पर  इस  पर  जो  विद्वेष  बात में  कहना

 चाहता  हुं  वह  यह  है  कि  संरक्षण  मंत्री
 ने  इस  सारी  रिपोर्ट को  हाउस के  सामने  रखने  में  एक

 कठिनाई यह  प्रकट  की  है  कि  सुरक्षा  सम्बन्धी  हमारी  तैयारियों पर  इसका  विपरीत  प्रभाव  पड़ेगा

 और  हमारे कुछ  रहस्य  दूसरों  को  भी  पता  लग  जायेंग े।  लेकिन  क्या  में  पूछ  सकता  हूं  कहीं  श्र

 यह  घटना  नहीं  घटी  और  क्या  उन्होंने  इस  तरह की  रिपोर्ट को  प्रकट  नहीं  किया  ?

 के
 लिये  अमरीका  में

 ।
 जिस  समय  मैकश्नाथेर पदच्युत  किया  गया  था  उस

 समय
 जो

 जांच
 हुई  थी

 सारी  कार्यवाही are  टाइम्स  में  प्रकाशित की  गई  कौर फिर  उसे  ऐसे

 में  प्रकाशित किया  गया  था  जब  कोरिया  की  लड़ाई चल  रही  थी  कौर  उसके  बाद  भी  दो  साल  तक

 बह  लड़ाई चलती  इसलिये  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इसका  हमारी  सुरक्षा  तैयारियों

 झसर  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाति  |

 लेकिन  में  इस  से  भी  ant  बढ़  कर  एक  बात  पूछना  चाहता  हूं
 ।  जसी ae  जांच

 श्राप  सच्चाई  के  साथ  बतलाइये कि  क्या  ईस्टर्न  कार्ड  ने  भी  कोई  ऐसी  जांच  की

 ईस्टनें  कार्ड
 की

 झोर  से  जांच  हुई  थी  तो  उसमें  किस-किस  व्यक्ति  पर  दोष  लगाये  गये

 श्र  किस-किस व्यक्ति  को  वहां  पर  जिम्मेदार  बतलाया  गया  था
 ?  यह  भी  श्राप  जरूर

 बतलायें  ।
 में  अपनी

 कल  की  बात  को  दोहराते  हुए  are  फिर  इस  बात  पर  बल  देना  चाहता  हूं  कि

 केवल  सेना  के  भ्र धि कारियों  की  ही  जांच  न  कराई  सैनिक  राजनीतिक  नेता  जो  उस

 समय  सेना  के  संचालक  बने  हुए  थे  उनकी  भी  अ्रवश्य जांच  कराई  जाय  ।  में  समझता  हुं  कि
 प्रधान

 मंत्री
 भी  मेरी  इस  बात  का  स्वागत  करेंगे  क्योंकि  कई  बार  उन्होंने  इस  सदन  में  कहा  है  कि  गलती

 किसी  की  भी  बह  छिपाई  नहीं  जानी  चाहिये  ।'  इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  इसमें यह

 लगाया  जाये  कि  जिस  समय  सेना  की  सड़कें  शादी  बनाने  का  सुझाव  था  तो

 किस  की  झर  से  यह  निर्देश  दिया  गया  था  कि  सड़कें  बनाने की  कोई  जरूरत  उस  पर  बहुत

 खर्चे  होगा  कौर  कोई  लाभ  भी  नहीं  होगा  ?  एक  शोर  तो  ब्रिटिश  का  वह  तरीका  ह  कि

 उन्होंने  पेशावर से  जमरूद  तक  रेल  की  सड़क  बनाई  इस  लिये  कि  कभी  वजीरिस्तान  पर  मिलिटरी

 न  भेजनी  पड़  दूसरी  शोर  सड़क  बनाने  से  नहीं  होगी  कौर  aa  झधिक  होगा

 यह  सोचते  वह  रेलवे  लाइन  सदा  घाट  में  रही  पर  उसे  चलाये  रखा  |  इसी  प्रकार  हथियार

 बाहर  से  बिलकूल न  मंगाये
 देश

 में  जितनी  हथियारों  की  फैक्ट्रियां  वे  भी  ara  से
 काम

 wife  ote
 निर्देश

 दे  रखे थे  ।  पर  यहं  निर्णय  सैनिक  निर्णय  थे  या  राजनीतिक  निर्णय

 इन  सारी  बातों  का  पता  लगाया  जाना  चाहिये  ।  मेरा तो  भ्र पना  कहना  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  है

 कि १२  अक्तूबर को  लंका  जाते  हुए  प्रधान  मंत्री  ने  जो  हवाई  अड्डे  पर  यह  कहा  था  कि  मेंने

 अपनी  फौजों  को  आदेश  दे  दिया  है  कि
 जो

 चीनी  फौज  हिन्दुस्तान  की  सीमा  में  घुस
 कर

 चली

 हैं  उन्हें  निकाल  बाहर  कर  दिया  इस  बात  की  भी  जांच  होनी  चाहियें  ।  प्रधान  मंत्री यह  कहते

 हैं  कि  ait  fort  से  पूछ कर  राय दी  लेकिन  उस  समय  के  प्रतिरक्षा मंत्री  क्या  कहते

 अभी  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  पर  उनका जो  भाषण  हुआ  था  उसमें  उन्होंने  कहा कि  लड़ाई

 लड़ने  के  लिये  क्या  सेना  से  पूछा  जाता  है  ?  उस  आदेश के  सम्बन्ध  में  प्रधान मत्री  का  और
 रक्षा  मंत्री

 का
 ae

 में  विरोध है  इसलिये  यह  बात  जांच  की  आवश्यकता  रखती  है  ।
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 प्रकाश वीर

 मेरी  राय  यह  है  कि  weirs  राजनीतिज्ञों की  जांच  करने  के  लिये  जो  कमेटी  बनाई  जाय

 उसमें
 कोई  मुतु  कमान्डर इन  जनरल  करियप्पा या  जनरल

 थिमैया  जैसा

 जरूर  रहना
 चाहिये  जिसे  पता

 लगे कि  इस  area  में  देने  में  किस  का  कया  सम्बन्ध  था  ।

 मैं
 संरक्षण  मंत्री  को  इस  बात  की  बधाई  देना  चाहता  हूं

 कि
 उन्होंने  नेफा  की  जांच  पर  इतना

 यथा  शक्ति  स्पष्ट  वक्तव्य  दिया  है  |  उनका  वक्तव्य  देखकर  ऐसा  लगता  है  कटघरे  में  बन्द  शेर  अपनी

 drat में  जितना  उछल  सकता  हे  ।  उन्होंने  उतनी  उछलने  की  कोशिश  की  है  |  लेकिन  सारी  रिपोर्ट

 के  सामने  नद्याने से देश में से  देश  में  तरह-तरह के  सन्देह  व्याप्त  राज्य  सभा  में  भी  पीछे  इस  प्रकार  की  एक

 मांग  की  गई  थी
 कि

 देश  के  कुछ  ऊंचे  भ्रौर  को  यहं  रिपोर्ट  दिखला  दी  जाय  आर  वे

 art राय  इस  पर  दें  ।  राज्य  सभा में  इसके  लिये  श्री  गंगाशरण  सिंह  का  नाम  प्रस्तुत  किया  गया
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  राज्य  सभा  की  ate  से  श्री  गंगाशरण  सिंह  कौर  लोक-सभा  की
 कौर

 से

 इन  दोनों  को
 पुरी  रिपोर्ट  दिखला  दी  जाय  ।  भ्रमर  यह  दोनों  व्यक्ति  अपना  वक्तव्य  दे  दें

 कि  यह  forte  वास्तव  में  ऐसी  है  जिसको  प्रकाशित  करना  देश  हित  में  ठीक  नहीं  है  तो  मैं

 समझता  हुं  कि  किसी  को  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी
 ।

 मैं
 प्रिये  वक्तव्य

 को  उपसंहार  की  ले  जाते  हुये  एक  बात  यह  कहूंगा  कि  अब  तक  इस

 युद्ध  में  जितने  काम  हुये  हैं  बे  सारे  प्रतिरक्षा  के  लिये  हुये
 ।

 डिफेंस  मिनिस्टर  बन  कर  तत्कालीन  मंत्री
 ने

 काम  किया
 ।

 लेकिन  मारो  इसे  तुंग  की  राजनीति यह  थी  कि  लड़ाई  लम्बे  मोर्चे पर  जहां

 शत्र ुका  कमजोर  मौका  वहां  हमला  कर  दो  ।  लेकिन  भारत  की  युद्ध  नीति  क्या  थी
 ?  जहां से

 हमला हो  केवल  वही  मुकाबला कमजोर  हो  तो  पीछे  हटते  नातों  या  फिर  मरते  चले  प्रिया
 भागते

 चले  यही  नीति  थी
 ।

 हमारे  सैनिकों  ने  डिफेंस
 तो

 थोड़ा  श्राफेन्स
 कभी

 नहीं

 किया
 |

 मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता.कि  १५००  मील  लम्बे  मोर्चे  पर  क्या  उनका  कोई  भी  कमजोर

 स्थान  ऐसा  नहीं  था  जहां  से  हम  भी  उन  पर  हमला  कर  सकते  |  उससे  क्या  इस  प्रकार  की  स्थिति  हो

 सकती
 थी  ?

 अब तक जो
 तक  जो

 काम
 शुभ्रा  वह  केवल  प्रतिरक्षा  का  काम  हुआ  ,  मैं  चाहता  हूं  कि

 अब
 हमारे

 वर्तमान  संरक्षण  मंत्री  प्रतिरक्षा  से
 दूसरी  तरह  की  ट्रेनिंग  भी  सैनिकों

 को  दें
 ।

 जिस  काम-को

 अब  उन्होंने  प्रारम्भ  किया है  उसे  प्रतिरक्षा नहीं  कहा  उसको  संरक्षण कहा  जायेगा  |  इसीलिये

 मैंने  अपने
 सारे  भाषण  में  श्री  मेनन  के  लिये  प्रतिरक्षा  मंत्री  शब्द  का  प्रयोग  किया  है  श्री  चव्हाण

 के  लिये
 संरक्षण

 मंत्री  शब्द  का  प्रयोग  किया  है
 ।  इसका  स्पष्ट  ofa  यह  है

 कि
 बाप  बचाव  तो  करें

 ही  पर  हमला  भी
 जरूर  मैं  चाहता हूं  कि  are  के  पश्चात्  श्री  चव्हाण  प्रतिरक्षा  मंत्री

 न

 कहे  जायें  बल्कि  संरक्षण  मंत्री  कहे  जायें ।  दोनो  दृष्टियों  से  ही  इस  बात  की  जरूरत है  ।

 अन्त  में  इस  बात  को  कह  कर  मैं  पता  वक्तव्य  समाप्त  करता  हूं
 ।

 संरक्षण  पत्नी
 देश

 ने  बड़ी  घड़ियों  में
 रानी  रक्षा  की  बागडोर  श्राप  के  हाथों में  सौंपी श्र  धीरे-धीरे

 अब  वह  समय  रहा  हें  जिसको  आपकी भी  परीक्षा की  घड़ी  कहा  जायेगा
 ।

 wa  नगर कहीं  देश

 को  दुबारा  चोट  लगी
 तो

 देश  यह  उत्तर  सुनने  के  लिये  तैयार  नहीं  होगा  कि  हमारे  पास  हथियार  नहीं

 थे  भ्रमणा हमें  हमले  की  पहले  से  कल्पना  नहीं  थी  ?  इस  उत्तर  को  देश  सहन  नहीं  करेगा

 मेरा  अनुमान  यह  भी  है
 कि

 अब  की  बार  जो  श्रावण होगा  उसमें  एक  दो
 होंगे

 ।
 पाकिस्तान

 के  इरादे
 a

 खराब  हैं
 ।

 बहुत  सभव  है
 कि

 पाकिस्तान  को  आगे  करके  उसकी
 कमर

 पर  खड़ा  होकर  चीन  हमला  करें
 ।

 यह  स्थिति  भी  करा  सकती  है
 ।  चलते-चलतेश्रौर एक  बात  मैं
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 तैयारीਂ  के  बार॑  में  प्रस्ताव

 कहना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली को  पानी  में  कुछ  ऐसा  wax  हूँ  कि  बाहर  से  जो  नया  आदमी  है  या

 तो  वह  ard  शिष्टतावश श्रपनी  बुद्धि  की  लगाम  दूसरों  के  हाथ  में  दे  देता  है  या  यदि  अधिक

 मन्द  है  तो  दूसरो ंके  दिमाग  पर  हावी  होकर  उनके  मुह  से  ह  बात  कहलाने  लगता  है  |  अब  तक

 रक्षा  कायें  में  दूसरी बात  ज्यादा  होती  रही है  ।  एक  सीधे  सादे  मस्तिष्क  पर  हावी  होकर  अब  तक

 art  बात  उसके  मुंह  से  उगलवाई  गई  है  ।  लेकिन  कृपा  करके  पहली बात  जो  मैंने  कही  शिष्टता

 के  नाते से  श्राप  भी  wet  बुद्धि  की  लगाम  किसी दूसरे  के  हाथ  में  न  दे  दें  ।  देश  की  झाज  बड़ी

 प्रा वश्य कता है  स्वतंत्र  निर्णय  लेने  की  ।  श्राप  देश  के  प्रति  वफादार  व्यक्ति  विशेष  के  प्रति

 बफादार न  रहें  |

 इन  शब्दों  के
 साथ

 मैं  वक्तव्य  समाप्त  करता  हूं  ।

 श्री  भक्त  ददन  )  अध्यक्ष  मैं  आपका  अत्यन्त  झनुग्रहीत हं  कि  नियम

 १८६ के  अन्तर्गत  जिस
 प्रस्ताव

 को  मैं  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  उसे  ग्रा पने  ग्रहीत  किया

 att  स्वीकृत  किया  ।  उसकी  भाषा  इस  प्रकार  है  :

 सभा  €  १९६३  को  प्रतिरक्षा मंत्री  द्वारा  प्रतिरक्षा  की  तैयारीਂ

 के  बारे में  किये  गये  वक्तव्य  पर  विचार  करती  है  1.0

 में  कल  से  भ्र पने  आदरणीय  मित्र  श्री
 प्रकाशवीर  शास्त्री  के  भाषण  को  बड़े  ध्यान  से  सुनता  रहा

 उन्होंने  अपनी  प्रांजल  ate  प्रभावपूर्ण हिन्दी  भाषा  में  भ्रपने  विचारों  को  प्रकट किया  है  ।  उनके

 संबंध में  मुझे  गोस्वामी  तुलसीदास  जी  की  यंह  उक्ति याद  आती है  :

 रही  भावना  प्रभ  मूरती  देखी  तिन  तेसी  पीपी

 नेफा  की  पराजयों के  संबंध  में  जो  प्रतिवेदन  हमारे  प्रतिरक्षा मंत्री  जी  ने  इस  सदन  के  सामने  रखा

 कौर  उसके  बाद  सितम्बर को  उन्होंने  जो  जानकारी
 से  भरा  हा  वक्तव्य  हमारे  सामने  प्रस्तुत

 किया  उसको  विभिन्न  दृष्टिकोणों  के  लोग  अ्रपने-श्रपने  दृष्टिकोण  से  देखेंगे  ।  जहां  तक  श्री  शास्त्री

 का  संबंध  है  उनके  प्रति  व्यक्तिगत  रखते  हुये  मैं  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  भावावेश

 में  जाकर  जिन  कड़े  शब्दों  का  प्रयोग  किया  उनसे  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  कई  महीनों  से  उनके

 अन्दर जो जो  ज्वालामुखी  इन्दर  ही  उबल  रहा  था  उसे  एकाएक  फूट  पड़ने का  मौका  मिला है

 इस  वक्तव्य  का  एक  दूसरा  पहलू भी  है  ।

 मैं तो  समझता हूं  कि  नेफा  की  पराजयों  के  बारे  में  जो  जांच  कराई  गई
 तोः  जो  उसकों

 प्रतिवेदन यहां  रक्खा  गया  वह  हमारे.देश के  इतिहास  में  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण  कौर  ऐतिहासिक घटना

 है  ।

 मैं  सबसे  पहले
 अपने

 उन
 उच्च  सेनाधिकारियों को  हार्दिक  बधाई  कौर  साधुवाद  देना

 चाहता  हुं  जिन्होंने  इन  पराजयों  की  जांच  की  ।  क्योंकि  जहां  तक  मेरा  भ्रनुमान  जहां  तक  मेरा  HEAT

 उन्होंने  बहुत ही  निभाया  निष्पक्षता के  साथ  ऐंड  बड़ी  बारीकी

 से  सारे  मामले  की  छानबीन की  ।  वे  स्वयं  राज भी  सेना के  अन्दर  अधिकारी उनका  भविष्य

 प्रतिरक्षा  मंत्री  जी  कौर  प्रधान  मंत्री  जी  के  हाथों  में  फिर  भी  उन्होंने  निष्पक्षता से  भरी  हुई  रिपोर्ट

 देश  के  सामने  इस  सदन  के  सामने  रखी  इसके  लिये  मैं  उनकी  हृदय
 से  प्रशंसा  करता हूं  ।

 लेकिन  इससे
 भी  आगे मैं  शापने  आदरणीय  प्रधान  मंत्री  जी  वर्तमान

 प्रतिरक्षा  मंत्री  जी  को  भी  हादिक  बधाई  देना  चाहता  इसलिये कि  उन्होंने  इस  जांच  पड़ताल
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 तैयारी
 |

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रकादवीर

 का  गरदिश देकर  के  कौर  इस  प्रतिवेदन को  इस  सदन  के  समक्ष  कौर  सारे  देश  के  समक्ष  प्रस्तुत  करके

 बहुत  ही  बुद्धिमता  कौर  दूरदर्शिता  का  परिचय  दिया  है  ।  एक  प्रकार  से  उन्होंने  स्वयं  अपने

 झपका  निरीक्षण  किया  है  कौर  यह  जानने  का  प्रयास  किया  है  कि  हमारे  यहां  क्या  कमियां  किन

 कमियों  की  वजह  से  हमें  पराजय  का  मह  देखना  पड़ा  ताकि  उनका  हम  बारीकी  से  शभ्रध्ययन  कर

 सकें  त्यों  उन  भूलों  से  लाभ  उठायें  श्र  भविष्य  के  लिये  ऐसी  तैयारियां  करें  ताकि  हमें  फिर  वहू  दिन

 न  देखता  पड़े  ।  जहां  मैं  अपने  प्रधान  मंत्री  जी  तौर  प्रतिरक्षा  मंत्री  जी  को  बधाई

 देता  वहां  एक  बात  उनका  एक  अनुयायी  होने  के  नाते  कहना  चाहता  हूं  ।

 नेफा  संबंधी  रिपोर्ट  के  दो  पहलू  हैं  ।  एक  तो  उसका  नकारात्मक पहलू  है  कि  हमने  जो

 तियां  कीं  क्या  उनके  लिये  किसी  को  दंड  दिया  जा  सकता  शास्त्री  जी  ने  अपने  भाषण  में  प्रतिरक्षा

 मंत्री के  १  रेल  के  झ्राश्वासन का  हवाला  देते  हुये  मजाक  उड़ाने  का  प्रयत्न  किया  है  |  मैं  समझता

 हुं  कि  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  किसी  कच्ची  मिट्टी  के  बने  हुये  नहीं  हैं  ।  उन्होंने  कुछ  ही  महीनों  के  अन्दर

 अपनी  दृढ़ता  का  पूरा  परिचय  इस  सदन  के  सामने  रखा  है  ।  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  वे  ate  हमारे

 प्रधान  मंत्री  जिन  पर  भी  हमारा  कौर  अटल  विश्वास  बारीकी  से  हर  एक  चीज

 का  अध्ययन  करेंगे  प्रौढ़  वे  उस  आश्वासन  को  पूरा  करेंगे  |  मुझे  इसका  पूरी  तरह  से  विश्वास है  ।  सदन

 को  मालूम  है  कि  तीन  व्यक्तियों  पर  तो  पहले  ही  कार्रवाई  हो  चुकी  आखिर  श्राप  गुस्सा  अब

 किस  पर  निकालना  चाहते हैं  ।  हमारे  पुराने  प्रतिरक्षा  मंत्री  उसके  कारण  हटाये  चीफ

 स्टाफ को  त्यागपत्र  देना  पड़ा  कौर  कोर  कमांडर  साहब भी  तशरीफ  ले  कौर  उनकी  जगह  दूसरी

 नियुक्तियां  की  क्यों  ।  इस  प्रकार  तीन  व्यक्ति  जिनका  इससे  संबंध  था  उनके  हाथों  से  सत्ता

 ले  ली  गयी  |  इसके  बाद  जो  उनके  नीचे  ०»  क

 भरो  रामेश् वरा नन्द
 |

 :  जो  शर  भ्र परा धी  हों  उनको  भी  हटना  चाहिये  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  |

 श्र  रामेदबरानन्द  :  विषयान्तर  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  समय  दूंगा  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  तपस्या  कीजिये  तपस्या
 |

 महोदय  :
 क्या  इस  तरह  से  यह  बहस  चलेगी  |  इस  तरह  की  आवाजें  इधर  से

 या  उधर  से  करायेंगी  तो  मैं  नहीं  इस  कार्रवाई  को  चला  सकता |

 स्वामी  बाप  विषयांतर  के  बारे  में  क्या  कहना  चाहते  कहियें  |

 श्री  रामेदवरानन्द  :  जो  भ्र भी  शास्त्री जी  ने  वक्तव्य  दिया  उसके  संबंध  में  श्रालोचता की  जा

 रही  मैं  कहता  हूं  कि  झगर  छोटा  राज्य  कर्मचारी परिघ  करता  है  तो  उसको  जेल  में  बन्द  किया

 जाता  लेकिन  अगर  कोई  बड़ा  राज्य  कर्मचारी  अपराध  करे  तो  उसको तो  उससे भी  ज्यादा  दंड

 दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  उसकी  जिम्मेदारी  ज्यादा  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  बाप  भाषण  दे  रह  हैं

 ?
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 तयारी” के बारे में प्रस्ताव के  बारे  में  प्रस्ताव

 qt  रामेइवरानन्द  :  मैं  समाप्त करता  हूं  |  मैं  कहता  हं  कि  अगर  कोई  प्राप्ति  रेल  में  शराब

 पीकर  | हू- २ ह  तो  तह  केवल  ही  नुकसान  करता  है  लेकिन  ड्राइवर  शराब  पीकर  चले

 तो  वह  सारी  रेल  को  हो  चौपट  करेगा

 थी  भक्त  मैं  बड़ी  विनीता  के  साथ  निवेदन करना  चाहता  कि  हमको

 प्रधान  मंत्री  जी  प्रौर  अपने  प्रतिरक्षा  मंत्री  जी  के  हाथों  को  मजबत  वरना है  ।  हम  अपराधियों

 को  दंड  दिलाने  के  पक्ष में  कम  से
 कम

 मैं
 बड़ी

 aaa  प्रौढ़  दृढ़ता  से  यह  कहना  चाहता  हुं  शरीर

 मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  जी  शौर  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ,  जिनको  भी  दोषी  पाया

 उनको  अवश्य दंड  देंगे  ।  पर
 मैं  यह भो  विश्वास  रखता  कौर  हमारे  सदन  का  थी  यह

 दृष्टिकोण  होना  कि  हम  इस  अवसर  पर  अपने  aaa  के  हाथों  को  कमजोर  न  जबकि

 हमको  चीन  का  मुकाबला  ता  से  करना  कौर इस  काम  के  लिये  सारा  देश  उनके  पीछे  है  ।  एक

 श्र  हम  उनकी  टांगे  खींचें  दूसरी  र  कहें  कि  इस  कार्य  को  तो  ये  दोनों  परस्पर

 विरोधी  बातें  नहीं  चल  सकता

 अब  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  इस  प्रतिवेदन  का  एक  रचनात्मक  पहलू  भी

 है  कौर  वह  यह  है  कि  हमने
 अपनी  गलतियों

 के ग्रा धार
 पर

 ant  के  लिये  कया  प्रोग्राम  बनाया

 हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  जी  ने  सितम्बर  को  जो  वक्तव्य  इस  सदन  के  सम्मुख  रखा  वह  बहुत

 स्पष्ट  तौर  जानकारी  से  भरा  SAT  है  ।  उन्होंने  एक  बड़ी  कमी  की पूर्ति  की  है  ।  उन्होंने  सब से

 पहली  बार  इस  सदन  को  प्रभ  इस  देश  को  अपने  विश्वास में  लिया  है  ।  उन्होंने  यह  बतलाने  का

 प्रयत्न  किया  है  कि  विभिन्न  दिशाओं  में
 सरकार  जनता

 के  सहयोग  से  देश  की  रक्षा  के  लिये  क्या-क्या

 तैयारियां कर  रही  है  ।  इसके  लिये  मैं  अपने  प्रतिरक्षा मंत्री  जी  को  हृदय  से  बधाई  देना  चाहता  |

 इतना  कहने  के  बाद  मुझे  प्रतिरक्ष  मंत्री  जी  क्षमा  करेंगे  यदि  मैं  कुछ  रचनात्मक  सुझाव  उनके

 सामने  रखने  का  साहस  करूं  ।  उन्होंने  वक्तव्य  में  एक  महत्वपूर्ण बात  कही  है  कि  हम  अपनी

 सैना  को  बढ़ा  रहे  हैं  इसके  लिये  वह  ६  पति  डिवीजन  बनाने  की  तैयारियां कर  रहे  हैं  ।  लेकिन

 मुझे  यह  जानकर  कुछ  निराशा  हुई
 कि

 भ्र भी  तक  केवल  तीन  डिवीजन ही  बन  पाये  तीन  के

 लिये  तैयारियां  की  जा  रही  हैं  ।  कुछ  समय  पहले  समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  प्रकाशित  था

 कि  तीन  कौर  डिवीजनों  की  तैयारी  की  जा  रही  है  कौर  उनके  लिये  विदेशों  से  शस्त्रास्त्र  लाने  के

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  त्वाहता हूं  कि  यह  जो  तीन  डिवीजनों

 का  समाचार निकला  है  थे  उन ६  डिवीजनों  में  से  तीन  हैं  या  उनके  अ्रतिरिक्त  तीन  ate  डिवीजन

 बनाये  जायेंगे ।  अर्थात  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  कुल  €  डिवीजन  बनाये  जायेंगे  या  ६  ॥

 दूसरी बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इसी
 विवरण

 में  बताया  गया  है
 जो

 एक  हाई  झाल्टीट्यूड

 वॉरफेयर सकल  ह  उसमें  सैनिकों  की  संख्या  दुगनी  कर  दी  गयी  है  ।  यह  उत्साहंवधंक  बात  लेकिन

 लद्दाख से  लेकर  नेफा  तक
 जो  हमारी  ढाई  हजार  मील  लम्बी  सीमा  है  कौर  जिसकी  रक्षा  के  लिये

 हम  ग्राम  नौ  डिवीजन  तैयार कर  रहे  मेरा  अरपना  अनुमान है  कि  इस  अवस्था में  एक  ट्रॉनि

 सकल से  काम  नहीं चल  सकता  |  इसके  लिये  तो  हर  क्षेत्र  में  एक-एक  नया  ट्रॉनि  स्कूल  खोलने  की

 आवश्यकता  है  ताकि  सैनिकों  को  पहाड़ों
 की  लड़ाई  का  विशेष  रूप  से  प्रशिक्षण  दिया  जा  सके

 ।

 '
 की  भरती

 के
 बारे  में  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  जी  ने  कहा  है
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 तैयारीਂ  के  बारे  में  प्रस्ताव

 भक्त

 कायें  सम्पादन  काफी  सन्तोषजनक  रहा  है  ।'

 लेकिन  यह  बात  मेरी  समझमें  नहीं  करायी  ।  मेरे  पास  इस  तरह  की  रिपोर्ट हैं  कि  अभी  भी  भरती के

 दफ्तरों से  हजारों  जो  उत्साही  जो  देश  के  लिये  मरने  को  तैयार  कौर जो  हर  तरह

 से  भरती  के  योग्य  निराश  होकर  वापिस  जा  रहे  हैं
 ।

 क्योंकि  उनको  भरती  नहीं  किया  जा  रहा  है

 विशेषकर जिन  लोगों  का
 पैंतीस  इलाकों  में

 इस  काम  का  पेशा है  उनको  भी  वापस  जाना  पड  रहा

 है  ।  गोल्ड  स्मिथ  ने  एक  जमाने  में  स्विटजरलैंड  के  बारे  में  कहा  जिसका  अनुवाद  श्री  श्रीधर  पाठक

 ने  अपने  शब्दों  में  इस  प्रकार  किया  है
 :

 में  भरती  होकर  यही  यहां  की  खेती  है  ी

 पर्वतों  के  लोगों  जिनका  तिब्बत  से  सीधा  संबंध  रहा  भरती  के  दफ्तरों से  निराश  होकर

 वापस  जाना  पड़  रहा  है  ।  मैं  यह  बात  कोई  स्थानीय  संकुचित  नैरो--पैरोकियल--दृष्टिकोण  से  नहीं

 कह  रहा हुं  ।  भ्रमर  हमको  कुछ  ही  महीनों में  ६  से  €  डिवीजन  पर्वतीय  सेना  तैयारी करनी  है  तो

 माननीय  मंत्री  जी  को  इस  कौर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि  चीनी  तो  इन्तिजार  करने  वाले

 नहीं  हैं  कि  हम  weal  तैयारी कह  लें  उसके  बाद  वे  श्रावण  करें  ।  शत्रु तो  हमेशा अपने  प्रतिपक्षी

 की  कमजोरी  का  लाभ  उठाने की  प्रतीक्षा में  रहता  है  ।  तो  हमें  भी  इन्तिजार करने  की  गुंजाइश

 नहीं है  ।  इसलिये मैं  अपने  प्रतिरक्षा  मंत्री  जी  को  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  मेरे  पास  रिपोर्टे  रही

 हैं  कि  क्षेत्रों  के  लोग  जिनकी  सेना  में  काम  करने  की  परम्परा  रही  जिनमें  इस  काम  के

 सरकार  पड़े  हुये  उनको  भरती  नहीं  किया  जाता  श्र  उनको  भरती  के  दफ्तरों  से  निराश  लौटना

 पड़  रहा  है  ।  मैं  फिर  दुहरा  दूं  कि  मैं  यह  सुझाव  कोई  संकुचित  दृष्टिकोण  के  कारण  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 हमਂ  पर्वतीय  युद्ध  के  लिये  सेना  तैयार  करना  चाहते  हैं  तो  हमको  इन  क्षेत्रों  के  लोगों  को  अधिक  लेना

 चाहिये  ।

 नेफा  संबंधी  में  एक  सबसे  बड़ी  बात  यह  कही  गयी  है  कि  हमारे  सैनिक  जो  कि  बड़ी

 विकट  परिस्थितियों  में  लड़े  हैं  ate  पहिले  कई  सफलतायें  प्राप्त  की  थीं  उनको  नेफा  में  सफलता

 मिलने  का  कारण  यह  था  कि  इनको  उस  क्षेत्र  में  सांस  लेने  में  कठिनाई  होती  वे  भ्र पने  को  वहां

 की  परिस्थितियों के  भ्रनुकूल  नहीं  बना  सके  ।  लेकिन  जो पहाड़ी  लोग  जिनको  पानी  पीने  के  लिये

 भी  एक  मील  नीचे  उतरना  पड़ता  सरजो जो  उस  क्षेत्र की  ऊंची  चोटियों
 में

 झपने  पशत्ों को चराते ् को  चरातेਂ

 हैं  उनको  इस क्षेत्र में  काम  करने  में  कोई  कठिनाई नहीं  होती  ।  पहले जो  भारतीय  व्यापारी  तिब्बत

 से  व्यापार  करने  जाते  वे  हैवी  स्नो  बूट  पहन  कर  नहीं  जाते  वे  साधारण  गरम  कपड़े  पहन  कर

 जाते  थे  क्योंकि  उनको  उस  वातावरण को  सहने  का  अभ्यास  होता  उनमें  स्टेमिना  होता  था  ।  तो

 मेरा  निवेदन है  कि  अगर हम  डिवीजन  बनाना  चाहते  हैं  तो  मेरे  सुझाव  पर  ध्यान

 दिया  जायें  ।

 अफसरों की  भरती  के  बारे में  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  ate  रस  र

 तो  उनको  काफी  तादाद में  मिलते हैं  लेकिन  इंजीनियरों व  डाक्टरों  के  बारे  में  उनको  निराशा

 हुई  है
 ।

 इसके  लिये  कुछ  उपाय  करने  का  उन्होंने  स्वयं  उल्लेख  किया  मुझे  तराशा  है  कि  कुछ
 समय में  डाक्टरों ae  इंजीनियरों  की  जो  कमी  है  वह  बड़ी  मात्रा  में  दूर  हो  जायेगी  ।  लेकिन  एक

 बुनियादी सवाल  मैं  यहां  पर  रखना  चाहता हूं  ।  नेफा  के  बारे में  जो  रिपोर्ट  मिली  जिन्होंने

 देखा  हाल  वहां  का  बताया  चीन  से  जो  लोग  वहां  युद्ध  के  मोर्चे  से  लौटे  उनसे  बातें  करने

 मुझे  कुछ  अवसर  मिला
 |

 मैं  इस  परिणाम
 पर

 पहुचा  कि  से  हमारे  सैनिकों  ने  कोई  गलती  नहीं
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 की  ।  उनकी  वीरता  में  कोई  कमी  नहीं थी  ।  कमी  झ्रधिकांश  मात्रा  में  हमारे  अफसरों  की  रही  है  ।

 इस  बात  पर  मैं  विस्तार से  नहीं  जाना  चाहता कि  इन  लोगों  ने  क्या  गलतियां कीं  लेकिन

 उनकी  तरफ  से  ज्यादा  जान  पड़ीं  ।  अब  तक  FAT  होता  छापा  है  ?  चाहे  ag

 का  इंस्टीट्यूट  हो  चाहे  नेशनल  डिफेंस  एकेडेमी  देहरादून  उनके  अन्दर  पब्लिक  स्कूल्स

 और  कालिजों  के  पढ़े  हुये  बड़े  परिवारों  के  लड़के  ही  लिये  जाते  एक  तरीके से  विलासिता  में

 जिनका  कि  जीवन  बीता  ऐसा  न  भी  कहा  जाय  तब  भी  इतना तो  कहा  ही  सकता  है  कि

 प्रा राम तलबी  में  जिनका  जीवन  बीता  अंग्रेजी में में  जो  गिटपिट  कर  सकते  अच्छी  कपड़े  धारण

 करते  परसनालिटी  थोड़ी  अच्छी  रहती  बड़े  के  लड़के  होते  हैं  उनकी  ही  वहां

 होती है  ।  और  पहलें तो  हालत  यह  धी  कि  वे  पलटन  में  भरती  इसलिये  भी  होते  थें  कि  सलाम  करने

 को  मिलता  था  कौर  भ्रच्छी  पत्नी  भी  मिलती  थी  ।  विवाह  रूपी  बाजार  में  ऐसे  लड़कों  का  भाव

 भी  ऊंचा  होता  था
 ।  श्रामतौर पर  ऐसे  लड़के  ही  उन  फौजी  स्कूलों  में  जगह  पाते  थे

 ।  लेकिन  जब

 लड़ाई  भराई  तब  मालूम  पड़ा  कि  वे  कितने  गहरे  पानी  में  हैं
 ?

 हमारे  प्रतिरक्षा मंत्री

 महोदय जरा  इस  पर  बारीकी  से  विचार  करें  ।  वे  स्वयं  एक  ऐसे  प्रांत  के  रहने  वाले  जिसने  शिवाजी

 हमारे  देश  का  रक्षक  उत्पन्न  किया  ।  वे  शिवाजी  के  वश धर  उनके  उत्तराधिकारी हैं  ।

 मेरा  उनसे  भ्रनुरोध  है  कि  बे  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करें  ।  मैं  उनसे  यह  आशा  करता  हूं  कि  वह

 नई  नीति का  श्रवलम्बन  करेंगे  ।

 श्रीमन्, मैं दो मैं  दो  तीन  फौजी  ग्रफसरों की भर्ती के की  भर्ती  के  बारे में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 पहली  बात

 तो  यह  है  कि  हमारे  बहुत से  बहुत से  इंटरमीडिएट कौर  हाई  स्कूल  पास  नौजवान  फौज

 में  भर्ती हैं  arc  वह  इस  तराशा  में  भरती  हुये  थे  कि  बाद  में  चल  कर  उनको  झ्र कंस री  का  मौका  मिलेगा
 |

 लेकिन  मेरे  पास  इस  तरह  की  रिपोर्ट  हैं  कि  इनमें से  जो  १००  गये  थे  तो  उनमें सेਂ
 केवल

 दस  आदमी  लिये  गये ।  मैं  इसके  लिये  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  फौज  में  इस  समय  जो  नौजवान

 काम  कर  रहे  हैं  नगर  वह  बेसिकली  शिक्षा  की  दृष्टि  से  क्वालिफाइड हैं  तो  सब  से  पहले  श्राप  उन

 को  लीजिये क्योंकि  वे  aft  परीक्षा  में  से  निकल  चुके  वह  सिपाहियों का  कठोर  भ्र  कठिन

 जीवन  बिता  चुके  हैं  अर वे उन उनਂ  नौजवानों  से  अच्छे  प्रफस र  साबित  होंगे  ,

 तलबों  की  उनका  स्पीड  ऊंचा  रहेगा  प्रौर वे  aha  प्रकट  सिद्ध  होंगे  ।

 ऐसी भी  शिकायतें  मिली हैं  कि  जिनको  कि  एन०  सी ०  सं।०  में  सर्टिफिकेट  मिला

 फुटबाल  के  कैप्टन  कच्छ  तकड़े  ऐसे  सीट  हैं  स्पोर्टस  मैन  हैं,प्रौर  जो
 कि

 सलेक्शन  के  लिये

 युक्त  उनको
 न

 लेकर
 सेलेक्शन

 बोर्ड  पता  नहीं  उसका  क्या  स्टैन्ड  सेलेक्शन  का  रहता  है
 कि  वह

 दुबले-पतले
 लोगों

 को  चुन  लेता है
 ।  a

 मैं  कोई  दोष  नहीं  देना  चाहता  लेकिन  ऐसा  हो  रहा  है
 ।

 मुझे

 यहां तक  बताया  गया  है  कि  स्वयं  प्रतिरक्षा  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  यह  बातें  हैं  कि  ऐसे  लोग  जोकि

 बिलकुल  हर  तरीके  से  फिट  उनको  निराश  होकर  जाना  पड़ा  ।  इस  पर  ध्यान  देने  की  TART

 है  कि  जो  एन०  सी०  सी०  में  काम  करने वाले  जो  स्पो टस मैन  उनका  सेलेक्शन हो

 श्र  जनरल  कैटगरी  में  उनको  शामिल न  किया  जाये  ।  झगर  ऐसी व्यवस्था  की  जाती है  तो  मैं

 समझता हुं  कि  बहुत  wee  प्यार  हर  तरह  से  योग्य  areal मिल  सकेंगे

 ्  अफसरों की भरती की  भरती  के  बारे में  wat  जैसा  कि  मैंने  शुरू  में  निवेदन  किया  था  कि

 अंग्रेजी  को  वहां पर  बहुत  महत्व  दिया  जा  रहा  है  |  एक  दिन  यहां  पर  भी  जब  श्री  रघुनाथ  सिंह

 रक्षा  बजट  पर  बोल  रहे  थे  तो  उन्होंने  इस  बात  को  उठाया  था  ।  प्रधान  मंत्री  जी  उस  अवसर  पर

 मौजूद ये
 ।  उन्होंने  शायद

 उस  समय  कुछ  दिलचस्पी  दिखलाई  लेकिन  वह  दिलचस्पी  शायद
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 तैयारी” के बारे में प्रस्ताव के  बारे  में  प्रस्ताव

 भक्त

 वहीं  समाप्त हो  गई  ।  मुझे  प्रभी  तक  यह  पता  लगा  है  कि  सेलेक्शन  बोझ  में  इस  पर  काफी
 जोर  दिया

 जा  रहा  जिसकी  कि  वजह  से  हमें  wes  कैंडिडेट्स  नहीं  मिल  रहे  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  महोदय

 को  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  अगर  का  इतना  ही  मोह  है  तो  पहले  उनका  सेलेक्शन  कर

 उसके  बाद  उनको  भ्रंग्रेजी  की  ट्रेनिंग  दे  दीजिये  ।  जब  उन्हें  कमीशन  मिल  जाये  तब  उनका  भ्रंग्रेजी

 का  ज्ञान  बढ़ाने  के  लिये  स्पेशल  कोर्स  उनको  दे  दीजिये  लेकिन  केवल  प्रोग्रेस  के  कारण  वे

 में  जाने  से  वंचित  रह  मैं  समझता  हुं  कि  यह  न्यायपूर्ण  नहीं  होगा  ।

 हम  उन  झपने  मित्र  देशों  के  बड़े  झाभारी  हैं  जिन्होंने  कठिन  परीक्षा  के  अवसर

 विपत्ति  के  अवसर  पर  हमारी  सहायता  की  ।  श्रद्धा  से  हमारा  हमारा  उनके  सामने

 झुक  जाता  है  ।  लेकिन  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि  जो  विवरण  हमारे  रक्षा  मंत्री  महोदय  ने  दिया  उससे

 कुछ  चित्र  स्पष्ट  मालूम  नहीं  होता  है  ।  अब  हमारे  रक्षा  मंत्री  जी  का  एक  वाक्य  इस  संबंघ में  यह  है

 कि  संयुक्त  राष्ट्र  अ्रमरीका  की  सरकार ने  जितनी  सहायता  का  वायदा  किया  था  उसका  राधे  से

 अधिक  भाग  अब तक प्राप्त तक  प्राप्त  हो  चुका  है  प्रौढ़  बाकी  का  बहुत  बड़ा  भाग  शीघ्र  ही  मिलने  की

 फिर  प्राग  वह  कहते  हैं  कि  इसी  प्रकार  यूनाइटेड  किंगडम  की  सरकार  ने  जो  सहायता  देने

 का  वचन  दिया  उसका  महत्वपूर्ण  भाग  हमें  प्राप्त  हो  चुका  है  ।  अब  यह  गोल  चीज  हमारी

 समझ में  नहीं  राती  ।  मैं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  माननीय  रक्षा  मंत्री  जी  के  सामने

 ब्याहा रिक  कठिनाइयां  हैं  ।  वे  यह  नहीं  कह  सकते कि  हमें  कितने  टैंकों  की  झ्रावश्यकता कितनी

 मशीनगनों  की  झ्रांवश्यकता  यह  मैं  मान  सकता  हूं  ।  इन  भ्रांकड़ों  को  देने  की  आवश्यकता नहीं  है

 लेकिन  कस  से  कम  यह  तो  बतलाने  की  कृपा  करें  कि  भ्रपनी  झ्रावइ्यकताओओं का  हमने  FAT  भ्रन्दाजा

 लगाया है  ?  दूसरा  पहलू  इस  का  यह  है  कि  हमारे  जो  केवल  ६  पती  डिवीजन उनको  ही  नये

 भेजा  कौर  हथियार  नहीं  देने  हैं  बल्कि  हमें  तो  सम्पूर्ण  सेना  को  ही  कुछ  वर्षों  के  अन्दर  wae

 सब  तरह  पे भूस्त्र  शस्त्र  झादि  से  सुसज्जित  करना  उनको  सब  तरह  के  आवश्यक  साज  सामान

 से  लैस  करने  का  एक
 व्यापक  कार्यक्रम

 हमारे  सामने  ऐसी  स्थिति  में  रक्षा  मंत्री  महोदय  हमारे
 सामने  कम  से  कम  यह  तो  बतलायें  कि  जो  १००  का  हमने  एक  लक्ष्य  निश्चित किया  था  कि  इतनी

 हमें  प्नावस्यकता उसमें  से  ५०  २५  एक  तिहाई  या  एक  तक  उनमें  से

 कितना  प्राप्त  हो  चुका  है  और  कितना  हमें  प्रभी  मिलने  की  आद्या है  ?  मैं  यह  देख  रहा  हूं  कि

 हालांकि  इसको  दस  महीने  हो  चुके  हैं  लेकिन  अभी  तक  वार्तालाप  जारी  प्रभी  बातचीत  हो  रही

 है  ।  भ्र भी  हमारा  डेलीगेशन  मास्को  से  लौटा  हैं  ।  माननीय रक्षा  मंत्री  जी के  इस  उत्तर से  हमें

 बड़ी  प्रसन्नता हुई  ।
 उनसे

 जो  उत्तर  मिला  उससे  उत्साह  बढ़ता  है  लेकिन  मैं  समझता हूं  कि  अगर  वे

 इस
 संबंघ

 में  कुछ  कौर  प्रकाश  डाल  सकें  तो  बड़ी  कृपा  होगी ।

 श्रीमन, ्  मैं  इस  सदन  के  उन॑  सदस्यों  में  से  हूं  जोकि  पिछले  कई  वर्षों  से  इस  बात  का  प्रयत्न  करते

 रहे  लगातार  श्रावाज  उठाते रहे  हैं  कि  हमारे  भ्र पने  देश  के  अन्दर  ही  wea  शस्त्रों  अन्य

 फौजी  सामान  का  उत्पादन होने  लगे  ।

 महोदय  पीठासीन  हुये  ।]

 कुछ  प्राडिनेंस  फैक्टरियों
 को

 पिछले  दिनों  मुझे  देखने  का  भ्र वसर  मिला  ।  मुझे  यह  देख  कर

 बड़ी  प्रसन्नता  हुई  कि  कुछ  पहले  हमारी  भ्रारडिनेंस  फैक्टरी  में  जो  शिथिलता झरा  गई  थी  वह  ae

 दूर  हो  गयी  चीन  ने  हमें  झकझोर  कर  के  हिला  दिया  है  श्रौतं  जगा  दिया है  ।  उसका

 हमारी  प्राडिनेंस  फंक्टरीज  पर  भी  पड़ा  है  ।  भ्र भी  कुछ  दिन  पहले  हमारे  संसद  भवन  में  जो  छोटी सी
 प्रदर्शनी

 की
 गई

 थी
 उससे

 भी  हम  को  ज्ञान  प्राप्त  प्रात्सविद्वास भी  पैदा  हुआ  कि
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 हमारे  देश  के  अन्दर  कुछ  सामग्री  का  उत्पादन  होने लगा  है  ।  माननीय  रक्षा  मंत्री  जी  ने  बतलाया है

 कि  इस  बीच  में  हमारा  उत्पादन पहले  a  दुगुना  हो  गया है  ।  सेमी  आटोमैटिक  राइफल्स  का  जो

 है  यह  भी  सफलता  का  एक  बड़ा  भारी  द्योतक  चिन्ह  है  ।  लेकिन  मेरा  अपना  ख्याल

 यह  है  कि  भ्र भी तक  सेमी  आटोमैटिक  राइफल्स  नमूने  के  तौर  पर  ही  शायद  बनी  अभी  हमारा

 परीक्षण  सफल  ही  |  उसको  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  लाखों  की  तादाद  में  बना  सकें  शर

 उनसे  तमाम  सैनिकों  को  सज्जित  कर  उस  स्टेज  में  हम  wa  नहीं  पहुंच  पाये  हैं  ।  उघर

 करने  की  श्रावस्यकता है  ।

 श्री मनम यह यह  जो  आंकड़े  दिये  जाते  हैं  कि  हमारी  श्रार्डनेंस  फैक्टरी  का  उत्पादन  दुगना  हो  गया

 है  उसके  बारे  में  मैं  रक्षा  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  कुछ  भ्रमपूर्ण  भी  है  क्योंकि

 लो  wine हमें  दिये  जाते  हैं  उनके  अन्दर  जो  इम्पोर्टेड  कम्पोनेंट  जो  कल-पुर्जे  बाहर  से  प्राते हैं

 उनको  भी  पूरे  तरीके  से  सम्मिलित  कर  लिया  जाता  है  हालांकि  उनका  देश  में  उत्पादन  नहीं हो  रहा

 है  ।  उदाहरण  के  लिए  मैं  बतलाऊँ  कि  शक्तिमान  की  बनाये  जा  रहे  लेकिन  तथ्य  यह  है  कि  कितने

 प्रतिशत  कल-पुर्जे  विदेशों  से  श्री  रहे  हैं  wie  कितने  अपने  देश  में  बनने  लगे  हैं  इसके  बारें  में  स्पष्ट

 रीति  से  आंकड़े नहीं  दिये  जाते  हैं  ।  यही  बात  निशान  जीप  के  बनाने  के  बारे  में  लागू  होती  है  ।

 निशान  जीप  जापान  की  एक  फर्म  के  सहयोग  से  हमारे  देश  भें  बनाई  जा  रही  है  ।  इसके  बारे  में  भी  साफ

 तौर  से  ag  आंकड़े  देकर  नहीं  बतलाया  जाता  है  कि  उसके  लिए  कितने  कल-पुर्जे  aris  विदेश  से  मंगाये

 जा  रहे  हैं  ।  कितने  अपने  देश  में  ही  बनने  लगे  हैं
 ।  की

 कहानी  यह  है
 कि

 समूचे  के  समूचे

 ट्रैक्टर  जापान  से  मंगा  लिये  गये  कौर  उनको  दण्डकारण्य  श्रथोरिटीज़  को  दे  दिया  गया  दूसरे

 लोगों  को  दे  दिया  गया  ।  इस  प्रकार  हालांकि  अधिकांश  हिस्सा  उनका  बाहर  से  रहा  लेकिन

 आर्डिनेंस  फैक्टरी  के  उत्पादन  में  उनको  भी  शामिल  कर  लिया  गया  ate  इस  तरह  से  बतला  दिया

 गया  कि  उत्पादन  वहां  पर  काफी  अधिक  बढ़  गया  है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ass  बढ़ाये

 भी  जा  सकते  हैं  कौर  रबड़  की  तरह  खींचे  भी  जा  सकते  लेकिन  वास्तविक  तथ्य  क्या  है  इस  पर  वे

 गहराई  से  जाने  की  कृपा

 तीन  फैक्टरी में  मुझे  जाने  का  अवसर मिला  ।  मैं  उनके नाम  इस  समय  नहीं  लेना

 चाहता  लेकिन  मुझे  यहं  देखकर  बड़ी  निराशा  हुई  कि  ait  तक  पिछले  महायुद्ध के  ज़माने  में  जो

 मशीनें  लगाई  गई  थीं  वही  पुरानी  घिसी  पिटी  मशीनें चली  श्री  रही  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  उनसे  हम  २४

 घंटे का  काम  कर  रहे  हैं  ।  तीन  तीन  पारियों  में  काम  चल  रहा  यह  ठीक  है  ।  लेकिन  उनसे

 कितना  उत्पादन  हो  सकता  है
 प्रो

 कितनी  तेज़ी  से  हो  सकता  है  इस  पर  स्वयं  विचार  किया  जाये
 |

 रक्षा  मंत्री  महोदय  ने  एक  इशारा  भी  किया  है  कि  उनके  रिप्लेसमैंट  करने  का  कार्यक्रम  शायद  बनाया

 गया  है  |

 लेकिन  सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  जो  ६  नई  फैक्टरियों  की  स्थापना  के  बारे  में  निश्चय  किया

 गया  था  उसकी  प्रगति  से  मुझे  थोड़ी  निराशा  होती  है  ।  कुछ  दिन  पहले  ही  रक्षा  मंत्री  जी  ने
 समाज

 फैक्टरी  के  बारे  में  एक  प्रश्न  का  जवाब  देते  हुए  बतलाया  था  कि  चार  साल  पहले  उसका  निर्णय

 किया  गया  उसका  स्वरूप  स्थिर  हो  चुका  था  लेकिन  प्रभी  तक  चार  साल के  बाद  भी  उसका

 सामान  रहा  है  ।  तो  इस  गति  से  तो  काम  नहीं  चलेगा  ।  हम  रक्षा  मंत्री  जी  को  हर  तरह  का

 सहयोग देने  के  लिये  तैयार  हैं
 ।

 सारा  देश  उनके  पीछे  है
 ।

 परन्तु
 भ  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि

 अफसरों
 att  सैनिकों  की  भर्ती  के  संबंध  में  कौर  रक्षा  सामग्री  के  उत्पादन  के  संबंध  में  वह  wk

 गहराई  बारीकी  दिलचस्पी  तब  जा  कर  सफलता  मिल  सकती  है  |
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 तैयारी” के बारे में प्रस्ताव के  बारे  में  प्रस्ताव

 भक्त  दं

 इससे  पहले  कि  ैं ग्रपने  वक्तव्य को  समाप्त  करू  मैं  दो  तीन  छोटे  सुझाव  देना

 चाहता ह

 भी  हमारे  जो  समर-विशारद  जो  हमारे  स्टेटेजिस्ट्स  उनके  दिमाग़  के  कोने

 में  शायद यह  wa  फैला  ear  है  कि  हिमालय  की  चोटियों  मं  लड़ाई  नहीं  लड़ी  जा  सकती  है  ।  और

 उस  का  सीधा  परिणाम क्या  है  ?  प्रभ  कुछ  दिन  पहले  इस  सदन  में  प्रश्न  करने  पर  प्रकट  हो  गया  कि

 नेफा  के  इलाके  मं  कमेंग  डिवीज़न  म  जहां  चीनी  सेनायें  पीछे  हटी  agi  हमारे  सैनिक  आगे  नहीं

 बढ़े  हैं  ।  केवल  झा साम  राइफल्स  का  वहां  पर  इन्तजाम  किया  गया  जिसे  हम  एक  aw  की  मिलिटरी

 पुलिस  कह  सकते  हैं  ।  हमारे  सिविल  अ्रधिक।रियों  ने  वहां  जा  कर  प्रशासन  स्थापित  कर  लिया है

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  ।  लेकिन  नगर  की  प्रोर से  एक  भी  धक्का  यदि  उस  की  से

 क  बढ़ने  का  कोई  प्रयत्न  तो  जब  वहां  रहते  हुए  भी  हम  उस  को  नहीं  रोक  तो  वहां से  दो

 तीन  सौ  मील  दूर  मैदानों  में  रहकर  फटहिल्ज़  प्रौढ़  तेजपुर  में  बैठ  कैसे  हम  उस  क्षेत्र  की  रक्षा

 कर  सकेंगे  बड़ा  विवादास्पद  प्रश्न  है  इस  पर  बड़ो  चिन्ता  होती  है  |

 इसलिए  मैं  माननीय  रक्षा  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इतिहास  के  उस  सबक  की  कौर  दिलाना

 चाहता  हूं  कि  हिमालय  की  चोटी  पर  जिसका  अधिकार रहा
 उस

 का  गंगा
 a

 यमुना  के  मैदान

 पर  भी  अधिकार  रहा  है  ।  हम  इस  में  नहीं  रह  सकते  कि  हम  दुश्मन  को  हिंमालय  की  चोटी  से

 उतरने  दें  श्र  फिर  मैदान  में  उस  का  मुकाबला  करें  ।  मुझे  याद  है  कि  कुछ  वर्ष  पहले  प्रधान  मंत्री  जी  ने

 बड़ी  दृढ़ता  के  साथ  यह  कहा  था  कि  हम  हिमालय  को  दहेज  के  रूप  में  नहीं  देना  चाहते  और  यह  नहीं

 कहना  चाहते  कि  श्राप  टहलते  हुए  तशरीफ  ले  जाइये  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  वहां  पर

 कोई  मुकाबला  ही  न  मैं  समझता  हूं  कि  झगर  किसी  भी  मिलिटरी  अधिकारी  के  दिमाग  में  अभी

 तक  यह  भावना  है  कि  हम  हिंमालय  की  ऊंची  चोटियों  को  छोड़  कर  नीचे  मैदान  में  प्रा  कर  युद्ध  लड़ेंगे

 ता  उनको  भ्रम  में  नहीं  रहना  चाहिये  |  यह  एक  घातक  बात  यह  एक  आत्मघाती  नीति  होगी  ।

 भ्रमर  एक  बार  चीन  का  हिमालय  की  चोटियों  पर  कब्ज़ा  हो  तो  चाहे  वह  बाद  में  नीचे  हम  पर

 हमला  न  भी  किन्तु  वहां  से  हम  उस  को  भी  नहीं  हटा  सकें  ।  इसलिए  इस  संबंध  में  स्पष्ट

 निर्णय  किया  जाना  चाहिए  ।

 इसके  बाद  मैं  मध्यवर्ती  क्षेत्र  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  पिछलों  बार  जब  चीन  ने

 बड़े  पैमान  पर  झ्राक्रमण किया  तो  लद्दाख  में  प्रौढ़  में  नेफा  के  इलाके  में  ही  वह  111.0  बढ़ा  था

 पौर  मध्यवर्ती  क्षेत्र  में  मिडल  सैक्टर  लड़ाई  नहीं  हुई  थी  ।  लेकिन  में  रा  अपना  अनुमान  है--श्योर

 बहुत से  लोगों  को  इस  बात  की  आशका  है--कि  नगर  श्री  कभी  चीन  ने  दुबारा  हम  पर  आक्रमण

 तो  ag  मिडल  सैक्टर  में  करेगा  |  इस  के  कई  कारण  भी  मालूम  पड़ते  हैं  ।  प्रभी  २९  अगस्त को  चीन ने

 हमारी  सरकार  को  बाहोती  के  संबंध  में  जो  विरोधपत्र  भेजा  उसे  बड़ी  श्रोसिनस  )

 सुचना  मिलती  है  ।  वह  बड़ी  चिन्ताजनक  बात  है  कौर  उस  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार  करने  की

 आवश्यकता है  |  चीन  एक  तरह  से  हमला  करने  के  लिए  बहाना
 खोज

 रहा  हज़ारों  कहता  ह  कि  इस  देश

 के  सेनिक वहां  चलें  ar  रहे  फोटो  ले  रहे  कैम्प लगा  रहे  शादी  ।

 लेकिन  हमारी  सरकार  की  कौर  से
 ४

 सितम्बर
 को

 जो  जवाब  दिया  गया  उससे भी  मुझे

 निराशा  होती  है  ।  हमारी  ओर  से  कहा  गया  कि  यद्यपि  पहले  हम  वहां  पर  भ्र सैनिक  अधिकारी  भेज

 दिया  करते  लेकिन  इस  साल  हमने  असैनिक  अधिकारी  भी  नहीं  यानी उस  इलाके  को  बिल्कुल

 उनकी  मर्सी  ae  दया  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।  यह  बात  बहुत  उत्साहृवद्धंक नहीं  देखा

 होगा
 कि

 अभी  पिछले  दिनों  रक्षा  मंत्री  जी  ने  उत्तर  दिये  थे  कि  चीन  की  कौर  से  जो  हमारी  वायु-सीमा

 के  अतिक्रमण  हो  रहे  उनमें  उन  का  ध्यान  मध्यवर्ती  क्षेत्र  पर  है  ।  ६  १९६३  को  fegat-
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 गढ़वाल  जिले  भें  छाम  स्थान  यानी  साठ  मील  इन्दर  चीन  का  वायुयान  पाया  था
 ।

 उस
 के

 २७  मई  से  ले  कर  १  तक  नौ  बार  चीनी  वायुयानों  नें  हमारी  वायु-सीमा  का  अतिक्रमण

 किया  ate  उन  नौ  में  से  सात  बार  ऐसे  इलाकों  में  जोकि  मध्यवर्ती  क्षेत्र  में  पड़ते  हैं  ।  इस  से

 बह  साबित  है  कि  चीन  की  नज़र  मध्यवर्ती  क्षेत्र  पर  है  ।  इस  का  कारण  भी  है--झगर

 मध्य-भर्ती  क्षेत्र  पर  आक्रमण  किया  तो  दिल्ली  सब  से  नजदीक  है  ।  यह  कारण  भी  हो

 सकता है  ।

 इस  लिए  में  माननीय  रक्षा  मंत्री  महोदय  से  यह  विनस  और  ज़ोरदार  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  वह  इस  बारे  में  गम्भी  रता  से  विचार  करें  और  उस  क्षेत्र  में  यथासम्भव  पूरी  तैयारी  की  व्यवस्था

 करें  ।  में  जानता  हूं  कि  पहले  की  बनिस्बत  मध्यवर्ती  क्षेत्र  में  कुछ  अच्छी  तैयारियां  हो  रही  जिन से

 वहां  की  जनता  का  मनोबल  बढ़ा  है  ।  वहां  की  जनता  में  हजारों  wage  सैनिक  जो  लड़ना  जानते

 जिन्होंने  दो-दो  विश्व  महायुद्धों  में  नामवरी  हासिल  की  है  ।  वे  इस  बार  भी  सहयोग  देने  के  लिए

 तैयार  लेकिन  असली  मोर्चा  तो  हमारी  सेना  को  ही  लेना  पड़ेगा  ।  इस  लिए  इस  बारे  में  पहले से

 ही  सतकंता  से  तैयारी  होनी  चाहिए  ।

 अन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  बार  बार  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  हमारी  जो  पराजय

 उससे  हमारा  एक  राष्ट्रीय  अपमान  हुमा
 ।

 मैं  स्वयं  कांग्रेस  दल  के  उन  व्यक्तियों  में  से  जो

 प्रधान  मंत्री  जी  कौर  रक्षा  मंत्री  जी  पर  विश्वास  रखते  हुए  इस  बात  की  मांग  करते  रहे  हैं  कि

 हमें  इस  से  सबक  सीखना  हमें  इस  से  लाभ  उठाना  चाहिए  |  लेकिन  इस  का  एक  पहलू  यह  हो

 सकता  है  कि  ताहि  बीमारी  ar  की  सुधि  लेਂ  इस  की  एक  तरकीब  यह  हो  सकती  है  कि  हम

 अपनी  कामेंग  डिवी  ज्ञान  की  पराजयों  पर  ध्यान न  दे  चुशूल  में  जो  हल्दी  घाटी  जो  महाभारत

 हुसना--लहास में  हालांकि  हम  कुछ  मील  लेकिन  बहादुरी  के  साथ  कौर  एक  एक  जमीन

 के  लिए  लड़ते  हुए  श्र  स्वयं  नेफा  में
 वालों

 में  जब  हमारे  सैनिकों हो  पीछे  हटना
 तो

 वे

 एक  इंच  के  लिए  लड़ते  अपना  सारा  सामान  वापस  लाते  दुश्मन  को  नुक्सान  पहुंचाते  हुए  पोछे

 हम  झपने  सैनिकों  के  इन  कारनामों  पर  अधिक  बल  मैं  ।  में  रक्षा  मंत्री  महोदय  से  अवरोधक

 करना  चाहता  हुं  कि
 रक्षा  मंत्रालय की  हमसे  एक  अधिकारपूर्ण  पुस्तक  प्रकाशित  की

 जिस  में  इस  बहादुरी  का  इन  शूरवीरता के  कार्यों का  बर्णेन  ही  ।  में  देख  रहा हूं  कि  हिन्दी

 शौर  अंग्रेजी  में  नये  नये  प्रकाशन  हो  रहे  नये-नये  ग्रन्थ  निकल  रहे  हैं लद्दाख  के  चोरों  की

 हिने फा  के  वीरों  की  इरादी  पौर  उन  में  बड़ा  अतिरंजित  वर्णन  होता  है  ।  एक  तरह से  उन

 में  फिक्शन  का  गली मेंट  होता  है  --  कथा-कहानी  की  तरह  के  बे  प्रकाशन  होते  हैं  ।  गर्त  सरकार

 की  श्र  से  एक  झ्रधिकारपुर्ण  और  अथोरिटेटिव  पब्लिकेशन  निकाला  तो  उस  का  परिणाम यहं

 होगा  कि  हम  को  अपनी  पराजयों  का  ध्या  न  नहीं  बल्कि  हम  को  अपनी  विजयों  झपने  शहीदी

 का  ate  बलिदानी  वीरों  का  ध्यान  जिन्होंने  अपने  जीवन  को  प्रस्तुत  किया  are  जो  वास्तव

 में  हमारे  सम्मान  के  म्रधिकारी  हैं  |

 इन  शब्दों  के  साथ  में  अपने  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 pat  इंद्रजीत  गुप्त  :
 मुझे  मालूम  gar  है

 कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  राज

 शाम  को  दूसरी  सभा  में  इस  विषय  पर  चल  रहे  वाद-विवाद  का  उत्तर  देंगे  |  मेरा

 निवेदन

 मूल  च म्रंप्रेजी  में
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 तैयारीਂ के  बारे  में  प्रस्ताव

 [  श्री  इन्द्रजीत गुप्त  |

 है  कि  वे  आज  उत्तर  न  दें
 ।

 ara  कल  यहां  इस  पर  चलने  वाली  चर्चा  का  कोई  लाभ

 नहीं
 होगा

 प्रतिरक्षा  मंत्री  rarer
 :

 यह  सारी  स्थिति
 मेरे  हाथ  में  नहीं

 मैं  भी  राज्य-सभा  के  ही  ait  वहां  भी  में  स्वयं  भ्रपनी  इच्छा  के  घ्नसार भज  नहीं  चल

 सकता  |

 fait  इंद्रजीत  qa:  कुछ
 भी  हो  मैं

 आशा  करता  हूं
 कि  वे  मेरी  प्रार्थना  को  ध्यान

 में  रखेंगे  ।

 में  प्रभुत्व  करता  हूं  कि  यदि  सुरक्षा की  दृष्टि  से  नेफा  जांच  प्रतिवेदन  को  पटल

 धर  नहीं  रखा  जा  सकता  था  तो  यही  weer  था  कि  उस  विषय  में  कुछ  कहा  ही  नहीं  जाता ॥

 दिया  गया  वक्तव्य  हमारे  लिये  कुछ भी  उपयोगी  नहीं  इससे  अनुमान  लगाने  श्र  तरह

 तरह  की  बातें  करने  के  लिये  एक  ate  ara  मिल  जाता  है  ।

 यह  प्रतिवेदन--इसके  विषय  में  दिया  गया  घक््तब्प-नेफा  जांच  के  विषय  में  अन्तिम

 प्रतिवेदन  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  जांच  ही  सीमित  थी  ।  मुख्य  जांच

 लेफ्टिनेंट  जनरल  हैन्डर्सन  अपने  सेना  के  पद  के  कारण  हो  से  ऊंचे  पद  के  अथवा

 समान  पद  के  कमांडिंग  अधिकारियों  की  जांच  करने  की  स्थिति  में  नहीं  था  ।  इसमें  सन्देह

 नहीं  कि  इस  जांच  समिति  नें  इस  के  सामने  प्रस्तुत  किये  गये  लिखित  प्रतिवेदनों  के

 पर  ही  अपना  प्रतिवेदन  तैयार  किया  होगा  ।  इसने  व्यक्तिगत  रूप  से  भझ्धिकारियों  से

 ताछ  नहीं  की  होगी  ।  इसलिये  में  इस  प्रतिवेदन  को  इस  सम्बन्ध  में  भ्रान्ति  शब्द  नहीं

 मान  सरकता  |

 प्रतिरक्षा  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  बड़े  सड़क  शब्दों  कुछ  स्वीकारोक्तियां

 की गई  पहली  तो
 यह

 कि
 cade  युद्ध  के  विषय  में  उच्च  कमांडरों  की  धारणा  गलत

 उसे  ठीक  किये  जाने  की  आवश्यकता  दूसरी  जो  अप्रत्यक्ष  रूप  से  स्वीकार  की

 बई  यह  है  कि  सैन्य  संचालन  के  कायें  में  हमारे  लोग  पर्याप्त  रूप  से  प्रशिक्षित  नहीं

 तीसरी  बात  यह  स्वीकार  की  गई  है  कि  हमारे  oe  पर्याप्त  हथियार  थे  किन्तु  यह

 परिवहन  की  कठिनाई  के  कारण  उन्हें  उचित  समय  उचित  स्थान  पर  नहीं  पहुंचाये

 जिसके  |  साथ  ही  यह  भी  कहां  गया  है  कि  यदि  स्वचालित  रायफल  होती  तो  ag

 भ्रमित  उपयोगी  हो  सकती  चौथी  बात  यह  स्वीकार  की  गई  है  कि  विभिन्न  स्तरों  पर

 उत्तरदायित्व  की  का  था  प्रौर  स्थानीय  कमांडरों  के  कार्य  में  सेना  के  उच्च

 अधिकारियों  द्वारा  हस्तक्षेप  किया  गया  ari  इसी  प्रकार  की  प्राय  स्वीकारोक्तियां  किन्तु
 जो

 वक्तव्य  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  दिया  है  उससे  यह  स्पष्ट  नहीं  हो  पाया  कि  इस  स्थिति  का

 सुधार  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय  ५  जा  रहे  हैं  weer  होता  यदि  इन  में  से

 प्रत्येक बात  के  साथ  ही  साथ  यह  भी  बता  दिया  होता  कि  इसके  सम्बन्ध  में  परब  क्या

 वादी  करने  का  इरादा  है  ।

 उदाहरणार्थ  प्रतिरक्षा  की  तैयारी  सम्बन्धी  वक्तव्य  में  सेना  का  काफी  विस्तार  किये

 लाने  के  सम्बन्ध  में  उल्लेख  है--प्रशिक्षण  संस्तरों  के  विषय  में  भी  उल्लेख  किया  गया  है

 किन्तु  उनके  विषय  में  कोई  स्पष्ट  बात  नहीं  कहीं  गई
 ।

 मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 Weal  के  सम्बन्ध  में  भी  हमसे  कहा  गया  हैं  कि  उनका  उत्पादन  बढ़  रहा  दुगना  हो

 गया  है  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  अर्ध-स्वचालित  रायफलों  का  उत्पादन  भझ्ारम्भ  किया

 जा  रहा  हैं  |  कुछ  पूराने  संयंत्रों  are  मशीनों  का  झ्राधनिकीकरण  किया  जा  रहा  हँ
 ।

 किन्तु

 श्री-स्वचालित  रायफलों  का  पूरे
 '

 पैमाने  पर  उत्पादन  कब  श्रारम्भ  होगा
 ?  यह  स्थिति

 संतोषजनक नहीं  हू  ।  dat  के  पास  स्वचालित  राज्यों  केवल  भ्रम-स्वचालित  ही

 नहीं  ;  ae  यदि  हमें  पाकिस्तान  का  सामना  करना  पड़ा  तो  उसके  पास  भी  के

 watt  राष्ट्रों  से  प्राप्त  स्वचालित  wea  होंगे  ।

 दूसरी  बात  उन  शस्त्रास्त्र  कारखानों  के  बारे  में  है
 ।

 जिनकी  स्थापना  करने  का

 प्रस्ताव  उन  में  से  केवल  दोषी  आरम्भ  किये  गये  हैं  ।  एक  अमरीका की  सहायता

 से  ate  दूसरा  ब्रिटेन  की  सहायता  पे  शेष  कब  आरम्भ  इनमें  क्या-क्या  चीजें  बनाई

 जायेंगी  ;  इस  बारे  में  कुछ  भी  उल्लेख  नहीं  किया  गया  |

 गुप्त-वार्ता  विभाग  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  कि  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  के  भ्र धी क्षण  के  अधीन  इसका  नवीकरण  किया  जायेगा  ।  मैंने गत  अप्रेल में पुछा में  पुछा

 था  कि  क्या  हम  गप्तचर्या  विभाग  के  सम्बन्ध  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  पर  ही  शभ्राश्रित  रहेंगे

 अथवा  प्रतिरक्षा  ब्राउन  का  सेना  के  प्रयोजन  के  लिये  स्वयं  का  गुप्तचर्या  विभाग  होगा  ।

 इसका  कोई  स  तोषजनक  उत्तर  नहीं  दिया  गया  |

 इसके  शभ्रतिरिक्त  चीफ  श्राफ  जनरल  स्टाफ  को  कार्य-बल  का  कमांडर

 बना  दिया  गया  ।  चीफ  जनरल  स्टाफ  के  पद  पर  कायें  करते  उनके  विभाग  में  कई

 गलतियां  हुई  थीं  ।  वहां  का  कार्य  संतोषजनक  नहीं  था  ।  फिर  भी  उन्हें  कार्य-बल  का

 कमांडर  बना  यद्यपि  उन्होंने  सक्रिय  युद्ध  में  कभी  भाग  नहीं  लिया  क्या  यह  सत्य

 नहीं  है  कि  जब  उन्हें  कार्य-बल  का  कमांडर  बना  दिया  गया  तब  चीफ  श्राफ  जनरल  स्टाफ

 का  पद  खाली  ही  पड़ा  हमें  यह  भी  बताया  कि  क्या  यही  वह  जनरल  नहीं  था

 जिसने  प्रधान  मंत्री  को  युद्ध  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  परामशं  दिया  था  wie  जिसने  कहा  था  कि

 हम  लोग  आगे  बढ़ने  के  लिये  काफी  सशक्त  इस  बात  पर  विश्वास  करने  के  कई  कारण

 हैं  कि  कुछ  जनरलों  ने  आगे  बढ़ने  की  सलाह  दी  कौर  यदि  इस  सलाह
 पर

 कार्य  किया

 गया  ह  तो  यह  उन  कमांडरों  का  ही  उत्तरदायित्व  समझा  जाना  चाहिये
 ।

 श्र  मुझे  बहुत

 grad  होता  श्री  शास्त्री  ने  यहां  पहल  ही  इस  बात  का  उल्लेख  कर  दिया  है  कि  जांच

 समाप्त  होने  के  पहले  हीं  उस  भद्र  पुरुष  को  १०,०००  रुपयें  मासिक  के  एक  पद  पर  चला

 जाने  दिया  गया  है  ॥

 सी  प्रकार  चौथे  डिवीज़न  के  कमांडर  के  विरुद्ध  कहने  के  लिये  मेरे  पास  कुछ  नहीं

 ia  केवल  यही  you  चाहता  हूं
 कि

 बया  उसे  ag  आदेश  नहीं  दिये  गये  थे  कि  जब  तक

 रसद  न  पहुंचे  वह  सेला  में  ही  डटा  रहे
 ?

 कई  बार  हमसे  कहा  गया  थ  सरकार की  से  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  किया  गया

 किन्तु  जब  तक  इस  के  विरुद्ध  कोई  सबूत  नहीं  दिये  जाते  हम  इसी  बात  पर  विश्वास

 करेंगे  ।

 हमें  इन  बातों  की  att  उचित  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिये  ।  लोग  यह  नहीं  सोचते

 कि  शत्रु
 के  पीछे  हटने  के  क्या  कारण  हे

 ।
 क्या

 व
 हमारे  शस्त्रों  की  श्रेष्ठता  के  कारण  पीछे

 हटे  नहीं  दुनियां  में  कौर  भी  कई  शक्तियां  जो  प्रजातंत्र  और  प्रगति  के  हित  के
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 लिये  लड़ने  को  gate  वे  शक्तियां  श्राज  शत्रु  को  पीछे  हटने  के  लिये  बाध्य  करने  के

 लिये  gt  aaa  हैं  ।  रूस  भी  oer  चीन  के  विरुद्ध  म्रपनी  रक्षा  करने  में  हमारा  साथ  दे

 रहा  है  ।  इस  प्रतिवेदन  से  जो  सब  से  बड़ी  शिक्षा  हमें  मिलती  है  वह  यंह  है  कि  हम  प्रतिरक्षा

 उत्पादन में  आ्रात्म  निर्भर  बनें  ।  दूसरे  देशों  से  हथियारों  की  सहायत  लेने  से  हमारा  कार्य  नहीं  चलेगा

 जहां  तक  पश्चिमी  राष्ट्रों  से  सहायता  लेने  का  प्रश्न  है  हमें  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  इसके

 साथ  कुछ  बन्धन  भी  होते  हैं  क्योंकि  हमने  पहले  ही  यह  वचन  दे  दिया  है  कि  पाकिस्तान  के

 विरुद्ध  हेम  इनका  प्रयोग  नहीं  करेंगे  ।  ब्रिटेन  चीन  को  भी  उपकरण  दे  रहा  है  ।  इसलिये

 हमें  दूसरों  की  सहायता  पर  fas  भरोसा  नहीं  रखना  चाहिये  |

 उदाहरण  के  लिये  मिश्र  को  लीजिये  ।  cae  के  झगड़े  के  बाद  ge  उन्होंने

 सोनिक  जेट  कारखाना  चाल  कर  दिया  है  ।  उनके  पास  प्रक्षपणास्त्र भी  हैं  ।  इसके  लिये

 उन्होंने  धन  का  प्रबन्ध  बहुत  से  व्यवसायों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  के  किया  इसी  बात

 के  लिये  हम  भी  इतने  दिनों  से  जोर  दे  रहे  हैं  ।

 हमें  अपनी  प्रतिरक्षा  तैयारी  के  लिये  प्राथमिकता  निश्चित  कर  लेनी  इस्पात

 हमारी  पहली  आवश्यकता

 यह  केवल  शस्त्रों  की  ak  उपकरणों  की  ही  बात  नहीं  areas  हमेशा  झ्र नू कूल

 स्थिति  में  रहता  फ़ांस  की  मेगनेट  लाइन  २४  घटे  में  तोड़  दी  गई  थी  रूस  को

 भी
 हिटलर  की  सेना  के  मुकावले  में  कई  सौ  मील  पीछे  हटना  पड़ा

 इसलिये हमें  इस  स्थिति  को  गलत  दृष्टिकोण  से  नहीं  देखना  चाहिये  अपितु  कमर  कस

 कर  उचित  माग  पर  बढ़ना  area  कर  देना  चाहिये  ।

 श्री to  qo  बरुआ
 :  पूर्व  वक्ताओं  तथा

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 का  भाषण

 सुनने  के  बाद  यह  पता  चलता  हैकि  भारतीय  सेना  का  संगठन  बहुत  ही  सुदृढ़  आधारों  परं

 किया  जा  रहा  नेफा  में  कई  कारणों  से  काफी  हानि  उठानी  पड़ी  हंगारे  लोकतंत्र

 का  भ्र हिंसा  are  पंचशील  के  सिद्धान्तों  का  पुरा  गठबंधन  हम  किसी  देश  की  एक  इंच

 भी  भूमि  नहीं  लेना  हम  तो  हरेक  को  मित्रता  के  सूत्रों  से
 बांधना  चाहते थे

 हमारी  कभी  भी  यह  इच्छा  नहीं  हुई  कि  हम  किसी  पर  हमला  करें
 ।

 हम  तो  हिन्दी  चीनी

 भाई-भाई  करते  हैनान  उसने  हम  पर  आक्रमण  कर  दिया  |

 प्रतिवेदन  में  जो  भी  समस्यायें  प्रस्तुत  की  गयी  वे  बड़ी  व्यापक  प्रतिरक्षा  मंत्री

 sam  €  सितम्बर  के  वक्तव्य  में  प्रतिरक्षा  तैयारियों  का  जो  विवरण  दिया  है  उसके

 कारण  पता  चलता  है  कि  इस  दिशा  में  स्थिति  को  ठीक  करने  का  सरकार  दृढ़  निश्चय  किये

 a

 सैनिक  तैयारियों  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 ।

 श्रीराम  के  बारे  में

 में  यह  निवेदन  चाहता  हूं  कि  सीमान्त  राज्य  होने  के  कारण  इसकी  झोर  बहुत  श्रमिक क

 देने  की  झा वस् यकता  नेफा  में  संचार  साधन  सन्तोषजनक  नहीं  है
 ।

 नेफा
 की

 सड़क  किस
 काम  नहीं  जब  तक  कि  साथ  लगते  मैदानों

 की
 सड़कों  काफी

 मूल  अंग्रेजी  में



 २९  १८८५  )  नेफा  जांच  के  बारे  मैं  चर्चा  तथा  प्रतिरक्षा  RUER

 तैयारी” के बारे में प्रस्ताव के  बारे  में  प्रस्ताव

 सुघार  नहीं  हो  जाता
 ।

 झा साम  से  सड़कों  पुलों  को  बनाये  जाने  ज़ो  हैं  उनको

 सुधारने  की  बहुत  सख्त  जरूरत  यह  भी  तथा  उपेक्षित  नहीं  किया  जाना  चाहिए  fe  उस

 राज्य  में  गाड़ियों  का  चलना  बन्द  हो  जाने  के  कारण  wifes  सैनिक

 परिवहन को  बहुत  हानि  पहुँच  रही  मैं  इस  बात  पर  बल  देना  चाहता  हूं कि  उन

 गाड़ियों  का  चलना  जारी  होना  चाहिए  ।
 _

 इस  संदर्भ  में  दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  कि  नेफा  क्षेत्र  में  आबादी  बहुत  कम  है  झर  जो

 भी  यहां  के  निवासी  हैंवे  बाकी  के  सारे  देश  से  अलग  थलग  रहते  काफी  बड़ा  क्षेत्र

 लगभग  ३५०००  वर्ग  मील  का  क्षेत्रफल  ae  झ्राबादीं  ३'/,  लाख  से  अ्रधिक

 नहीं  ।  ये  लोग  विभिन्न  जातियों  के  है  ake  कई  प्रकार की  विभिन्न  बोलियां  बोलते

 मैं  इस  बात  पर  बल  देना  चाहता  हूं  कि  के  लोगों  को  राष्ट्र  के  अन्य  लोगों  के  साथ

 पूर्ण  रूप  से  राष्ट्रीयकरण  करने  में  सहायता  दी  जानी  चाहिए
 ।

 उन  लोगों  को  यह  कभी  भी

 महसूस  नहीं  होने  देना  चाहिए  कि  संकट  के  समय  हमने  उन्हें  छोड़  दिया  है  ।  चीनियों

 द्वारा  उत्तर  की  कौर  से  आने  तथा  उनकी  खतरनाक  गतिविधियों  में  क्रियात्मक  रूप  में  कोई

 बाधा  नहीं  इस  मामले  की  तुरंत  ध्यान  देने  की  आवश्यकता

 तीसरी  महत्वपूर्ण  बात  जिस  कौर  मैं  सदन  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  हूं  वह

 यह  कि  जहां  तक  प्रतिरक्षा  तैयारी  का  सम्बन्ध  श्रासाम-नेफा-नागालेड-ब्रिपुरा  तथा

 पश्चिम  जलपाइगुड़ी ak  aa  बिहार  के  जिलों  को  एक  ईकाई  मान  लेना

 यदि  प्रतिरक्षा  व्यवस्था  की  दिशा  में  एक  झ्रात्मनिभेर  प्रदेश  स्थापित  हो  तो  हम  बड़ी

 मजबूती  से  चीनी  हमला  टावरों  का  मुकाबला  कर  सकते  हैं
 ।

 इस  प्रदेश  में  एक  सम्पूर्ण

 सेना  प्रधान  कार्यालय  स्थापित  किया  जाना  चाहिए
 ।

 उत्तरी  सीमा  पर  जो  सबसे  खतरनाक  बात  हुई  है  वह  यह  हैकि  हाल  ही  में  नागा

 विद्रोहियों  ने  पाकिस्तान कौर  चीन  से  अपने  ame  कर  लिए  वे  लोग  इन  देशों

 सशस्त्र  प्राप्त  कर  मेरा  निवेदन  है  कि  सीमान्त  घटनाओं  के  अधिक  होने

 तथा  पाकिस्तानियों  की  घुस  ds  के  कारण  स्थिति  बहुत  गम्भीर  हो  गयी  उस  पर  उसके

 अनुरूप  ही  गम्भीरता  पूर्वक  विचार  किया  जाना  चाहिए
 ।

 fat  प्र०  Fo  देव  ):  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  एक  अच्छी  स्वस्थ  परम्परा  का

 निर्माण  किया  है  जो  इस  प्रकार  के  महत्वपूर्ण  मामले  पर  सदन  को  चर्चा  करने  का  अवसर

 दिया  उसके  लिए  मैं  उसे  बधाई  देता  परन्तु  इस  प्रतिवेदन  का  जो  संक्षेप  हमें  दिया

 गया  है  वह  श्राशातीत  नहीं  यह  देश  की  रक्षा  करने  उसकी  क्षेत्रीय  अखंडता  बनाये

 रखने  के  प्राथमिक  काय  में  सरकार  की  श्रसफलता  की  स्वीकृति  यदि  सारी  घटनाओं  का

 wide  अध्ययन  किया  जाये  तो  ae  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  इस  बारे  में  सबकी  सब

 जिम्मेदारी  तत्कालीन  प्रतिरक्षा  मंत्री  की  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जो  लोग

 इन  सब  घटनाओं  के  लिए  उत्तरदायी  उन्हें  सजा  aa
 दी

 जानी  यह  तो

 कुल  स्पष्ट  है  कि  जहां  तक  नेफा  की  प्रतिरक्षा  का  सम्बन्ध  कभी  भी  कोई  उचित

 दर्शन  नहीं  किया  गया  gare  न  कोई  उचित  निदेश  ही  दिये  गये

 विस्तारवादी  चीन  के  इरादों  के  बारे  में  भी  सरकार  को  कई  बार  चेतावनी  दी  गयी

 परन्तु  इसकी  कोई  ध्यान  ही  नहीं  दिया  गया
 ।  १९६२  के

 काਂ  क
 भी  जो

 मल  wast
 में
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 संकल्प--जारी

 प्र०  के०

 रहस्योद्घाटन हुए  वे  बहुत  at  शोचनीय  हम  तैयार  नहीं  सामान  कमी

 थी  शर  उचित  संचार  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  सैनिक  गुप्तचर  विभाग  भी  ठीक  तरह

 से  काम  नहीं  कर  रहा  था  ।  सैनिक  कामों  में  केन्द्रीय  सरकार  हस्तक्षेप  कर  रही  थी  ।

 हमने  १२  Qeye Bl ACHTT को  सरकार  को  चेतावनी दी  तो  सरकार  ने  हमें  कायर

 कौर  भयभीत  करने  वाले  कह  कर  पुकारा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी  रख  सकेंगे  ।

 a

 गेर-सरकारी  सदस्यो ंके  विधायकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 छुब्बीसयां  प्रतिवेदन

 हेम  राज  ):  श्रीमान  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  गर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 के
 छब्बीसवें  प्रतिवेदन  जो  १८  १९६३  को  सभा  में  प्रस्तुत

 at  गयी  सहमत  है  ी

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 तथा  संकल्पों यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  ा  दाज  सम्बन्धी  समिति

 के  छब्बीसवें  प्रतिवेदन
 जो  १८  १९६३  को  सभा  में  प्रस्तुत

 की  गयी  सहमत

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 भारत  प्रतिरक्षा  भ्र धि नियम  के  बारे  में  संकल्प--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  श्री  गोपालन  द्वारा  २७  १९६३ को  प्रस्तुत  भारत

 प्रतिरक्षा  अधिनियम सम्बन्धी  संकल्प  पर  तथा  ६  183 ST को  श्री  स०  Alo  बनर्जी

 द्वारा  उस  पर  प्रस्तुत  संशोधन  पर  चर्चा

 श्री  गौरी  शंकर  उपाध्यक्ष  पिछली  बार  मैं  यह  कह  रहा

 थाकि यह  जो  प्रस्ताव  श्री  गोपालन  द्वारा  सदन  में  प्रस्तुत  किया  गया  इसको  जिस  प्रकार

 से  प्रस्तुत किया  गया  उसस  मैं  सहमत  नहीं  परन्तु  इसके  साथ  साथ  मैं  यह  कहने  को

 भी  तैयार  हूं  कि  भारत  रक्षा  कानून  जो  बनाया  गया  था  इस  सदन  उसका  सदुपयोग

 नहीं  gat  है  बल्कि  दुरुपयोग  ही  अधिक  हुआ  जब  इस  प्रस्ताव  पर  बहस  हो  रही  है

 तो  हमारा  ध्यान  पिछले  साल  के  अक्तूबर  महीने  की  कौर  जाता  है  जबकि  चीनी  आक्रमण

 हमारे  देश  पर  हुआ  उस  समय  समस्त  भारतीय  जनता  में  एक  प्रकार  की  एकता
 की

 —————

 अंग्रेजी  मं



 १८८५  भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  के  बारे  में  संकल्प--जारी  ३५९६३

 भावना  उत्पन्न  हु  थो
 शौर  भारतीय  निवासियों  ने  यह  सोचते  हुए  भारत  रक्षा  कानून  का

 स्वागत  किया  था  कि  इस  कानून  का  सदुपयोग  झर  देश  की  उन्नति  होगी  प्रौढ़  जहां  तक

 देश  की  रक्षा  करने  का  प्रश्न  तथा  का  मुकाबला  करने  का  प्रश्न  इस  प्र  कार

 का  कानन  उस  काम  में  हमारी  सहायता  करेगा  ।

 arg  देखें  कि  जिस  ध्येय  को  सामने  रख  कर  इस  कानून  को  लागू  किया  गया  है  वह

 ध्येय  कया  पूरा  हुआ  हैया  नहीं  Smt  मैं  समझता  हुं  कि  वह  पूरा  नहीं  ्  ऐमी

 मिसाले  झरोका  बहुत  मिल  जायेंगी  कि  रक्षा  कानून  की  झाड़  में  मनमाने  ढंग  से  सरकार ने

 मनमानी  चीजें  की  मैं  यह  कहने  के  लिए  तैयार  हुं  कि  रक्षा  कानून  की  झाड़  में  भारत

 सरकार  को  यह  शुक्रवार  मिला कि  वह  गोल्ड  wen  श्रनिवायं  बचत  योजना  जेसी  चीजें

 बनाये  ।  ये  कानून हैं  जो  कि  विधेयक  की  शक्ल  में  इस  सदन में  उपस्थित  नहीं  किए गए

 बल्कि  रक्षा  कानून  की  भाड़  नियम  बना  कर  इनको  लागू  कर  दिया  गया  ।  उसका

 सदुपयोग  नहीं  gat  उलटे  जनता  व्याकुल  पीड़ित  हुई  जब  से  यह  रक्षा  कानून  लागू

 किया  गया
 ।
 मैं  अगर  यह  कहूँ  कि  उसके  बाद  से  रूलिंग  पार्टी

 या  कांग्रेस  संस्था  में  किसी

 का  एकीकरण  नहीं  हुआ  उल्टे  उनके  जो  वापसी  डिफ्रेंसिस  वे  बढ़े  ही

 तो  कोई  अतिशयोक्ति  नहीं  होगी  ।  उनके  ard  मतभेद  इस  हद  तक  बढ़े  fe  आखिर  में

 जाकर
 कामराज  प्लान  को  लाना  पड़ा  कौर  उसके  अनुसार  कुछ  कदम  उठाने  पड़े

 |
 इस  संकट

 की  घड़ी
 इस  रक्षा

 कानून
 को

 बनाने  के
 बावजूद  इस  कानून  का  इतना  अधिक  दुरुपयोग

 करने के  बाद  रूलिंग  पार्टी  खुद  अपनी  संस्था  को  सम्भाल  नहीं  पाई  सबसे  ज्यादा

 मतभेद  इस  रूलिंग  पार्टी  में  ही पैदा  हुए  ऐसी  हालत  में  कैसे  वह  यह  कर  सकती

 है  कि  विरोधी  दल  तथा  देश  की  सब  मिल  कर  काम  सबमें  एकता  स्थापित हो

 रक्षा  कानून  के  लागू  होने  के  बाद  सत्ताधारी  पार्टी  कामराज  प्लान  लाई  ।  महात्मा  गांधी

 नेराम  राज्य  का  एक  नक्शा  देश  को  दिया  था  ।  उस  राम  राज्य  वाले  aa  को  स्थापित

 करने  के  बजाय  सत्ताधारी  दल  काम  राज  स्थापित  करे  मैं  समझता  ज्यादा

 उचित  होगा  ॥

 श्रीमती  लंबी  प्रस्तावक  महोदय  द्वारा  यह  कहा  जाना  कि

 भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  का  दुरूपयोग  किया  गया  नितान्त  निराधार  बात  इसके

 विपरीत  प्रस्तावक महोदय  स्वयं  इस  तरह  के  भाषण  देते  हे हैं  कि  चीन  ने  भारत  पर  कोई

 हमला  नहीं  उसके  साथ  तो  हमारे  कुछ  सीमा  सम्बन्धी  विवाद
 Fi

 मेरा  यह  निवेदन

 चुकी  are  देश  का  कोई  भी  नागरिक  यह  शिकायत  नहीं  कर  सकता  कि  इस  अधिनियम  के

 पारित हो  जाने  के  बाद  सामान्य  स्वतन्त्रता में  कोई  कमी  हुई  हो  ।  प्रापातकालोन  स्थिति  की

 घोषणा  होते  ही  मामला  संसद  के  समक्ष  माननीय  सदस्यों  को  सारी  स्थिति से

 चित  कराया  गया  ।  इस  बारे  में  यदि  कोई  शिकायतें भराई  भी  तो  वे  मनाया  जमा

 खोरों
 att  समाज  विरोधी तत्वों  से  प्राप्त  हुई  थीं  ।  प्रतिरक्षा  समितियां

 बनाई
 उनमें

 साम्यवादी  विचारधारा  के  लोग  भी  लिये  कोई  ऐसी  बात  नहीं  की  गयी  जिससे

 लोकतंत्रीय  पद्धति  में  कमी  की  गयी  हो  waar  उसको  निलम्बित  किया  गया  हो  ।  कोई  ऐसा

 उदाहरण  नहीं  जिससे  यह  कहा  सके कि  शभ्रधिकारों  का  दुरुपयोग  किया  गया  है
 ।

 कता  ag  हैकि  इस  शझ्रधिनियम  के  पारित  होने  के  फलस्वरूप  लोकतंत्रात्मक  तरीकों  को
 ———

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 संकल्प---जारी

 [strat  लक्ष्मी

 धिक से  अधि  अपनाया  गया  है  ।  जिन  लोगों को  चीन  का  मित्र  होने  के  कारण  जेलों  में  रखा

 गया  उनके  साथ  भी  बहुत  अच्छा  व्यवहार  किया  गया  परन्तु  हमारे  ये  मित्र  सरकार
 के  विरुद्ध  sala  करते  रहे  चीन  के  समर्थकों  को  भी  सरकार  ने  छोड़  क्योंकि  वें

 कोई  विशेष  रूप  से  प्रभावशाली नहीं  थे

 वर्तमान  अ्रधघिनियम  द्वितीय  विश्व  युद्ध में  पारित  किये  गये  अधिनियम  से  इस  प्रकार

 भिन्न है  कि  इसको  हमारी  संसद्  शर  देश  की  समूची  जनता  का  पूर्ण  समर्थन  प्राप्त

 चीनी  aaa  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीतियों  की  अखबारों  में  खली  आलोचना  होती

 रही  परन्तु  उनके  विरुद्ध  भारत  प्रतिरक्षा
 नियमों

 के  भ्रन्तगंत  कार्यवाही की  जा  सकती

 परन्तु  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  ।  आज  इस  देश  में  किसी  भी  ऐसे  अभिकरण  के

 कायें  करने  जिससे  लोकतंत्र  कौर  स्वतन्त्रता  को  बढ़ावा  कोई  रुकावट  नहीं

 वैसे  ही  यह  देखने में  ot  रहा है  कि  प्रतिपक्षी  लोग  दिन  प्रति  दिन  कमजोर होते  जा  रहे

 यह  सरकार  की  कार्यवाही  के  फलस्वरूप  नहीं  प्रत्य  त  इसलिए  उनकी  आवाज  उनकी

 कार्यवाहियों  के  कारण  समाप्त  होती  जा  रही  मैं  प्रस्तावक  महोदय  से  निवेदन  करूंगी  कि

 उन्हें  संकल्प  वापिस ले  लेना  चाहिए  ।

 श्री  दाजी  अभी  हाल ही  में  बम्बई  में  भंगियों  की  हड़ताल  हुई  तो  बातचीत

 करवाने  वालों  को  भी  प्रतिरक्षा  नियमों  के  अ्न्तगंत  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  ।  भलाई

 कार्यकर्ता को  भी  इसी  तरह  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  ।  परन्तु  प्रश्न  यह  नहीं  हमने तो

 इस  दृष्टि  से  यह  संकल्प  प्रस्तुत  किया  है  कि  किसी  ऐसी  विधि  को  संविधि  पुस्तक में  रखना

 भी  ठीक  नहीं  जिसके  सम्बन्ध  में  सर्वोच्च  न्यायालय  की  यह  राय  हो  कि  संसद  द्वारा  इसका

 अधिनियमित  किया  जाना  उसकी  क्षमता  से  परे  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  कहा  है  कि  ये

 संविधान  दि. के अ्रनच्छेद  २२  के  विरुद्ध

 मैं  इन  बारीकियों  में  नवदीं  जाना  चाहता  ।  मैं  तो  यह  चाहता  हुं  कि  इस  पर  राजनैतिक

 तथा  नैतिक  दृष्टिकोण  से  सोचा  जाय  ।  इससे  dae  की  स्थिति  बहुत  खराब  हो  जाती

 नैतिक  कौर  राजनीतिक  दृष्टि  से  विधि
 के  नियम  के  दृष्टिकोण  से

 भारत
 प्रतिरक्षा  अधिनियम

 शरर  नियम  जनता  तथा  कानूनकी  राय  में  wae  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं

 कि  सरकार  को  तत्काल  स्थिति  सुधारने  के  लिए  कदम  उठाने  चाहिए ं।  प्रत्येक  व्यक्ति

 qa  स्थिति  में  नहीं  होता  कि  narra  में  सहायता  के  लिए  पहुंच  जाये  ।

 गीत-कांस्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  मैं  da  तरीकों से  सब  बातें  का

 उत्तर  दूंगा  ।  प्रथम  यह  कि  श्ंधिनियंम  कें  बारे  में  स्थिति  किया  उसके  अस्तंगत

 बनाये  गये  नियम  क्या  है  झर  तीसरा  इन  का  प्रयोग  कसे  छह  लोगों  का  कहना है
 कि  आपातकालीन  स्थि।त

 हटा  लेनी  चाहिए
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  चीन  के  हमले  समय
 राष्ट्रपति नें  भ्ननुच्छेद  ३५२  के  अन्तर्गत  श्रापातंकालीन स्थिति  की  घोषणा  की  भ्रनुच्छेद

 ३५२  में कहा  है

 राष्ट्रपति  का  समाधान  हो  जाय  कि  गम्भीर  श्नापात  विद्यमान  है  जिससे

 युद्ध  अथवा  बाह  या  श्रभ्यन्तरिक  शांति  से  भारतः  या  उसके
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 अस्वीकृत

 राज्य  क्षेत्र के  किसी  भाग की  सुरक्षा  संकट  में  तो  वह  उद्घोषणा  द्वारा

 उस  की  घोषणा  कर  सकेगा ।

 राष्ट्रपति की  इस  घोषणा  को  जब  सभा  पटल  पर  रखा  गया  तो  सदन  ने  इसे  एक  मत

 से  स्वीकार  कर  लिया  ।  परन्तु  कुछ  ऐसी  बातें  की  गयी  है  जिससे  यह  प्रकट  होता  है  कि

 यह  झ्रापातकालीन  स्थिति  सरकार  ने  निर्माण कर  दी  है  प्राकार  सबको  यह

 महसूस हो  at  रहा  होगा  कि  हमारी  सीमाओं  नौ
 भी

 आतंक  बना  हुआ  देश

 की  सुरक्षा  wt  भ्रखंडता को  खतरा  समाप्त  नहीं  किया  जा  सकता  |

 आपातकाल चीन  के  प्रांगण  के  कारण  सरकार  को  हाथ  में  कुछ  ऐसे

 अधिकार  लेने  पड़े  जो  कि  उसका  कर्तव्य  att  उत्तरदायित्व  निभाने  के  लिए  शआ्रावश्यक  है  ।

 शौर  मैं  एक  बार  पुनः  इस  बात  को  दोहराना  चाहता हूं  कि  भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  संसद

 में  एक  मत  से  पारित  हुआ  एक  भी  विरोधी  मत  नवदीं  मैं  पूछता  हूं  क्या  ag

 दूर  हो  गया  जिसके  लिए  झ्रापातकालीन स्थिति  की  घोषणा  की  गयी थी  ?

 श्री  हाजी  :  आपातकाल की  घोषणा  उस  समय  नहीं  होती  जब  केवल  खतरा  हो  ।

 तो  उस  समय  होती  जब  युद्ध

 श्री  यह  बात तो  कार्यपालिका  द्वारा  निर्णय  किये  जाने  वाली है  1  हमें

 तो  प्रभी  भी  चीन  से  खारा  मालूम  होता  ६ द |  साद  adt  किरौला  तो  दाह  में  सा  र

 यह  बात  कहनी  चाहिए  ।

 fat  यह  भी  जनता है  ।

 श्र  हजरपवीस
 :  यहा ंसे  बाहर  जाकर  उन्हें  कहना  चाहिए  कि  देश  में  aa  करई

 खतरा .  नहीं  हे
 आपातकाल

 को  समाप्त  कर  देना  यद्यपि  चीनी  सेना  हमारी

 शमाओं  पर  बैठी  हुई

 पत्री  हाजी
 :

 मैं  यह  थोड़ा  ही  कहता  हुं  कि  खतरा  नहीं

 छी  हज़र नवीस  :  जब  खतरा  तो  उसके  उपचार  का  उत्तरदायित्व  हमारा है

 जब  तक  हमारे  हाथ  में  सरकार  शक्ति

 अनुच्छेद  ३५२  के
 भ्रमण

 परिणाम  निकलेंगे  अनुच्छेद  ३४५८ म म  कहा  गया  है

 कि  उद्घोषणा  होते  ही  अनुच्छेद १६  के  अधीन  दिये  गये  अधिकारों का  निलम्बन कर  feat

 जायेगा

 अनुच्छेद  aXe AH भी  संविधान का  भिन्न  रंग है
 उसका  एक  विशेष  प्रयोजन  है

 ।

 यह  कहा  नहीं  जा  सकता  है  कि  उसका  कोई
 प्रभाव  नहीं  है  ।  अनुच्छेद  २५  में  यह  कहा  गया  है

 कि  यदि  उद्घोषणा  में  कुछ  अनुच्छेदों का  उल्लेख  किया  जायेंगी  तो  उन  अनुच्छेदों  को  न्यायालय

 में  चुनौती  महीं  दी  जा  सकेगी
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  मतभेद  ही  सकता  हैं  कि  उनका  उपयोग  करना  उचित

 हैया  महीं
 ।  तथांपि  जब  तक  अनुच्छेद  ¥E

 संविधान
 की  एक  रंग  उसका  प्रयोग  किया

 जा  सकता है  जब  उसका  प्रेरित  किया  जायेगा  तो  उसका  कोई  उपचार  उपलब्ध  नहीं  होगा

 यह  भी  उपबंध  किया  गया  है  कि  यदि  अनुच्छेद  rXE  के  अधीन  कोई  ote  निकाला

 aa  तो  उसकी  प्रति  दोनों  सदनों  के  पटल  पर  रखी  जाये  ।
 जब  यह  आदेश  निकाला

 काणा
 गयां  था  तो  उसे  संभा  पटल  पर  रखा  गया  तथा  उस  पर  कोई  श्रीमती  टिप्पण नहीं  are

 मूल  परं ग्रेजी  मं
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 संकल्प---झस्वीकृत

 [et

 अतः  मेरे  कथन  का  यह  aes  है  कि  यद्यपि  अनुच्छेद  ३५८  Ie F Gs के  बीच  कुछ

 है  तथापि जब  तक  भ्रनुच्छेद  IRE  है  तब  तक  इसे  क्रियान्वित करना  ही  होगा

 मेरे  विचार से  शायद  ही  कोई  ऐसा  देश  हो  जहां  आपातकाल में  बुनियादी  अधिकारों  का

 निलम्बन नहीं  किया  जाता  ।  माननीय  सदस्य  यदि  चाहें  तो  वह  अमेरिका  ate
 ब्रिटेन

 का
 निर्देश

 कर  सकते हैं  जहां  संविधान  नहीं  केवल  अधिकारों का  विधेयक  तथापि  प्रतिबन्ध का  निर्णय

 वहां भी  है  राज्य के  संचालन  के  लियें  ऐसी  बातें  आवश्यक हैं  |

 इस  सम्बन्ध में  न्यायाधीश  होस्ट  का  प्रसिद्ध मामला  है  ।  उसका  कथन  था  कि  निसंदेह

 झापकी  अभिव्यक्ति की  स्वतंत्रता  हो  सकती  तथापि  यदि  are  स्वी  कौर  बालकों  से  भरे

 हुए  थिएटर  में  जायें  पौर  प्रा गन् झा  कहें  तो  वहां  दहशत  फैल  जायेगी
 |

 झ्रापकी

 व्यक्ति  स्वतंत्रता  पर  कुछ  लगाना  होगा
 |

 जहां  तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है  कि  क्या  वैधानिक  क्षमता  पर  भी  प्रतिबन्ध  नहीं लगा  है  ?

 इसका  उत्तर  यही  हो  सकता  है  कि  यह  बात  विधान  के  प्रकार  ate  परिस्थितियों पर  निर्भर  है  ।

 यही  बात  उच्चतम  न्यायालय  के  बहुमत  के  निर्णय  से  ज्ञात  होती  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  उच्चतम

 न्यायालय  का  निर्णय  हमारे  विरुद्ध  है  ।  बहुमत  के  निर्णय में  जो  कुछ  कहा  गया  है  उसका

 संक्षेप  में  इस  प्रकार  है  :

 सम्मुख  यह  प्रश्न  उठाया  गया  है  कि  भ्रनुच्छेद  ANE के  अधीन जारी  किये  गये

 राष्ट्रपति  के  रादेश में  उल्लिखित  क्या  उसमें  उल्लिखित  wafer के

 दौरान  सैद्धान्तिक  से  भी  लागू  विद्वान  एटार्नी  जनरल  ने  यह  बताया

 था
 कि  इन  अधिकारों को  लागू  करने  के

 लिये  न्यायालय में  आवेदन  करने  के

 सम्बन्ध  में  नागरिक  क  अधिकारों  का  निलंबन  का  तात्पर्य  उस  safe  के  लिये  उन

 अधिकारों  का  निलम्बन हो  जाना है  ी

 भ्र्थात् यह तक यह  तके  किया  गया  था  कि  यदि  कोई  उपचार  नहीं  है  तो  उसके  ताइपे यह  हैं  कि

 भ्र धि कार  भी  नहीं हैं  निर्णय में  यह  कहा  गया  है  कि  हम  इस  प्रश्न  पर  वर्तमान  अपील

 में  निर्णय  नहीं  करना  चाहते  हैं  यह  कहना  कि  इस  प्रकार  के  प्रश्न का  उच्चतम  न्यायालय

 ने  यहं  निर्णय  दिया  है  कि  अ्रधिकार  रहते हैं  ।  उनका  उल्लंघन  करना  संविधान  का

 उल्लंघन करना  है  यह एक  ऐसा  निर्णय  था  जिसे  न्यायाधीशों ने  देना  उचित  नहीं  समझा

 frog  में  आगे  यह  भी  कहा  गया  है  कि  हम  आवेदको ंके  हित  में  यह  बात  मान  लेते

 हैं  कि  उक्त  अधिकार  कायम  हैं  इस  धारणा पर  हम  वर्तमान  भ्र पी लों में  उठायी  गई  बातों  पर

 विचार  करेंगे  ।  यह  ज्ञात  होगा कि  राष्ट्रपति का  रादेश  विधान  सभाओं कार्यपालिका  के

 क्षेत्र को  व्यापक  नहीं  कर  सकता है  ।  इससे  केवल  न्यायालय से  कुछ  राहत  पाने  के  अ्रधिकार का

 इस  भ्राता  पर  निलम्बन  होता  है  कि  भाग  ३  के  द्वारा  दिये  गये  अधिकार  का  उल्लंघन

 हो  जाता  है  कि  वे  अधिकार  wea  में  उल्लिखित किये  गये  थे  ।  इस  स्थिति का  श्रनिवायें  नतीजा

 यह  होता  है  कि  जैसे  ही  इस  ae का  प्रवर्तन  अवरूद्ध  हो  तो  अधिकारों  के  उल्लंघन  के

 विरुद्ध  भले ही  ae  किसी  भी  कारण  से  किया  गया  एक  नागरिक  न्यायालय में  अपील  कर

 सकता  है  1.0



 २६  १८८५  भारत  प्रतिरक्षा  भ्रधघिनियम  के  बारे  में  स  ४६७

 अस्वीकृत

 तथापि  ott  कथन  का  तात्या  यही  ह  कि  जब  यह  प्रश्न  होगा तो  वे  इस  पर

 विचार  करेंगें  तथा  अपना  निर्णय  देंगे  |

 यहां  महाधिवक्ता  एक  न्यायाधीश की  बात  का  भी  उल्लेख  गया  है

 तथापि  जो  वास्तव में  प्रभावी  है  कौर  जो  लागू  होगा  वह  उच्चतम  न्यायालय का  निर्णय  है

 न्यायाधीशों  ने  आग ेजो  कुछ  कहा  है  उसका  सारांश  इस  प्रकार  है

 मुकदमे की  सुनवाई  के श्रारम्भ  में  महाधिवक्ता ने  यह  सुझाव  दिया  कि  क्या  हिरासत

 में  लिये  गये  व्यक्ति  निरसन  अधिनियम  की  agar  को  इस  पर  चुनौती

 दे  सकते हैं  कि  उन्हें  ata  तरीके  पर  हिरासत  में  लिया  गया  है  ।  यदि  यहं

 सिद्ध  करने  में  सफल  हो  जाय  कि  धारा  ४€१(१)  के  अधीन  दिये  गये  आवेदन

 अनुच्छेद  INE (  के  अधीन  नहीं  mas तथा  राष्ट्रपति के  रादेश के

 तब  उनकी  शिकायतों के  गणों  व  पर  विचार  करने  का  समय

 कि  क्या  उक्त  सं विहित  उपबंध  अवैध हैं  ।

 मेरे
 कथन  का

 तात्या
 यह  है  कि  धारा  axe  (१)  यहां पर  नहीं  होती  है  ae

 बे  हिरासत  के  सम्बन्ध में  वैधता  की  जांच  कर  सकते  हैं  ।  अप  यह  सकते  हैं  कि  यह  आदेश

 दुराशय ता  से  भेजा गया  था  ।  यदि  ऐसा  है  तो  उच्चतम  न्यायालय इस  संविहित  प्रश्न  पर  विचार

 करेगी कि  क्या  संविहित  प्रश्न  को  अतिरिक्त  प्रयोजनों  लिये  काम  में  लाया  जा  रहा  है  ।

 उच्चतम  न्यायालय  के  इस  प्रकार  के  निणंय  हैं  कि  जिनसे  ae  प्रतीत  होता  है  कि  यदि  उचित

 मामलों में  उन्हें  उचित  तरीके  से  समझा  जाये  तो  वे  वैध  प्राधिकार के  gale  संविधि  अधिनियम

 को  शुरुआत  पहुंचाते हैं  ।  इसका  कारण  शक्तियों का  दुरुपयोग  है  |

 में  ant  यह  भी  कहा  गया  है  कि  प्रतीत होता  है  कि  जहां  तक  अधिनियम के

 निरसित  उपबंधों  तथा  नियमों का  सम्बन्ध  वे  श्रावेदकों की  इस  बात  का  विरोध  नहीं
 कर

 सके  fe  यह  झ्र धि नियम  अनुच्छेद  १४,  २१,  २२  (४)  (x)  तथा  (७)  का  विरोध  करता

 है  जी

 इस  उपबन्ध  तथा  अरन्य  उपबन्धों में  कुछ
 भ्रन्तर है क अ

 |
 यही  भ्रतुच्छेद  QUE F ala के  अधीन

 एक  अगौर  आदेश देने  का  कारण था  अनुच्छेद  4E  का  क्या  उपयोग  यदि  उसके  अधीन

 राष्ट्रपति  के  ae  जारी  किये  जाने  के  बाद  भी  हम  विभिन्न  अनुच्छेदों का  अनुसरण  करना

 अनुच्छेद  ३५९  के  ela कहा  गया  है  कि  हम  उपचार का  निलम्बन कर  देते  इस

 सम्बन्ध में  महाधिवक्ता  ने  यह  कहा है

 मत  यंह  है  कि  हम  निरसित  भ्र धि नियम को  वैधता  के  बारे  में  कोई  मत  नही ंदे  सकते

 यदि  हम इस  निर्णय पर  पहुंचे कि  राष्ट्रपति  के  आदेश से  जो  प्रतिबन्ध  लगाया गया  वह

 इस  मामले  में  हिरासत  में  लिये  गये  व्यक्तियों  के  विरुद्ध जाता  वस्तुतः  मोहन  चौधरी

 के  मामले में  भी  न्यायालय  ने  यही  रास्ता  अपनाया  था  तथा  हम  संतोष  के  साथ  कह  सकते  हैं

 कि
 न्यायालय  में  यहीं  उपयुक्त  मार्ग  अ्रख्तियार कर  सकता है  (

 उच्च-न्यायालय
 ने

 स्पष्ट  ही  हमारे ऊपर  ये  सीमायें  लगायी हैं
 तथापि  इसके  बावजूद भी

 माननीय  सदस्य  यह  कहते हैं  कि  उन्होंने  इस  मामले का  निपटारा कर  लिया  है  ।  वे  उच्चतम

 न्यायालय  के  न्यायाधीशों पर  भी  यह  आरोप  लगाते  हैं  कि  उन्होंने  औचित्य  और  विधान के

 कल  faa  किया है  ।



 qRec  भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम
 के

 बारे  में  २०  १६४

 संकल्प--्रस्वीकृत

 gq  में  संक्षेप में  इस  बात  का  जिक्र  करूंगा कि  इन  शक्तियों  का  किस  प्रकार  उपयोग

 किया गया  है  ।  सरकार ने  इन  शक्तियों का  उपयोग  बहुत  ही  सावधानी  के  साथ  किया  है
 ।

 पिछले  दिनों  हम पर  यह  आरोप  लगायां  गया  कि  हमने  एक  बहुत  बड़े  साम्यवादी  जिस  निकालने

 की  भ्र नुम ति  दी
 ag

 स्पष्ट  है  कि  हम  लोगों  के  लोकतंत्रात्मक  अधिकारों
 पर  हस्तक्षेप नहीं  करते

 हूँ ।

 में  आपको  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  १  १९६३ को  हिरासत में  लिये  गये  व्यक्तियों

 की  संख्या  ५६२ थी  जिनमें  साम्यवादी  ३७८ हैं  ।

 जहां  तक  समाज  विरोधी  तत्वों का  सम्बन्ध  उन  पर  १६१७  मुकदमें  चलाये गये  थे  ।

 तथापि इन  शक्तियों का  उपयोग  उस  समय  किया  गया  जब  बम्बई का  सारा  जीवन  ठप्प  करने

 का  प्रयत्न  किया जा  रहा  था  जब  निगम  के  अधिकारी उनके  साथ  वार्ता  करने  को  उत्सुक

 थे  तो  उन्होंने यह  धमकी  दी  थी  कि  यदि  झाप  हमारी  मांगें  स्वीकार  नहीं  करेंगे तो  ea  हड़ताल

 कर  दंगे ।  समाज  ऐसे  तत्वों को  स्वीकार नहीं  कर  सकती  है  ।  बम्बई देश  का  एक  बहुत  बड़ा

 केन्द्र  है  जहां  से  हमें  युद्ध के  लिये  बहुत  सामान  प्राप्त  होता है  |  निसंदेह इस  सम्बन्ध में  सरकार

 नेजो  कार्य  किया  है  वह  बुरा  नहीं  है  फिर  भी  हम  प्रत्येक  शिकायत  पर  ध्यान  देने  को  तैयार

 हैं  ।

 जब  तक  हमारे  देश  को  भीतरी  या  बाहरी  खतरा  तब  तक  हमारे  पास  ऐसी

 शबिस्ताँ  रहनी  चाहियें  जो  प्रत्येक देश  ऐसी  स्थिति में  भ्रपने पास  रखता  है  |  यदि  लोगों  का

 जीवन  निर्विरोध  चल  रहा  है  तो  इसका  तात्पयें  यही  है  कि  सरकार  ने  इन  शक्तियों का  केवल

 आवश्यकता के  समय  ही  उपयोग  किया  है  ।  यह  लोकतंत्र की  ही  महंगा है  कि  श्री

 गोपालम  हमसे  हमारे  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  मांग  सकते  हैं  हम  उन्हें  स्पष्टीकरण

 दे  रहे

 श्री  झ०  ष्ह्  गोपालन
 )

 :
 मैंने  अपने  मूल  भाषण  में  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय

 का
 उल्लेख

 किया  था
 ।

 मुझे  केवल  यही  कहना  हू  कि  निणंय  की  भावना  शब्द  वे  नहीं  ह  जैसा  कि

 वे  कह  रहे  ह  |
 उच्चतम  न्यायालय  ने  यहं  कहा  है  कि  इस  अधिनियम  से  संविधान के  अनुच्छेद  १४  कौर

 २२  का
 उल्लंघन  होता  है  तथा  यह  अधिनियम  असंवैधानिक  कौर  शूल  है  ।  उन्होंने यह  कहा  कि  यद्यपि

 झावेदकों  को  हिरासत  में  रखना  संवैधानिक  था  तथा  जिस  विधि  के  अ्रघीन  यह  कार्यवाही  की  गयी

 थी  वह  भी  अवैध है  ।  हिरासत  में  रखे  गये  व्यक्ति किसी  न्यायालय  के  शरण  नहीं  जा  सकते  है  क्योंकि

 अनुच्छेद  ३५  के  द्वारा  इसका  कोई  उपचार  नहीं  किया  जा  सकता  इसी  कारण  उन्होंने  उन्हें

 छोड़ने  में  अपनी  असमर्थता  प्रगट  की  है  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 उच्चतम  न्यायालय  के  निणंय  के  आघार  पर  तथा  भारत  अधिवक्ता  संस्था  के  ATA  पर  तथा

 अभिव्यक्त  जनमत  के  झा घार  पर  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  हिरासत  में  रखे  गये  व्यक्तियों  को  छोड़

 देवें  तथा  निर्णय  की  भावना  को  देखते  हुए  नियमों  में  परिवर्तन  करें  ।
 ee



 ६  deck  प्रतिरक्षा  अधिनियम  के  बारे  में  Quee

 स्वीकृत

 स्थिति  पिछले  नवम्बर  से  बदल  गयी  है  ,  कौर  अब  आपात  को  जारी  रखना  भी  ठीक

 नहीं  है  ।  सरकार इसे  अ्रतिरिक्त  कारणों  से  जारी  रखना  चाहती  जिससे  कि  वे  जिसे  मन  हो

 उसे  पकड़  सकें  और  हिरासत में  डाल  सकें  ।  जहां तक  समाज  विरोधी तत्वों  का  संबंध  ह

 उनसे  वे  बेईमान  कानन  के  अधीन  भी  निपट  सकते  हैं  ।

 सच्चाई  तो  यह  है  कि  आपातकाल  के  आघार  पर  सरकार  मे  जो  शक्तियां  हाथ  में  ली

 खनका  काफी  दुरुपयोग  हुमा  है  ।  कुछ  उप विभागीय  मजिस्ट्रेटों ने  कुछ  लोगों  को  केवल  इस  कारण

 अपनी  शझ्रदालतों  में  बुलवाया  कि  वे  धन  या  सोने  के  रूप  नें  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  चन्दा  नहीं  दे  सके  ।

 इस  संबंध  में  काफी  साक्ष्य  भी  सरकार  को  दिये  गये  तथापि  सरकार  ने  उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही

 नहीं की

 यदि
 देखा

 जाये  तो  राजनैतिक  उद्देश्यों  की  पूर्ति  के  लिये  इन  नियमों  का  उपयोग  किया जा  रहा

 इससे  जनता  के  नेताओं  को  पकड़ा  जा  रहा  है  तथा  कामगरों  की  हड़तालों  को  तोड़ा जा  रहा

 सच्चाई  यह  है  कि  aa  स्थिति  aia  गयी  है  ।  इसलिये  झ्रापातकाल  जारी  रखने का  कोई

 नहीं  ।  इसलिये  यदि  किसी  cafes  ने  ऐसा  बल  fear  जिससे  कि  देश  की  सुरक्षा  को  धब्बा

 लगता  हो  तो  उसको  देश  की  वर्तमान  विधि  के  gels  सजा  दी  जा  सकती  है  ।

 अन्त  में  मेरा  अनुरोध  है  कि  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  को  रह  कर  दिया  क्योंकि  उच्चतम

 न्यायालय  के  निणंयों  से  यही  मत  प्रकट  होता  है

 fuer  मैं  श्री
 अ०  क्०

 गोपालन  के  संशोधन  को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 संशोधन इस  प्रकार  है

 सभा  की  यह  राय  है  कि  साम्यवादी  दल  कौर  अनेक  मजदूर  संघों  तथा  संगठनों

 पर  प्रहार करने  की  दृष्टि  से  भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  के  अधीन  प्राप्त  शक्तियों

 का  दुरुपयोग  किया  गया  है  प्रौर  यह  सरकार  से  छ  करती  है  कि  भारत  प्रतिरक्षा

 नियमीं  है अधीन  निरुद्ध  किये  मये  सब  राजनैतिक  तथा  जनता  के  नेताओं को

 रिहा  करें  दिया  जाये  ।

 इस  पर  श्री  स०  मो०  बनर्जी  का  संशोधन इस  प्रकार  है  ।

 कि  संकल्प  के  पन्त  में  यह  शब्द  जोड़े  जायें
 :--

 उच्च-न्यायालय  द्वारा  किये  भये  निर्णय  तथा  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  प्रगट

 किये  मये  मतों  के  आधार  ै  ।

 मैं  पहले  संशोधन  पर  मतदान  लेता  हूं  ।

 लीक  सभा  में  मतदान  ।

 पक्ष  में  ३१  ।
 विपक्ष  में  Ry  |

 प्रस्ताव
 mea tat —— ee

 हुद  1
 ह  ह

 मूल  vast  में



 है  सशस्त्र  सैनिकों  के  लिये
 निवृत्ति-बेसन

 के  २०  सितम्बर  qEe2

 सकल्प

 महोदय
 :

 अब  मैं  श्री  गोपालन  के  संकल्प  को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं
 ।

 प्रश्न

 t

 सभा  की  यह  राय  है  कि  साम्यवादी  दल  कौर  ww  मजदूर  संघों  तथा  अन्य  संगठनों

 पर  प्रहार  करने  की  दृष्टि  से  भारत  प्रतिरक्षा  एक्ट  के  प्रधीन  प्राप्त  शिष्यों का

 दुरुपयोग किया  गया  ह  पौर  यह  सरकार  से  अनुरोध  करती  है
 कि

 भारत
 प्रतिरक्षा

 नियमों  के  अधीन  निरुद्ध  किये  गये  सब  राजनैतिक  तथा  जनता  के  नेताओं  को  रिहा

 कर  दिया  जाये  |

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  ga  ।

 पक्ष  में  ३१  ।  विपक्ष में  PRX

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 नाल

 सशस्त्र  aaa  के  लिए  निवृत्ति-वेतन  क  बार  में  संकल्प

 1  श्रीमती  शारदा  मुकदमों  )
 :

 अध्यक्ष  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं
 :

 इस  सभा  की  यह  राय  है
 कि

 सेना  के  वायु  सैनिकों  प्रौढ़
 नौ-सैनिकों

 को  मिलने

 बाली  निवृ  त्ति-वेतन  भ्र पर्याप्त  है  आर  उसे  बढ़ाया  जाये

 जिस  जवान  या  वैमानिक  की  मृत्यु  ऐसी  परिस्थितियों  में  हो  जाए  जिन  का  सेवा  शर्तों  से  संबंध

 न  पेंशन  केवल  पांच  वर्षों  के  लिए  है  ।  बच्चों  की  शिक्षा  ake  पालन  पोषण  के  लिए  कोई  भत्ता  नहीं

 दिया  जाता  ।  इसको  ठीक  करना  चाहिए  ।  युद्ध जन्य  श्रसमथंता  पेंशन  की  व्यवस्था  के  लिए  कोई

 परिवर्तन  नहीं  किया  गया  है  ।  युद्ध जन्य  भ्र समर्थता  के  लिए  पेंशन  का  दर  सामान्य  श्रसमथंता  पेंशन

 &  प्रतीक  होना  चाहिए

 जवानों  के  लिए  पेंशन  के  दर  बढ़ा  देने  चाहिए  ।  मैं  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  जवानों  को  कितनी

 नोकरी  करनी  पड़ती  है  कि  उन  को  पेंशन  मिल  सके  |  क्या यह  सच  है  कि  उन  को  कम  से  कम  १४

 बल  की  नोकरी  करनी  चाहिए  ।

 असैनिक  आदमियों  के  लिए  कम  से  कम  पेंशन  की  दर  ३०  रुपये  प्रतिमास  है  ।  मैं  माननीय

 से  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  उस  जवान  के  लिए  कम  से  कम  पेंशन  की  दर  क्या  है  जो  सेवा  शर्तों

 से  भिन्न  कारणों  से  अमान्य  हो  गया  हो  ।  क्या  न्यूनतम  पेंशन  २०  रुपये  है  या  उस  से  कम
 ?

 जवानों  की  म्यू  चाहे  सेवा  शर्तों  के झन सार ण्य  हो  या  प्रिया
 उन

 के
 बच्चों  को  भत्ता  जरूर

 मिलना  चाहिए

 मैं  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करती  हूं  कि  वे  सेवा  शर्तों  को  देखें  are  पेंशनों  को  पर्याप्त  बढ़ाने

 के  लिए  कुछ  किये  वाही

 उन  के  परिवारों  की  पेंशन  के  नियम  जवानों  की  विधवा  पत्नी  से  भिन्न  है  ।  ऐसा

 नहीं  होना  चाहिए  ।  यदि  श्रफसर  की  पत्नी को  जीवन  भर  के  लिए  पेंशन  मिलती  है  तो  जवान  की

 मिल  wast  में



 २६  १८८४५  )  सशस्त्र  सेनाओं
 के

 लिये  निवृत्ति-वेतन  बारे  में  ३६०

 सकल्प

 पत्नी को  भी  जीवन  भर  के  लिए  पेंशन  मिलनी  चाहिए
 |
 दूसरे  सभी  विद्वानों के  बच्चों  के  लिए  भत्ता

 होना  चाहिए  |

 इस  समय  जो  पेंशन  के  दर  हैं  वे  40-TX AT A AA WE: वर्ष  से  चल  रहे  उनकी  जांच  की  जानी  चाहिए  ।

 कुछ  देर  पहले  पेंशन  में  जो  एक  रुपए  की  वृद्धि  की  गई  थी  वह  है  ।  जवानों को  उन  की  विधवा

 पत्नियों  के  लिए  स्थायी  सुरक्षा  के  बारे  में  प्रा श्वा सन  चाहिए  |  अ्रसमर्थ  व्यक्तियों  को  क्या  सहायता

 दी  जाए  जो  उन  लोगों  की  विधवा  पत्नियों  प्रौढ़  बच्चों  के  जिन्होंने  देश  की  प्रतिरक्षा के  लिए

 जीवन  देना  है  ,  क्या  व्यवस्था  की  जाएगी  ?

 माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  तीन  बातों  की  जांच  पेंशन  के  मामले  में  अफसरों  जवानों

 के  लिए  एक  से  नियम  होनें  चाहिए  ।  भ्र सैनिक  अधिकारियों  कौर  जवानों  की  पेंशनों  में  बराबरी

 होनी  चाहिए  ।  जवानों  की  विधवा  पत्नियों  को  केवल  पांच  वर्ष  की  लिए  ही  पेंशन  नहीं  मिलनी  चाहिए

 बल्कि  जीवन  भर  के  लिए  बच्चों  को  भत्ता  भी  मिलना  चाहिए  ।  चीज  यह  है  कि  एक  समिति

 बनाई  जाए  जो  पेंशनों  की  दरों  की  जांच  करे  ।  पेंशन  के  स्तर  में  सामान्य  व  द्धि  होनी  चाहिए  ।  क्योंकि

 भाथिक  दृष्टि से  जो  पेंशन  मिलती है  उस  पर  निर्वाह करना  कठिन  है  |

 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  न
 :

 छह  सभा  की  यह  राय  है  कि  सेना  के  वायु  सैनिकों  ate  नौ-सैनिकों  को  मिलने

 वाली  निवृत्ति  वेतन  पर्याप्त  है  शर  उसे  बढ़ाया  जाये  (1

 इस  पर  संशोधनों  की  कुछ  सूचनायें  भी  मिलीं  एक  श्री  बनर्जी की  कया वे  प्रस्तुत

 कर  ।

 जी  स०  ato  बनर्जी
 :

 :
 जी  हां  ।

 च्िष्यक्ष  महोदय :  दूसरा  श्री  रणजय  सिंह  ae  श्री  श्रीनारायण दास  का  है  ।  वे  उपस्थित

 बहीं हूं  ।  श्री  बुर्जों  अपना  संशोधन  प्रस्तुत

 fat  स०  ao  बननी  :  मैं  वं दा धन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता हूं
 ।

 मैं  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  के  संकल्प  का  स्वागत  करता  हूं  ।  चूंकि  यह  संकल्प  पेंशन  के  लाभों  के

 के  पुनरीक्षण के  बारे  में  इस  लिए  मैं  समझता  हूं  कि  मंत्री  शायद  इसे  स्वीकार न  करें  ।  इसीलिए

 मैं  ने  स्थानापन्न  संकल्प  रखा  है  जो  कि  माननीय  मंत्री  को  मौका  दे  कि  इस  सारे  प्रश्न  पर  विचार  करने

 के  लिए  समिति  बनाई  जाए  ।

 जवानों  अफसरों  के  भत्तों  सेवा  की  शर्तों में  काफी  अ्रन्तर है  ।  कुछ  तो  भ्रातृ

 रहेगा  परन्तु  यह  अधिक  नहीं  होना  चाहिए  |

 पेंशन  के  लाभों के  मुत  तक  त्यागी  फार्मले  को  पूरी  तरह  से  कार्यान्वित नहीं  किया

 यदि  रघुरमैया  समिति  की  सिफ़ारिशों को  पुरी  तरह  से  कार्यान्वित  न  किया  गया  हो  तो

 उन्हें  कार्यान्वित  करना  चाहिए  ।

 फौजियों की  विधवा  पत्नियों  को  सारे  जीवन  के  लिए  पेंशन  दी  जानी  चाहिए  ।  यह  कितने

 दुःख की  बात  होगी  कि  हमारी  प्रतिरक्षाਂ  के  लिए  जीवन  बलिदान  करने  वालों  के  परिवार  सारी

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 :१६०२  Yo  9&42
 सशस्त्र  सेनाओं  के  लिये  निवृत्ति-वेतन  के

 बारे में  संकल्प

 स०  मो०

 आयु  रोते  रहें  ।  फौजियों  को  इस  बात  का  श्रीनिवासन  होना  चाहिए  कि  यदि  वे  देश  के  लिए  लड़ते

 मारे  जायेंगे  तो  उन  के  परिवार  नहीं  ।

 प्रतिरक्षा  विभाग  के  अ्रपैनिक  कर्मचारियों  की  सेवाशर्तों  का  भी  सुधार  होना  चाहिए

 हथियार  बनाने  वाले  कारखानों  में  जिन  औद्योगिक  मज़दूरों  ने  ३०  वर्ष  से  अधिक  काम  किया  है

 उन  का  पेंशन  प्राप्त करते  का  after  नहीं  है  ।  ८०  प्रतिशत  मजदूरों  के  स्थायी  बनाने के

 आदेश  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  कितने  दुःख  को  बात  है  कि  प्रतिरक्षा

 विभाग  में  १-८-४€ से  पहले की  खेता  पेंशन  के  लाभों  के  लिए  नहीं  गिनो  जाती  ।  माननीय

 मंत्री  को  इस  बात  को  ae  ध्यान  देना  जब भो  जवानों  के  पेंशन  लाभों  के  प्रशन  पर

 बिचार
 किया  जाए  तो  प्रतिरक्षा  स्थापना  के  BAI, o00  अवनीत  कर्मचारियों  का  ख्याल

 चाहिए

 माननीय  मंत्री  मेरे  संकल्प  को  स्वीकार  करे  लें  ।

 महोदय  :
 मूल  संकल्प  और  स्थानापन्न  संकल्प  दोनों

 सभा
 के

 सामने

 श्री  कोकोम  मालवा  (  साधारण  श्र  वायु  सेना
 के

 afaaricat  के  बारे में  हमदर्दी  भरा  रवैया  होता  चाहिए  ।  यह  सभा  उन्हें  अधिक  से  अधिक

 धन  देने  के  लिए
 तैयार  है  ।

 उन  के  लिए  चिकित्सा  भर  अन्य  कई  सुविचारों  का  ख्याल  नहीं  रखा

 जाता  ।  इन  अधिकारियों  के  लिए  अच्छे  मकान होने  चाहिएं  |

 यदि  कोई  सियाही  भ्र पता  उत्तरदायित्व  निभाते-निभाते  मर  जाता  है  तो  उस  की

 विधवा  पत्नी  को  पेंशन  aaa  सिलती  चाहिए  ।  सब  से  झ्रघिक  कुर्बानी  एंयरमैन  की

 होती  है  ।  क्या उसे  यह  सोचते हुये  मारना है
 कि

 उसकी  सत्यु  के  बाद  उसके  बच्चे  भूखे
 मरें

 ।

 माननीय मंत्री  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 वायु  सेना  के  लोप  भी  जो  देश  को  प्रतिरक्षा  का  ध्यान  रखते  हैं  कौर  जिन्होंने  नेफ़ा  में  बहुत

 । wea  काम  किया  श्र  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये

 प्रतिरक्षा  बल
 के

 लोगों
 के

 बच्चों  को  कालिजों शादी  में  दाखिले
 के  लिए  सुविधाएं

 होनी  चाहिएँ
 ।

 प्रतिरक्षा  बल  के  लोगों  को  पीढ़ियों  शर  विद्वानों  की  ठीक  देखभाल  की  जानी  चाहिए  ।

 जो  इस  वे  पहने  मंजूर  किप  गया  था  वह  इस  समय  अपर्याप्त  है  !

 फौजों  देश
 के  लिए  बहुत  कुर्बानी  करते

 देश
 के  रक्षा

 के  लिए  वे  अपने  प्रिय  भी
 खो

 बैठते  r 2  ।  उन  को  इतनी  कुर्बानी  के  लिए  उन  को  सुविधाएं  मिलनी  चाहियें  ।  सभी  फौज  वाले

 जो  नौकरो  कर  रहे  हों  क्ञाहेसेवा  निकलता  उनको  डाक्टरी
 की  और  कालिजों

 दाखिले  को  सुविधाएं  मिलनी  चाहिएं  ।

 भो  सरजू  पण्डे  अध्यक्ष  में  प्रस्तावक  महोदया  श्रीमती  शारदा

 मुकर्जी
 को  घन्यवाद  देवा  चाहता हूं

 कि  उन्होंने  इस  प्रस्ताव  को  ऐसे  मौके
 पर

 सदन  में
 प्रस्तुत  किया a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सशस्त्र  सेनाओं  के  लिये  निवृत्ति-वेतन  के  बारे  में

 सकता

 है  जब  उस  के  लिए  बिलकूल  ठीक  अवसर जान  पड़ता  है  ।  इस  देश  की  कौर  इस  सदन  की  नैतिक

 जिम्मेदारी  है  कि  जो  लोग  हमारी  सैनिकों  में  लड़ते  हैं  जो सेनाओं में  काम  करते  हैं  उन्हें

 इस  बात  का  अवसर  प्रदान  किया  जाय  कि  अपने  भविष्य  को  चिन्ता  a  ati  लेकिन

 जैसाकि  कई  माननीय  सदस्यों
 ने

 बतलाया  gata  को  तजुर्बा  है
 कि

 उन  की
 स्थिति  क्या

 है  iam  को  देखना  चाहिये  फौजों में  काम  करने  वाले  जवानों की  दक्षा

 are  जोलोग  हमारी  में  लड़ते  हैं प्र ौर  जो  हमारी  सेनाओं  के  अफसर  हैं  उन के

 रहन  सहन  में  जमीन  श्रासमान का  अन्तर  है  ।  यही  नहीं  कि  केवल  उन  के  भविष्य  की  चिन्ता

 की  जाय  बल्कि  हमारी  सेनाओं  के  पुनर्गठन  के  ऊपर  भी  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 मुझे  मालूम  है  कि  कुछ  सैनिक  ana  लोग  बाहर के  मुल्कों  में  सैनिकों से  बिलकूल

 अलग  रहते  हैं  ।  यहां  तक  कि  हिन्दुस्तान  के  सैनिक  अफसरों  ने  बाहर  के  मुल्कों  में  सैनिकों के  साथ

 भोजन  करने  से  भी  इन्कार कर  दिया  था  ।  वहां  पर  इसका  बड़ा  मजाक  उड़ाया  जाता  है  ।

 जब  तक  इस  तरह  का  भेद-भाव कायम  रहेगा  तब  तक  इस  देश  में  सेनाओं  का  नैतिक  बल  ऊंचा

 नहीं  किया  जा  सकता है  ।  यह  जरूरी  है  कि  मारे  देश  के  हमारे  देश  के  सिपाही  इस

 बात को  समझें  किवे  रहें  यान  हिन्दुस्तान  की  उनकी  चिन्ता  के  लिये

 मौजूद  यहां  के
 लोग

 उन  की  चिन्ता  करने के  मौजूद हैं  ।  जब  तक  ऐसी  अवस्था

 हमारे  फौजों  में  नहीं  जब  तक  इस  तरह  के  भाव  उन  के  अन्दर  नहीं  पैदा  तब

 तक  उन  को  ठीक  से  लड़ाया नहीं  जा  सकता  ।  मालूम है  कि  कितना  बड़ा

 युद्ध  हमारे ऊपर  प्राया  है  ।  में  ने  बहुत  से  सैनिकों  से  जा  कर  बातचीत की  ।  उन  से  पूछा

 तो  वे  कहते  हैं  कि  हम  पेट  के  लिये  नौकरी पर  जा  रहे  उन्हें देश  की  चिन्ता

 भविष्य  की  नहीं  ।  वे  समझते  हैं  किवे  फौजों में  जायेंगे  तो  मरेंगे  ।  बे  यह  भी  सब

 समझते हैं  कि  उन  के  मरने  के  बाद  उनकी  को  उन  के  बीबी  बच्चों  को  देखने  वाला  कोई

 नहीं  है  ।  फिर  भी  वे  जाते  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  सीधे  बहस  इस  बात  की

 नहीं  है  उन  की  पेंशनों  को  कौर  बढ़ाया  उनकी  सुविधायें  बढ़ाई  जायें  ।  बल्कि

 यह  भी  भी  हमें  देखना  पड़ेगा  कि  हमारी  फौजों  का  पुनर्गठन  किया  ।

 अन्य  मुल्कों  की  फौजों  को  देखिये  उनके  काम  को  देखिये  तो  हमारे  यहां  से  बहुत  अधिक  wea

 हमारे  यहां  फौजियों  की  कोई  दिक्षा  उन  के  यहां  कोई  उत्साह  नहीं

 यों ही  वे  भर  लिये जाते  हैं  कौर  भरने  के  बाद  गाजर  मूली  की  तरह  से
 उन

 को  फौजों में

 डाल  जाता  है  ।  उन  के  भ्रमर  कोई  चेतना  नहीं  पैदा  की  उन  के  अन्दर कोई

 उत्साह  पैदा  नहीं  किया  उन्हें  मालूम  नहीं  होता  fea  रहें  या  न  मगर

 उन  के  बालबच्चों की  चिन्ता  करने  कोई है  |

 इस  लिये  जैसा  श्री  एस०  एम
 ०  बनर्जी ने  कहा  इस  के  लिये  कमेटी  बनाई  जांच

 की  जाय  श्र  देखाजाय  कि  दरअस्ल  उन  सेनाग्र ों में  जो  लोग  प्रवाहित हो  जाते  लਂ

 हो  जाते  लगे  होजाते  मारेजात ेहैं  ।  उन  के  परिवार  का  किस  तरह से  काम  च  या

 मुझे  मालूम  है  कि  मेरे  ही  जिले के  एक  गांव  से  हजारों सैनिक  राज  भी  मोर्चे पर

 हैं  att  जाते  रहते  हैं  ।  लेकिन  aa  देखा  जाय  तो  नैनीताल  में  जाकर  पड़े हुए

 जन  को  थोड़ी सी  जमीने दे  दी  गई  हैं  .  कछ  उन  को  कर्ज  दे  दिया  जाता  है  ।  वे  बेचारे न  खेती

 कर  पाते  हैं  न  उन  को  ज्यादा  कर्ज  दिया  जाता  है  ।  परिवार  होने  से  पहले  कर्ज  की  वसूलीयाँ

 शुरू  हो  जाती  नतीजा
 यह  होता  हैकि  हजारों  लोग  जिन  को  नैनीताल  में

 जमींने
 दी

 गई  मारे  मारे  फिरते  शहरों  उन  के  बीवी  बच्चे  भीख  मांगते  फिरते  हैं  ।  ऐसी  za
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 ३६०४  सशस्त्र  tart  के  लिये  निवृत्ति-वेतन  के  २०  १९६३

 बारे  में  संकल्प

 सरजू

 झगर  कायम  रहेगी  तो  लाजिमी  तौर  पर  देश  के भ्रन्दर  फौज  का  स्तर  महीं

 मेरा  दूसरा  निवेदन  हैकि यह  जब  हम  फौजियों को  ट्रेन  जब  उन्हें  शिक्षित

 तो  उन  में  यह  भी  प्रचार  करना  कि  किस  काम  के  लिये  उन  में  कुद

 नैतिक  दिक्षा भी  होनी  चाहियें  जिससे  वे  देश  के  लिये  लड़  सकें  कौर  मर  सकें  ।  उन  चीजों

 का  हमारी  सेनाग  में  अभाव  है  ।  इसलिये  हम  को  यह  जिम्मेदारी लेनी  इस  सदन

 इस  विभाग  को  जिम्मेदारी लेनी  पड़ेगी  कि  जो लोग  सेनाओं  में  जो  लूले

 अपाहिज  हैं  होते  हैं  उन  के  बोली  बच्चों के  लिये  सुविधायें  प्रदान  की  जायेंगी  ।  साथ  ही

 उन  में  उत्साह  भी  पैदा  करना  उन  में  समझदारी  करनी  पड़ेगी  कि  उन  के  लियें

 देश  में  कोई  करने  वाला  है  ।

 इसलिये  इस  सिलसिले  में  हमारे  भाइयों  ने  जो  सुझाव  we  उन  के  ऊपर  बोल  कर

 मैं  ज्यादा  नहीं  लेना  चाहता  ।  मैं  इस  का  समर्थन  करता  हूं  कि  एक  कमेटी  फौरन

 बनाई  जाय  कौर  उस  की  जांच  की  जाय  कौर उन  मे  लिये  सुविधायें  दी  जायें  ।  यह  नहीं  होना

 चाहिये  fe  मंत्री  महोदय  श्राइवासन  दिलों  कार्तिक  श्राप  प्रस्ताव  वापस ले

 मैं  विचार  करूंगा  ।  विचार  तो  होते  हो  रहते  हैं  लेकिन  विचार  होते  होते  गुजर  जाती

 हैं  मौका  एला  है  कि  सरकार  को  जान  करना  चाहिये  कि  इन  फौजियों  उन  के

 बच्चों  को  दिलाने के  उन  की  शिक्षा  कौर  रहाइश  का  इन्तजाम  करने  के

 कौन  कौन  से  कदम  उठायें  जायेंगे  इस  संकट काल  में  कुछ  राज्यों में  सुनीं  गया  है  कि  उनके

 बच्चों  की  फीसें  माफ  की  गयी  कुछ  राज्यों में  उनको  कुछ  जमीने भी  दी  गयीं  हैं प्रौर कुछ कुछ

 aq  सुविधायें  दी  गयी  लेकिन इस  से  काम  नहीं  चलेगा  इस  के  लिए  जरूरी  है  कि

 सरकार  फौरन  कदम  उठायें  कौर  ऐलान  करे  कि  ताकि  सेना  में  उत्साह  पैदा  हो  झर  वह

 देश  के  लिए  अपनी जान  कुर्बान  करे  |

 इन  शब्दों के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  अन्सार  हर वानी
 :  सैनिकों की  तकलीफों  की  बातें  करना  कुछ

 बात  है  और  उनको  weal  तरह  से  समझना  ale  बात  है  ।  हम  wat  सैनिकों  की

 बहादुरी  की  बहुत  प्रशंसा  करते  परन्तु  उन  की  समस्याओं  को  अच्छी  तरह  से  समझना

 चाहिए  ।

 सैनिकों  की  मेंशन  शादी  बढ़ाने  से  ्
 में  काफी  वृद्धि हो  परन्तु इन  लोगों

 को  सेवा  निवृत्ति  के  बाद  कुछ  सुरक्षा  की  भावना  रहनी  चाहिए
 ।

 इनको  यह  झ्राइवासन

 रहना  चाहिए  कि  उनकी  मृत्यू  के  बाद  उन  के  परिवारों  की  सुरक्षा  सैनिकों की

 सुरक्षा  के  लिए  कोई  कुर्बानी  बड़ी  नहीं  है  ।

 ara  है  कि  माननीय  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  इस  संकल्प  को  स्वीकार  कर  लेंगे

 चीन  ate  पाकिस्तान  के  साथ  हमारी  सामानों  की  रक्षा  करने  वाले  सिपाहियों  को  ara  atk

 उत्साह का  सन्देश  देंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सशस्त्र  के  लिये  निवृत्ति-बेसन  के  बारे  में

 रे६०१

 सकल्प

 शनी  यशपाल  सिह
 :

 अध्यक्ष  में  श्रीमती  मुखर्जी  को  इस  बात  के  लिये

 मुबारकबाद  देता  हं  कि  उन्होंने  हम  गरीबों  के  हमारा  ख्याल  कर  के  यह  प्रस्ताव
 पेश

 किया  है
 ।

 खेतों  में  काम  करने  वाले  फौज  में  लड़ने  वाले  लोगों  के  हित  के  लिए

 महोदय  :  जब  प्यार  को  गरीब  कहते  हैं  तो  शहरों  लोग  तरफ  देख  कर

 हंसते  ष्  जब  श्राप  भ्र पने  को  गरीब  कहते  हैं  तो  मेम्बरों  का  रिएक्शन  क्या  होता  है  यह  श्राप

 देखे ं।

 थी  aaa  सिह  :  यह  तो  उन  खानसामों  की  ड्रेस  है  जो  कि  उनके  पीछे  पीछे  चलते

 हैं  ।

 तो  में  श्रीमती  मुखर्जी  को  इसके  लिये  मुबारकबाद  देता  g  कि  वह  लड़ने  वालों का

 ख्याल  कर  के  यह  प्रस्ताव  लायीं  ।

 दरअसल  तो  देश  की  भ्राजादी  वही  लोग  लाए  हैं  जो  कि  देश  के  लिए  मरे  हैं  ।

 उनकी  इज्जत  इसी  तरह  से  हो  सकती  है  कि  जो  इनके  पराश्रित  हैं  उन  के  लिए  इन्तिज़ाम  हो  ।

 हमारा  देश  इस  मामले  में  सब  से  पीछे  में  ने  एक  सिपाही  से  बात  की  तो  उस  नें  कहा  कि

 जब  में  भ्र पनी  फैमिली  से  अलग  रहता  हूं  तो  मुझ  २५  रुपया  सेपेरेशन  एलाउंस  मिलता

 लेकिन  जब  मेजर  साहेब  फैमिली  से  अलग  रहते  हैं  तो  उनको  RV  रुपया  से  रोशन

 एलाउंस  मिलता  है  ।  art  भी  हालत  यह  हैकि  एस०  पी०  के  घोड़े  के  लिए  जितना

 दिया  जाता  उससे  कम  पेंशन  सिपाही  को  मिलती  है  ।  जो  हमारे  नौजवान  लड़  कर  मर

 जाते  हैं  उनके  बच्चों  के  लिए  उससे  कम  पेंशन  मिलती  है  जो  कि  एस०  पी०  के  घोड़े के

 लिए  एलाउंस  दिया  जाता  है  ।  मेरा  सुझाव  हैकि  इस  काम  के  लिए  कोई  कमेटी  न  बनायी

 बल्कि  एक  कानून  बनाया  जाए  जिसके  मुताबिक यह  काम  हो  ।  मगर  कमेटी  बनेंगी

 तो  वही  हालत  होगी  जो  कि  पोलिटिकल  सफर सें  की  हो  रही  है  ।  जिस  तरह  से  वहां  भाई

 भतीजावाद  चलता  है  वैसे  ही  यहां  भी  चलेगा  ।  तो  जो  सिपाही  मारे  जाते  हैं  उनके

 श्रीश्नितों  के  लिए  कानून  बनाया  जाएं  जिसके  अनुसार  उनको  पेंशन  मिले
 ।

 इन  लोगों  की

 कुर्बानी  से  ही  आजादी  पायी  है  उन्हीं  की  कुर्बानी  से  यह  पौधा  सरसब्ज  है
 ।  एक  बार

 विसमाके न  कहा

 को  बुनियादों  में  शहीदों  का  खून  सीमेंट  होता  है

 आजादी  की  बुनियाद  हमारे  जवान  ही  अपनी  कुर्बानी  से  डालते

 इस  सदन  में  राज  से  पहले  कई  बार  चर्चा  art  है  में  ने  भी  यह  कहा  हैकि

 ट्राइ  एन०  ठ  के  सिपाहियों  का  €०  लाख  रुपया  सरकार नहीं  देती  है  ।  उनका  £०

 लाख  रुपया  सरकार  हज्म  किए  बैठी  है
 ।

 ये  लोग  नेता  जी  सुभाष  बोस  की  पर

 इस  देश  के  लिए  कुर्बान  होने  को  तैयार  हुए  उन  में  से  बहुत  से  मारे  बहुतों  की

 हड्डियों  तक  का  पता  नहीं  बहुतों  का  नाम  पता  नहीं  है  ।  सरकार  चीजों  पर

 अरबों  रुपया  कौर  बगैर  पूछ  खर्च  कर  देती  है  ।  इसी  सदन  में  दो  दिन  पहले  बताया  गया

 था  कि  एक  अरब
 ३२

 करोड़  रुपया  इसलिए  वापस  कर  लिया  गया
 कि

 वहू  फौज  में  खर्चे

 wel  किया  जा  वह  सरप्लस  था  ।  लेकिन  देश  के  लिए  लड़ने  वाले  लोगों  को  यह

 eo  लाख  रुपया  नहीं  दिया  जा  संकट  |  are  देश  की  ard  को  जिन्दा  रखना  है  शर



 रे६०६  सशस्त्र  सेनाओं  के  लिये  निवृत्ति-वेतन के  २०  १९६३

 बारे में  संकल्प

 सरजू

 का  मुकाबला  करना  है  तो  इस  प्रस्ताव  के  जो  श्रीमती  मुखर्जी  न  पेश  किया  है

 उनकी  ल ७७  कौर  उनके  इक  बढ़ाएं  जाएं
 ।

 अगर  हम  यह  सोचे  कि  इसके  लिए  कमेटी

 को  कौर  एसक्वायर  तो  यह  मसला  सालों  का  हो  जाएगा  |  तो  सरकार  को  इस  मसले

 पर  फौरन  गौर  करना  चाहिए  जो  लोग  शहीद  हुए  हैं  उनके  आश्रितों के  लिए  इन्तिज़ाम

 करना  चाहिए  ।  में  एक  फैमिली  को  जानता  भगत  सिंह  की  फैमिली  को  ।  भगत  सिंह

 शहीद  उन  के  चर्चा  ज  सिंह  विलायत  से  oe  ake  जैसे  ही  उनको  पार्टीशन  की

 खबर  मिली  तो  उन  के  दिल
 की

 धड़कन  रुक  गयी
 ।

 इस  फैमिली  का  कोई  बच्चा  नहीं  है

 जिसने  १०-११  साल  की  जेल न  काटी  हो  ।  उनके  मुश्किल से  दस  बारह  बीघे

 जमीन  पर  खेती  कर  के  ot  गुजर  करते  भगत  सिंह  की  समाधि  के  लिए  दो  लाख

 रुपए  ॥.  करन  की  बात  कही  गयी  लेकिन  wy  तक  कुछ  नहीं  किया  गया

 फीरोजपुर  में  उनकी  समाधि  नंगी  पड़ी  हुई  ्  उस  पर  धूल  उड़ती है  ।

 तो  में  कहना  चाहता  हं  कि  झगर  श्राप  देश  की  को  कायम  रखना  चाहते  हैं

 तो  फौजियों  की  पेंशन  जो  लोग  शहीद  हुए  हैं  उनके  श्राश्रितों  को  पेंशन  दीजिए

 शौर  जिन  लोगों  को  बड़ी-बड़ी  तनखाहें  मित्र  रही  जैसे  टाटा  के  जनरल  मैनजर  को

 ४८
 हजार  रुपया  महीना  तनख्वाह  मिलती  है  या  बिड़ला  के  यहां  कुछ  लोगों को  bas

 बाईस  we  सालाना  तनख्वाह  मिलती  उसको  कम  किया  गांधी  जी  क

 भ्रनुसार  मंत्रियों  को  पांच  सौ  से  ज्यादा  तनखाह  न  लेनी  चाहिए  कौर  इस  तरह  जो  रुपया

 बचे  वह  फौज  के  जवानों  के  आश्रितों  को  fear  जिन्होंने  कि  देश  के  लिए  कुर्बानी

 दी

 सरकार  ने  कहा  था  कि  जिनके  बच्चे  शहीद  हुए  हैं  उनके  घरों  पर  बाकायदा  मिनिस्टर

 लोग  जाऐंगे  लेकिन  में  भ्रपने  इलाके  की  बात  जानता  वे  लोग  मेरे  रिश्तेदार  १४  बच्चे

 जो  कि  ऊंची  पोजीशंस  पर  थे  शहीद  लेकिन  मिनिस्टर  तो  क्या  तहसीलदार  तक  उनके

 घर  पर  श्रद्धांजलि  करने  नहीं  गया  ।  जो  लोग  शाहिद  हुए  उन  के  लिये  तो  इससे  अच्छी

 शर  मौत  नहीं  हो  सकती  थी  ।  गीता  में  कहा  गया  है  :

 क्षत्रिया
 :

 पार्थ  लगाते  युद्ध  थी

 इसी  तरह  गीता  में  यह  भी  कहा  गया  है  :

 तो  वा  प्राप्स्यसि  ध्  जित्वा  वा  भोक्ष्यसे  महीन

 यानी  युद्ध  में  मरा  जाएगा
 तो

 स्वर्ग  को  जाएगा  कौर  जीतेगा  तो  पृथ्वी  पर  राज्य  करेगा  ।

 मगर  ये  लोग  जो  शहीद  हुए  इनको  कोई  ख्वाहिश  नहीं  थी  ।  ये  तो  fas  देश  की

 भ्राजादी  के  लिए  शाहिद  लेकिन  इनके  घर  वालों  की  खबर  लेने  वाला  कोई  नहीं  है
 |

 उनके  भोजन  वस्त्र  का  इंतिजाम  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  कौर  कहा  जाता  है  कि

 घरों  पर  मिनिस्टर  जायेंगे  ।  पंजाब  में  तो  मिनिस्टर  गए  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  में  १४  घरानों

 को  में  जनाता  हूं  जिनके  यहांप्कोई  छोट  से  छोटा  अफ़सर  तक  नहीं  गया  ।  यह  चीजें  हैं  जिनकी

 कि  तरफ  ग़ौर  कराना  जवान  जो  कि  फौज  में  भरती  हो  कर  लड़ते  देश  की  रक्षा

 की  खातिर  art  जान  की  बाज़ी  लगाते  सरकार  जो  उनकी  हालत  में  सुधार  करना

 चाहिए  उनकी  तनख्वाहों site  पेंशनों  शादी  को  बढ़ाने  का  एक  ही  कायदा  है  शौर  ag  यह



 सशस्त्र  सैनिकों  के  लिये  निवृति-वेतन के  बारे  में  RRow २६  qscy

 सकल्प

 fe  जो  बड़े  बड़े  आदमी  हैं  जिनके  कि  पास  weal  रुपया  है  उन  से  रुपया  जा  कर

 डिफेंस  में  लगाया  wa  छोटे  ततख्वाहदारों  से  इसके  लिए  चंदा  जरूरी  नहीं  है  ।  छोट  लोगों

 से  रुपया  न  लिया  जाये  बल्कि  जो  बड़े  बड़े  अरबपति  कौर  करोड़पति  हैं  से  इसके  लिए

 रुपया  लिया  जाय  a  इस  तरह  से  उन  फौजी  जवानों  की  तनख्वाह  पेंशनों  बढ़ायी

 जायें  ।

 श्री  रघुनाथ fas  )  :  भ्रध्यक्ष  में  इस  सदन  का  ध्यान  उन  लोगों  की

 आकर्षित  करना  चाहता  हुं  जो  कि  न  तो  जमीन  पर  रहते  न  ATE  पर  रहते

 हैं  बल्कि  समुद्र  की  पर  रहते  हैं  ।  कुल  १,६०००  हमारी  नैवी  में  इस

 काम  करते  हैं  जिनमें  से  Rv Xo  श्राफिसस  क्लास  के  हैं  ।  अरब  उन  fad  क्लास  के  बारे

 में  कुछ  कहना  नहीं  है  लेकिन  2¥,XKo  रेटिंगस  के  बारे  में  जरूर  प्लीड  करना  चाहूंगा  ।

 जिनके  कि  सम्बन्ध  में  हमारी  बहन  का  यह  प्रस्ताव  उपस्थित  है  ।

 tea में  पार्टीशन  पहले  बंगाल  के  लोगਂ  ज्यादा  होते  थे  वे  मुसलमान  लोग

 होते  थे  ।  लेकिन  we  शरीर  श्राप  देखें  तो  रेटिंग्स  में  उन  की  तादाद  कम  हो  गयी  है  ।  चंकी

 उनको  तनख्वाहें  बहुत  कम  मिलती  हैं  इसलिए  ज्यादा  तादाद  आपको  यह  सुन  कर  न

 होगा कि  qo  पी०  बिहार  att  मध्य  प्रदेश  के  लोगों  की  यहां  के  लोग  सेटिंग्स

 में  ज्यादा हो  wads  tera  में  १६  वर्ष  की  उम्र  के  लड़के  भरती  होते  ष्  १६-१८

 वर्ष  की  उम्र  के  लड़के  उसमें  भरती  न  हों  तो  समुद्री  हवा  उन  को  च्  नहीं  हो  सकती

 है  और  वहां  पर  काम  नहीं  कर  सकते  सेटिंग्स  art  घर  से  सूबे  से  दूर  जहाज

 पर  कौर  समुद्र  की  लहर  पर  रहते  लहरों  पर  काम  करते  कभी  कभी  तो  ऐसा  होता

 है  कि  तीन  तीन  महीने  जहाज़  पर  ही  उनको  बीत  जाते  हैं  ।  सिवाय  पानी  के  शहरों  कुछ  वह

 देख  नहीं  पाते  इसके  जहाज  की  लाइफ  कोई  लाइफ  नहीं  है  ।  हमेशा

 निकलता  रहता  है  ।  काफी  उसमें  गरमी  होती  है  ।  हमारे  जहाज  एयर  कंडीशंड  नहीं  होते

 वहां  इतनी  गरमी  होती  है  कि  anc  सिविलियन  लोग  वहां  पर  जायें  तो  aaa  ७  दिन  से

 ज्यादा  वह  जहाज  पर  नहीं  रह  सकते  हैं  ।  इसके  विपरीत  जो  श्रादमी  arf  में  होते  हैं

 वे  थियटर  शादी  देख  सकते  शहर  में  इधर  उधर  घर  फिर  भी  सकते  हैं  ।  इसी

 तरह  एयरफोर्स  में  जो  भ्रामक  भरती  होते  हवाई  जहाज  में  काम  करते हैं  वह  भी  १२

 घंटे  मुतबातिर  तो  उड़॒  नहीं  सकते  हैं  ।  चार  घंट  के  बाद  जमीन  पर  उतर  जाते  हैं  ।

 थियेटर  ate  शहर  के  war  मनोरंजन  शादी  से  दिल  बहलाव  कर  लिया  करते  हैं

 लेकिन  जो  झ्रादमी  पानी  के  जहाज़  पर  है  वह  बेचारा  कहां  जायगा
 ?

 उसके  वास्ते  तो  बस

 वहू
 ४००

 फिट  लम्बा  भर
 ८०

 फिट  चौड़ा  जहाज  ही  सब  कुछ  वहीं  उसका  सर्वस्व

 सिवाय  पानी  के  वहू  कुछ  देखता  नहीं  है  ।

 Yo,

 यह  देखा  var  हैकि  १६  वर्ष  की  अवस्था  से  जबकि  वह  नेवी  A  भरती  होते  हैं

 ५०  वर्ष  की  अवस्था  तक  हमेशा  समुद्र  में  ही  रहते  खारे  पानी  झ्राबोहवा

 उसको  मिलती  नतीजा  यह  होता  है  कि  जब  वह  रेटिंग  रिटायर  होता  है  कौर  जब  वह

 बिहार  या  मध्यप्रदेश  का  आदमी  घर  पर  जाता  वह  खेती  करने  लायक  नहीं

 रह  जाता  क्योंकि  सारा  जीवन  उसका  समृद्ध  की  आबोहवा खारे  पानी  में  बीता है

 रिटायर  होकर  जब  वह  सूखे  देश  आता  है  तो  उस  को  उस  आबोहवा  AAI  को  ऐड

 स्ट  करने  के  लिए  ४,  ५  साल  लग  जाते  हैं  फल  यह  होता  ah  चह  YY  वर्ष

 मुश्किल
 से

 चरागे
 feat  रह  पाता  थोड़े  साल  में  ही  उसकी  मृत्यु  हो  जाती इसके



 ३६०८  सशस्त्र  सेनाओं  के  लिये  निवृत्ति-वेतन के  २०  १९६३

 बारे  में  संकल्प

 विपरीत  जो  ait से  रिटायर  होता  है  बह  ज्यादा  दिन तक  जीता  रहता  है  भ्रौर  सेटिंग्स  के

 मुकाबले सरकार  से  ज्यादा  पेशन  लेता  है  ।  उसके  बाद  ऐयरफोसं  से  रिटायर  होने  वाला

 meat  भी  उसके  मुकाबले  ज्यादा  पेंशन  लेता  सबसे  कम  पेंशन  झगर  कोई  फौज  वाला

 लेता  होते  यह  रेटिंग्स  ले  पाते  न  क्योंकि  ag  ज्यादा  दिन  तक  जिंदा  नहीं  रह  पाते

 उनका  जीवन  समुद्र  के  खारे  पानी  कौर  धूप  में  रहते  रहते  Fa  जाता  अपेक्षाकृत कम

 दिन  जिंदा  रह  पाता  है  चूंकि वह  ल्ल्७ खत ी  करने  काबिल  नहीं  इसलिए वह  उतनी  कम  पेंशन

 में  अपना  जीवन  यापन  नहीं  कर  सकता  इसलिए  मेरा  aaa  से  निवेदन  है  कि  यह  जो

 १४,५००  आदमी  यह  कोई  ज्यादा  तादाद  हिसाब  लगा  कर  देखेंगे तो

 प्राय  पायेंगे  कि  चूंकि  रिटायर  होने  के  बाद  यह  ज्यादा  साल  तक  जिंदा  नहीं  रह  पाते

 इसलिए  यह  आर्मी के  अन्य  लोगों  की  अपेक्षा  बहुत  कम  पेंशन  सरकार  सेले  पाते  हैं
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  are  औसतन  रिटायरी  के  बाद  ५  व्  का  उनका  जीवन  होता  है

 तो  उनको  की  शक्ल  में  इतना  तो  मिलना ही  चाहिए  जिससे  वें  कम  से  कम  अपना

 पेट  भर  सकें  ।  इसलिए  हंयूमेनिटी  का  तकाजा  है  कि  सरकार  उनके  केस  पर  सहानुभूति

 gan  विचार  हरे अं  उन  रेटिना  के  लिए  जोकि  समुद्र पर  ४०  साल  तक  करते  हैं

 प्रौढ़  रिटायर  होने के  बाद  कुछ  साल ही  जिंदा  रह  पाते  उनको  जीवन  यापन  लायक

 पेंशन  सरकार को  देनी  चाहिए
 |  यह  १४,५०० की  तादाद  भी  कोई  ज्यादा  नहीं  है  ।  उनको  पेंशन

 में  कुछ  अधिक  बढ़ोतरी  करने  में  सरकार  को  विशेष  दिक्कत  नहीं  होनी  चाहिए  कम  से  कम

 इतनी  पेंशन तो  उन्हें  दें  ही  जिससे  वह  area  मर  सकें  ।  ४-५  साल  में  उसकी  जिंदगी

 खत्म हो  जाती  है  तो  उतने  wa  बह  कम से  कम  भूखा तो  न  मरे  ।  अब  इसके लिए  are  कोई

 कमेंटी  या  कोई  oa  समिति  बिठाना  होतो  श्राप  बैठा यें  लेकिन यह  १४,५००

 की  तादाद  कोई  बहुत  बड़ी  तादाद  नहीं  हैऔर  उनके  वास्ते  आपको  कोई न  कोई  समूचित

 अवश्य  करनी  चाहिए  |

 feat  उ०  स०  feat  :  सेवानिवृत  फौजियों  को  बहुत  कम  पेंशन  दी

 जाती  मेरे  पास  एक  चौकीदार था  ।  उसे  रुपये  पैंशन  मिलती  थी
 ।

 मुझे  उसे  प्रतिमास

 अपने जेब  से  १४५  रुपये  देने  पड़ते  थे  ।  इतनों  महूंगाई  में  ३  रुपए  से  भला  कोई  निर्वाह  कर

 सकता है  |

 पुराने  जमाने  में  फौजियों  को  जागीरें मिला  करती  थीं  अब वे  भी  ले  ली

 गई  हैं  ।

 कुछ  ऐसे  सुझाव  दिए  जा  रहे हैं  कि  फौजियों  को  भूमि  उपहार  के  रूप  में  दी  जाए

 कुछ  जगह
 तो

 राज्य  सरकारों  से  भी  बात  की  जा  रही  परन्तु  दूसरी

 की
 परिभाषा

 देकर  कानून  बनाया  जा  रहा  है  जिससे  सरकार  रात  की  एक  या  दो  बीघे

 भूमि भी  ले  सकती  श्राप  इन  गरीब  लोगों  की  भूमि  क्यों  लेना  चाहते  हैं
 ?

 ची  बीरेन्द्र  बहादुर  fag  )  :  नौ  सेना  या  नाथु  सेना  सभी  के  पेंशन

 नियम  पर्याप्त  हैं  ।  अमरीका  रूस  में  पिछले  १४५  वर्ष  में  वेतन  क्रम  शर  पैंशन

 नियमों
 का  तीन  बार  पुनरीक्षण  किया  जा  चुका  दुर्भाग्यवश  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में

 अधिक  कुछ  नहीं
 किया

 अंग्रेजी  में
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 निवृत्ति  प्राप्त  फौजियों  की  पेंशन  कम  ही  नहीं  है  परन्तु  उन्हें  समय  पर  पैंशन  नहीं

 मिलती इन  हालतों  का  हमारी  भर्ती  पर  प्रभाव  पड़ता  निवृत्ति  प्राप्त  सैनिकों  के

 परिवारों  को  कोई  सहायता  ate  डाक्टरी  सुविधाएं  नहीं  दी  जाती हैं  ।

 पैंशन  नियमों  के  लिए  एक  समिति  स्थापित  की  जानी  उसमें  संसद  सदस्य  भी

 होने  चाहिएं  ।  सैनिकों  का  वेतन  और  पेंशन  निर्वाह  लागत  अनुक्रमणिका  के  azar  होना

 चाहिए |  उनके  साहस  को  कायम  रखने  के  लिए  यह  आवश्यक  है  ।

 मेरे  मित्र श्री  त्रिवेदी  ने  कहा  है  कि  पहले  उन्हें  जागीरें  या  जमीन  दी  जाती  थीं

 भारत  ae  पंजाब  में  ऐसा  किया  जाता  ori  किन्तु  भूमि  सुधारों  के  बाद  जागीरें  हटा  दी

 गई  हैं  oe  निकलती  वेतन  नहीं  बढ़ाये  सरकार  को  इस  बात  पर  विचार  करना

 चाहिय े।

 में स्वप्  चाहता हूं  कि  इसको  सकें  सम्मति  से  पारित  किया  जाना  चाहिये  गौर  सरकार  को

 एक  समिति  नियुक्त  करनी  चाहिये  ।  आपातकाल  में  इस  पर  तुरंत  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 में  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  के  संकल्प  का  सादिक  समर्थन  करता

 श्री  शिव  नारायण  अध्यक्ष  में  माननीय  श्रीमती  शारदा

 मुकर्जी  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  ऐसे  परिजन  रेजोल्यूशन  को इस  हाउस  के
 सामने

 पेश  किया  ।

 झ्च्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  राज  धन्यवाद  तक  ही  रहने  बाकी  फिर  कहें

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  are  ध्यान  दिलाना--जीरो

 (२)  परिश्रमी  बंगाल  में  खाद्य  तथा  चीनी  को  स्थिति

 पश्रब्यक्ष  महोदय
 :

 at  मैं  इस  स्थगन  प्रस्ताव  को  लेता  मैं  श्री  बनर्जी से  पूछना

 चाहूंगा कि
 यदि  इसे  ध्यान  दिलाने  की  सूचना  में  परिवर्तित कर  दिया

 तो  क्या  वे  इसके

 लिए  तैयार  होंगे  यदि  मैंने  इसे  स्थगन  प्रस्ताव के  रूप  में  ले  लिया  art  बाद  में  इसकी

 मंजूरी  नहीं  तो
 मैं  इसे  ध्यान  दिलाओ  सुचना  में  परिवतित  नहीं  कर  सकेगा  शर  माननीय

 सदस्य  प्रश्न  नहीं दढ  सकेंगे  ।  यदि  माननीय  सदस्यों को  शआ्रापत्ति  न  तो  मैं  इसे

 ध्यान  दीवारों  सूचना  में  परिवर्तित  कर  सकता  हूं

 खाद  तथा  sit  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०
 मैंने  समाचारपत्रों

 मैं  वहू  वक्तव्य  पढ़ा  इससे  मुझे  भ्राश्चय  हुमा  है  क्योंकि  यदि  पश्चिम  बंगाल  में  ऐसी

 गम्भीर  स्थिति  तो  वहां  के  मुख्य  मंत्री  जो  कि  प्र सैनिक  संभरण  के  प्रभारी  खाद्य
 '

 स्थिति  की  at  भ्रवश्य  हमारा  ध्यान  दिलाते  ।  इसके  इस  सदन  में  चर्चा  हो  चुकी

 है  शौर  किसी  सदस्य  ने
 पश्चिमी  बंगाल  की  स्थिति  के  बारे में  हमारा  ध्यान  नहीं  दिलाया

 —————
 ग़नीमत रेणु  earl  हमने  कई  बार  आपका  ध्यान  दिलाया

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 बारे में  संकल्प

 felt  छह  जहां तक  चीनी  का  सम्बन्ध  पश्चिमी बंगाल  का  चीनी  का

 कोटा  २१,०००  टन  जो  कि  पिछले  छः  महीनों  में  पश्चिम  बंगाल के  मासिक  चीनी  कोटा

 पर

 आधारित  है  राज्य  की  दो  मिलों  के  थोड़े  से  कोटे  को  छोड़  सारा  कोटा  उत्तर  प्रदेश

 श्र  बिहार  की  मिलों  से  भ्राता  राज्य
 सरकार  १४,०००  टन  चीनी  कलकत्ता  औद्योगिक

 क्षेत्र के  लिए  ait  ७,०००  टन  जिलों  में  भ्रावंटन  के  लिए  निर्धारित  करती  औद्योगिक

 क्षेत्र  में  चीनी  का  वितरण  उचित  मूल्य  दुकानों  के  द्वारा  शौर  जिलों  में  राशन  दुकानों .  के

 द्वारा किया  जाता
 उचित  मूल्य  दुकानें  १६३०  उत्सव  के  मौके  के  लिए  पर्याप्त  चीनी

 का  प्रबन्ध  करने के  लिए  राज्य  सरकार  को  अगले  ४  महीनों  के  आवंटनों  की  सूचना  पहले ही

 देदी गई  थी

 ३०  अगस्त  झर  १  अक्तूबर  को  आवंटन  इस  प्रकार  थे

 ३०  अगस्त  २४,६४८  टन

 १  अक्तूबर  q¥,4Uav tq टन

 इनमें  दुर्गापूजा  atk  काली पूजा  के  लिए  RYoo  टन  का  किया  शामिल  था  चूंकि

 थे  उत्सव  डाल  दिये  गये  २१००  टन  का  उत्सव कोटा  १  भ्रक्तूबर श्ौर २२ श्रक्तूबर प्रौढ़  २२  अक्तूबर

 को  दिया  ।  २२  शभ्रक्तूबर  को  हम  V2; q  शौर  देंगे  ।  १  अक्तूबर  का  कोटा

 तुरन्त  दिया  जा  रहा

 स्थगन  प्रस्ताव  ज्ञान  के  हमने  पूछताछ  की  है  कौर  पिछले  सोमवार को  कलकता

 प्रौद्योगिक  क्षेत्र  को  दिये  जाने  वाले  कोटे  में  कुछ  परिवर्तन  कर  दिया  गया  शभ्रौद्योगिक

 क्षेत्र में  मैं  रब  प्रत्येक  वयस्क  को  प्रति
 सप्ताह

 ३००  ग्राम  बच्चे  को  २००  प्राम  दिया  जा

 रहा  यह
 कम

 नहीं  अन्य  क्षेत्रों  अर्थात्  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्रति  व्यक्ति  २५०
 ग्राम

 दियेजा  रहे

 कलकत्ता  क्षेत्र को  छोड़  शहरी  क्षत्र  में  राइन का  कोटा  तीन  श्रेणियों  में

 श्रणी में  एक  व्यक्ति  को  २६०  प्राम  प्रात बांटा  गया  |  अर्थात  ak

 सप्ताह  मिलता  vo
 ग्राम  बाले को  २००  प्राम  कਂ  वाले को  १४०

 धाम  ।

 जीमती रेण  चक्र बतों  :  यह  सब  कागज़ पर

 fait  to  स०  याफ़ता  तो  २४,०००  टन  प्रति  मास  का  कोटा  बहा  चला  जाता  है  ।

 श्रीमती  Cy  चक्रवती  :  काले  बाजार  में
 ।

 fat क्०  स०  थामस  :  यह  सब  के  आधार  पर  जारी  किया  जाता  है

 जहां  तक  खाद्यान्नों का  सम्बन्ध  गेहूं  की  संभरण  स्थिति  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 यद्यपि  चावल
 के  सम्बन्ध में  स्थिति  इतनी  नहीं  फिर  भी  किसी  संकट  का  प्रश्न  नहीं

 8&R3  में  हमन े१  .  ५०  लाख  का  वायदा  किया  था  ।  हाल  में  हमने  २०,००० टन  और

 देने
 का  निर्णय  किया  है  ।  हमने  Wooo टन  नेपाल से  {4,000 Sf ATH टन  झांघ्र  प्रदेश से  देने

 कीता
 का भी  प्रबन्ध  किया है  १६  १९६३ को  बंगाल  सरकार  के  पास  Roo

 अंग्रेजी  में
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 टन  स्टाक  था ।  कुल  उपलब्धता  ८३,००० टन  थी  |  इस  के  अ्रतिरिक्त  उसे  १४,००० टन

 हम  से  मिलने  जुलाई-अगस्त में  चावल की  निकासी  २६,०००  टन थी  इतनी दर  से

 भी  संभरण  नवम्बर  के  पन्त  तक  के  लिये  काफी  ate  फसल  जो  अब  मंडी  में  रानी  शुरू

 हो  गई  है  पिछले  साल से  अच्छी है  कौर  इस  से  ग्रामीण  क्षत्रों  के  दो  महीने  का  काम  चल  जायेगा  ।

 HT  फसल के  भी  अच्छा  होने  की  तराशा है  |  पश्चिम  बंगाल में  चावल  के  संभरण  की

 स्थिति  दिसम्बर-जनवरी  में  आसान हो  जायगी  ak  अगले  at  ही  रहेगी  ।

 tg  के  बारे में  पश्चिम  बंगाल  में  oer  मिलों  ate  उचित  मूल्यों  की  सभी  मांगें पूरी
 की

 जा  रही  के  अन्त  घाटा  मिलों  को  २२१,०००  टन  गेहूं  जारी  किया  था

 उचित  मूल्य  राशन  की  दुकानों
 चक्की  दुकानों  को

 Loh Yoo
 टन  दिया

 गया ।

 वास्तव  खाद्य  के  महानिदेशक  इस  समय  कलकत्ता  हैं परौ  हमने  उन्हें  निर्देश  दिये

 हैं  किवे  स्थिति  मालूम  करं  कौर  यदि  पिछले दो
 तीन  दिनों में  कुछ  परिवर्तन हुआ  तो

 हम  क्या  पग  उठायें  ।

 fat  स०  Ato  बुर्जों  :  सरकार  ने  इस  बात  के  लिए  क्या  पग  उठाये

 कि  केन्द्र  द्वारा  जारी  की  गई  चीनी  खाद्य  राशन  कार्ड  धारियों  को  मिल सके  ale  क्या

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  निदेश  दिये  गये  हैं  कि  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों को  सख्ती से  प्रयोग

 किया  जाय  |

 ची  wo  स०  थामस :  हम  ने  पूछताछ की  है  कि  अगस्त के  मास  में  मिलों  द्वारा  २१,०००

 टन  चीनी  पश्चिमी  बंगाल  को  भेजी  गई  थी  लगभग  २,५०० टन  १६६३ तक

 श्री  दिनेश  भट्टा चा यें  )
 :  क्या  यह  काटे-धारियों तक  पहुंच  रही  है  .  .  .  .

 श्री  स०  थामस  :  पहुंचना ही  चाहिये  ;  वर्तमान  वितरण  प्रबन्धों  के  अनुसार

 कारखाने  केवल  राज्य  सरकार के  मनोनीत  व्यक्तियों को  दे  सकती  है  राज्य  सरकार  द्वारा  अधिकृत

 व्यक्तियों को  कारखानो ंसे  मिलता है  ?

 दूसरे  मामले के  सम्बन्ध  मत्  बाजार  पत्रिका में  एक
 समाचार  छपा है

 मंत्री  श्री  पी०
 सी

 ०
 सेन

 ने  विरोधी  पक्ष  के  इस  आरोप  का  खंडन  किया  कि  उत्तर

 बंगाल  के  ग्रासीण  क्षे  त्रों  में  उचित  मूल्य  की  दुकानों  में  चावल  की  कमी  है  ।  इन दुकानों
 ~

 से  ६८  लाख  लोग  राशन  ले  जब
 कि  १९६१  में  २१  लाख  ले  रहे  थ

 )
 :  क्या  बंगाल  के  वित्त  मंत्री  ने ची  ही०  ना०  मुकदमों

 एसा  वक्तव्य  दिया
 था  ?

 वित्त  मंत्री के  वक्तव्य fat श्र०
 स०  थामस

 :
 टेलीफोन

 पर  कुछ  बातचीत हुई  थी

 मूलपाठ  हमारे  पास  नहीं  है
 |

 रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  सत्य
 नहीं

 कि
 अधिकतर  चीनी  या  गेहूं  काले  बाज़ार

 में  चला  जाता  है  ate  राशन की  दुकानों में  ये  नवदीं  मिलते  ?  केन्द्रीय  सरकार  ने  वितरण  प्रणाली

 की  क्या  जांच की  है  ?
 ——

 मूल  म्रंग्रजी  में



 ३६१२  मौरिस  कारों  के  बारे  में  ल  घंटे  की  २०  1€&3

 श्री झ०  स०  थामस :  यह  राज्य  सरकार  का  मामला है  हम  झ्र  कर  सकते

 वास्तव  में  LL, UE  उचित  मूल्य  की  दुकानें  वितरण  पहचान पत्रों के  आधार  पर  किया

 जाता है  ।

 fat  दाजी
 :  केवल ६८  लाख  व्यक्ति  राशन  कार्डों पर  लेते  जब  कि

 जन  संख्या

 उत्सवों के  लिये क्या  विद्वेष | करोड़ों में  है  ।  इस  का  अर्थ है  कि  संभरण  स्थिति  पर्याप्त  नहीं  है  |

 कोटे  दिये  गये  हैं
 ?

 fat  स०  थामस  पीनी  के  बारे में  में  विशेष  कोटे  बता  चुका  हूं  ।  २  करोड़  लोग

 राशन  ले  सकते  किन्तु  केवल  ६८  लाख  लेते  हैं  |

 धी  दाजी  :  इस  का  श्री यह  है  कि  दुकानों में  खाद्यान्न नहीं  है

 तथा  कृषि  मंत्री  स्वर्ण  :  राशन  कार्डे  हर  एक  व्यक्ति को  मिल  सकता

 हैਂ  किन्तु  समुदाय  के  gag  भाग  ही  इन्हें  लेते  हैं  ।  जो  लोग  बाजार  से  ले  सकते  हैं  या

 प्रबन्ध  करते  रान  काड  नहीं  लेते  ।

 (३)  कलकत्ता  में  कपड़े  को  क/मतों  में  वद्ध

 foals  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  जेसा कि  हम  सर्द
 व

 करते  पूजा  AIT

 दिवाली  के  त्योहारों के  शुरू होने  से  पूर्व  सरकार  कलकत्ता  में  और  पूर्वी  क्षेत्र में  कपड़े की

 लब्धता  मूल्य  पर  कड़ी  निगरानी रखती  है  |  थोक  att  प्र  मंडियों  के  समाचारों

 पश्चिम  बंगाल  सरकार की  जानकारी  के  अ्रनुसार यह  प्रकट  होता  है  कि  स्थिति  संतोषजनक है  |

 इस  बारे  में  हमने  उस  सरकार के  कौर  कपड़ा  झ्ायुक्त के कार्यालय से के  कार्यालय  से  पता  लगाया है  कि

 कपड़े  के  बारे  में  स्थिति  संतोषजनक  है  ।  में  सदस्यों  को  आरा इवा सन  दे  सकता  हूं  कि  सरकार

 स्थिति पर  निरन्तर  नज़र  रख  रही  यदि  किसी  किसी  के  कपड़े  की  कमी  या  मूल्यों में  वृद्धि

 देखने  में  तो  सरकार  तुरन्त  पग  उठायेगी  कि  उत्पादन  केन्द्रों  से  कलकत्ता क्षेत्र  में  निर्धारित

 नृत्यों  पर  कपड़ा  भजा  जाये  |

 श्री  दिनेश  भट्टाचायें
 :  क्या  यह  सच  है

 कि  पूजा  के  मौके  खरीदारों

 को  उन  मूल्यों पर  कपड़ा  नहीं  जिन  के  कपड़  पर  छाप  होती  है
 ?

 fat  सुभाष  शाह  :.  जी  ऐसी  कोई  शिकायत नहीं  हमने  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 are  भ्र धि कारियों से  मालूम  किया  है  ।

 लो  रोनेन  सेन  :  क्या  सरकार  के  पास  दुकानों पर  जांच  करने की

 कोई  व्यवस्था है  ?

 1६.1 |  मनु भाई  शाह  :  हर  एक  दुकान और  हर  एक  कपड़े की  जांच  करने  की  आवश्यकता

 नहीं
 है  ।

 मौरिस  कारें

 श्री  सिंहासन  सिह
 :  अध्यक्ष  ३०  882.0  को  मैंने  एक

 प्रश्न  कि
 या  था

 कि  एम्बेसेडर
 गाड़ी  जो

 ब्रिटेन
 गाड़ी

 का  काउंटरपार्ट  है  at  जो
 —_——  िटोडितयल्ओं।तयएंਂ  |  ना  भरा

 मूल  waist  में

 गाध घंटे  की  चर्चा  ।



 २६  १८८५  मौरिस  कारों  के  बारे  में  ara  घंटे  की  चर्चा  ३६१३

 हिन्दुस्तान  में  बनती है  उसकी  यहां  कया  कीमत  है  कौर  मारिस  कार  की  क्या  कीमत
 कौर  दोनों

 का  कास्ट  प्रोडक्शन  कया  है  |  सरकार की  तरफ  से  मुझे  बताया  गया  कि  एम्बसेडर  कार

 की  कीमत  १३७३२,  रुपये ७३  नए  पैसे ह  उसका  कास्ट  प्रोडक्शन  RoR LY VAT 2%  रुपया

 arc  मारिस  कार  के  बारे  में  आपने  बताया  था
 कि

 उस  की  इंग्लैंड  में  कीमत  १०,८८०  रुपया

 एम्बसेडर कार  की  कास्ट  आफ  प्रोडक्शन को  देखा  जाएं  उसकी  बेचने  की  कीमत  को

 देखा  जाए तो  पता  चलेगा कि  इस  पर  करीब  २२  परसेंट  मुनाफा  जाता  है
 ।

 कास्ट  प्रोडक्शन

 के  लिय झा  कमीशन  बिठाई  गई  थी  झर  उसके  पहले  कास्ट  एकाउंटेंट  की  रिपोर्ट  हं  कि  हिन्दुस्तान

 med  कोई  कास्ट  एकाउंट का  हिसाब  नहीं  रखती  श्र  न  देने  के  लिये  तैयार है  ।  उसमें

 कहा  गया

 कम्पनी कोई  लागत  लेखे  नहीं  रखती  पर्याप्त  उत्पादन  आंकड़े  रखे  जाते

 किन्तु  उनका  समन्वय नहीं  किया  जाता  ।  जिससे  उत्पादन  लागत  निकाली जा  सके  ।

 थथाथे  शौर  श्रादर्दा  घंटों  में  भी  समन्वय  नहीं  रखा  जाता rz]

 यह  कम्पनी  चाहे जो  कास्ट  दिखलाती है  ak  जो  चाह  कीमत  रखती  यह  इसकी  स्वीट  विल

 पर  है  ।

 यही  ट  रिफ  कमीशन की  रिपोर्ट को  भी  are  देखे ं।  उसमें भी  मजबूरी  जाहिर की

 गई  है  कि  यह  कम्पनी  कोई  कास्ट  एका  ऊंट  नहीं  इसलिए  उनको  उनकी  ईमानदारी  पर  छोड़

 दिया  जितने  चाहें  दाम  मुक़र्रर  करें  कौर  जितना  चाहें  मुनाफा  ले ं।

 मैंने  देखा  है  कि  जो  मारिस  की  कीमत  है  इंगलैंड  उस  कीमत में  डीलर का  मुनाफा

 का  मुनाफा  शामिल  है  ।  यहां  डीलर  को  साढ़े  १७  परसेंट से  २५  परसेंट  तक

 मुनाफा  दिया  जाता  इसके  बारे  में  आपके  टैरिफ  कमीशन  की  सन्  १९४५६  की  रिपोर्ट में  कहां

 गया है  कि  यह  कमीशन बहुत  ज्यादा  है  ।  उनका  कहना  है  कि  साढ़े  सात  परसेंट  से  ज्यादा  नहीं

 arr  चाहिये  ।

 इसी  सिलसिले में  यहां  चर्चा  चली  कि  यह  कारखाना जो  हिन्दुस्तान  नोट्स  का  है

 जो
 एम्बेसडर  कार  बनाता  है  यह  एक  छोटी  कार  बनाये  क्योंकि  हमारा  देश  गरीब  है  कौर  बहुत

 आदमी  बड़ी  गाड़ी  नहीं  खरीद  सकते  |

 कास्ट  झाफ  प्रोडक्शन के  बारे  में  आपने  कहा  कि  पिछले पांच  बरस  में  कुछ  नहीं  बढ़ा  लेकिन

 प्राप्ति  ही  रिपोर्ट  से  पता  चलता  है  कि  सन्  1&&s  में  जो कास्ट  ATH  प्रोडक्शन  था  उससे  इस  साल

 ७००  रुपया  ज्यादा है  ।  सप्लीमेंट्री प्रश्न  के  जवाब  में  बताया था  कि  चार  बरस  में  कोई

 कास्ट  प्रोडक्शन  नहीं  लेकिन  आपकी  ही  रिपोर्ट से  पता  चलता  है  कि  ७००  रुपया  अधिक

 कास्ट  बढ़  गया  ।  बिड़ला  ने  इतना  रुपया  कास्ट  प्रोडक्शन  में  बढ़ा  लिया  है  ।

 आपको  सौराष्ट्र  गवर्नमेंट  ने  लिखा  था  कि  एक  कम्पनी है  जो  एक  गाड़ी  बनाना  चाहती  है  जो

 कि  ३००० रुपए  में  चार  व्हीलर  एक  गैलन  में  ८५  मील  जाएगी
 ।

 इसमें  लिखा

 हैः

 सरकार  ने  बी  ०  एम
 ०

 डब्ल्यू०  मोटो कूप  इसैटा  कारों  के  निर्माण के  लिये  भावनगर

 में  छोटी  कार  फैक्ट्री और  मोटरसाइकल  फैक्टरी  स्थापित  करने के  बारे में  बारिश

 मोटरेन  मुलेन  का  प्रस्ताव  भेजा  0.0



 रद्द  मौरिस  कारों  के  बारे  में  घंटे  की  चर्चा  WHAT, २०  १९६६३

 सिंहासन

 site  फरदर  डिटेल  दिया  लेकिन  उसको  area  नहीं  माना  ।  यह  सब  झ्रापकी  रिपोर्ट में

 चीज मैं  यहां  नहीं  पढ़ना  चाहता  क्योंकि  उसमें  ज्यादा  समय  लगेगा  ।  इस  चीज को  पहले  एप्रूव

 भी  किया  गया  लेकिन  खाने  के  बाद  इस  को  ७  कर  दिया  गया  |  यह  चीज  पबलिक  सेक्टर

 में  बनने  वाली  थी  लेकिन  आगे  नहीं  चल  पायी  ।

 अ्रापने  कहीं  बाहर  यह  स्टेटमेंट  दिया  है  कि  यह  गलती  हुई  कि  तीन  कम्पनियों को  मोटर

 बनाने  की  इजाजत दी  गई  :  इसलिए  कीमत  ज्यादा  जाती  है  ।  अगर  एक  को  ही  इजाजत  दी  जाती

 तो  शायद कम  कीमत  में  कार  पड़ती  ।  wal  तीन  कम्पनियां मोटर  गाड़ियां  बनाती  हैं  ।

 स्तान  प्रो  प्रीमियर  झ्राटोमोबाइल  |  एक  ही  कम्पनी  ६०  हजार  गाड़ियां

 बनाती  कीमत कम  हो  सकती थी

 इसके  आपने  खद  कहा  कि  हिन्दुस्तान  ated  गाड़ियों  का  अधिक  उत्पादन  बढ़ा  रही  है  ।

 लेकिन  झ्रांकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  बढ़ाने  के  बजाए  उत्पादन  घटा  रही  है  ।  सन्  १९६१  में  इसका

 उत्पादन  ११  हजार का  सन्  Vex  में  १३००० का  रहा  सन्  १९६३  के  जून  महीने तक

 का  उत्पादन  CYos  है  ।  प्रौढ़  उत्पादन  का  यही  क्रम  रहा  तो  साल  में  हजार  गाड़ियां  बनेंगी

 जबकि  गाड़ियों  की  मांग  इतनी  ज्यादा  है  कि  एक  गाड़ी  के  लिए  दो  दो  अर  तीन  तीन  साल  तक

 इन्तिजार  करना  पड़ता  है  जब  इतनी  मांग  है  तो  बनाने  वालों  को  क्यों  नहीं  मजब्र

 करती कि  ज्यादा  बनावें  ।  झा  कमीशन की  रिपोर्ट  में  यह  दिया  गया  है  कि  पांच  करोड़  के  फॉरेन

 एक्सचेंज  की  सुविधा  दी  जाए  तो  गाड़ियों  की  कीमत  बहुत  कम  हो  सकती  है
 ।

 मेरा  सुझाव है  सरकार

 पांच  करोड़  की  स  विधा  देकर  सस्ती  गाडियां  बनावे  ।  बिडला ने  खद  आफर किया  कि  झगर  उनको

 सुविधा  दी  जाए  तो  कम  कीमत  की  गाड़ी  बना  सकते  ह  ।  सन्  १९६  ०
 में  उन्होंने कहा  कि  कीमत  ५००

 रुपए  कम  हो  जाएगी  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  कम  करने  के  बजाय  उसकी  कीमत  ७००  रुपए  बढ़ा  दी  है

 AAT वह  qe  में  बिक  रही  है  जब
 कि

 सन्  Legs  में  उसकी  कीमत  ११  हजार
 कौर

 कुछ

 रुपए थी  ।  देश  की  जरूरत  यह  है  कि  गाड़ियां प्रतीक  बनायी  जाएं  ताकि दाम  कम  पर

 गाड़ियां कम  बन  रही  ह  ।  शर  इसलिये  दाम  fas  पड़  जाता  मुनाफा न  जाने  किधर

 जाता है

 इस  संबंध म  मैं  प्राप्ति  भ्राता  से  एक  बात  की  झोर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं
 कि  जो  आदमी

 रख ेहैं  एक्सपो  नान-एक्सपो उनका  रेशियो क्या  है  ।

 अब  मैं  आपका  ध्यान  इस  बात  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हुं  कि  इस  कमीशन  ने  रिक

 मेड  किया  कि  हमारे  हिन्दुस्तानियों  को  इस  काम  मं  ज्यादा  ट्रेनिंग  दी  जाए  ताकि  हमारा  प्रोडक्शन

 अच्छा हो  सके  ।  इस  संबंध  म  इस  रिपोर्ट  a  यह  लिखा  है

 है प्र शुल्क  ने  wa  प्रतिवेदनों  में  प्रशिक्षण  योजना  के  महत्व  पर  जो

 दिया है  ।  निर्माताओं हारा  इस  मंत्रणा  को  स्वीकार  किया  जाना  निराशाजनक

 केवल  टेलकोस  का  अपना  पर्याप्त  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  है  ।,  भारतीय  कमंगार

 का
 काम

 जर्मन  कमंगार  से  कम  नहीं  ।  प्रशिक्षण
 की

 प्रो  पर्याप्त  ध्यान  देने पर  कुछ

 कमियां दूर  हो  सकती  हैं  1”

 हमारी  वेज  पोस्ट्स  काफी  कम  है  प्रौढ़  हमारे  न्  काफी  ट्रेन्ड  हो  सकते  हू  ।

 इस  संबंध  म॑  मैं  बाप  का  ध्यान  दिलाउं  कि  हिन्दुस्तान ales  fea  तरह  से  हमारे देश  के  हित

 के  खिलाफ़ चलती  है
 ?

 गिनती  स्किल्ड  लेबर  भौर  कितनी  अनस्तित्व  लेबर  उन्होंने  रक्खी  है
 कण  गाना

 मूल  अंग्रेजी  में



 २६  q55X  (  )  मौरिस  कारों  के  बारे  द  घंटे  की  चर्चा  रेल

 कौर  कितनी  स्किल्ड  लेनर  कौर  कितनी  श्रतनस्किल्ड  लेबर  टेलको  ने  रखी  है  झ्रोर  तब  आपको

 पता  चल  जायेगा  कि  किस  तरफ  उनका  रुझान है  ?  कुछ  आदमियों को  कमवाने  की  तरफ  उनका

 ध्यान  है  या  देश  के  हित  में  गाड़ी  अधिक  से  अधिक  पैदा  करके  कम  दाम  में  देने  की  तरफ  उनका

 ध्यान है  ?

 अब  सन  1&q0F म  हिन्दुस्तान मोटर्स  में  कुल  ५७७७  व्यक्ति काम  करते  थे  |  को  यह  पढ़

 कर  हैरत  होगी  कि  उन  मं  से  स्किल्ड  लेबर  जहां  ६०३  सैमी-स्किल्ड  १३८४५  अन स्किल्ड

 94.0  क्लासिकल एण्ड  सुपरवाइजर  EWE  थे  कौर  मदर्स  जिनका  कि  पता  कागज  में  होंगे

 वह  ५६६  थे  जबकि  इसके  विपरीत  टेलको में  जहां  कि  ३९२२  आदमी करीब  ४०  oo  आदमी

 उन  में  स्किल्ड  239dY¥  जबकि  हिन्दुस्तान मोटर्स  में  स्किल्ड  की  तादाद  केवल  ६०३  थी  सैमी

 स्किल्ड  हिन्दुस्तान मोटर्स  म  जहां  १३८४५  थी  वहां  टेलको  में  उनकी  तादाद  ४२४  है  ।  इसी  तरह से

 हिन्दुस्तान  मोटर्स  में  श्रनस्किल्ड  की  तादाद  जहां  १९७१  थी  वहां  टेलको में  केवल  ३६० है  ।  सुपर

 वाइज़ री  प्रौर  वलेरिया  में  जहां  उनकी  तादाद  ५४९  है  टेलको  म  उनकी  तादाद  ८०२ है  |  लेकिन

 भ्रदसं  में  जहां  उनकी  तादाद  ५६८  है  टोलियों  की  केवल  २१  है  ।

 इससे  जाहिर  होता  है  कि  वह  स्किल्ड  ह  ज्यादा  नम्बर  में  लेकर  अधिक  से  अधिक  माल

 प्रति  माल  बना  कर  कम  से  कम  दाम  देन  की  फिक्र  मं  है  |  जहां  तक  मनाफा  लेने  की  बात  है

 प्रतीक  मुनाफा  वह  भी  लेते  है  |  अरब  मौरिस  कम्पनी  जो  कि  इंगलैण्ड  में  है  उसका  प्रोटोटाइप  यहां  हिन्दु

 स्तान में  है  ।  प्राम  रिपोर्ट  में  है  कि  हिन्दुस्तान  मोटेल  की  कार  की  कंज्युमसं  प्राइस  बमुकाबले  मौरिस

 प्रौक्सफोडे  के  ३८  परसेंट  ज्यादा  है  ।  हमारा  ख्याल  था  कि  शायद  पचास  परसेंट प्रधिव  लेते  होंग

 डाटा  के  बारे  में  आपकी  रिपोर्ट  है  कि  टाटा  पहले  ६  परसेंट  मनाफा  लेते  थे  लेकिन  जब  उन्होंने  देखा

 कि  दूसरे  भाई  ३८  परसेंट  से  कुछ  कम  नहीं  करते  तो  उन्होंने  सोचा  कि  फिर  हम  ही  क्यों
 इतना  कम

 प्राफिट लें  और  टाटा  ने  ६  परसेंट  से  बढ़ाकर  १४  १७  परसेंट  कर  दिया  |  जब  उन्होंन  देखा

 कि  बिड़ला ३८  परसेंट  लें  रहे  ह  तो  उन्होंने  सोचा  कि  हम  फिर  मुनाफा  ज्यादा  लेने  में  कयों  पीछ  रह

 शौर  उन्होंने भी  १६-१७  परसेंट  प्राफिट कर  दिया  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  रहा  है  |

 श्री  सिहासन सिंह  मैं  दस  मिनट  से  ज्यादा  भ्र भी  नहीं  बोला  वहरहाल मैं  झ्र भी  खत्म  किये

 देता  हूं  ।

 जहां तक  कास्ट  श्रकाउंटिंग का  सवाल  है  श्राप  उसकी  तरफ  क्यों  नहीं  जोर  देते  ।  झाप  को

 उनको  |  करना  चाहिए  कि  वह  कोस्ट  एकाऊंटिंग  का  ठीक  सिस्टम  ७  वहां  जारी  कर  ।

 कम्पनी  वाले  कहते  हे  कि  हम  हिसाब  नहीं  जो  कुछ  आपको  करना  हो  करिये
 |  हम  कोई  फिर

 प्राइस  फिक्स  नहीं  जो  कुछ  करना हो  करिये  ।  अरब  नगर  एसी  मजबूरी  किसी  सरकार  की  हो

 तो  हम  के  हित  में  जो  इस  इंडस्ट्री  को  बढ़ाना  चाहते  ह  इस  मामले में  आत्मनिर्भर  होना

 चाहते  ह  वह  संभव हो  सकेगा  ?

 टाटा ने  ६०००  में  कार  लोफर  की
 डी०

 के
 ०  डब्ल्य ूने

 ५०००
 में

 झोंक  महेन्द्रा ने

 ५०००  में  ate  किसी  एक  कम्पनी  ने  Ceo  में  छोटी  कार  का  दिया  यह

 मैटीरियलाइज़  हो  सके  दो  शायद हम  गरीब  लोगों को  गाड़ी  मिलने  का  मौका  मिल  सकता  था
 ।

 लेकिन  मालूम ऐसा  होता  है  कि  सरकार  का  ध्यान  बड़े  बड़े  सचिवों  शादी  की
 तरफ  ज्यादा

 रहता  ह  श्र  हमारे  जैसे  गरीब  की  तरफ़  उसका  ध्यान  कम  है  |  उसका  ध्यान  केवल  बड़ी  पूंजी  वालों
 को

 तरफ  है  कौर  यह  कि  बड़ी  पूंजी  कैसे  जाती  किधर  से  जाती  भगवान  ही  लेकिन  गाड़ी

 उधर  ही  चलती  लेकिन  क्या  इस  तरह  से  मोटर  see  को
 हम  पनपा  सकेंग े?

 आज
 बनाने  के  काम  प्रगति  धीमी  है  ।  Gz000  साल



 २६१६  मौरिस  कारों  के  बारे  में  राधे  घंटे  की  चर्चा  २०  1&&3

 सिंहासन

 पर  हम  कभी  तक  नहीं  पहुंच  पाये  हैं  जबकि  ६०,०००  गाड़ियां  देश  में  प्रतिवर्ष  हम  बनाना

 चाहेंगे  |  प्रभी  हालत  यह  है  कि  २०,०००  गाड़ियां  भी  नहीं बन  पातीं  हैं  ।  बिड़ला  साहब  उनको  कम

 ही  करते जा  रहे  हैं  ।  क्योंकि  मनचाहे  दाम  उनको  नहीं  मिलते  हैं  ।  मेरा  आपसे  भ्रनुरोध  हे  कि  नगर

 इन  कारों के  निर्माण की  गति  को  बढ़ाने  के  लिए  झ्रांपको  कुछ  फौरेन  एक्सचेंज भी  देना  पड़े  तो  वह

 थोड़ा  बाप  दे  दें  लेकिन  उनको  मजबूर  करें  कि  वह  कारों  का  निर्माण  are  की  अपेक्षा  अ्रधिक  संख्या
 में

 इसी  रिपोर्टे में  है  हिन्दुस्तान मोटर  की  मशीनें  पुरानी  हूं  ।  वह  नई  लगाने  को  तैयार हें  ।

 ay  उनको  इसके  लिये  फौरेन  एक्सचेंज  शादी  की  सुविधा  दीजिये  ताकि  नई  वे  लगा  सकें

 श्र  aaa  से  अधिक  काम  हो  कारों  का  निर्माण  जोकि  at  बहुत  धीमी  रफ्तार से  चल  रहा

 है  उसमें तेजी  जाये  ताकि  हमें  श्र  श्राप  को  और  सबको  सस्ती  कारें  मिल  सकें  ।  क्योंकि  जमाना

 बदलने  वाला  है  क्या  कुछ  हो  जाये  इसका पता  नहीं  है  |

 tat  हेमा  क्या  सरकार  निर्माताओं को  विदेशी  पुर्जों  आदि  के  प्रयोग को

 कम  करने  तथा  उन्हें  आयात  को  बढ़ाने  के  लिए  प्रोत्साहन  देगी  ताकि  उत्पादन बढ़  सके  ।

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )
 :

 में  इतने  थोड़े  समय  में  मोटर  कार

 उद्योग के  बारे  में  उठाई  गई  सब  बातों  का  उत्तर  नहीं  दे  पक्का  ।  श्री  सिंहासन  सिंह  ने  हिन्दुस्तान

 मोट  के  बारे  में  भ्रांकड़े  दिय  हैं  ।  वास्तव में  उन  की  कार  के  उस  के  आकार  को  देखते  हुए

 या  कार  की  तुलना  में  ठीक  हैं  त  उत्पादन  लागत  ब्रिटेन  कौर  wea  देशों  की  तुलना

 में  प्रतीक है  ।  मैं  इस  बात  में  नहीं  जाना  चाहता  कि  यह  aoa  श्रमिकों  को  नियोजित  करने  के

 कारण  होता है  उत्पादन  मापदण्ड के  अनुसार  नहीं  होता  |  मुझे  यह  स्पष्ट  करना  है
 कि  मूल्यों

 का  ढांचा  क्या  यह  किस  पर  शभ्राधारित  है  हाल  में  इस  में  वृद्धि  हुई  है  या  नहीं  |

 qeut  में  कारखाने के  कार  का  मूल्य  ८३०८  रुपये  था
 ।

 इसके  बाद

 प्रफुल्ल  झरा योग  ने
 q&Xo—Xs F

 में  जांच  के  बाद  इस  का  मूल्य
 ६२२४

 रूपये  निर्धारित  किया  कौर

 कारखाने  के  बाहर  दुकानदार मूल्य  १०,१४६  रुपये  निश्चित  किया  गया  था
 ।  १६५८  में

 निर्माताओं

 ने  १२४६  रुपये  की  वृद्धि  की  मांग  की  क्योंकि  उत्पादन  व्यय  बढ़  गया  था  ।  इस  का  अनुमान

 लगाया गया  था  सरकार ने  केवल  ३००  रुपये  की  वृद्धि  की  अनुमति  १६५७  में

 मूल्य  RR  रुपये  से  बढ़ा  कर  ९५२४  रुपये  कर  दिया  गया  इसके  बाद  उत्पादन  के  आधार
 पर

 कोई  वृद्धि  नहीं की  गई  ।  €४५२४  रुपये  उत्पादन  लागत  के  मूल्य  के  पर  कारखाने  के  बाहर

 दुकानदार  मूल्य  Jo vs  रुपये  निश्चित किया  गया  था  ।  दुकानदार  मूल्य  १२,६७९  रुपये  हैं  ।

 यह  बृद्धि  शुल्कों  उत्पादन शुल्क  तथा  सीमा  शु  क  ale  में  वृद्धि  के  कारण  की  गई  YEXE

 के
 बाद

 विक्रेता  मूल्य  में
 जो

 वृद्धि  हुई  वह  इन  शुल्कों  में  वृद्धि  के  करण  हुई  है
 ।  wa  उन्होंने  फिर

 मांग  की  है  कि  उन्हें  कुछ ग्रधघिक  मूल्य  मिलना  चाहिये  क्योंकि  उत्पादन लागत  बढ़  गई  है  ।  हाल  में

 उत्पादन  लागत  जांच  की  गई  है  प्रतिवेदन  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  इस  के  बाद  हम

 निर्णय
 करेंगे  कि  क्या  वृद्धि  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 हमें  यह  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि  हम  इस  बात  पर  जोर  दे  रहे  हैं  कि  कारों  में  प्रतिनिधिक
 देशी  पुर्जे  प्रयोग

 किये  जायें  शर  हम  ने  qeey F के  अन्त  तक  €£०  प्रतिशत  देशी  पुर्जों का  लक्ष्य

 रखा  ये  पुर्जे  विभिन्न
 सहायक  उद्योगों  में  तैयार  किये  जाते  इसलिए  इन  निर्मितियों को  ये

 पुर्जे  इनसे
 खरीदने

 के  लिए  कहा  जाता  है  । दुर्भाग्यवश इनका  मूल्य  विदेशी  पुर्जों  से  ates  होता
 क्योंकि  इनकी  उत्पादन  लागत  अन्य  देशों  की  तुलना  में  प्रतीक  होती  है  ।

 इनकी  संख्या  भी
 कम



 २६  १८८४५  मौरिस  कारों  के  बारे  में  जज  घंटे  की  चर्चा  देई ७

 होती है  इसलिए  परिव्यय  म्यूजिक  होता है  ।  जब  हम  प्रतीक  देशी  पुर्जे  इस्तेमाल  करने  के  लिए  कहते

 तो  उस  हद  तक  उत्पादन  व्यय  बढ़  जाता  है  ।  जब  तक  ८०
 प्रतिशत  देशी  पुर्जे  प्रयोग  होने  लगे  हैं  |

 ये  एम्बैसेडर  कार  के  मामले  में  हैं  किन्तु  मैं  सदन  को  आश्वासन  देता  हूं  कि  इस  वर्ष  के  पन्त  से  Ts

 ६०  प्रतिशत  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  जायेगा  ।  वे  जितना  माल  स्थानीय  जरियों  से  ले  रहे  उसको

 देखते  हमें  निर्माताओं  को  मूल्य  में  वृद्धि  देनी  पड़ेगी  ।

 पूछा  गया  था  कि  इस  का  मूल्य  ब्रिटेन  में  मौरिस  कार  की  तुलना  में  कितना है  ।  एम्बैसेडर

 कार  मौरिस  कार  का  नमूना है  ।  प्रफुल्ल  आयोग  ने  जांच  कर  के  देखा  था  कि  उत्पादन  लागत  वहां

 से  ३८  प्रतिशत  अधिक  है  ।  इस  समय  हिन्दुस्तान  के  आंकड़ों  के  मौरिस

 कार का  मूल्य  ब्रिटेन में  ६३३  पौण्ड  अर्थात  ८४८२,  जिसमें  क्रय  मूल्य  सम्मिलित  नहीं  इस

 आधार पर  एम्बेसेडर  कार  का  मूल्य  ब्रिटेन  में  मॉरिस  कार  के  मूल्य  से  २५  प्रतिशत  अधिक है  ।  किन्तु

 यह  ६३३  पौण्ड का  मूल्य  मॉरिस  माडल  का  है  हिन्दुस्तान मोटर्स  का  दावा  है  कि

 एम्बेसेडर कार  मोरिस  कार के  बराबर  यदि  हम  एक  साधारण  मोरिस  कार

 डीलक्स  तो  एम्बेसेडर का  उत्पादन  व्यय  ३३  प्रतिशत  अधिक  है  ।  यह  केवल  तुलना  कर

 का  प्रदान है  ।

 फिर यह  प्रश्न  उठाया  गया  था  कि  क्या  उत्पादन  नहीं  बढ़ा  सकते  ताकि  उत्पादन  व्यय  कम

 किया  जा  सके  ।  यह  यहां  बनाई  जाने  वाली  कारों की  संख्या  बढ़ाने  के  लिए  सामान  आयात  करने  के

 लिए  विदेशी  मुद्रा  आवंटित  करने  का  प्रशन  है  ।  इन  सब  वर्षों में  हमने  वाणिज्यिक  गाड़ियों के  उत्पादन
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 मुद्रा देना  संभव  नहीं  था  ।  हाल  में  कारों  के  उत्पादन  में  काफी  कमी  हुई  है
 ।  यह  इसलिये  कि  विदेशी

 पुर्जे  कभी  किये  जाने  होते  हैं  ।  पुर्जों  के  aaa  में  इसलिए  कमी हुई  ,  क्योंकि  विदेशी  मुद्रा

 नहीं  मिलती  कौर  पुर्जो  की  कमी  के  कारण  कारों  के  उत्पादन में  भी  कमी हुई  है

 जुलाई  अगस्त चूंकि  साथ  लगाये  जाने  वाले  पुर्जे  उपलब्ध  नहीं  थे  इत  लिए  उन्हें  एम्बैसेडर

 कार का  उत्पादन  बिल्कुल  बन्द  करना  पड़ा  था  हम  ने  फिर  विदेशी  मुद्रा  दे  दी  इसलिये  are

 कि  सितम्बर से  यह  उत्पादन फिर  शुरू  हो  जायेगा

 चूंकि  कारों  के  उत्पादन की  प्राथमिकता कम  इसलिए  हम  इसके लिए  उतनी  विदेशी  मुद्रा

 नही ंदे  जितनी  कि  हम  देना  चाहें  ।

 जहां  तक
 aaa

 एकक  का  संबंध  पह  सामान्यतया समझा  जाता  है  कि  एक  लाख
 उत्पादन

 वाला
 एकक  एकक  होगा

 |
 कुछ  कहते  हैं  कि  संख्या  ६०,०००  फिर

 भी  यह  हमारे  उत्पाद
 |

 से  बहुत  अधिक है  ।  जब  तक  हमारा  उत्पादन  इतना  न  बढ़  तब  तक  लागत  बढ़ाना  संभव  नहीं

 ताकि  इसकी  तुलना  wea  देशों  के  साथ  व्यय  से  की  जा  सके  ।  हमारी  वास्तविक  कठिनाई

 यही है

 श्री  हेमा
 :  यहा ंके  संयन्त्र  की  क्षमता  क्या  है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 यदि  क्षमता  बढ़ाई  जानी  तो  उस  हद  तक  हमें  पूंजी  सामान  आयात

 करना  जिसके  लिए  हमें  विदेशी  मुद्रा  देनी  किन्तु  यह  विदेशी  मुद्रा  हमारे पास  नहीं

 है  ।

 pat  हेमा
 :

 मैं
 वर्तमान

 क्षमता  जानना  चाहता हूं

 इस  के  पश्चात्  लोक-परभा  की  बैठक  २१  १९  ६३/३०  १८८४५  के  ग्यारह

 बजे  तक
 के

 लिए  स्थगित  हुई  ।
 cree  ee  Oe  ee

 अंग्रेजी  में
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 लोक-सभा  )

 शभ्नुपूरक  विवरण  संख्या  १५  बारहवां  १९६६०

 लोक-सभा )

 (¥)  4889-42 & fat के  लिये  चाय  बोर्ड  के  लेखे  से  लेखा-परीक्षा

 वेदन की  एक  प्रति ।

 (५)  भारत  के  समाचार पत्तों  के  रजिस्ट्रार को  वार्षिक  प्रतिवेदन  १९६६३

 २)  की  प्रति एक  ।

 (६)  पटसन  उद्योग के  बारे में  केन्द्रीय  मजूरी  ae  के  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति ।

 प्राक्कलन  समिति  के  बारे  में  विवरण--सभा पटल  पर  रखे  गये  ३५६८९

 प्राक्कलन  समिति की  सिफारिशों  के  वे  उत्तर  बताने  वाले  चार
 जो  सम्बन्धित  प्रतिवेदनों  में  सम्मिलित  किये  जाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  समय  पर

 महीं  दिये  गये  सभा  पटल  पर  रखे  गये  ।



 संक्षेपता  QR

 विषय  पृष्ठ थ्

 ग्र-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  कार्यवाही

 सारांदा--सभा-पटल  पर  गये  PATE

 वर्तमान  अधिवेशन  में  हुई  बैठकों  से  के  कार्यवाही

 सारांश  सभा  पटल  पर  wa  गये  i

 मंत्री  हारा  वक्तव्य--सभा  पटल  पर  रखा  गवा  BUTE

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  ने  सरकारी  क्षेत्र

 की  परियोजनाओं में  उचित  औद्योगिक प्रबन्ध  प्रक्रिया  को  aff

 के  लिये  की  वाली  कौर  कार्यवाही  के  बारे  में  एक  सभा  पटल  पर

 रखा  ।

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  दे  ५९६६-७०

 खान  भ्र  इंधन  मंत्री  झलगेशन  )  ने  गौहाटी  तेल  शोधक  कारखाने

 के  कार्यो-संचालन  के  बारे  एक  वक्तव्य दिया  |

 नेफा  जांच  के  बार  में  चर्चा  तथा  हमारा  प्रतिरक्षा  तयारो  के  बार  में  प्रस्ताव  ३४७  १--२

 श्री  प्रकाशवीर शास्त्री  ने  नेफा  जांच  के  बारे में  १९  q&&2 aT को

 स्वयं  उठायी गई  चर्चा  पर  झपना  भाषण  समाप्त  किया  |

 श्री  भक्त  दरशन  ने  प्रस्ताव  किया  कि  यह  सभा  १९६३  को

 रक्षा  मंत्री  द्वारा  1.0  प्रतिरक्षा  तैयारीਂ  के  बारे  में  दिये  गये  वक्तव्य  पर  विचार

 करती है  ।

 संयुक्त  समाप्त  नहीं  हुई  |

 गर  सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  का  प्रतिवेदन

 ३५९२ स्वीकृत

 छब्बीसवाँ  प्रतिवेदन  स्वीकृत  किया  गया  ।

 ३४५६  २--३६०० पेर  सरकारों  सदस्य  का  संकल्प--श्रस्वीकृत

 २७  JERR  को  श्री  झ  ०  क०  गोपालन  द्वारा  भारत  प्रतिरक्षा  Af

 नियम  के  अधीन  प्राप्त  शक्तियों  का  दुरुपयोग  किये  जाने  के  बारे  में  प्रस्तुत  संकल्प

 कौर  श्री  स०  पो०  बनर्जी  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  पर  चर्चा  जारी  रही
 ।  संशोधन

 कौर  दोनों  अस्वीकृत  हुए  |

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  संकल्प  विचाराधीन  ३६७०-०२

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी ने  यह  ॒  संकल्प  प्रस्तुत  किया  कि  सेना  के  जवानों

 वाय  सेनिक  शहरों  नौसैनिकों  के  मिलने  वाला  निवासी  वेतन  बढ़ाया  जाये  ।

 समाप्त  नहीं  हुई ।



 २६२४

 विषय  पृष्ठ

 ae  घंटे  को  चर्चा .  रेल-र

 श्री  सिंहासन  सिह  ने  मौरिस कारों  के  बारे  में  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 Yow  के  ३०  १९६३  को  दिये  गये  उत्तर  उत्पन्न होने  बाली  बातों  पर

 ब्  घंटे  की  चर्चा  vere  |

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  बची  ने  चर्चा  का  उत्तर

 दिया

 दा निवार  २१  सितश्वर,' १९६ ३/३० Reg  9/3  श्च्द्ञ्  के  लिये  कार्यावलि

 नेफा  जांच
 के

 बारे
 में  अग्रेतर  चर्चा  तथा  हमारीਂ  प्रतिरक्षा  तैयारीਂ

 के
 बारे

 में  प्रस्ताव  a  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति के  बार  में  प्रस्ताव  पर

 चर्चा  ।

 (Ai)



 पृष्ठ

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  BAER

 छब्बीसवाँ  प्रतिवेदन

 भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  के  बारे  में  संकत्प--श्रस्वीकृत  RXYER——FRo

 श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  दरे ५२-६३

 श्रीमती  ल॑क्ष्मीकान्तम्मा  २५६३

 श्री  दाजी  RYE}

 श्री  हज़र नवीस  VHER—Es

 श्री  ज्०  कृ०  गोपालन  PAEG——}Roo

 wares  सेनाओं  के  लिए  निवृति-टे्रन  के  बारे  में  संकल्प  ३६००-१२

 श्रीमती शारदा  मुकर्जी  e  e  ३६००-०१

 श्री  स०  मो  ०  बनर्जी  ३६०१--०२

 श्री  जोखिम  प्राप्त  .
 ३६०२

 श्री  सरजू  पाण्डेय  ३६०२--०४

 श्री  अन्सार  हर वानी  ३६०४

 श्री  यशपाल  दे  ६०

 श्री  रघुनाथ  है

 श्री  उ०  पू  त्रिवेदी ,  e  ३६०८

 श्री  बीरेन्द्र  बहादुर  fag  e
 दे  ६६०८-०६

 श्री  शिवनारायण  e
 ३६०६-१२

 मौरिस  कारों  के  बारे  में  area  घंटे  को  चर्चा
 रे--

 att f  सिंहासन  सिंह  e  दे--

 श्री  चल  सुब्रह्माण्यम  .  *  २६१६-१७

 दैनिक  स  क्षे  पिता  क  थ
 {5—2W

 ू

 a  a



 PLS  हैहृ  XXI.  29.  63.

 160

 ©  १९६२  प्रतिलिप्यधिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त  ॥

 लोक-सभा
 के

 प्रक्रिया
 तथा

 कार्य  संचालन
 सम्बन्धी  नियम

 के  नियम  9k  ३८२  के  ग्रन्तगंत  safes  कौर

 भारत  सरकार  नई  दिल्ली  की  संसदीय  शाखा
 में  मूर्ति  |


